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छत्तीसगढ़विधानसभा 
सोमवार, दिनाांक 18 फरवरी, 2019 

(माघ 29, शक सांवत ्1940) 
ववधानसभा पवूाान् ह 11.00 बजे समवेत ्हुई। 

(अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए।) 
 

 

तारांकितप्रश्नोंिेमौखििउत्तर 

 

श्री अजय चन् राकर (कुरूि) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपको लगातार 3 दिन स े याि 
कराता हूां या स् मतृत कराने की कोशशश करता हूां, िेख लीजजए एक हफ्त ेएक दिन में परूा उत् साह खत् म हो 
गया है, ये उपजस्ितत बताती है। आप माननीय मखु् यमांत्री जी का प्रश् न दिवस है, उसके बाि भी कोई 
िबाव नहीां है। माननीय मांत्रीगण, माननीय सिस् यगण सब गायब हैं। 
 श्री अमरजीत भगत :- आप अपनी तरफ भी तो िेख लो, एक नांबर, िो नांबर, तीन नांबर सब 
कुसी खाली है। 

श्री अजय चन् राकर :- आपने कहा िा तीन लोग आयेंगे, हम तीन लोग हैं। 

 

रायगढ़जिलेमेंआयोजितवििासयात्रामेंव्ययराशि 

 

 1. (*क्र. 68) श्री लालजीत शसांह रादिया : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक 
(क) रायगढ़ जजल े में वर्ा 2018-19 में ववकास यात्रा कायाक्रम ककस ककस ततथि को कहाां कहाां पर 
आयोजजत की गयी ? (ख) उक्त आयोजजत कायाक्रमों में ककतनी-ककतनी राशश ककस-ककस ववभाग द्वारा 
ककस-ककस मि में खचा की गई ? ववकासखण्डवार जानकारी िेवें ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) रायगढ़ जजले में वर्ा 2018-19 में आयोजजत ववकास यात्रा 
कायाक्रम की ततथिवार जानकारी  † सांलग्न प्रपत्र “अ”1 पि िशशात है. (ख) उक्त आयोजजत कायाक्रमों में 
कुल राशश रुपये 1,75,59,126/- (अक्षरी एक करोड़, पचहत् तर लाख उनसि हजार एक सौ छत् तीसगढ़ मात्र) 
का व्यय ककया गया. ववभागवार मिवार एवां ववकासखण्डवार जानकारी  † सांलग्न प्रपत्र “ब” पर िशशात है. 

                                                           
1 † पररशशष् ट– एक  



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

2 

 श्री लालजीत शसांह रादिया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मखु् यमांत्री जी से जानना 
चाहूांगा कक रायगढ़ जजले में आयोजजत ववकास यात्रा में ककतनी राशश खचा की गई और ककन-ककन मिों स े
खचा की गई ? 

सांसिीय काया मांत्री (श्री रववन् र चौबे) :- ककतने बड़ ेअपराध की सजा आिरणीय मखु् यमांत्री को 
शमल रही है, ववकास यात्रा करने वाले पता नहीां कहाां गये और उसका दहसाब-ककताब हमारे मखु् यमांत्री जी 
को िेना पड़ रहा है। 

श्री अजय चन् राकर :- इस पररसर में ववकास यात्रा में बहुत लोग शाशमल हैं। 
श्री भपेूश बघेल :- ववकास तो नहीां हुआ, ववनाश यात्रा िी। माननीय अध् यक्ष महोिय, दिनाांक 28-

05-2018 को छाल, रायगढ़ में, 07-06-2018 को सारांगढ़ में, 11-06-2018 को ललैूांगा में,18-02-2018 
को धरमजयगढ़ में और 24-09-2018 का खरशसया में ववकास यात्रा आयोजजत की गई और कुल व् यय 
1,75,59,126/- रुपये खचा हुआ है। यह पछेू हैं कक ककसमें-ककसमें खचा ककया गया है या ककस-ककस 
ववभाग से ककया गया है? 

श्री लालजीत शसांह रादिया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपकी जानकारी आ गई है, इसमें एक-िो 
जगह की जानकारी नहीां आई है। माननीय मखु् यमांत्री जी से यह जानना चाहता हूां माननीय मखु् यमांत्री का 
कायाक्रम पेड़ के नीचे हुआ, पांडाल लगाकर हुआ या ककस तरह से ववकास यात्रा का कायाक्रम हुआ ? िसूरी 
बात माननीय मखु् यमांत्री जी जब यहाां स े ववकास यात्रा के शलए गये तो वह बाई रोड कार स े या 
हेलीकॉप् टर से गये िे ? माननीय मखु् यमांत्री जी यह बताने की कृपा करेंगे कक उसमें ककतना खचा हुआ ? 

श्री अजय चन् राकर :- माननीय मखु् यमांत्री जी व् यापक लोक महत् व का प्रश् न है। ववस् तर स े
बताईयेगा, हम लोग भी सनुना चाहत ेहैं। बहुत लोग महत् व का प्रश् न है।  

श्री अमरजीत भगत :- सरकारी पसैा का जैसा िरुूपयोग  ककये हैं न, उसी के शलए पछू रहे हैं। 
श्री अजय चन् राकर :-  अभी मलू प्रश् नकताा हैं, उनको पछूने तो िो। 
श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यात्रा सड़क मागा और हेलीकॉप् टर से भी हुई है। 

जहाां तक राशश की जानकारी की बात है, सहायक श्रमायकु् त जजला रायगढ़ 1 लाख 63 हजार 73 रुपये, 
सहायक आयकु् त आदिवासी ववभाग रायगढ़़़ 72 हजार 10 रुपये, पररयोजना अथधकारी जजला शहरी ववकास 
70 हजार, पशुलस अधीक्षक रायगढ़ 8 लाख 20 हजार, अजय जी, लोक तनमााण ववभाग 1 करोड़ 19 
लाख 23 हजार रुपये, अधीक्षण यांत्री छत् तीसगढ़ स् टेट पॉवर डडस् रीब् यशून कां पनी शलशमटेड 3 लाख 70 
हजार रुपये, कुल योग 1,34,975 रुपये है। और जो यहाां से सकुा लर जारी हुआ िा जजसमें 41 लाख 50 
हजार 51 रुपये खचा हुआ, प्रतत ब् लाक 5 लाख रुपया, शासन स् तर से जो आिेश जारी हुआ िा, उससे 
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गया, कुल शमलाकर 1,75,59,126/- रुपया यह केवल रायगढ़ के 6 ब् लाक में जो िौरा हुआ है, उसमें यह 
व् यय हुआ है। 

श्री लालजीत शसांह रादिया :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने प्रश् न ककया 
है कक सड़क मागा और हेलीकॉप् टर से जो गये हैं, उसमें ककतनी राशश व् यय हुई है ? हेलीकॉप् टर से यहाां स े
गये, उसमें ककतनी राशश व् यय हुई, ककतना ककराया लगा ? 

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मखु् यमांत्री यदि सड़क मागा से या हेलीकॉप् टर स े
यात्रा करत े हैं, उसमें ककतना खचाा आता है, इसकी जानकारी तो नहीां है लेककन मैं ववभाग स े इसकी 
जानकारी लेकर अलग से सिस् य को िे िूांगा । 
 श्री िलेश् वर साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें मिों का उल् लखे नहीां हुआ है । माननीय 
मखु् यमांत्री जी आपने ववभाग का उल् लखे कर दिया है लेककन मिों का उल् लखे नहीां ककया है कक ककस मि 
से आपने खचाा ककया है ?  

 अध् यक्ष महोिय :- चशलये । यह मलू प्रश् न से उद्धतृ नहीां होता, आप बदैिये । श्रीमती इन् ि ू 

बांजारे । 
 श्री िलेश् वर साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा प्रश् न बचा हुआ है । 

अध् यक्ष महोिय :- श्रीमती इन् ि ूबांजारे । 
  

प्रदेिमेंसचंाशलतसािविननिउपक्रम 

 

 2. (*क्र. 947) श्रीमती इन्ि ूबांजारे : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक छ.ग. 
प्रिेश में कौन-कौन से सावाजतनक उपक्रम कहाां-कहाां कब-कब से सांचाशलत है ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) :  जानकारी पररशशष्ट पर †† सांलग्न है. 
 श्रीमती इन्ि ूबांजारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने यह प्रश् न पछूा िा कक हमारे छत् तीसगढ़ 
प्रिेश में सावाजतनक उपक्रम कहाां-कहाां कब-कब से सांचाशलत है तो मैं माननीय अध् यक्ष महोिय आपके 
माध् यम से माननीय मखु् यमांत्री जी से यह पछूना चाहती हूां कक हमारे छत् तीसगढ़ प्रिेश में जो सावाजतनक 
उपक्रम हैं उसमें ककतने कुशल और ककतने अकुशल श्रशमक कायारत हैं ? 

 अध् यक्ष महोिय :- िेखखये, यह भी आपकी जानकारी अलग है । आपने केवल यह पछूा है कक 
कौन-कौन सावाजतनक उपक्रम कहाां-कहाां सांचाशलत हैं उसमें कौन-कौन काम कर रहे हैं तो इतना लांबा कहाां 
से बता पायेंगे । 
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 श्रीमती इन्ि ू बांजारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह सावाजतनक उपक्रम कब-कब, कहाां-कहाां 
सांचाशलत हैं इसके माध् यम से भी मैं यहाां पर प्रश् न उिा सकती हूां कक ककतने कुशल श्रशमक और ककतने 
अकुशल श्रशमक यहाां पर कायारत हैं । 
 अध् यक्ष महोिय :- िेखखये मेडम, इतने लांबे प्रश् न का उत् तर नहीां आता है । 
 श्री अजय चांराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी शायि इसका उत् तर िेना 
चाहत ेहैं और बहुत क्षमतावान हैं । चूांकक पहला प्रश् न है यदि व ेबताना चाहत ेहैं तो उन् हें बताने िीजजये । 
(हांसी) 

अध् यक्ष महोिय :- िेखखये । मैं माननीय मखु् यमांत्री जी से कहूांगा कक यदि उनके पास जानकारी है 
तो िे िें मगर उनका प्रश् न बहुत ववजस्ततृ है । 

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत ही सामान् य सा प्रश् न है कक छत् तीसगढ़ प्रिेश 
में कहाां-कहाां, कौन-कौन स ेसावाजतनक उपक्रम कहाां-कहाां, कब-कब से सांचाशलत हैं । अब उसकी जानकारी 
हमने पररशशष् ट में िे िी है कक 22 सावाजतनक उपक्रम यहाां कायारत हैं और उसके बारे में आपने पछूा है 
तो वसैे आपको उसकी जानकारी अलग स ेिे िी गयी है अब इसमें कौन-कौन ककतना काम करत ेहैं चूांकक 
माननीय अध् यक्ष महोिय आपने पहले ही कहा कक यह ववर्य उद्भतु भी नहीां होता और कोई ककसी 
कॉपोरेशन के बारे में आपको अततररक् त कोई जानकारी चादहए तो वह जानकारी माांग लेंगे, मैं बाि में िे 
िूांगा । 

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय । 
अध् यक्ष महोिय :- आप क् यों बीच में इसकी जानकारी चाहत ेहैं भई ? 

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मखु् यमांत्री जी स ेयह जानना चाहता 
हूां कक इतने उपक्रम में ककतने उपक्रम लाभ के पि पर काया कर रहे हैं और ककतने मायनस में हैं ? 
क् योंकक छत् तीसगढ़ सरकार के उपक्रम सफेि हािी साबबत हो रहे हैं, मैं आपके माध् यम से जानना चाहता 
हूां कक ककतने उपक्रम लाभ के पि पर काया कर रहे हैं ? 

श्री केशव प्रसाि चांरा :- आप हािी के ही पीछे क् यों पड़ ेहैं ? कभी जांगल के हािी, कभी सफेि 
हािी ? 

श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मलू प्रश् नकताा को पछूने िें, वे और कुछ पछूना 
चाहती हैं । 

श्री भपेूश बघेल :- मैं पहले इसका जवाब िे िूां कफर आप पछू लीजजयेगा । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, माननीय सिस् य ने यह जानना चाहा है कक इसमें कौन से लाभ के हैं और कौन से हातन के हैं ? 
तो मैं आपको बताना चाहूांगा कक 22 में से 11 जो सावजातनक उपक्रम हैं वह लाभ में हैं, 7 उपक्रम जो हैं 
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वह हातन में हैं और जो 4 अभी नये गदित हुए हैं उसका ऑडडट नहीां हुआ है तो इसशलये बता पाना 
सांभव नहीां है।  

श्रीमती इन्ि ूबांजारे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं एक और सवाल पछूना चाहती हूां कक हमारे 
जजतने भी सावाजतनक उपक्रम हैं उसमें ककतने ककसानों की जमीन प्रभाववत हुई है और ककतने ककसानों 
को मआुवजा प्राप् त हुआ है और ककतनों को उन उपक्रमों में नौकररयाां प्राप् त हुई हैं इसकी जानकारी भी मैं 
आपके माध् यम से माननीय मखु् यमांत्री जी से जानना चाहती हूां ।  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने प्रबोधन का कायाक्रम इसीशलये रखा िा कक 
माननीय नये सिस् यों को ककस प्रकार स ेप्रश् न पछूना है । लेककन आप जो प्रश् न पछू रहे हैं उसे ककसी 
और ववर्य में, िसूरे सांिभा में या िसूरा प्रश् न लगायें तो उसका उत् तर आ सकता है लकेकन आपने जो 
प्रश् न ककया है उससे उद्भतु नहीां होता है ।  

अध् यक्ष महोिय :- उद्भतु नहीां होता । 
श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरा तनवेिन यह है कक अभी जजतना भी प्रशासकीय 

प्रततवेिन आयेगा उसमें सारी जानकारी आपको शमल जायेगी कक ककतने लोग काम कर रहे हैं, ककतने नहीां 
कर रहे हैं, क् या जस्ितत है वह सबकी आपको जानकारी शमल जायेगी । 

 

चचत्रिोटविधानसभाक्षेत्रमेंविद्यतुीिरण 

 

 3. (*क्र. 880) श्री िीपक बजै : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
थचत्रकोट ववधानसभा क्षेत्र के अांतगात 25.01.19  तक  ककतने गाांवों में ववद्यतुीकरण काया पणूा कर शलया 
गया है ? ककतने गाांवों में ववद्यतुीकरण का काया चाल ूहै या पणूा नहीां हुआ है ? (ख) ककतने ग्राम ववद्यतु 
ववहीन हैं ? उक्त ववद्यतु ववहीन ग्रामों में शत-प्रततशत ववद्यतुीकरण कब तक कर शलया जावेगा ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) ववद्यतु मांत्रालय भारत सरकार द्वारा ग्रामों के ववद्यतुीकरण 
हेत ुघोवर्त मापिण्डों के अनसुार दिनाांक 25.01.2019 की जस्ितत में थचत्रकोट ववधानसभा क्षेत्र के सभी  
233 आबाि ग्राम में थग्रड/आफथग्रड से ववद्यतुीकरण के काया पणूा ककया जाकर उन्हें ववद्यतुीकृत घोवर्त 
ककया गया है. लेककन उक्त ववधानसभा क्षते्र के 49 ग्रामों में स े47 ग्रामों के शरे् बचे अववद्यतुीकृत घरों 
में थग्रड से ववद्यतु कनेक्शन जारी  करने  का  काया  प्रगतत  पर  है  तिा  शरे्  02 ग्रामों के शरे् बच े
अववद्यतुीकृत घरों में थग्रड से ववद्यतुीकरण का काया प्रारांभ नहीां हुआ है. (ख) थचत्रकोट ववधानसभा क्षते्र 
में कोई भी ग्राम ववद्यतु ववहीन नहीां है. लेककन जजन 49 ग्रामों के शतप्रततशत घरों में ववद्यतु कनेक्शन 
का काया अपणूा है के कनेक्शन 31 माचा 2019 तक पणूा ककए जाने का लक्ष्य है. 
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 श्री िीपक बजै :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपके माध् यम से माननीय मखु् यमांत्री जी से मेरा 
यह प्रश् न िा । चूांकक मैंने थचत्रकूट ववधानसभा के अांतगात ककतने गाांव में ववद्यतुीकरण काया पणूा कर 
शलया गया है और ककतने गाांव में काम चाल ू है और ककतने गाांवों में नहीां हुआ है ? अध् यक्ष महोिय, 
माननीय मखु् यमांत्री जी का उत् तर आया है कुल 233 गाांवों में से 47 गाांवों में प्रगतत पर है और 2 गाांवों 
में काया चाल ूनहीां हुआ है । मैं आपके माध् यम से माननीय मखु् यमांत्री साहब से जानना चाहता हूां कक ये 
47 गाांव कौन से हैं, जहाां प्रगतत पर है और 2 गाांव कौन से हैं जहाां काया अभी तक चाल ूनहीां हुआ है ? 
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय :- शत ्प्रततशत गाांवों का ववद्यतुीकरण हो चुका है । 
लेककन उसमें सभी घरों के ववद्यतुीकरण का काया शरे् है । जजन 9 स् िलों में सौर ववद्यतुीकरण हेत ु
ववद्यतु ववतरण कां पनी द्वारा प्रस् ताव ककया गया है । आपने पछूा, उसमें कोड़नेार में जो कक बस् तानार 
ववकासखांड में है, 31 घ् र । बरुगमु, बस् तानार में 30 घर, सड़रो, बोड़नेार में 6, कावानार में 8, वाहनपरु 
10, साांगवेल 25, कोंडालरू िरभा ब् लॉक में 45, मूांडनेार िरभा में 25, काकलगरु भिरीमहू िरभा में 130 
घरों में ववद्यतुीकरण करना बाकी है ।  

श्री िीपक बजै :- और वे िो गाांव, जहाां ववद्यतुीकरण चाल ूनहीां हुआ है? 
श्री भपेूश बघेल :- मैं चेक करके आपको अलग से बता िूांगा । 

 श्री िीपक बजै :- बबल् कुल । माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री साहब ने उत् तर दिया 
है । अध् यक्ष महोिय, कुछ गाांव और बच ेहैं, ग्राम कोड़नेार क्रमाांक 1, पटेलपारा के 65 घर बच ेहुए हैं । 
गडु्डीपारा के 50 घर बचे हुए हैं । उर्ापारा के 32 घर बचे हुए हैं । बांकोपारा और हड़मापारा में अधूरा  
है । उसके अलावा ग्राम पांचायत कोड़नेार 2, कुम् मापारा, पहाड़ ऊपर में शसल् लकजोड़ी, जुन् नापारा के 12 
घर, माांझीभाटा के 2 घर बचे हुए हैं । ग्राम पांचायत कापानार, पजुारीपारा और काांडकेपारा में खांभा भी 
नहीां लगा है । साड़रा, बोिेनार का भी वही हाल है । बरुूां गपाल के कोटेनपारा, कल् लोपारा और पटेलपारा । 
पकनार में भी बचा हुआ है । बेजरीपिर और साल् हेपाल के कुछ घरों में बचा हुआ है । मैं माननीय 
मखु् यमांत्री जी से जानना चाहता हूां कक इनमें कब तक शरे् बचे हुए कामों को कम् प् लीट करा िेंगे ?  

श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, बजै जी बहुत सकक्रय ववधायक हैं । उन् होंने बहुत अच् छी 
जानकारी िी है, मैं उसका भी परीक्षण करा लेता हूां । इन सारे गाांवों को ववद्यतुीकृत करना है, 31 माचा 
2019 तक काया परूा कर शलया जाएगा ।  

श्री िीपक बजै :- अध् यक्ष महोिय, मारडूम के करलाकोंटा गाांव है, जहाां पर सौर प् लेट स े
ववद्यतीकरण ककया जा चकुा है लेककन वहाां कोई मेंटेनेंस नहीां है, बार बार खराब हो रहा है । वह पहाड़ 
के नीचे बसा हुआ गाांव है, तकरीबन 40 घर हैं । मैं माननीय मखु् यमांत्री जी से चाहता हूां कक उक् त गाांवों 
को भी बबजली खांभे से ववद्यतुीकृत ककया जाए और िसूरी चीज, िो गाांव पखनार और कोडरीपाल में 
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लाखों रूपए का बबजली भगुतान िेकेिार द्वारा नहीां ककया गया है । मैं माननीय मखु् यमांत्री साहब से 
तनवेिन करता हूां कक उक् त प्रकरण की जाांच कराकर उनको मजिरूी का भगुतान करा िेंगे ? 

श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, इनका पहला सवाल थग्रड स ेकनेक् शन िेने का है । हमारी 
कोशशश है कक हम थग्रड से िें लेककन जहाां थग्रड से नहीां िे सकत ेवहाां ऑफथग्रड से ऊजीकृत करने का है । 
हम उसका परीक्षण करा लते ेहैं यदि वहाां थग्रड से पहुांचा जा सकता है तो तनजश्चत रूप से थग्रड से िेंगे । 
लेककन जहाां ऐसी जस्ितत तनशमात नहीां हो रही है तो ऑफथग्रड से िेने की व् यवस् िा करेंगे । जहाां तक 
भगुतान की बात है तो उसका परीक्षण मैं करवा लेता हूां । मजिरूी का भगुतान तो होना ही चादहए, मैं 
उसका दिखवा लेता हूां ।  

श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, एक प्रश् न ।  
श्री िीपक बजै :- अमरजीत भइया, एक प्रश् न और है । 
श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष महोिय, एक प्रश् न । 
अध् यक्ष महोिय :- आप सरगजुा में रहत ेहैं और वे बस् तर वाले हैं ।  
श्री अमरजीत भगत :- इसी से सांबांथधत है । 

श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष जी, चूांकक माननीय िीपक बजै जी को, माननीय मखु् यमांत्री जी ने 
योग् य ववघायक कहा तो वे भी साबबत करने के शलए खड़ ेहो गए ।  

श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, सारे लोग योग् य हैं और सारे सिस् य ववद्वान हैं । इसमें 
ककसी को कोई शक नहीां होना चादहए ।  

 श्री िीपक बजै :- माननीय सी.एम. साहब, करलाकोंटा एकिम जरूरी है। उसको िोड़ा सा प्रयास 
करके अगर करेंगे तो तनजश्चत रूप से माडुम करलाकोंटा पहाड़ के नीचे बसा हुआ है। अगर उसको िोड़ा 
सा प्रयास करेंगे सी.एम. साहब तो तनजश्चत रूप स े उक् त गाांव में 40 घरों को बबजली शमलेगा। मेरा 
तनवेिन है कक उसको करा िें तो बहुत 40 घरों को फायिा होगा।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय सिस् य ने जो सझुाव दिया है, उसके अनरुूप काया होगा। मैं आश् वस् त 
करता हूां।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मखु् यमांत्री जी से यह जानना चाह 
रहा िा कक बहुत सारे गाांव में जो ववद्यतुीकरण ककया गया जजसमें राजीव गाांधी ववद्यतुीकरण से, 
िीनियाल योजना से, मखु् यमांत्री ववद्यतुीकरण योजना से तो उसमें जो गाांव हैं राजीव गाांधी ववद्यतुीकण 
की योजना से छूट गया है, िीनियाल योजना से छूट गया है। उसको कोई ऐसी योजना बनाकर कवर 
करेंगे क् या? जजससे कक गाांव में बबजली पहुांचाया जा सके।  
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 श्री भपेूश बघेल :- ऐसा कोई गाांव नहीां बचा है जहाां ववद्यतुीकरण नहीां हुआ है और आपकी 
जानकारी में हो तो िे िीजजए, हम वहाां परीक्षण करा लेंगे।  

 अध् यक्ष महोिय :- रांजना डीपेन् र साहू, आप कदहए।  

 

धमतरीविधानसभाक्षेत्रमेंग्रामोद्योगिेतहतऋणहेतुप्राप्तआिेदन 

 

 4. (*क्र. 868) श्रीमती रांजना डीपेन्र साहू : क्या लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री महोिय यह बताने 
की  कृपा करेंगे कक धमतरी ववधानसभा क्षते्र के अांतगात वर्ा 2018-19 में ग्रामोद्योग ववभाग से ककतने 
लोगों के आवेिन ऋण हेत ु प्राप्त हुए हैं ? ककतने आवेिन स्वीकृत ककये गये हैं एवां ककतने आवेिन 
अस्वीकृत हैं ? स्वीकृत आवेिनों में से ककतने को लोन प्रिाय ककया गया है ? एवां ककतनों को नहीां ? 

 लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : धमतरी ववधानसभा क्षेत्र के अांतगात वर्ा 2018-

19 में ग्रामोद्योग ववभाग को कुल 30 आवेिन ऋण हेत ुप्राप् त हुए, जजसमें से बैंकों द्वारा 12 आवेिन 
स् वीकृत ककये गये तिा 5 आवेिन अस् वीकृत ककए गए हैं। स् वीकृत 12 आवेिनों में ऋण ववतरण की 
कायावाही बैंकों द्वारा की जा रही है तिा 13 आवेिनों में लोन प्रिाय की कायावाही प्रकक्रयाधीन है। 
 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय ववभागीय मांत्री जी से मेरा प्रश् न यह 
है कक धमतरी ववधान सभा क्षते्र के अांतगात वर्ा 2018-19 में ग्रामोद्योग ववभाग से ककतने लोगों का 
आवेिन ऋण हेत ुप्राप् त ककया गया है? जजसमें से ककतने आवेिन स् वीकृत ककये गये हैं? ककतने आविेन 
अस् वीकृत ककये गये हैं? माननीय मांत्री जी इनका जवाब िें।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- उसका जवाब उसमें है। आप एक बार िेख लीजजए। मैंने आपको जवाब दिया 
है।  

 अध् यक्ष महोिय :- उत् तर पजुस्तका को पद ़़ि़ए।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय मांत्री जी का यह जवाब आया है। धमतरी ववधान सभा क्षते्र के 
अांतगात 2018-19 में कुल 30 आवेिन ऋण हेत ुआये हैं और जजनमें से बैंकों द्वारा 12 आवेिन स् वीकृत 
ककये गये हैं। 5 आविेन अस् वीकृत ककये गये हैं और 12 आविेन ऋण ववतरण की कायावाही बैंकों द्वारा 
की जा रही है। 13 आविेन में लोन प्रिाय की कायावाही की गई है। माननीय महोिय जी, मेरा प्रश् न यही 
है कक यदि 30 आवेिन हैं और इनमें से अभी चूांकक 2018-19 आखखरी महीना है और अभी तक जजन् होंने 
लोन शलया है, उनको लोन नहीां शमला है। वास् तव में जो दहतग्राही हैं, उनको लोन नहीां शमला है तो यह 
कायावाही कब होगी ? 

 श्री गरुू रूरकुमार :-  इस ववत् तीय वर्ा में सबको शमल जायेगा।  
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 श्री अजय चन् राकर :- मेरे जजले का ही प्रश् न है .....। 
 अध् यक्ष महोिय :- आपका प्रश् न समाप् त हो गया है। आपका खत् म हो गया कक और पछूना है। 
 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- नहीां नहीां, पछू ल।ू  

 अध् यक्ष महोिय :- पछू सकत ेहैं।  

 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- मेरा कहना शसफा  यही है कक चूांकक साल का आखखरी महीना है और 
दहतग्राही इसी तरह भटकत ेरहता है और उनका वास् तव में िो प्रकार की योजनाएां चल रही हैं। मखु् यमांत्री 
रोजगार सजृन योजना और प्रधानमांत्री रोजगार सजृन योजना और परेू धमतरी ववधान सभा, परेू जजले 
और परेू छत् तीसगढ़ में यही जस्ितत है कक वास् तव में ग्रामोद्योग स े जजनको लोन चादहए, उनको लोन 
नहीां शमलता है। इस प्रश् न के माध् यम से मेरा तनवेिन केवल यही है कक जजन यवुाओां को अपना रोजगार 
आगे बढ़ाना है या उनको नये रोजगार डालने हैं, उनको समय पर लोन नहीां शमलता है। वे आवेिन की 
प्रकक्रया करत ेहैं और जब लास् ट में आवेिन की प्रकक्रया परूी हो जाती है उसके बाि बैंक उनको यह कहता 
है कक आपको लोन नहीां शमलेगा तो पहले व ेबैंकों में जाकर सहमतत पत्र एन.ओ.सी. ले ले या सहमतत 
पत्र ले ले। उनको शमल जाए कक आपको लोन शमलेगा। उसके बाि वे अन् य कायावाही करें।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- मैंने अभी िोड़ी िेर पहल ेही कहा कक इस ववत् तीय वर्ा में जजतने लोग बच े
हैं, सबको प्राप् त हो जायेगा। शमल जायेगा।  

 श्री अजय चन् राकर :- आपसे आग्रह है कक जो सांशोथधत उत् तर आया है, उसको आप भी िेख 
लीजजएगा। स् वीकृत 12 आवेिनों में ऋण ववतरण की कायावाही बैंकों द्वारा की जा रही है तिा 13 
आवेिनों में लोन प्रिाय की कायावाही प्रकक्रयाधीन है। तो कायावाही की जा रही है और प्रकक्रयाधीन है 
इसका तात् पया क् या है, िोनों का तात् पया बताने का कष् ट करें।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- इसमें मखु् यमांत्री जी की जो योजना है उसमें 9 लोगों का जो है....।  

 श्री अजय चन् राकर :-नहीां मैं तो..। 
 श्री गरुू रूरकुमार :- मैं परेू 13 का जवाब दिया हूां न। सनु लीजजए।  

 श्री अजय चन् राकर :- मैं आांकड़ा नहीां पछू रहा हूां। बहुत स् पेशशकफक है जो शब् ि आपने उपयोग 
ककया है। 12 आवेिनों में ऋण ववतरण की कायावाही बैंको द्वारा की जा रही है। 13 आवेिनों में लोन 
प्रिाय की कायावाही प्रकक्रयाधीन है। तो कायावाही की जा रही है इसका मतलब क् या है और प्रकक्रयाधीन है 
इसका मतलब क् या है, यह मझु ेबताने का कष् ट करें  । माननीय अध् यक्ष महोिय, शमल जायेगा, कहीां 
नहीां शलखा है। यह शसफा  घमुाने की भार्ा है। मैं कफर कह रहा हूूँ कक आप भार्ा िेखखये।  स् वीकृत 12 
आवेिनों में ऋण ववतरण की कारावाई बैंकों द्वारा की जा रही है, इसका क् या मतलब हुआ ? 13 
प्रकक्रयाधीन है, इसका क् या मतलब हुआ ?आप मझुे िोनों का अांतर बता िीजजये ? शमल जायेगा, मैं ऐसा 
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नहीां पछूा हूूँ। प्रककयाधीन और कारावाई प्रथच लत है, इसका मतलब िोनों में अांतर क् या है, िोनों के अिा 
क् या है, मैं यह जानना चाहता   हूूँ ? 

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, िोनों का आांसर यह है कक 12 प्रकरणों में 
ववरतण की कारावाई शरे् है और 13 में अभी चचाा नहीां हुआ है, वह हो जायेगा। 
 श्री अजय चन् राकर :- नहीां-नहीां। माननीय अध् यक्ष महोिय, कफर क् लीयर नहीां हुआ।  मेरे कहने 
का मतलब यह है कक ...। 
 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं यह कहना चाह रही हूूँ कक ..। 
  श्री अजय चन् राकर :- एक शमनट उत् तर आ जाये।   
 मखु् यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) :- आप व् यवस् िा िेने लगे। माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय 
सिस् य पहली बार जीतकर आई हैं और बहुत अच् छा सवाल कर रही हैं और आपके सहयोग की 
आवश् यकता नहीां है। बहुत बद ़़ि़या प्रश् न कर रही हैं। वह पछूना चाह रही है। मलू प्रश् नकताा को पछूने नहीां 
िेत।े इधर एक सीतनयर परूक प्रश् न पछू शलए और एक व् यवस् िा िे रहे हैं।  

 श्री अजय चन् राकर :- बहुत छोटे से प्रश् न में माननीय मखु् यमांत्री जी आपको अपने मांत्री के रक्षण 
के शलए खड़ा होना पड़ गया तो बड़ ेववर्य पर क् या होगा ? छाटे प्रश् न के शलए आप खड़ ेहो गए। 

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय मखु् यमांत्री जी, ये नेता प्रततपक्ष नहीां बन पाये तो उसी रोल को 
ये तनभा रहे हैं।  

 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप जैसा व् यवस् िा िें।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं िोनों का ही अांतर बताया। मैं आपकी बात को 
िोबारा िोहरता हूूँ।  

 श्री अमरजीत भगत :- नेता प्रततपक्ष जरूर नहीां बन पाये, लेककन आप परेू  रोल में हैं। 
 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कुल शमलाकर वही बात स् िावपत हो रही है।  
यह शब् िों की बाजीगरी है। कुल शमलाकर ऋण नहीां दिए जा रहे हैं। उसको वह स् पष् ट नहीां कर रहे हैं कक 
प्रकक्रयाधीन और कायावाही क् या प्रचशलत है ? िोनों अलग-अलग क् या है, बताईये कक इसका मतलब यह 
होता है और इसका मतलब यह होता है। मैं तो एक लाईन में पछू रहा हूूँ, कोई आकड़ें पछू ही नहीां रहा 
हूूँ।  

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं भी बता रहा हूूँ। मैं उसका अांतर ही बता रहा 
हूूँ। जो 12 प्रकरण हैं, उनमें ववतरण की कारावाई शरे् है। एक शमनट सनु लीजजये। जो 13 प्रकरण हैं, 
उसमें अभी स् वीकृतत शमलना है, उसका बाकी है।  

 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह कौन सा उत् तर हुआ ? 
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 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, आप स् वयां इन प्रश् नों को पढ़ लीजजये। स् वीकृत 12 
आवेिनों में ऋण ववतरण की कारावाई बैंकों द्वारा की जा रही है तिा 13 आवेिनों में लोन प्रिाय की 
कारावाई प्रकक्रयाधीन है। बार-बार इसी का अांतर पछू रहे हैं। 
 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह कैसा उत् तर आ रहा है ? यह तो ववधान 
सभा की आवमानना हो रही है। 
 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रकक्रयाधीन है, अण् डर प्रोसीजर। 
 श्री अजय चन् राकर :- कुछ भी उत् तर ?  

 अध् यक्ष महोिय :- आप उत् तर को समझ लीजजये। 
 श्री गरुू रूर कुमार :- प्रककयाधीन है, मतलब अण् डर प्रोसीजर है।  

 श्री अमरजीत भगत :- आप भी उस सीट में बिैत ेिे तो वसैा ही उत् तर िेत ेिे। वह सीट का है। 
 श्री अजय चन् राकर :- त ैबहुत ववद्वान हस, तोला अभी उहाां अमराय जाही। 
 श्री अमरजीत भगत :- आप भी उस सीट में बिैत ेिे तो वसैा ही उत् तर िेत ेिे।  

 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मांत्री जी क् या 31 माचा के पहल े
बैंक स् पष् ट कर िेगा, शलखकर िे िेगा कक हम इतने लोगों को ऋण िे रहे हैं या इतने लोगों को ऋण 
प्रिान कर चकेु हैं और इतने में कारावाई लांबबत है ? 

 श्री गरुू रूर कुमार :- शमल जायेगा। 
 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- शमल जायेगा ? 

 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं तो पहले ही बोला कक ववत् तीय वर्ा के अांत 
तक सबको शमल जायेगा। 
 श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू :- माननीय अध् यक्ष महोिय, क् योंकक यह वर्ा का महीना है और 
अांततम महीने में भी दहतग्रादहयों को नहीां शमला है तो कब शमलेगा ? तो हम दहतग्रादहयों को कब रोजगार 
िेंगे, वह कब अपने व् यवसाय को आगे बढ़ायेगा  ? 

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मांत्री जी कह रहे हैं कक माचा तक हो जायेगा। 
 श्री गरुू रूर कुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपका परुाना काया रूका हुआ है, जजसको हम िे 
रहे हैं।  यह आपके समय का रूका हुआ है, हम इसको एलाट कर रहे हैं। 
अध् यक्ष महोिय :- श्री अजीत जोगी जी। 
 श्री अजय चन् राकर :- एक सेकेण् ड माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी, इस प्रश् न 
के माध् यम स ेआपसे एक ही आग्रह है। यह शसफा  धमतरी जजल ेका नहीां है, अममून परेू प्रिेश में यही 
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जस्ितत है। तनरस् त क् यों करत ेहैं इसका भी कोई कारण नहीां बतात ेहैं। वास् तव में इसमें लोगों को मिि 
होनी चादहए और टाईम पीडडयेड में शमलनी चादहए, इसकी आप व् यवस् िा कररये।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह बहुत गांभीर बात है। हम लोग ववभाग से तयैारी 
कर लेत ेहैं लकेकन बैंकों के द्वारा इस प्रकार स ेअड़गबेाजी ककए जात ेहैं और उसका लाभ दहतग्रादहयों को 
नहीां शमल पाता है। क् योंकक कई महीने लग जात ेहैं, ववभाग की प्रकक्रया परूी करने में कई महीने लग 
जात ेहैं। लेककन पता नहीां कक बैंक में ककन कारणों से ऐसा हो जाता है और बहुत सारे सािी घमूत ेरहत े
हैं। इस मामले में तनजश्चत रूप से जजतने बैंकसा हैं, उनकी एक मीदटांग करके स् पष् ट तनिेश दिया जायेगा 
कक समय सीमा में उनके जो ऋण हैं, उनको स् वीकृत ककए जायें तोकक दहतग्रादहयों को उनका लाभ शमल 
सके।  

 

बिलासपरुजथितपेन्डारीिाननिूमेंिन्यप्राखणयोंिीसदंदग्धमौत 

 

 5. (*क्र. 978) श्री धमाजीत शसांह : क्या खाद्य मांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
बबलासपरु जस्ित पेंडारी कानन जू का क्षेत्रफल ककतना है एवां ककस-ककस प्रजातत के ककतने वन्यप्राणी हैं ? 

(ख) क्या पेंडारी कानन ज ूमें वन्य प्राणी नेशनल जू अिॉररटी के मापिांड एवां तनिेश के अनरुूप बनाये 
गये केज में रखे गये हैं ? 

 खाद्य मांत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : (क) बबलासपरु जस्ित कानन पेण्डारी जू का कुल क्षेत्रफल 
147.490 हेक्टेयर है. कानन पेण्डारी जू में 65 प्रजाततयों के कुल 636 वन्यप्राणी रखे गये हैं. प्रजाततवार 
वववरण  †2 सांलग्न पररशशष्ट में िशशात है. (ख) कुछ वन्यप्राखणयों के एनक्लोजर, जो वर्ा 2009 में जारी 
केन्रीय थचडड़याघर प्राथधकरण के द्वारा एनक्लोजर के मापिण्ड तनधाारण के पवूा बनाये गये िे, को 
छोड़कर, अथधकाांश वन्यप्राणी केन्रीय थचडड़याघर प्राथधकरण के मापिण्ड एवां तनिेश के अनरुूप बनाये गये 
एनक्लोजर में रखे गये हैं. 
 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबलासपरु के पास बना कानन पेन् डारी जू उस परेू 
इलाके के शलए एक मखु् य आकर्ाण का केन् र बन गया और सैंकड़ों लोग रोज और छुट्टी के दिन हजारों 
लोग वहाां जात ेहैं और इस दृजष्ट से मैं ये पछूना चाहता हूां कक अभी वहाां केवल कुछ प्रजाततयाां हैं और 
क् या यदु्ध स् तर पर ये प्रयास ककया जाएगा कक जब लोग उसे इतना पसांि कर रहे हैं तो वहाां अन् य 
प्रजाततयाां िसूरे जू से एक् सचेंज में या अन् य ककसी प्रकार से लायी जाएांगी, जजससे वह और अच् छा बन 
सके और ज् यािा प्रजाततयाां वहाां लोगों को िेखने को शमल सकें  ? 
 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस समय वहाां वन प्राखणयों की 65 प्रजाततयाां 
                                                           
2 पररशशष् ट “तीन” 
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हैं, लेककन जैसे माननीय जोगी जी ने जो थचन् ता व् यक् त की है, हम लोग इस बारे में प्रयास कर रहे हैं 
कक और अथधक प्रजातत आ सके ।  

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 2009 में  नेशनल जू अिॉररटी ने मापिण् ड बनाए 
िे । आपने अपने उत् तर में ये कहा है कक कुछ एनक् लोजर ऐसे हैं, जो 2009 के मापिण् ड के अनसुार 
नहीां हैं और कुछ एनक् लोजर ऐसे हैं, जो 2009 के मापिण् ड के अनसुार हैं । आपने सांख् या नहीां बतायी है, 
आपने कहा है-कुछ । कुछ का मतलब 5 भी हो सकता है, कुछ का मतलब 100 भी हो सकता है तो जब 
प्रश् न पछूा गया है तो उसका मैं स् पेशशकफक रूप से जानना चाहता हूां कक ककतने एनक् लोजर हैं, कुछ मत 
बोशलए ? सांख् या बताइए कक ककतने एनक् लोजर हैं, जो जू अिॉररटी के मापिण् ड के अनसुार बने हैं और 
ककतने ऐसे हैं, जो मापिण् ड के अनसुार नहीां बने हैं । कृपया सांख् या बताइए, कुछ मत बताइए ? 

 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 28 एनक् लोजर जू अिॉररटी आफ इांडडया के 
मापिण् ड के अनसुार हैं और 37 एनक् लोजर मापिण् ड के अनसुार नहीां हैं ।  

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी जानकारी के अनसुार एक-िो महीने पहले जो 
वहाां सफेि शरे की मतृ् य ुहुई और ये बताया गया कक सपा के काटने के कारण उसकी मतृ् य ुहुई । सफेि 
शरे सबसे बड़ा आकर्ाण का केन् र िा और बहुत कम िेखने को शमलता है । एक जमाने में तो लगभग 
ववलपु् त हो गया िा । उसकी मतृ् य ुहुई है, ये ि:ुखि बात है और साांप के काटने से हुई है । इसका एक 
कारण ये दिखता है कक उसका एनक् लोजर मापिण् ड के अनसुार नहीां बना िा, अन् यिा साांप उसके 
एनक् लोजर के अांिर नहीां घसु सकता िा और उसे नहीां काट सकता िा । तो ये गांभीर चकू जू के 
अथधकाररयों-कमाचाररयों द्वारा की गई है । तो मैं ये जानना चाहूांगा कक सफेि शरे की मतृ् य ुहुई और साांप 
के काटने से हुई और मापिण् ड के अनसुार उसका एनक् लोजर नहीां बना िा, इसशलए मतृ् य ुहुई तो क् या 
इस ववर्य की जाांच करके ककसी को िांडडत ककया गया है, क् या इस ववर्य की जाांच की गई है और क् या 
जो सफेि शरे जो वहाां लोगों को िेखने को नहीां शमल रहा है इसशलए क् या मांत्री महोिय प्रािशमकता स े
प्रयास करके कहीां से वहाां सफेि शरे कफर से लाने की कोशशश करेंगे ? 

 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पोस् ट माटाम ररपोटा के आधार पर जो जानकारी 
िी गई है, उसके आधार पर ये माना गया है कक सफेि शरे की मतृ् य ुसाांप के काटने से हुई है । आपने 
एनक् लोजर की जो बात कही तो वह एनक् लोजर मापिण् ड के अनसुार उसका तनमााण कर दिया गया है 
और जहाां तक सफेि शरे के मामले में मैं स् वयां वहाां कानन पेंडारी गया िा, मैंने अलग-अलग डाक् टरों स े
वहाां पर बातचीत की, बातचीत करने के बाि जो जानकारी आई, उसके दहसाब से पोस् ट माटाम ररपोटा में 
भी बहुत स् पष् ट उल् लखे है कक जहर के कारण उनकी मतृ् य ुहुई है ।  
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 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, पर साांप अांिर घसु गया, इसका मतलब एनक् लोजर 
िीक नहीां बना है । 
 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एनक् लोजर डढ़े फीट बाई डढ़े फीट की जो 
नाली होती है, उसके दहसाब से उसमें साांप प्रवेश कर सकता है । उसके पहले वह नहीां िा । लेककन बाि 
में उसको सधुारा गया है और तीन फीट बाई तीन फीट की नाली बना िी गई है, आने वाले समय में इस 
प्रकार की घटना न हो, इसशलए रोकिाम के शलए यह कायावाही की गई है ।  

श्री अजीत जोगी :- पहले क् यों नहीां िा, उसके शलये तो कोई जवाबिार होगा । उसको तो िांडडत 
करना चादहये ।  

श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसके पहले जो भी नहीां िा, उसको हम लोग 
परूा सधुारने का प्रयास कर रहे हैं ।  

श्री अजीत जोगी :- या कफर ककसी को िांडडत करेंगे ।  

अध् यक्ष महोिय :- िांडडत करेंगे क् या, पछू रहे हैं ।  

श्री मोहम् मि अकबर :- जल् िी करेंगे, जल् िी करेंग े।  (हांसी) 
अध् यक्ष महोिय :- अच् छा, माननीय मांत्री जी, मैं पछू रहा हूूँ । इस प्रश् न में मेरी उत् सकुता बन 

रही है । मैं आपसे जानना चाहता ह ू कक आपने जो 65 प्रजातत बताया है, उसमें नेवले की सांख् या िो है । 
जस् ट एक शमनट सनु लीजजए । अदहराज की सांख् या 3 है, घोड़ा करायत 2 है, गोंह 6 है, नाांगडोमी 14 है, 
असड ़़डया साांप 6 है, मसुलेड़ी 7 है और बटेर 10 है, जांगली मगुाा 7 है और उल् ल ू2 है । इस तरह की 
प्रजाततयाां वन ववभाग के द्वारा कैसे थगनी जाती है । इसे शलखखत में शभजवा िीजजएगा ?  

 श्री अमरजीत भगत :- इसमें िो मुांहा साांप के बारे में नहीां पछेू हैं ।  

अध् यक्ष महोिय :- थगनती की ही बात कर रहा ह ू ां ना । नेवला 2 है, नेवला इधर आया कभी उधर 
चला जायेगा.....! 

श्री रववन् र चौब े:- साांपों की थगनती में आपकी क् या रूथच । और बहुत सारे साांप भाग गये हैं । 
अध् यक्ष महोिय :- इसीशलए तो बोल रहा ह ू ां, इन् होंने जो सांख् या िी है...। 

 श्री अजय चन् राकर :- साांप भाग गये हैं और उल् लओूां का बसेरा हो गया है । 
श्री शशवरतन शमाा :- और घोड़ा करायत की सांख् या बढ़ गई है ।  

अध् यक्ष महोिय :- उनने उल् लओूां की सांख् या शसफा  िो बताई है । हांसी  

श्री अजय चन् राकर :- पर बसेरा हो गया है ।  
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श्रीमती रशशम आशशर् शसांह :- चूांकक कानन पेण् डारी तखतपरु ववधान सभा के अांतगात आता है । 
वहाां केज के अांिर सारे जानवर है । उनकी थगनती सांभव है। जैसा कक माननीय अजीत जोगी जी ने कहा, 
सफेि शरेनी अभी भी वहाां पर है ।  

अध् यक्ष महोिय :- शसफा  शरेनी है कक शरे भी है ।  

श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह :- वहाां पर सफेि शरे और भी हैं । पहले जो वपट 

िा, उसकी गहराई ज् यािा िी । लेककन रोज-रोज धोन ेसे उसमें शमटटी भर गई िी, वपट की गहराई खत् म 
हो गई िी, जो इस घटना की वजह बनी । 

अध् यक्ष महोिय :- डॉ. ववनय जायसवाल ।   

 

चचरशमरीआिधवनिलप्रदाययोिनािीथिीिृनत 

 

 6. (*क्र. 559) डॉ. ववनय जायसवाल : क्या लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री महोिय यह बताने की  
कृपा करेंगे कक (क) थचरशमरी जल आवधान योजना हेत ुप्रारांभ में स्वीकृतत राशश ककतनी िी ? तिा इसमें 
से ककतनी राशश की स्वीकृतत प्रिान की गई ? (ख) उक्त जल आवधान योजना का प्राक्कलन ककतनी 
जनसांख्या के आधार पर तयैार ककया गया है ?  

 लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) थचरशमरी आवधान जल प्रिाय योजना हेत ु
रु. 3448.75 लाख की स्वीकृतत दिनाांक 29.04.2013 को प्रिान की गई. (ख) उक्त जल आवधान योजना 
का प्राक्कलन वर्ा 2013 को आधार मानत ेहुए आगामी 15 वर्ों के शलये रूपाांककत जनसांख्या 1,41,864 के 
शलये मोटर पांप, जल शदु्तघकरण सांयांत्र एवां उच्च-स्तरीय टांककयों के काया हेत ुतयैार ककया गया है तिा 
वर्ा 2013 को आधार मानत े हुये आगामी 30 वर्ों की रूपाांककत जनसांख्या 1,70,368 के शलये इांटेकवेल, 

अशदु्घ जल पांवप ांगगमेन एवां शदु्घ जल पांवप ांगमेन तिा जल ववतरण प्रणाली के काया का प्राक्कलन तयैार 
ककया गया है. 
 डॉ.ववनय जायसवाल :- अध् यक्ष महोिय, क् या लोक स् वास् ् य याांबत्रकी मांत्री महोिय यह बताने की 
कृपा करेंगे कक थचरशमरी जल आवधान योजना हेत ुप्रारांभ में ककतनी स् वीकृत राशश िी, तिा इसमें ककतनी 
राशश की स् वीकृतत प्रिान की गई और िसूरा क् वेश् चन है कक उक् त जल आवधान योजना का प्राक् कलन 
ककतनी जनसांख् या के आधार पर तयैार ककया गया है ।  

 अध् यक्ष महोिय :- उसमें आन् सर दिया है । आन् सर पद ़़ि़ये उसके बाि प्रश् न कररये ।  

 डॉ.ववनय जायसवाल :- सॉरी । अध् यक्ष महोिय, इसमें माननीय मांत्री महोिय जी ने आन् सर दिया 
है । थचरशमरी आवधान जल प्रिाय योजना हेत ु34 करोड़ 48 लाख की स् वीकृतत दिनाांक 29-4-2013 को 
प्रिान की गई । उक् त जल आवधान योजना का प्राक् कलन वर्ा 2013 को आधार मानत े हुये अभी 15 
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वर्ों के शलए रूपाांककत जनसांख् या 1 लाख 41 हजार 864 मोटर पांप, जल शदु्थधकरण सांयांत्र एवां उच् च 

स् तरीय टांककयों के काया हेत ुतयैार ककया गया है । तिा वर्ा 2013 को आधार मानत ेहुये 30 वर्ों की 
रूपाांककत जनसांख् या 1 लाख 70 हजार 368 के शलए इांटकवेल अशदु्ध जल पांवप ांग गेन एवां शदु्ध जल 
पांवप ांग गेन तिा जल ववतरण प्रणाली के शलए काया का प्राक् कलन तयैार ककया गया है । आिरणीय 
अध् यक्ष महोिय, मेरा माननीय मांत्री जी से प्रश् न है कक यह जो जल आवधान योजना का काजम्पशलयेशन 
का जो डटे िा, वह क् या है ?   

 श्री गरुू रूरकुमार :- कफर से बोलो तो ? 

 डॉ. ववनय जायसवाल :- अध् यक्ष महोिय, जल आवधान योजना जो मैंने प्रश् न ककया है, उसकी 
अांततम ततथि क् या िी, पणूा कब करना है ? 
 अध् यक्ष महोिय :- उसको पणूा करने की ततथि क् या तनधााररत िी, आज की पररजस्ितत क् या है? 

 श्री गरुू रूरकुमार :- आज की पररजस्ितत में वह 85 प्रततशत पणूा है। वपछले एक साल से वह 
काम इसशलए रूका हुआ िा क् योंकक परुानी सरकार के द्वारा वहाां पर बबजली कनेक् शन नहीां दिया जा रहा 
िा। अ ब वह कनेक् शन शमल गया है। उसकी  परमीशन शमल गई है, चार महीने में कम् प् लीट हो जायेगा।  

 डॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपके माध् यम स ेमाननीय मांत्री महोिय 
का ध् यानाकर्ाण कराना चाहूांगा कक वह वर्ा 2017 में पणूा होना िा और 34 करोड़ रूपये की उसकी जो 
प्रारांशभक अनमुातनत लागत िी वह 54 करोड़ रूपये हो गयी है। इसके बाि भी इस जल आवधान योजना 
में आज तक एक थगलास पानी थचरशमरी के लोगों को पीने को नहीां शमला है। इसमें बड़ े स् तर पर 
भ्रष् टाचार हुआ है, क् या आप इसकी परूी जाांच करायेंगे? 

 श्री गरुू रूरकुमार :- अध् यक्ष महोिय, जब बना ही नहीां है तो पानी शमलेगा कहाां से। इसमें 2016 
में एनीकट की स् वीकृतत कराई गई िी, जजसके कारण इसका बजट इन् क्रीज हुआ िा। अध् यक्ष महोिय, 
इसमें भ्रष् टाचार वाली बात नहीां है, मैंने पहले ही बताया कक उस सरकार के द्वारा वहाां पर बबजली 
कनेक् शन नहीां दिया गया िा जजसके कारण काम रूका पड़ा िा। अभी हाल ही में ववद्यतु ववभाग से बात 
हुई है बहुत जल् ि वह हमें बबजली कनेक् शन िे िेंगे और चार महीने में हम काम परूा करके इनको िे 
िेंगे।  

डॉ. ववनय जायसवाल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इसमें मेरा आखखरी प्रश् न  यह है कक ये जो 
जल आवधान योजना है इसमें डडस् रीब् यसून का कोई शसस् टम नहीां है। इस 55 करोड़ की जल आवधान 
योजना में जो ववतरक पाईप है उसके शलए इसमें कोई प्रावधान नहीां है। 

श्री गरुू रूरकुमार :- अध् यक्ष महोिय, मैं वही बता रहा हूां कक इसमें चाहेंगे तो इस योजना के बारे 
में मैं इनको परूा डडटेल उपलब् ध करा िूांगा।   
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रािनांदगांिजिलाअतंगवतउद्योगोंिालबंितबििलीबिलिाभगुतान 

 

 7. (*क्र. 941) श्री िलेश्वर साहू: क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की कृपा करेंगे कक (क) 
छत्तीसगढ़ स्टेट पॉवर डडस्रीब्यशून, कां पनी शलशमटेड के द्वारा 31 जनवरी, 2019 तक राजनाांिगाांव जजले के 
औद्योथगक क्षते्र के वहृि, मध्यम व लघ ु उद्योगों का बबजली बबल का भगुतान ककतना शरे् है? 

उद्योग/फमावार, वर्ावार, बकाया राशश की जानकारी िेवें. (ख) शरे् भगुतान वाले ककतने उद्योग को बबजली 
की आपतूत ा जारी है व ककतने की आपतूत ा बांि कर िी गई है? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) दिनाांक 31 जनवरी 2019 तक छत्तीसगढ़ स्टेट पावर 
डडस्रीब्यशून कां पनी शलशमटेड के राजनाांिगाांव जजले के अांतगात तनम्निाब एवां उच्चिाब उपभोक्ताओां, 
औद्योथगक उपभोक्ताओां से बबजली बबल की कुल बकाया राशश रुपये 357.07 लाख है, जजसकी 
उपभोक्तावार, वर्ावार जानकारी पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट में िशशात है. (ख) उत्तराांश “क” के बकाया 
राशश वाले 198 उपभोक्ताओां में से 47 उपभोक्ताओां के ववद्यतु कनेक्शन ववच्छेदित हैं तिा शरे् 151 
उपभोक्ताओां को बबजली बबल की बकाया राशश की वसलूी हेत ुववद्यतु अथधतनयम 2003 की धारा 56 की 
उपधारा 1 के प्रावधानों के अनसुरण में भगुतान हेत ुनोदटस जारी कर, नोदटस जारी करने की तारीख स े
15 दिवस की समयसीमा में भगुतान करने के शलये अवगत कराया गया है. यदि उक्त अवथध में बकाया 
राशश वाले उपभोक्ता द्वारा भगुतान नहीां ककया जाता है तो उक्त उपभोक्ता का ववद्यतु कनेक्शन 
ववच्छेदित कर दिया जावगेा. वतामान जस्ितत में कनेक्शन ववच्छेदित करने की तारीख तिा नोदटस जारी 
करने की जस्ितत की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट में िशशात है. 
 श्री िलेश्वर साहू:- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे प्रश् न का जवाब लगभग आ चुका है। मेरा 
माननीय मांत्री जी से यह तनवेिन है कक बबजली बकाया वसलूी के अलावा क् या ककसी के तनिेशन में भी 
बबद्यतु लाईन काटी गई है और ककतने बबजली लाईन काटे हैं?     

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ववद्यतु बबल नहीां पटाने की जस्ितत में उसे नोदटस 
दिया जाता है और उसके बाि बबजली काटी जाती है। लेककन इस प्रकार से कोई जानकारी नहीां है कक 
ककसी का हो। कोई प्रश् न हो तो आप बता िें? 

 श्री िलेश्वर साहू:- आपके ववभाग में कौन-कौन से ववभाग के तनिेश का पालन करना अतनवाया है 

और आप लोग जजस तनिेश का पालन करत ेहैं क् या वह तनयमावली या बॉयलॉज में है या व् यावहाररक 
दृजष्टकोण से आप लोग लाईन काटत ेहैं? चाहे पयाावरण मांडल हो या उद्योगों पर कारावाई की बात हो 
ववभाग खिु अपने ववभाग से क् यों नहीां करना चाहता? क् या आपको उनके तनिेश का पालन करना 
अतनवाया है? अगर होगा तो आप तनयमावली बतायेंगे?  
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 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यदि कोई उद्योग ववशभन् न  ववभागों के तनिेश का 
पालन न करे तो उस जस्ितत में वह ववभाग तनिेश िे सकता है।  

 श्री िलेश्वर साहू:- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह व् यावहाररक दृजष्टकोण है या तनयमावली में है, 
मैं उसकी बात कर रहा हूां?  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह तनयमों में है, व् यावहाररक वाली बात यहाां कहाां 
से आ जाती है। काननू और तनयम से चलता है और तनयम का पालन ककया गया है। 

 श्री िलेश्वर साहू:- माननीय अध् यक्ष महोिय, कौन से तनयम के तहत आप ववद्यतु काटत ेहो, यह 
तो बता िीजजएगा? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप यदि उस ववभाग से प्रश् न  करत,े उस तनयम 
से प्रश् न करत ेतो आपको उसका उत् तर शमलता। अभी प्रश् न यह है कक यदि बबल नहीां पटाया है तो उसकी 
जस्ितत की जानकारी आपने माांगी है और वह जानकारी आपको िे िी गई है। आप जो प्रश् न कर रहे हैं 
वह उद्भतु नहीां होता। मैं आपसे यही कहना चाहूांगा कक यदि उसके बारे में जानकारी चादहए तो सांबांथधत 
ववभाग से प्रश् न या ध् यानाकर्ाण लगायें। अभी तो अनिुान माांग पर चचाा होगी, उस पर चचाा कर लें, 
उसकी जानकारी आपको शमल जायेगी।  

 

प्रदेिमेंविद्यतुउपभोक्ताओंिेविद्यतुबिलआधेकिएिानेिीयोिना 
 

 8. (*क्र. 158) श्री धरमलाल कौशशक:- क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
क्या छत्तीसगढ़ सरकार द्वारा प्रिेश में बबजली उपभोक्ताओां को बबजली का बबल आधा ककय ेजाने की 
योजना ववचाराधीन है ? यदि हाां तो योजना अांतगात ककस-ककस शे्रणी के उपभोक्ताओां को सजम्मशलत ककया 
गया है ? शे्रणीवार उपभोक्ताओां की सांख्या जजलेवार बतायें ? (ख) उक्त योजना कब तक लाग ूकर िी 
जावेगी? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) जी हाां. छत्तीसगढ़ सरकार द्वारा प्रिेश के घरेल ूउपभोक्ताओां 
के बबजली बबल की राशश को आधा ककया जाने की योजना ववचाराधीन है. जजलेवार घरेल ूकनेक्शन की 
सांख्या  †3 सांलग्न पररशशष्ट में िशशात है. (ख) उत्तराांश (क) के अनसुार वतामान में प्रस्ताव के ववचाराधीन 
होने से कब तक लाग ूककया जावेगा, बताया जाना सांभव नहीां है. 
 श्री धरमलाल कौशशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय मांत्री जी से यह जानना चाहता हूां 
कक क् या सरकार की बबजली बबल हॉफ करने की कोई योजना है और यदि है तो कब तक इसका 
कक्रयान् वयन करेंगे? इस सांिभा में जो उत् तर आया है वह स् पष् ट नहीां है। अध् यक्ष महोिय, मैं माननीय 
                                                           
3 पररशशष् ट “चार”  
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मखु् यमांत्री जी से जानना चाहता हूां कक ये बबजली बबल हाफ कब तक करेंगे। िसूरा मैंने उसमें ये पछूा है 
कक उसमें उपभोक् ता की शे्रणी में ककसको ककसको शाशमल ककया गया है, जजनका बबजली बबल हाफ ककया 
जाना है।  

 मखु् यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस समय यह प्रश् न पछूा गया िा उस 
समय योजना लाग ूनहीां की गई िी। ये तो 8 फरवरी को हमने घोर्णा ककया तब ये लाग ू हुआ है। 
माननीय सिस् य जो प्रश् न पछू रहे हैं वसेै तो उद्भतू नहीां होता चूांकक जजस समय पछूा गया िा उस समय 
लाग ूनहीां हुआ िा। लेककन अभी माननीय नेता जी ने जो बात पछूी है, मैं आपको बताना चाहूांगा। इस 
योजना को लाग ूकर दिया गया है और 400 यतूनट तक के बबजली बबल आधा होगा जो घरेल ूउपभोक् ता 
हैं और इसमें बी.पी.एल. भी हैं और घरेल ूउपभोक् ता भी हैं। बदहगामन पहले से, माननीय अध् यक्ष महोिय, 
(हांसी) ये बहुत गांभीर बात है। अभी मैं उत् तर िे रहा हूां और पहले से बदहगामन की बात हो रही है। 
 श्री शशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, अभी आपसे प्रश् न करेंगे। 
 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, नहीां, आप प्रश् न कररये। आप पहले से कह रहे हैं और आप 
बिेै-बिेै नेता जी को तनिेश कर रहे हैं।  

 सांसिीय काया मांत्री (श्री रववन् र चौब)े :- अध् यक्ष महोिय, जाओ जाओ एक बार कफर से। 
 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, आ जाइये, घमू की आने की इच् छा है तो जाइये। कौन रोक 
रहा है? 

 श्री शशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, क् या है माननीय मखु् यमांत्री जी, आप ही वहाां से तनिेश 
करत ेिे कक बदहगामन करना है करके तो िोड़ा सा आपकी परांपरा का तनवााह कर रहे हैं।  

 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, जा के हो आओ, िोड़ा सा घमू के। 
 श्री अमरजीत भगत :- अध् यक्ष जी, वसेै भी उल् ल ूके सांख् या िो ही बताये हैं। (हांसी) 
 श्री शशवरतन शमाा :-  अध् यक्ष जी, पर घोड़ाकरायत की सांख् या ज् यािा है। घोड़ाकरायत क् या होता 
है समझ लो? 

 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, वो सब आप ही के साि हैं। 

 श्री शशवरतन शमाा :-  अध् यक्ष जी, आप ककस चीज में हैं।  

 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष जी, िमुहा साांप भी उधर ही है। माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने पछूा 
है, इसमें बी.पी.एल. सदहत घरेल ूउपभोक् ता की सांख् या 45 लाख 91 हजार 20 इस योजना के तहत लोगों 
को लाभ शमलेगा।  

 श्री धरम लाल कौशशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीां। घेरल ूउपभोक् ता की शे्रणी में ककसको 
ककसको शाशमल ककये हैं, जजनका बबजली बबल आधा होना है, तो उस शे्रणी में आपने जो घरेल ूउपभोक् ता 
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है, उसकी आपने बात बताई है। उसमें हमारे जो ककसान हैं, ककसान के पाांच हासा पावर पांप तक के उनके 
बबजली बबल माफ है लेककन उसके पास यदि ज् यािा कनेक् शन उनके नाम से है, तो क् या वे इस शे्रणी के 
अांतगात में आएांगे ? ये पहले बता िें तो मैं आग ेप्रश् न करता हूां।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वसैे इनका प्रश् न उद्भतू नहीां होता। क् योंकक जजस 
समय पछूा गया िा ये योजना लाग ूनहीां की गई िी लेककन कफर भी माननीय सिस् य पछूना चाह रहे हैं 
तो मैं आपको बताना चाहूांगा कक जब आप लोग बबजली बबल बढ़ात ेजा रहे िे और हम लोग िबाव 
बनाये, आांिोलन ककये तब आपने फ्लेटरेट की घोर्णा की, वो आप हमारे िबाव में पहले ही कर चुके है 
ककसानों के शलए चाहे वो फ्लेटरेट की बात हो, चाहे मफु्त बबजली की बात हो, वो बातें पहली हो चुकी हैं 
और ये घरेल ूउपभोक् ताओां के शलए 400 यतूनट तक के आधा बबजली बबल शलया जायेगा और वो हम 1 
माचा से लाग ूकरेंगे और 1 अप्रलै को जो बबल आयेगा वो आधा आयेगा और उसमें आपके घर भी 
शाशमल हैं। (मेजों की िपिपाहट)  

 श्री धरमलाल कौशशक :- अध् यक्ष महोिय, मेरे घर शाशमल है या नहीां है मैं इसका प्रश् न नहीां कर 
रहा हूां। मैं तो आपसे ये जानना चाह रहा हूां कक एक तो आपने जब घोर्णा कक तो ये 400 यतूनट की 
बात नहीां आयी िी। उस समय ये 400 यतूनट की बात नहीां आई िी, ये मैं जानना चाह रहा हूां । िसूरी 
बात जो मैंने ककसानों की बात कही है उसका उत् तर नहीां आया है। मैंने का कक उसमें आप 1 पांप को 
ररयायत िे रहे हैं, बाकी पांपों के बारे में आपने जस्ितत स् पष् ट नहीां की है। तीसरी बात कक 400 यतूनट के 
ऊपर यदि उनका बबल आया। 405 यतूनट हुआ, 401 यतूनट हुआ। उसका शसस् टम क् या होगा, उसके ऊपर 
400 यतूनट के बाि में क् या जस्ितत बनेगी। उसको आप स् पष् ट करें।  

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, 400 यतूनट तक के बबजली बबल आधा होगा ये 
हमने स् पष् ट कर दिया है। िसूरा 401 यतूनट वाली आप बात कर रहे हैं उसमें जो प्रचशलत िर है वही 
लगेगा जो पहले लग रहा िा।  

 श्री शशवरतन शमाा :- अध् यक्ष महोिय, 400 के ऊपर वाले में कक..। 
 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, 400 के ऊपर वाले में लगेगा। 
 श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक प्रश् न ।   

 अध् यक्ष महोिय :- आप मलू प्रश् नकत् ताा हैं आप बतायें कक क् या पछू रहे हैं? 

श्री धरमलाल कौशशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने ये कहा िा कक मैंने जो ककसान का प्रश् न 
ककया है उसमें स् पष् ट उत् तर नहीां आया है कक ककसानों के एक पम् प के कनेक् शन के बाि में बाकी पम् प 
के कनेक् शनों की क् या जस्ितत बनेगी? और िसूरी बात ये 400 यतूनट है इसके शलए भी मैं माननीय 
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मखु् यमांत्री जी से बोलूांगा कक ये 400 यतूनट की समय सीमा, शलशमट को आप खत् म करें और खत् म करने 
के बाि में आपने कहा कक हाफ की बात है तो हाफ में जजतने यतूनट हैं उसको हाफ करना चादहए।  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो बी.पी.एल. है उसको 30 यतूनट तक परूा माफ 
है। उसके ऊपर के फ्लटै रेट है ये घरेल ूउपभोक् ता की बात है। अब हमने उसको कहा कक 400 यतूनट 
तक के जो उपभोक् ता हैं, इससे 45 लाख लोग लाभाांववत होंगे। ककसानों की बात है तो 6000 और 7500 
ये यतूनट आप पहले ही माफ करके रखे िे। कफर जो फ्लटै रेट है, ये िीक चुनाव के पहले आया जजसमें 
प्रतत हासा पॉवर 100 रूपये ककया िा। वह लाभ उनको शमलेगा।  

अध् यक्ष महोिय :- श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि जी। अब क् या बचा है ? 

श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी के नेततृ् व में चुनाव लड़ा 
गया िा और इनके जनघोर्णा पत्र में स् पष् ट उल् लखे िा कक बबजली बबल हाफ। बबजली बबल हाफ करके, 
ये चनाुव जीतकर आये। अब उसको 400 यतूनट में बाांध रहे हैं। ये छत् तीसगढ़ की जनता के साि सीधा-
सीधा धोखा है। आपने बबजली बबल हाफ करने की घोर्णा की िी। तो क् या आप घरेल ूउपभोक् ताओां के 
सारे बबजली बबल हाफ करेंगे ? चाहे वह जजतना भी बबजली यसू करता हो ? और जजतने प्रकार के टेररफ 
हों।  

श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप जजस ि़ांग स ेबोल रहे हैं ? यहाां पर आप 
पाांच साल वाली बात बता रहे हैं।  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप लोग बदैिए। 
श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपको मखु् यमांत्री जी ने अभी इस लायक नहीां 

समझा।  

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने तीन-तीन चुनाव असत् य बोलकर लड़ा, 
उसके बारे में कुछ नहीां कहेंगे। 

नगरीय प्रशासन मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- आप लोग 15 साल असत् य बोलकर शासन चला 
शलये।  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप लोग बदैिए। आपने सवाल ककया। मैं जवाब िे 
रहा हूूँ, आप सनु तो लीजजए। 

श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप लोगों ने असत् य बोलकर, 15 साल चुनाव 
लड़ा।  

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, ऐसा है कक आप लोगों को मखु् यमांत्री जी ने जवाब 
िेने के लायक नहीां समझा। आप लोग अभी इस योग् य नहीां समझे गये हो।  
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श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ए क शमनट आप लोग सनु तो लीजजए। इसमें प्रश् न 
में जनघोर्णा पत्र में क् या कहा गया िा, ये तो माननीय नेता प्रततपक्ष ने नहीां पछूा। उन् होंने जो पछूा िा 
उस समय शासन के द्वारा कोई घोर्णा भी नहीां की गई िी तो वह उद्भतु नहीां होता। उसके बाि भी 
माननीय सिस् य ने पछूा तो मैंने सारे सवालों का जवाब दिया है और आप जो जनघोर्णा पत्र की बात 
कह रहे हैं, अभी यहाां कहाां से आ गया ? ये प्रश् न में कहीां नहीां है। ये कहाां से आ गया ? 

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने 400 यतूनट बबजली बबल हाफ करने की 
घोर्णा की।  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हाां।  

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये सीधा-सीधा जनता को धोखा िेना है।  

अध् यक्ष महोिय :- श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि जी। 
डॉ. शशवकुमार डहररया :- इन 15 सालों में जसी गाय कहाां है ? 

श्री धरमलाल कौशशक:- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने ककसानों की बात की है।(व् यवधान) की 
बात नहीां है। ये तो बबजली बबल हाफ मतलब जो उसमें ककसानों की समस् या है और ककसानों का जो 
बबजली बबल है उसके सांिभा में मखु् यमांत्री जी का उत् तर नहीां आ रहा है। मैं बार-बार इस प्रश् न को िोहरा 
रहा हूूँ। (व् यवधान) 

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप सारे लोगों का बबजली बबल हाफ कर िेत े। 
चाहे ककसानों का हो, चाहे उद्योगपततयों का हो। चाहे घरेल ूउपभोक् ताओां का हो।   

श्री धरमलाल कौशशक:- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक बबजली बबल में एक पम् प कनेक् शन का 
है। बाकी जो ककसानों के सांिभा में या तो आप घोर्णा करें। ये ककसानों के शलए...।  

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने जब जनघोर्णापत्र में बबजली बबल हाफ 
करने की घोर्णा की तो आपको बबजली बबल हाफ करना चादहए।(व् यवधान)   

श्री धरमलाल कौशशक:- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस पर ककसानों के सांिभा में बात आनी 
चादहए। ये ककसानों से जुड़ा हुआ मामला है। (व् यवधान)   

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, इनके जन घोर्णापत्र में एक लाईन िी कक बबजली 
बबल हाफ तो सारे टैररफ में बबजली बबल हाफ की बाध् यता है। (व् यवधान) 

श्री धरमलाल कौशशक:- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी आप ककसानों के सांिभा 
में इस बात की घोर्णा करें। (व् यवधान) बबजली बबल हाफ होना चादहए। ककसानों के सांिभा में इस बात 
की घोर्णा करें। ये ककसानों के दहत की बात है।  

श्री भपेूश बघेल :- आप लोग बदैिए।  
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श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- माननीय अध्यक्ष महोिय, मेरा सम् माननीय सिस् यों से तनवेिन है कक 
मेरी बात मझु ेबोलने का अवसर िें । (व् यवधान) 

श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमको 5 सालों के शलए जनमत शमला है।  

श्री शशवरतन शमाा:- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप बदैिए तो। माननीय सिन के नेता खड़ ेहैं।  

अध् यक्ष महोिय :- माननीय भगत जी, आप बदैिए। (व् यवधान)  

श्री अमरजीत भगत :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हमें 5 सालों के शलए जनमत शमला है, आप 
उसको उपहास कर रहे हैं?   

श्री अजय चन् राकर :- जब आपही के सिस् य आपका सम् मान नहीां कर रहे हैं तो हम क् या करेंगे, 
आप खड़ ेिे तो?  

श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, कौन सम् मान नहीां कर रहा है। मैं आपसे भी 
तनवेिन कर रहा हूूँ और उनसे भी तनवेिन कर रहा हूूँ। जैसे आप सम् माननीय सिस् य हैं वसै ेही वह भी 
सम् माननीय सिस् य हैं।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय नेता प्रततपक्ष जी ने जो प्रश् न पछूा है कक ककसानों के शलए 
क् या ? आपके माध् यम से मैं सिन को बताना चाहूांगा कक एक पम् प है उसमें 100 रूपये प्रततमाह फ्लटै 
रेट रखा गया है यदि िसूरा  पम् प है तो उसका 200 रूपये हैं, यदि तीसरा है तो 300 रुपया है, इस 
प्रकार से फ्लटे रेट ककया गया है, जनघोर्णा-पत्र में उसकी 400 यतूनट तक का है। 
 श्री धरमलाल कौशशक :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह तो यहाां ककसानों को धोखा िेने वाली बात 
है। .. (व् यवधान).. बाकी पांप का भी हाफ होना चादहए। आप ककसानो के साि में अन् याय कर रहे हैं। 
(व् यवधान) इसशलए ककसानों के दहत में, ये सरकार वािाखखलाफी कर रही है, इस बात को ले करके 
माननीय मखु् यमांत्री जी का समथुचत उत् तर नहीां आने से ककसानों को धोखा िेने के कारण सिन स े
बदहगामन कर रहे हैं। 
 

 

समय :     
11:51 बज े    िदहगवमन 

भारतीयिनतापाटीिेसदथयोंद्िारािासनिेउत्तरिेविरोधमें 
 (नेताप्रनतपक्षश्रीधरमलालिौशिििेनेततृ्िमेंभारतीयिनतापाटीिेसदथयोंद्िारािासन
िासमचुचतउत्तरनहींआनेिेविरोधमेंनारेलगातेहुएसदनसेिदहगवमनकियागया) 
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जिलािालोदमेंिननिसथंिानन्यासिागठन 

 

 9. (*क्र. 916) श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
जजला-बालोि में खतनज न्यास तनथध का गिन कब ककया गया ? (ख) खतनज न्यास तनथध से वतामान में 
जजले में कौन-कौन से काया प्रारांभ हैं. स्वीकृत राशश एवां काया का नाम बतावें ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) बालोि  जजला  खतनज  सांस्िान न्यास का गिन दिनाांक 02 
जनवरी, 2016 को ककया गया है. (ख) जजला खतनज सांस्िान न्यास तनथध से वतामान में जजले में 
प्रगततरत कायों एवां स्वीकृत राशश की जानकारी पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट पर िशशात है. 
 श्री कुवर शस ांह तनर्ाि :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी स ेमेरा यह प्रश् न है 
कक जजला-बालोि में खतनज न्यास तनथध का गिन कब ककया गया ? खतनज न्यास तनथध से वतामान में 
जजले में कौन-कौन से काया प्रारांभ हैं. स्वीकृत राशश एवां काया का नाम बताने की कृपा करेंगे ? 

 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, खतनज सांस्िान न्यास का गिन दिनाांक 02 
जनवरी, 2016 को ककया गया है। आपका िसूरा प्रश् न क् या िा ? 

 श्री कुवर शस ांह तनर्ाि :- खतनज न् याय तनथध स ेवतामान में जजले में कौन-कौन स ेकाया प्रारांभ हैं, 
मझुे स् वीकृत काया की जानकारी िे िी गई है, आिरणीय मखु् यमांत्री महोिय से मेरा यह प्रश् न है कक 
खतनज न् याय तनथध के अांतगात स् वीकृत कायों की काया एजेन् सी कौन है तिा इनकी तनवविा कब-कब की 
गई ? 

 अध् यक्ष महोिय :- यह ववस् ततृ प्रश् न है, इससे उिभतू नहीां होता है। 
 श्री भपेूश बघेल :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये सचूी िे िी गई है, कहीां ववभाग होगा, कहीां 
पांचायत होगा, यदि आप ककसी काया ववशरे् के बारे में जानकारी चाहें, उसकी जानकारी अलग से िे िी 
जायेगी। 
 श्री कुवर शस ांह तनर्ाि :- जी।  

  

िथतरसभंागमेंफ्लोराईडएिंआसेननियकु्तपेयिलिेथिानोंमेंिदु्घपेयिलिीव्यिथिा 
 

 10. (*क्र. 966) श्री भीमा मण्डावी :- क्या लोक स्वास््य  याांबत्रकी मांत्री महोिय यह बताने की  
कृपा करेंगे कक (क) बस्तर सांभाग के अांतगात 31 दिसम्बर,  2018  की जस्ितत में ककन-ककन गाांवों में 
फ्लोराईड एवां आसेतनक यकु्त पेयजल पाया गया ? जजलेवार, ववकासखण्डवार ब्यौरा िें ? (ख) प्रभाववत 
ग्रामों में शदु्घ पेयजल उपलब्ध कराए जाने की क्या व्यवस्िा की गई है ? (ग) ववगत 3 वर्ों में फ्लोराईड 
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एवां आसेतनक यकु्त जल से स्वास््य पर ववपरीत प्रभाव पड़ने की शशकायतें कहाां-कहाां से िजा की गई 
और उस पर क्या कायावाही की गई ? 

 लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) बस्तर सांभाग के अांतगात 31 दिसम्बर 
2018 की जस्ितत में 87 गाांवों में फ्लोराईड यकु्त पेयजल पाया गया. जजलेवार, ववकासखण्डवार एवां 
ग्रामवार जानकारी पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट-”अ” में िशशात अनसुार है. ककसी भी गाांव में आसेतनक 
यकु्त पेयजल नहीां पाया गया. (ख) फ्लोराईड प्रभाववत ग्रामों में उपलब्ध कराई गयी शदु्घ पेयजल 
व्यवस्िा की ववकासखण्डवार/ग्रामवार जानकारी पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट-”ब” में िशशात अनसुार है. 
(ग) ववगत 03 वर्ों में बस्तर सांभाग के अांतगात ककसी भी जजले में फ्लोराईड एवां आसेतनक यकु्त जल स े
स्वास््य पर ववपरीत प्रभाव पड़ने की शशकायतें लोक स्वास््य याांबत्रकी ववभाग को प्राप्त नहीां हुई है, 

अवपत ु स्वास््य ववभाग द्वारा फ्लोराईड आथधक्य प्रभाववत ग्रामों में कराये गये स्वास््य परीक्षण में 
फ्लोरोशसस से प्रभाववत मरीजों एवां उनके द्वारा की गई कायावाही की जजलेवार एवां ग्रामवार जानकारी 
पसु्तकालय में रखे पररशशष्ट-”स” में िशशात अनसुार है. 
 श्री भीमा मण् डावी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने माननीय मांत्री जी से बस् तर सांभाग में 
फ्लोराईड से सांबांथधत जानकारी पछूी है, मझुे बड़ा ि:ुख है कक िांतवेाड़ा ववधानसभा में बोलत ेहैं कक एक 
भी फ्लोराईड यकु् त पेयजल से प्रभाववत ग्राम नहीां है, मैं आपको कह सकता हूां कक िांतवेाड़ा भी प्रभाववत 
है। मैं माननीय मांत्री जी से जानना चाहता हूां कक क् या िांतवेाड़ा में ऐसा बबल् कुल भी नहीां है ? 

 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, प्रापर आपकी ववधानसभा में नहीां है। 

 श्री भीमा मण् डावी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं परेू िावे के साि कह सकता हूां कक 
भोपालपट्नम में गरुूलापेन्टा, चेरपल् ली प्रभाववत ग्राम हैं, मझुे लगता कक आपके अथधकारी आपको गोल-
गोल घमूाकर यहीां तक सीशमत रखना चाह रहे हैं, क् या आपको मालमू है कक भोपालपट्नम में ककतने 
गाांव हैं ? 

 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप मेरे को जो-जो नाम थगना रहे हैं, शलस् ट िे 
िीजजए, मैं दिखवा लूांगा। साि ही साि मैं आपको बताना चाहूांगा कक आपकी परूी ववधानसभा में वतामान 
में 108 करोड़ 77 लाख के ववशभन् न काया ककये जा रहे हैं आप जो शलस् ट बता रहे हैं, मेरे को उपलब् ध 
करा िीजजए, मैं उसको दिखवा लूांगा, कोई दिक् कत नहीां है। 
 

 

प्रश् न सांख् या- 11  XX  XX 
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शभलाईविधानसभाक्षते्रअतंगवतिकृ्षोंिीअिधैिटाईिेदिवप्रिरण 

 

 12. (*क्र. 779) श्री िेवेन्र यािव : क्या खाद्य मांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक शभलाई 
ववधानसभा क्षते्र अांतगात शहरी क्षेत्र में 01.1.2016 स े 22.01.2019 तक अवधै कटाई के ककतने प्रकरण 
उजागर हुए हैं ? िोवर्यों के खखलाफ क्या-क्या कायावाही की गई है ?  

खाद्य मांत्री (श्री मोहम्मि अकबर) : शभलाई ववधानसभा क्षेत्र अांतगात शहरी क्षेत्र में 01.01.2016 
से 22.01.2019 तक अवधै कटाई का कोई भी प्रकरण वन ववभाग के सांज्ञान में नहीां आया है. अतः 
िोवर्यों के खखलाफ कायावाही का प्रश्न उपजस्ित नहीां होता है. 

श्री िेवने् र यािव :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरे द्वारा खाद्य मांत्री जी से सवाल ककया गया िा 
कक शभलाई ववधानसभा क्षेत्र अांतगात शहरी क्षेत्र में 01.1.2016 से 22.01.2019 तक अवधै कटाई के ककतने 
प्रकरण उजागर हुए हैं ? िोवर्यों के खखलाफ क्या-क्या कायावाही की गई है ? इसमें माननीय मांत्री जी का 
जवाब आया है कक शभलाई ववधानसभा क्षेत्र अांतगात शहरी क्षेत्र में 01.01.2016 से 22.01.2019 तक अवधै 
कटाई का कोई भी प्रकरण वन ववभाग के सांज्ञान में नहीां आया है. अतः िोवर्यों के खखलाफ कायावाही का 
प्रश्न उपजस्ित नहीां होता है। मैं आपको बताना चाहूांगा कक ये कुछ तस् वीरें मैं माननीय मांत्री महोिय स े
साझा,  जो आज सबुह की है । चूांकक शभलाई क्षेत्र में बहुत सारे ईमारती पेड़ लगाये गये हैं, सागौन के 
पेड़ लगाये गये हैं । आज सबुह की यह ताजा तस् वीरें हैं, शसववक सेंटर की है, फॉरेस् ट रोड की है, हुडको, 
तततली गाडान की है इसके अलावा सेक् टर-1 रेल् व े स् टेशन के सामने बबना अनमुतत के पेड़ काटे गये, 
हुडको और िगुा का जो ओव् हरबिज तनमााण हो रहा है वहाां 64 पेड़ों के कटने की स् वीकृतत ली गयी लेककन 
उसके बजाय वहाां पर सकैड़ों की सांख् या में पेड़ काटे गये, रेल् वे द्वारा बबना स् वीकृतत शलये 500 से अथधक 
पेड़ काटे गये और यह जो जानकारी सम् माननीय ववभाग से शमली है उस पर यह शलखा है कक अभी तक 
कोई शशकायत नहीां आयी इसशलये इस पर कोई कायावाही नहीां हुई जबकक दिनाांक 09 नवांबर 2017 को 
कल् याण कॉलेज के छात्रसांघ के पिाथधकारी कलके् रेड में जाकर उन् होंने इस ववर्य पर शशकायत की है 
लेककन इस पर कोई भी अभी तक कायावाही नहीां हुई तो मैं सम् माननीय मांत्री जी से यह आग्रह करूां गा 
कक आप इस ववर्य की पणूा जानकारी लें और इस पर जाांच करवाई जाये ताकक वहाां पर जजस तरीके से 
ईमारती पेड़ों को काटा जा रहा है यह गलत   है । 
 श्री मोहम् मि अकबर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस अवथध का प्रश् न पछूा गया िा उसकी 
जानकारी तनरांक आयी है लेककन समाचार पत्रों में जो समाचार प्रकाशशत हुए ि ेउसके आधार पर रेल् वे 
काांरेक् टर के द्वारा कुछ पेड़ काटे गये । वन ववभाग की तरफ से कलेक् टर िगुा को इस बारे में आवेिन 
िेकर पत्र दिया गया है और उसके बारे में जाांच की कायावाही प्रारांभ भी की गई है बाकी अन् य मामलों में 
माननीय सिस् य जो जानकारी िेंगे तनजश्चत रूप से हम उसकी जाांच करायेंगे । 
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िेमेतराविधानसभाक्षते्रमेंनलिलयोिना/थिलिलयोिनािीथिीिृनत 

 

 13. (*क्र. 854) श्री आशीर् कुमार छाबड़ा : क्या लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री महोिय यह बताने की  
कृपा करेंगे कक (क) बेमेतरा ववधान सभा क्षेत्र में वर्ा 2016 से 25 जनवरी, 2019 की अवथध तक कुल 
ककतनी नल जल/स्िल जल एवां पेयजल योजना कहॉ ां-कहॉ ां स्वीकृत की गई ? स्वीकृत में से ककतनी पणूा 
हुई एवां ककतनी अपणूा है ? प्रत्येक योजना की लागतवार जानकारी िेवें ? (ख) अपणूा योजनाओां के अपणूा 
रहने के क्या कारण है ? (ग) क्या पणूा हुई योजनाओां को ग्राम पांचायतों एवां नगर पाशलकाओां को हैण्ड 
ओव्हर कर दिया गया है एवां ककतने में वतामान में जल की आपतूत ा की जा रही है ?  

 लोक स्वास््य याांबत्रकी मांत्री (श्री गरुू रूरकुमार) : (क) बेमेतरा ववधानसभा क्षेत्र में वर्ा 2016 स े
25 जनवरी 2019 की अवथध तक कुल 05 नल जल योजना/शनू्य स्िल जल योजना एवां पेयजल योजना 
के तहत ्12 सोलर ड्यलू पम्प एवां 232 नग नलकूप खनन कर हैण्डपम्प स्िापना काया स्वीकृत की गयी. 
ग्रामवार जानकारी पसु्तकालय में रख ेपररशशष्ट के कॉलम क्रमाांक-03 में िशशात अनसुार है. 12 सोलर 
ड्यलू पम्प में से 10 काया पणूा हैं  एवां 02 काया अपणूा हैं. कुल स्वीकृत 232 नलकूप खनन कायों में से 
226 पणूा एवां 06 अपणूा है. 226 पणूा नलकूप खनन काया में से 199 सफल एवां 27 असफल है. 199 
सफल में हैण्डपम्प स्िावपत ककये गये है. इस प्रकार स्वीकृत कुल 249 कायों में से 246 पणूा एवां 13 
अपणूा हैं प्रत्येक योजनाओां की लागतवार जानकारी पसु्तकालय में रख ेपररशशष्ट के कॉलम क्रमाांक-07 में 
िशशात अनसुार है. (ख) 05 नलजल योजनायें ववत्तीय वर्ा 2017-18 एवां 2018-19 में तिा 06 नलकूप 
खनन काया ववत्तीय वर्ा 2018-19 में स्वीकृत हुए है, पणूाता की समयावथध शरे् है. अतः अपणूा है. 02 
सोलर ड्यलू पम्प काया हेत ु पांचायत की अशभसरण राशश अप्राप्त होने के कारण प्रशासकीय स्वीकृतत 
तनरस्त करने हेत ुशलखा गया है, अतः अपणूा है. (ग) जी नहीां. सोलर ड्यलू पम्प योजना के सांधारण का 
काया ववभाग के शलए के्रडा द्वारा ककये जाने के कारण एवां हैण्डपम्प योजना का सांधारण काया ववभाग 
द्वारा ककये जाने के कारण इनके पणूा होने के उपरान्त भी ग्राम पांचायतों को हैण्ड ओव्हर नहीां की जा 
सकी है. पेयजल योजना के तहत ् स्वीकृत योजना में से पणूा 10 सोलर ड्यलू पम्प योजना एवां 199 
हैण्डपम्प योजनाओां से जल की आपतूत ा की जा रही है. 
 श्री आशीर् कुमार छाबड़ा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने लोक स् वास् ् य याांबत्रकी मांत्री जी स े
एक प्रश् न पछूा िा उस प्रश् न का उत् तर मझुे शमल चकुा है लेककन प्रश् न-ग में मैंने यह पछूा िा कक क् या 
पणूा हुई योजनाओां को ग्राम पांचायत एवां नगरपाशलका के हेण् डओवर कर िी गयी है एवां क् या वतामान में 
इससे जल आपतूत ा की जा रही है कक नहीां तो माननीय मांत्री जी का इसमें उत् तर आया है कक जी नहीां, 
16 ड्यलू पम् प योजना के सांधारण का काया ववभाग के शलये के्रडा द्वारा ककये जाने के कारण एवां 
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हेण् डपम् प योजना के सांधारण का काया ववभाग के द्वारा ककये जाने के कारण पणूा होने के उपराांत भी 
ग्राम पांचायत को हेण् डओवर नहीां की जा सकी है तो मैं माननीय मांत्री जी से पछूना चाहूांगा कक चूांकक 
हेण् डओवर अभी नहीां की जा सकी है तो उसका सांचालन ककसके द्वारा ककया जायेगा उसके शलये क् या 
कोई सशमतत बनी है, क् या ककसी व् यजक्त को तनयकु् त ककया गया है ?  

 श्री गरुू रूरकुमार :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वह परूी तरीके से पणूा हो जायेगा तो उसको 
हेण् डओवर कर दिया जायेगा ।  

 श्री आशीर् कुमार छाबड़ा :- धन् यवाि । माननीय मांत्री जी, मैं एक चीज की ओर आपका ध् यान 
आकृष् ट कराना चाहूांगा क् योंकक बहुत महत् वपणूा योजना है । बेमेतरा शहर जो कक जजला मखु् यालय है 
जजसका पानी काफी खारा है, पवूा में दिनाांक 12.03.2012 को बेमेतरा जल आवधान योजना के तहत ्16 
करोड़ 55 लाख रूपये की राशश की स् वीकृतत प्रिान की गयी िी जजसको लगभग दिनाांक 15.10.2016 को 
वह योजना पणूा हो जानी िी लेककन आज तक वह योजना पणूा नहीां हो पायी है और दिनाांक 
15.10.2015 को इसके शलये पनुरीक्षक्षत स् वीकृतत हेत ु शासन को 21 करोड़ 77 लाख की राशश का 
एस् टीमेट पनु: भेजा गया है जजसको अभी तक स् वीकृत नहीां होने के कारण चूांकक बेमेतरा में 21 वॉडा हैं 
जजसमें से 13 वॉडों में ही शदु्ध पेयजल शमल पा रहा है, मीिा पानी शमल पा रहा है । बाकी योजनाएां 
अधूरी पड़ी हैं तो मैं माननीय मांत्री जी से यह जानना चाहूांगा कक यह कब तक परूा हो जायेगा क् योंकक 
आगे ग्रीष् मकाल क् योंकक गमी का समय है और बेमेतरा का पानी काफी खारा है जजसस ेगांभीर बीमाररयाां 
शहरवाशसयों को होती हैं ।  

 श्री गरुू रूरकुमार :- इसमें पनुरीक्षक्षत स् वीकृतत की कायावाही प्रकक्रयाधीन है । 
 

िथतरजिलेमेंसौरऊिावविद्यतुीिरण 

 

 14. (*क्र. 490) श्री बघेल लखेश्वर : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक (क) 
बस्तर जजले में वर्ा 2016-17 से 25.01.19 तक ककतने ग्रामों में सौर ऊजाा ववद्यतुीकरण काया ककए गये   
हैं ? ववकासखण्डवार जानकारी िेवें ? (ख) वतामान में कहाां-कहाां बांि है ? कृपया ववकासखण्डवार ग्रामों के 
नाम बतावें ? (ग) वर्ा 2019-20 में कहाां-कहाां ककया जाना है ? कब तक लक्ष्य की पतूत ा की जावेगी ? 

ववकासखण्डवार बतावें ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : (क) बस्तर जजले में वर्ा 2016-17 स े25.01.2019 तक के्रडा द्वारा 
कुल 50 ग्रामों के ववशभन्न बसाहटों/पारा/मोहल्लों को आफथग्रड से ववद्यतुीकृत ककया गया है. 
ववकासखण्डवार ववद्यतुीकृत ग्रामों एवां  घरों तिा अवद्तयतुीकृत ग्रामों एवां घरों की जानकारी पररशशष्ट 
पर  † सांलग्न है. (ख) बस्तर जजले में स्िावपत सभी सौर सांयांत्र वतामान में कायाशील है. (ग) छत्तीसगढ़ 
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स्टेट पावर डडस्रीब्यशून कां पनी द्वारा थचजन्हत, ऐसे 09 ग्राम जहाां थग्रड से बबजली पहुांचाया जाना सांभव 
नहीां है, के 310 अववद्यतुीकृत घरों को ऑफ-थग्रड से ववद्यतुीकरण हेत ुके्रडा को अांतररत ककया गया है. 
तिनसुार अांतररत उक्त सभी 310 अववद्यतुीकृत घरों में आफ-थग्रड से ववद्यतुीकरण करने का काया प्रगतत 
पर है जजस े31.03.2019 तक पणूा करने का लक्ष्य है. ववकासखण्डवार, ववद्यतुीकृत ग्रामों एवां घरों तिा 
अवद्तयतुीकृत ग्रामों एवां घरों की जानकारी पररशशष्ट पर  † सांलग्न है. 
 श्री बघेल लखेश्वर :- माननीय अध्यक्ष महोिय, मेरा प्रश् न सौर उजाा से सांबांथधत िा तो माननीय 
मखु् यमांत्री जी ने चूांकक सारी जानकारी िे िी है और मैं उस काया से सांतषु् ट हूां । 
 श्री भपेूश बघेल :- बहुत-बहुत धन् यवाि । 

 

 प्रश् न सांख् या – 15     XX   XX 

 प्रश् न सांख् या – 16     XX   XX 

 

 अध् यक्ष महोिय :- श्री सांतराम नेताम ।  

 

िनसपंिव विभागहेतुििटमेंथिीिृतराशि 

 

 17. (*क्र. 605) श्री सांतराम नेताम : क्या मखु्यमांत्री महोिय यह बताने की  कृपा करेंगे कक वर्ा 
2017-2018 के मलू बजट में जनसांपका  ववभाग हेत ु ककतनी राशश आवांदटत िी ? उक्त राशश में ककतनी 
राशश ककस-ककस मि में व्यय की गई ? 

 मखु्यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) : जानकारी ††4 सांलग्न पररशशष्ट में िी गई है. 
 श्री सांतराम नेताम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एक शमनट बचा है । (हांसी) 
 अध् यक्ष महोिय :- श्री केशव प्रसाि चांरा ।  

श्री केशव प्रसाि चांरा :- आप पछूें गे कक मैं पछू लेता हूां । (हांसी) 
अध् यक्ष महोिय :- नहीां-नहीां सांतराम जी को पछूने िो । श्री सांतराम जी का नांबर है । 
श्री केशव प्रसाि चांरा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आगे बढ़ गये ि े। (हांसी) 
अध् यक्ष महोिय :- नहीां, वे मझुे दिखे नहीां िे । प्रश् नकाल समाप् त । 

 

(प्रश्निालसमाप्त)  

                      

                                                           
4 पररशशष् ट “आि” 
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समय : 
12:00 बज े                    पत्रोंिापटलपररिािाना 
       1.िुिाभाऊठािरेपत्रिाररताएिंिनसचंारविश्िविद्यालय,रायपरुिािावषविप्रनतिेदन 
                               िषव2017-2018 (1िुलाई,2017से30िून2018) 
 

 उच् च शशक्षा मांत्री (श्री उमेश पटेल) :- अध् यक्ष महोिय, मैं, छत् तीसगढ़ कुशाभाऊ िाकरे पत्रकाररता 
एवां जनसांचार ववश् वववद्यालय अथधतनयम,  2004 (क्रमाांक 24 सन ्2004 की धारा 31 की उपधारा (3) 
की अपेक्षानसुार कुशाभाऊ िाकरे पत्रकाररता एवां जनसांचार ववश् वववद्यालय, रायपरु का वावर्ाक प्रततवेिन 
वर्ा 2017-2018 (1 जुलाई, 2017 से 30 जून 2018) पटल पर रखता हूां ।  

 
2.सरगिुाविश्िविद्यालयअबंििापरुिािावषविप्रनतिेदनिषव2017-2018 (1िलुाई,2017से 

30िून,2018) 
 

 उच् च शशक्षा मांत्री (श्री उमेश पटेल) :- अध् यक्ष महोिय, मैं, छत् तीसगढ़ ववश् वववद्यालय अथधतनयम 
1973 (क्रमाांक 22 सन ् 1973) की धारा 47 की अपेक्षानसुार सरगजुा ववश् वववद्यालय अांबबकापरु का 
वावर्ाक प्रततवेिन वर्ा 2017-18  (1 जुलाई, 2017 से 30 जून, 2018) पटल पर रखता हूां । 
 

समय : 
12:01 बज े               पचृ्छा  

 
 श्री शशवरतन शमाा (भाटपारा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बलोिाबाजार-भाटापारा जजले में ग्राम 
ररसिा में इमामी सीमेंट प् लाांट स् िावपत है । वपछली 14 फरवरी को एक मजिरू आनांि यािव, वपता 
रामजी यािव 32 वर्ा प् लाांट में काम करने के शलए गया । उसमें िम् ब में उपजस्ित लगाई और उसके 
बाि आज तक प् लाांट से वापस नहीां आया है । प् लाांट के लोग जजम् मेिारी के साि कोई जवाब नहीां िे रहे 
हैं । वह मजिरू कहाां गया, उसके साि क् या हुआ ? लगातार 3 दिन से उसके पररवार वाले प् लाांट के 
िरवाजे के सामने धरने पर बिेै हुए हैं । पररवार के द्वारा िाने में भी ररपोटा शलखाई गई है । लेककन 
आज तक उस मजिरू का पता नहीां चला है । परेू क्षेत्र की जनता आांिोशलत है । इस ववर्य पर मैंने 
ध् यानाकर्ाण जमा ककया है । इसको स् वीकार करके इस पर चचाा करवाएां । यह अनरुोध है ।  
 अध् यक्ष महोिय :- िेख लूांगा । श्री अजीत जोगी जी ।  
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 श्री नारायण प्रसाि चांिेल (जाांजगीर-चाांपा) :- अध् यक्ष महोिय, परेू प्रिेश में अवधै रूप से शराब 
बेची जा रही है और जहरीली शराब से लोगों की मौत हो रही है। हमने इस पर ध् यानाकर्ाण दिया है, 
स् िगन दिया है और यह अत् यांत महत् वपणूा ववर्य है । अवधै शराब की बबक्री रोकने के शलए यह सरकार 
कोई कारगर किम नहीां उिा रही है । अनेक बार शासन, प्रशासन का ध् यान हम लोगों ने आकवर्ात ककया 
है ।  

श्री अजय चन् राकर (कुरूि) :- अध्यक्ष महोिय, जो ववर्य माननीय नारायण चांिेल जी ने शलया  
है । ववर्य उससे ज् यािा महत् वपणूा है और ववस् ताररत है । लगभग 600 िेशी िकुानें और लगभग 300 स े
ऊपर अांगे्रजी िकुानों में प् लेसमेंट एजेंसी के माध् यम स ेकमाचारी रखे गए हैं, उनकी कोई योग् यता नहीां है, 
कुछ नहीां है। आजकल वे कमाचारी केवल टोकन हो गए हैं और प् लेसमेंट एजेंशसयों के माध् यम से अवधै 
शराब की तस् करी, अवधै शराब की बबक्री और अवधै काया लगातार हो रहे हैं । उसकी सांख् या बढ़ी है और 
लगातार गुांडागिी और गलत चीजें हो रही हैं । इस ववर्य पर हमने ध् यानाकर्ाण भी दिया है और स् िगन 
भी दिया है । प्रिेश में नई सरकार के आने के बाि अवधै शराब की बबक्री में लगातार वदृ्थध हुई है और 
िघुाटनाओां में वदृ्थध हुई है । अध् यक्ष महोिय, यह सांस् िागत आकार ले चुकी है, इस पर  ककसी का कोई 
तनयांत्रण नहीां है । इसशलए इसमें तत् काल चचाा कराई जानी चादहए । 
 अध् यक्ष महोिय :- मेरे ववचार में है, शाांत बदैिये । आप बार-बार उसी बात को क् या उिा रहे हैं ? 
 श्री शशवरतन शमाा :- अवधै शराब का करोबार बढ़ा है, परेू प्रिेश में अवधै शराब बबकने लगी है 
और सरकार के सांरक्षण में बबकने लगी है । रेट से बढ़ाकर पसैा शलया जा रहा है । परेू प्रिेश में अवधै 
लटू चल रही है ।  
 श्री नारायण प्रसाि चांिेल :- अध् यक्ष महोिय, वास् तव में यह बहुत गांभीर मामला है, इस पर आप 
कृपा करके चचाा कराइए । 
 अध् यक्ष महोिय :- आप तीनों ने अपनी बात रख िी है । मैंने तीनों की बात ध् यान से सनुी है, 
ववचार कर रहा हूां इसमें अब जल् िी क् या है भाई ?  
 श्री अशमतशे शकु् ल :- शमाा जी, आपको अनभुव ककतना है भाई ।  
 नेता प्रततपक्ष (श्री धरमलाल कौशशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जजस बात को नारायण चांिेल 
जी सभा में उिा रहे हैं । वास् तव में परेू प्रिेश में करीब-करीब यही जस्ितत हो गई है और केवल शराब ही 
नहीां बेची जा रही है बजल्क अत् यथधक रेट लेने और उसके बाि में गुांडागिी और अवधैातनक तत् वों के 
द्वारा अवधै गततववथधयाां चलाई जा रही है । इस पर जो स् िगन प्रस् ताव और ध् यानाकर्ाण दिया गया   
है । यदि आप इस पर चचाा कराएांग ेतो सारे त् य ववस् तार से आएांगे और हम सभी लो अपनी बातें 
रखेंगे । इसशलए मैं चाहता हूां कक इस ववर्य पर आप चचाा कराएांगे तो ज् यािा अच् छा होगा ।   
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अध् यक्ष महोिय :- चशलए, जोगी जी आप शरुू करें।  

समय : 
12:05 बज े      ध्यानािषवणसचूना 

(1)मरिाहीविधानसभाक्षेत्रिेअतंगवतसचंाशलतआश्रमएिंछात्रािासोंमेंअध्ययनरत्िालिएिं
िाशलिाओंिेसािदवु्यविहारकियािाना। 

  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, मेरी ध् यानाकर्ाण सचूना का ववर्य इस प्रकार है। मरवाही 
ववधान सभा क्षते्र के गौरेला, पेन् रा एवां मरवाही में बालक एवां बाशलका आश्रम तिा छात्रावास सांचाशलत हैं। 
इन सांचाशलत आश्रम तिा छात्रावासों में अध् ययनरत बालक एवां बाशलकाओां के साि िवु् यावहार, िवूर्त 
खाना छात्रावास एवां आश्रम में पिस् ि अधीक्षकों के उपजस्ित न रहने की शशकायतें शमल रही हैं। इसकी 
कई बार शशकायत करने के पश् चात ् भी सांबांथधतों के खखलाफ न जाांच की गयी है और न ही कोई 
कायावाही हुई है। इसी तरह की लापरवाही के कारण कस् तरूबा गाांधी छात्रावास पणे् रारोड में एक बाशलका 
की मौत हो चुकी है। इन शशकायतों पर शासन एवां प्रशासन द्वारा ध् यान न िेने के कारण क्षेत्र के जन 
प्रतततनथधयों एवां जनता में भारी रोर् एवां आक्रोश व् याप् त है।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मांत्री जी।  

 आदिम जातत ववकास मांत्री (डॉ. प्रेमसाय शसांह टेकाम) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह सही है 
कक मरवाही ववधान सभा क्षेत्र के गौरेला, पेण् रा एवां मरवाही में बालक एवां बाशलका आश्रम तिा छात्रावास 
सांचाशलत है। इन सांचाशलत आश्रम तिा छात्रावासों में अध् ययनरत बालक एवां बाशलकाओां के साि 
िवु् यावहार, िवूर्त खाना, छात्रावास एवां आश्रमों में पिस् ि अधीक्षकों के लगातार उपजस्ित न रहने की 
शशकायत जजला स् तर पर प्राप् त नहीां हुई है। ववकासखांड पेण् रा के प्री मदैरक आदिवासी कन् या छात्रावास 
सकोला की अधीक्षक्षका के ववरूद्ध प्रकाशशत समाचार पत्र को सांज्ञान में लेत ेहुये सांबांथधत अधीक्षक्षका के 
उपजस्ित न रहने की शशकायत की जाांच कराये जाने के पश् चात ् जाांच प्रततवेिन के आधार पर उन् हें 
छात्रावास के प्रभार से पिृक कर अन् य अधीक्षक्षका की पिस् िापना कर िी गयी है। ववकासखण् ड मरवाही के 
प्री मेदरक आदिवासी कन् या छात्रावास रूमगा की अधीक्षक्षका के ववरूद्ध उपजस्ित न रहने एवां पोजष्टक 
भोजन प्रिाय न करने की शशकायत की पजुष्ट होने पर सांबांथधत अधीक्षक्षका को छात्रावास के प्रभार से 
पिृक कर उनके मलू पिस् िापना में वापस कर तनयशमत अधीक्षक्षका की पिस् िापना की गयी है। इनके 
ववरूद्ध ववभागीय कायावाही भी की जा रही है। अत: यह कहना सही नहीां है कक कई बार शशकायत करने 
के पश् चात ्भी सांबांथधतों के खखलाफ जाांच एवां कायावाही नहीां की गयी है। यह कहना भी सही नहीां है कक 
छात्रावास आश्रमों में अध् ययनरत बालक एवां बाशलकाओां के साि िवु् यावहार ककया जाता है तिा उन् हें िवूर्त 
खाना दिया जाता है बजल्क जहाां कहीां अतनयशमतता पायी जाती है, वहाां समथुचत कायावाही की जाती है। 
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यह सही है कक कस् तरूबा गाांधी आवासीय बाशलका ववद्यालय पेण् रारोड में अध् ययनरत एक बाशलका 5 
जनवरी, 2019 को सेनेटोररयम अस् पताल गौरेला में उपचार के िौरान मतृ् य ुहुई है। थचककत् सा प्रततवेिन के 
अनसुार मतृ् य ुका कारण वायरल डायररया एवां वायरल एांशसकफलाईदटस होने की सांभावना प्रकट की गयी 
है। मतृ् य ुका स् पष् ट कारण ज्ञात करने हेत ुबबसरा जाांच के शलए भेजा गया है, जजसका प्रततवेिन अपके्षक्षत 
है। इस प्रकार स् पष् ट है कक छात्रावास आश्रमों के सांबांध में प्राप् त शशकायत पर प्रशासन द्वारा त् वररत 
कायावाही की गयी है। अत- यह कहना सही नहीां है कक जनसामान् य एवां जनप्रतततनथधयों में ककसी प्रकार 
का रोर् एवां आक्रोश व् याप् त है।  

 श्री अजीत जोगी :- अध् यक्ष महोिय, जब से शशक्षा ववभाग के स् कूलों को और आदिवासी ववभाग 
के स् कूलों को समायोजजत ककया गया और एक ककया गया। उसके बाि से जो आदिवासी बालक-बाशलकाओां 
के छात्रावास हैं, उनके तनरीक्षण और तनयांत्रण का अथधकार अशसस् टेंट डायरेक् टर रायबल वेलफेयर को िे 
दिया गया है। अगर माननीय मखु् यमांत्री जी सनेु तो मैं अनगु्रदहत होऊां गा। माननीय मयमांत्री जी, 
बबलासपरु जजले की ऐसी जस्ितत है।  आिरणीय अध् यक्ष महोिय, आपने भी उस क्षेत्र का प्रतततनथधत् व 
ककया है।  उसका उत् तरी भाग आदिवासी इलाका है और ज् यािातर छात्रावास उत् तरी भाग में हैं,  जो 
पेण् रा, गौरेला, मरवाही वह ईलाका है। ये उत् तरी भाग बबलासपरु मखु् यालय से डढ़े सौ, 170 ककलोमीटर 
िरू है। यह जो समायोजन के बाि आिेश पाररत ककया गया कक तनयांत्रण अशसस् टेंट डायरेक् टर रायबल 
वेलफेयर करेगा, उनका मखु् यालय बबलासपरु में है। 170 ककलोमीटर िरू जस्ित छात्रावासों का बार-बार 
तनरीक्षण करन, अच् छे से तनयांत्रण करना एक अथधकारी के शलए सांभव नहीां है। तो मैं सबसे पहले यह 
कहना चाहूांगा कक यह व् यवस् िा चलत े रहेगी तो बालक-बाशलकाओां के छात्रावासों में अतनयशमतता होती 
रहेगी।  मांत्री जी ने उत् तर दिया है। मैं उस पर अथधक दटप् पणी नहीां करना चाहता हूूँ। परन् त ुयह एक 
कटु सत् य हो गया है कक हमारे छात्रावास रसोईयों के भरोसे चल रहे हैं। जजन शशक्षकों को अधीक्षक 
बनाया गया है, ज् यािातर वहाां नहीां रहत ेहैं। कभी-कभी दिन में एकाध बार कुछ आ भी जात ेहैं और कुछ 
तो ऐसे हैं जो लगातार कई दिनों तक नहीां आत ेहैं। रसोईयाां ही अधीक्षक है, रसोईयाां ही उनका पालक है, 
रसोईयाां ही उनका सब कुछ है। तो मैं पहला सझुाव और प्रश् न यह कहना चाहता हूूँ कक ये जो केवल एक 
व् यजक्त अशसस् टेंट डायरेक् टर रायबल वेलफेयर को तनरीक्षण का अथधकार है, यह बबलकुल गलत है। पहले 
व् यवस् िा िी कक एस0डी0ओ0 भी तनरीक्षण कर सकत ेिे, अततररक् त कलके् टर भी तनरीक्षण कर सकत ेिे, 
जजले के शशक्षा अथधकारी भी तनरीक्षण कर सकत े िे। गौरेला में पररयोजना अथधकारी हैं, उनको भी 
तनरीक्षण का अथधकार दिया जा सकता है। जब तक तनरीक्षणकताा लोगों की, तनयांत्रणकताा लोगों की 
सांख् या नहीां बढ़ायेंगे तो बबलासपरु जैसे जजले में जहाां डढ़े सौर, 170 ककलोमीटर िरू छात्रावास जस्ित है, 
तनयांत्रण नहीां हो पायेगा। तो मैं आपसे यह पछूना चाहता हूूँ, सझुाव भी िेना चाहता हूूँ कक क् या तनरीक्षण 
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का अथधकार आप अन् य अथधकाररयों को भी िेंग े? यदि आप सबको अथधकार नहीां भी िेना चाहत ेहैं तो 
पररयेाजना अथधकारी, उसी समकक्ष पि का गौरेला में पिस् ि है, उसको िे िीजजये तो उसको 60-70 
ककलोमीटर िरू ही पड़गेा। लेककन बबलासपरु में बिैा हुआ अथधकारी अगर तनरीक्षण करने जायेगा तो डढ़े 
सौ, पौने िो सौ ककलोमीटर िरू जाकर वह ककतने छात्रावासों का तनरीक्षण कर पायेगा ? 

 डॉ0 प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आिरणीय सिस् य बहुत वररष् ि हैं, 
मखु् यमांत्री भी रह चुके हैं और कलेक् टर भी रह चुके हैं। माननीय अध् यक्ष महोिय, छात्रावासों में तनरीक्षण 
करने का अथधकार अशसस् टेंट कशमश् नर रायबल, कलेक् टर, अपर कलेक् टर, एस0डी0एम0 ये सबको है। वहाां 
सब जाकर समय-समय पर तनरीक्षण करत ेहैं।  

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये सब 170 ककलोमीटर िरू रहने वाले लोग हैं।  

 डॉ0 प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, एस0डी0एम0 तो वहीां पर रहत ेहैं, उनको 
भी तनरीक्षण करने का अथधकार है। पररयोजना प्रशासक रायबल वेलफेयर, जो उस क्षेत्र में रहत ेहैं, उनको 
भी अथधकार है। तो सभी को अथधकार है और समय-समय पर इसका तनरीक्षण होता रहता है। लोकल 
स् तर पर भी इसकी सशमतत बनी हुई है। स् िानीय स् तर पर पांचायत में अध् यक्ष होत ेहैं, बाकी अन् य उसमें 
रहत े हैं। जजला स् तर पर कलेक् टर के द्वारा सशमतत बनाई गई है, वे भी तनरीक्षण करत े रहत े हैं तो 
तनरीक्षण समय-समय पर होता रहता है, ये सतत ्प्रकक्रया है ।   

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अगर सड़क मागा से अपने क्षेत्र में जाएांगे तो रास् त े
में िोड़ा मडु़कर, िेखकर आप मारवाही के छात्रावासों को भी िेख सकत ेहैं और मैं जो कह रहा हूां कक वहाां 
कोई जवाबिार शशक्षक या अधीक्षक आपको नहीां शमलेगा । िसूरी बात, जो मैं आपसे पछूना चाहता हूां कक 
जब आप लोगों ने अधीक्षक का अलग काडर बना दिया है, उसके बावजूि 70 प्रततशत, 75 प्रततशत 
छात्रावासों में अधीक्षक पोस् ट न करके कोई शशक्षक को अधीक्षक बनाकर पोस् ट करत े हैं और ये एक 
भ्रष् टाचार का बहुत बड़ा कारण बन गया है । हर शशक्षक अधीक्षक बनना चाहता है क् योंकक उसमें बहुत 
अवधै कमाई है । 40 बच् चों का हॉस् टल स् वीकृत है, 20 बच् चे आत ेहैं, 20 बच् चों के वह फजी नाम 
शलखता है और उन बच् चों का जो पसैा सरकार से आता है, वह भ्रष् टाचार की बशल चढ़ जाता है तो मैं 
आपसे ये पछूना चाहता हूां कक जब अधीक्षक का काडर अलग से बन गया है तो अब क् या जरूरत है कक 
शशक्षकों को आप अधीक्षक बनाकर पोस् ट कर रहे हैं तो क् या आप ये आश् वासन िेंगे कक हमारे परेू प्राांत में 
आप न करना चाहें तो न करें, बबलासपरु जजले के छात्रावासों में सब में अधीक्षक की तनयजुक्त कर िेंगे, 
जो शशक्षक अधीक्षक के नाम से काम कर रहे हैं, उनको हटा िेंग े? 

 डॉ. प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपने बहुत ही अच् छा सझुाव दिया है । 
चूांकक अधीक्षक की सांख् या कम है और इसशलए जहाां पर अधीक्षक नहीां हैं, वहाां पर हम शशक्षकों की 
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तनयजुक्त करत े हैं, लेककन हम इस बात का परूा प्रयास करेंगे कक सब छात्रावास में अधीक्षक रहे । 
ववशरे्कर जो शडे्यलू एररया में है... । 

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबलासपरु जजले में सब जगह अधीक्षक पोस् ट कर 
िीजजए न, बाकी में मत कररए । अगर अधीक्षक नहीां हैं । बबलासपरु जजले के सब आश्रम डढ़े सौ, पौने 
िो सौ ककलोमीटर िरू उत् तरी क्षेत्र में हैं । इसशलए मेरा आपसे तनवेिन है कक बबलासपरु जजले के ववशरे्कर 
जजतने आश्रम हैं, वे मारवाही ववधान सभा और कोटा ववधानसभा में हैं । आप िोनों ववधान सभा क्षते्र में 
अधीक्षक पोस् ट कर िें तो इस समस् या का बहुत बड़ा हल हो सकता है ।   

 डॉ. प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, हम इस बात का परूा प्रयास करेंगे कक 
बबलासपरु जजले में अधीक्षकों की पिस् िापना की जाए । उसके साि-साि परेू प्रिेश में, जहाां आवश् यकता 
होगी, मैं परूा प्रयास करूां गा । माननीय जोगी जी को धन् यवाि िेता हूां कक उन् होंने बहुत अच् छा सझुाव 
दिया है ।  

 

(डॉ.(श्रीमती)रेणुअिीतिोगीद्िाराप्रश्नपछूनेिेशलएहािउठानेपर) 
 

 श्री अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं पछू लूां, कफर कोटा की ववधायक पछूें  । मैंने िो 
ववशशष् ट घटनाओां का उल् लखे ककया िा और मांत्री जी को धन् यवाि िेता हूां कक आपने िोनों का ववस् तार स े
अच् छा उत् तर दिया है। एक बाशलका जजसकी मतृ् य ुहो गई, गौरेला प्रापर के छात्रावास में रहती िी। वह 
शाम को बीमार पड़ी, उसको रसोइया अस् पताल ले गए और रसोइया उसको िोड़ ेसमय अस् पताल में 
रखकर वापस ले आई, वह बाशलका अच् छी नहीां हुई िी, उसका रोग खतम नहीां हुआ िा, कफर भी उसको 
वापस ले आई और उसका पररणाम ये हुआ कक सबुह जब वह हॉस् टल में िी तो कफर बीमार पड़ी और 
मर गई, आपने उसका ववसरा जाांच करने के शलए भेजा है और अभी तक मतृ् य ुके कारण का िीक स े
पता नहीां चला है । मैं इसे बहुत िभुााग् यपणूा घटना मानता हूां क् योंकक वह बाशलका बोकरामडु़ा गाांव की िी, 
जहाां से हमारे पवूा ववधायक आिरणीय रामियाल उइके जी आत ेहैं, वह बहुत छोटा गाांव है और शशक्षा का 
वहाां बहुत अभाव है। बड़ी मजुश्कल से बाशलकाओां को वहाां से पढ़ाने के शलए उत् पे्रररत ककया गया िा । 
उनमें से एक बाशलका के मर जाने के कारण उस गाांव और उसके आसपास के लोग बाशलकाओां को भेजने 
से डर रहे हैं तो मेरा आपसे तनवेिन है कक इस प्रकरण में समथुचत िण् ड दिया जाना चादहये । कोई न 
कोई उस बाशलका की मतृ् य ुके शलए जवाबिार है, लापरवाह है, क् या आप आश् वासन िेंगे कक उस बाशलका 
की मतृ् य,ु जो असामतयक है, असावधानी के कारण है, लापरवाही के कारण है, उसके शलए जो लोग भी 
जवाबिार हैं, उसको कड़ा स ेकड़ा िण् ड िेंग े?  
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 डॉ.प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह बहुत ही ि:ुखि है कक बाशलका की मतृ् य ु
हुई है । समय-समय पर सभी छात्रावास, सभी आश्रमों में, स् वास् ् य परीक्षण करवाई जाती है, जजस समय 
छात्रावास में शीतकालीन छुटटी िी, बाशलकाओां  की 25-12-2018 को जाांच हुई, बाशलका अपनी माताजी 
के साि 25-12-2018 को अपने घर चली गयी और 31-12-2018 को घर से लौटी और 4-1-2019 को 
वनृ् िा नायक की लड़की की तबबयत खराब हुई । शसर में ििा और पेट ििा, उसके बाि अस् पताल में भती 
कराया गया । उस दिन वह बबल् कुल सामान् य िी । वहाां अन् य सहेशलयों के साि खेली, अच् छा खाना भी 
खाई, 5 तारीख को सबुह वो िोड़ा लेट में उिी । तरुन् त उसको सबुह 7.30 बजे भरती कराया गया । 
ईलाज के िौरान ही अस् पताल में सबुह 11.30 बजे उसकी मतृ् य ुहुई । माननीय अध् यक्ष महोिय, उसमें 
ककसी प्रकार की लापरवाही तो दिखती नहीां है, ककस कारण से हुई, अगर वहाां कोई िवूर्त पानी वपया 
होता, अन् य ककसी प्रकार का भोजन िवूर्त हुआ होता, अन् य बच् चों को भी होता, क् योंकक घर गई िी । घर 
से वापस आई, जैसा कक वहाां डॉक् टरों ने कहा कक डायररया और पेथचस की बीमारी वहाां रही होगी, चूांकक 
बबसरा जाांच के शलए गई है, बबसरा जाांच का ररपोटा आ जाये, तभी उसमें कुछ करत ेहैं ।   

श्री अजीत जोगी :- एक और बात पछू लूूँ, कफर ववधायक कोटा पछूें गे । अध् यक्ष महोिय, एक 
और घटना सकोला की अधीक्षक्षका का उल् लेख ककया िा, दिनाांक 25/12 को छुटटी खत् म हुई और हॉस् टल 
खुल गया । वह अधीक्षक्षका 2 तारीख तक नहीां आई, जब गाांव के लोगों में असांतोर् हुआ, पत्रकारों में 
असांतोर् हुआ, सब शमलकर वहाां िेखने के शलए गये तो अधीक्षक्षका ने झूिी ररपोटा, कक मेरे साि छेड़खानी 
करने के शलए, मेरे साि िवु् यावहार करने के शलए, फलाां व् यजक्त आया िा, ऐसी ररपोटा की । मझुे खुशी है 
कक आपने इसका सांज्ञान शलया है और उसको वहाां से हटा दिया है । अभी तक तो मझुे नहीां मालमू िा, 
पर आपके उत् तर स ेयह प्रतीत होता है कक कोई नई अधीक्षक्षका वहाां पोस् ट कर िी है । इसको यहीां मत 
छोड ़़डयेगा । लगातार 7-8 दिन तक हॉस् टल खुलने के बाि अनपुजस्ित रही, उसको भी उथचत िण् ड िेंग े
क् या ?  

डॉ.प्रेमसाय शसांह टेकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, सकोला की घटना के बारे में मैं अपने उत् तर 
में ही कहा िा कक अधीक्षक्षका जो अबसेंट रही, उसके ववरूद्ध कायावाही की और उसको वहाां से हटा दिया 
गया । ककसी भी आश्रम छात्रावास में इस प्रकार की जो भी घटनायें होंगी, जो भी बबना बतायें, 
अनपुजस्ित रहेंगी, उनके ववरूद्ध कायावाही होगी ।   

अध् यक्ष महोिय :- डॉ. जोगी ।  

 श्रीमती रेणु अजीत जोगी :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपकी अनमुतत से एक प्रश् न पछूना 
चाहूांगी । ववगत 13 वर्ों में जब स ेमैं उस क्षेत्र का प्रतततनथधत् व  कर रही ह ू ां, एक भी नया हॉस् टल नहीां 
खुला है । चूांकक मेरे ववधान सभा क्षेत्र में छपोरा ग्राम पांचायत में 100 सीटर कस् तरूबा गाांधी आश्रम है 
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और वहाां 100 की सांख् या तनधााररत है और 175 छात्रायें रह रही है, अधीक्षक्षका नहीां रहती है । क् या इस 
बजट में आप नये छात्रावास भी खोलने की अनशुांसा या अनमुतत िेंगे ? धन् यवाि ।  

 

(2)बिलासपरुजिलेिेअरपानदीमेंिचराऔरमलिाडम्पकियािाना. 
 
 श्री शलैेर् पाण् डये (बबलासपरु) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मेरी ध् यानाकर्ाण सचूना का ववर्य इस 
प्रकार है – बबलासपरु की जीवनिातयनी अरपा निी में लगातार कचरा और मलबा डम् प ककया जा रहा है 
और रेत उत् खनन ककया जा रहा है जजसस ेअरपा का जल-स् तर लगातार घटता जा रहा है। अरपा में मात्र 
बाररश के मौसम में ही जल प्रवाह होता है। बबलासपरु शहर का लगभग 8 से 10 करोड़ लीटर नाला-नाली 
का गांिा पानी अरपा में सीधा छोड़ा जाता है तिा चके डमे में इस गांिे पानी को बाांधकर रखा गया है 
तिा निी के ककनारे बोर में प्रिवूर्त पानी आ रहा है। जजससे बबलासपरु शहर में मच् छरों का प्रकोप बढ़ता 
ही जा रहा है और डने् ग,ू मलेररया, पीशलया तिा हैजा जैसी गांभीर बीमाररयाां फैल रही हैं। अरपा की इस 
जस्ितत को सधुारने के शलए उसमें गांिा पानी को सीधे छोड़ना बांि ककया जाए। अरपा निी को प्रिरू्ण 
मकु् त करने हेत ुकाया-योजना बनाई जाए। अरपा की जस्ितत को िेख कर आम जनता आक्रोशशत है।  

 नगरीय प्रशासन एवां ववकास मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह 
कहना सही नहीां है कक अरपा निी में लगातार कचरा और मलबा डम् प  ककया जा रहा है, अवपत ुसत् य 
यह है कक बबलासपरु शहर हेत ुकक्रयाजन्वत एकीकृत िोस प्रबांधन योजना अांतगात प्रततदिन औसत 220 टन 
कचरा पररवहन एवां सांग्रहण एम.एस.डब् ल् य.ू प् लाांट ग्राम कछार में ककया जा रहा है। 
 खतनज ववभाग द्वारा समय-समय पर अवधै उत् खनन के सांबांध में कायावाही की जाती है। 
 नगर तनगम बबलासपरु क्षते्राांतगात स् िावपत नालों एवां शसवरेज को शमलाकर उत् सजजात गांिे जल को 
अरपा में प्रवादहत न कर उसका रीटमेंट कर एन.टी.पी.सी. सीपत को प्रिाय की जाने की योजना पीपीपी 
मॉडल पर कक्रयाजन्वत ककया जाना प्रस् ताववत है। 
 बबलासपरु शहर की पेयजल व् यवस् िा को सदुृढ़ बनाने हेत ुसतही स्रोत आधाररत जल आवधान 
योजना अमतृ शमशन अांतगात कक्रयाजन्वत की जा रही है, जजससे जल की उपलब् धता एवां गणुवत् ता 
सतुनजश्चत होगी और तनजश्चत ही जल स् तर को सांरक्षक्षत रखने में कारगर शसद्ध होगी। 
 मच् छर पर तनयांत्रण हेत ुसमय-समय पर कायावाही की जा रही है।  

 यह कहना सही नहीां है कक डेंग,ू मलेररया, पीशलया तिा हैजा जैसी गांभीर बीमाररयाां फैल रही हैं, 
अवपत ु सत् य यह है कक जस्ितत परूी तरह तनयांत्रण में है एवां नगर पाशलक तनगम बबलासपरु द्वारा 
बीमाररयों के रोकिाम हेत ुसमय-समय पर स् वास् ् य एवां जागरूकता शशववर लगाये जात ेहैं।  
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 श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अरपा निी के साि जजस प्रकार से वपछले 10 वर्ों 
में पवूावती सरकार द्वारा जो काम ककए गए हैं कक मीडडया द्वारा लगातार उसके बारे में छापा गया है। 
(न् यजू पेपर की कदटांग दिखाई गई।) अरपा नाशलयों में जमा पानी मच् छरों की खौफ पिैा कर रहा है, 
मच् छरों की बढ़वार के शलए चेकडमे में जमा पानी, बहाने बना रहे अफसर, सफाई घोटाला, फजी हाजजरी 
के चलत ेजाम हुए शहर के नाले, लावाा कां रोल में भ्रष् टाचार में बड़ ेमच् छर। (माननीय सिस् य  द्वारा गांिे 
पानी से भरी बोतल दिखाई गई।) मैं माननीय आपको दिखाकर आपका ध् यान आकवर्ात करना चाहता हूां 
कक मैं आपके शलए अरपा का पानी लेकर आया हूां आप इसे िेखखए।  

      अध् यक्ष महोिय :-आप इसको प्रिशशात मत कररये, माननीय मांत्री जी को िे िीजजए। 
      श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये अरपा का पानी है और मैं आपको बताना चाहता 
हूां कक आप बतायें कक क् या मेरी शशकायत गलत है? माननीय मांत्री जी फोटो में िेखखए कक ये कचरा फें का 
जा रहा है। मैं माननीय मांत्री जी आपको एक चीज और दिखाना चाहता हूां। 
 अध् यक्ष महोिय :- जो बातें हैं उसे आप मांत्री जी के कक्ष में कर लीजजएगा, यहाां प्रश् न पछू 
लीजजए। 
      श्री शलैेर् पाण् डये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं आपका सांरक्षण चाहता हूां। ये मान् यता प्राप् त 
लबै द्वारा मैंने पता करवाया है और पानी का टेस् ट करवाया है उसमें जजस प्रकार से जलकुां भी है और 
जजस प्रकार से डडजाल् व ऑक् सीजन की कमी हो रही है, इसका बी.ओ.डी. इतना हाई चला गया है कक 
उसके अांिर मछशलयाां मर रही हैं। शहर के आसपास का एररया जहरीला हो गया है और माननीय मांत्री 
जी, अगर हमने ध् यान नहीां दिया तो सपेूबेड़ा जैसी जस्ितत आ जायेगी। परेू शहरभर में मच् छरों का प्रकोप 
है। मैं आपसे तनवेिन करता हूां कक इस पर गांभीर ववचार करें। मनेै एक प्रस् ताव भी दिया िा कक अरपा के 
आसपास एक नाला बना दिया जाए जजसका बाि में रीटमेंट हो।  

 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, यह ध् यानाकर्ाण चल रहा है या ककसी िसूरे 
ववर्य पर हम लोग बातचीत कर रहे हैं?  

 डॉ. शशवकुमार डहररया :- नये सिस् य हैं पछूने तो िीजजए। आप कहाां से बीच में टपक पड़।े 
उनको कुछ बोलने तो िीजजए। जवाब तो मैं िूांगा ना, आप िोड़ी जवाब िोगे। बिैो िोड़ा, इनको पछूने 
िीजजए। आपको कोई प्रश् न करना है तो आप कर लेना।   

 श्री अमरजीत भगत :- पहले तो नहीां बोले आप।              

 नगरीय प्रशासन मांत्री (डॉ. शशव कुमार डहररया) :- अध् यक्ष जी, जवाब तो मैं िूांगा न आप िोड़ी 
जवाब िोगे। आप िोड़ा बदैिये, इनको पछूने िीजजए।  
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 श्री शलैेर् पाांडये :- अध् यक्ष महोिय, माननीय मांत्री जी जजस प्रकार से ....। 
 डॉ. शशवकुमार डहररया :- अध् यक्ष जी, आपको कोई प्रश् न करना है तो कर लेना (मेजों की 
िपिपाहट)  

 श्री शलैेर् पाांडये :- अध् यक्ष महोिय, मच् छरों का प्रकोप बढ़ रहा है। मलू कारण जो है वो अरपा  
में ....। 

 श्री अरूण वोरा :- अध् यक्ष महोिय, श्री अजय चांराकर जी 15 साल तक तो आपने सफाई नहीां 
करवाई और आप बोलने के शलए खड़ ेहो गये। गांिी आप फैलाये, सफाई हम करें। 

 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, मैंने ये ध् यानाकर्ाण के ववर्य को अध् यक्ष जी को कहा है। मेरा 
अरपा में कोई ववरोध समिान नहीां है। मैंने प्रकक्रयागत बातें कही कक प्रश् न हो भार्ण न हो, ये कही आप 
जो उिाना है उिाइये।  

 श्री अरूण वोरा :- अध् यक्ष जी नहीां, नहीां। उिाने की बात नहीां है। 

 डॉ. शशवकुमार डहररया :- :- अध् यक्ष जी, भार्ण िे सकत ेहैं, वो नहीां।  

 श्री अरूण वोरा :- अध् यक्ष महोिय, इसी बहाने नदियों की सफाई की कायायोजना नहीां बनी िी, 
जैस ेहमारे िगुा में ही शशवनाि निी में 4 नालों का गांिा पानी जाता है। शशवरेज रीटमेंट प् लाांट लगाने की 
माांग हम लोग लगातार करत े रहे लेककन अभी तक नहीां हो पाया। अमतृ शमशन में इसको स् वीकृतत 
दिलाई है। मांत्री जी इसके शलए मैं आपको बहुत बहुत धन् यवाि िेता हूां लेककन इस काया को जल् िी प्रारांभ 
करवा िेंगे तो अतत उत् तम होगा।  

 अध् यक्ष महोिय :- चशलये पाांड ेजी आप क् वेशचन कररये।  

 श्री शलैेर् पाण् डये  :- अध् यक्ष महोिय, मांत्री जी मैं इसमें बबलासपरु को लेकर  आपका ध् यान 
गांभीरता से आकवर्ात करना चाहता हूां। जजस प्रकार से शहर से 8 से 10 करोड़ लीटर गांिा पानी अरपा में 
भेजा जा रहा है और उसके बाि उसको रोका जा रहा है इसके कारण वहाां पर पानी गांिा होता जा रहा है 
उसके कारण मच् छर पनप रहे हैं जो 20 से 30 प्रततशत मच् छर पिैा होत ेि ेवो आज के डटे में 70 स े
80 प्रततशत मच् छर पिैा हो रहे हैं, जजसके कारण परूा शहर पेरशान है। मीडडया के माध् यम से शहर की 
जो िखुि जस्ितत है आपको यहाां पर बताना चाहता हूां, सिन में इस बात को लाया हूां कक ये बहुत गांभीर 
ववर्य है। आप इस पर शीघ्र अतत शीघ्र क् या करना चाहत ेहैं मैं ये जानना चाहता हूां? चूांकक व् यवस् िा जो 
है वो खराब है। एक तो व् यवस् िा को बताना चाहता हूां कक व् यवस् िा की जाांच की जानी चादहए कक शहर 
के साि इस प्रकार क् यों ककया जाता है। िसूरा इसका जो समथुचत समाधान है, अरपा को ले करके ताकक 
शहर का जो गांिा पानी है वो इसमें न जाये और जाता है तो उसको बहा दिया जाए या उसका रीटमेंट 
ककया जाये।  
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 डॉ. शशवकुमार डहररया :- माननीय अध् यक्ष जी, सिस् य की माांग जायज है, तनजश्चत रूप से कोई 
समस् या है तो हम उसको िरू करेंगे। एस.टी.पी. प् लाांट लगाने का काम हो रहा है। एक ही नाला नहीां, 
इसके साि में जो 11 नाला है उन सबकी पानी को एस.टी.पी. के माध् यम से रीटमेंट प् लाांट लगाकर 
उसके पानी को एस.टी.पी.सी को िेने की प्रकक्रया चल रही है और वो लग लायेगा तो तनजश्चत रूप स े
इनकी समस् या िरू हो जायेगी। माननीय सिस् य की जो भी थचांताएां हैं वो मलेररया, डेंग ूजो फैल रहा है 
हमने जाांच करवाया है। पानी का भी टेजस्टांग कराया है वहाां पर पानी अभी िीक है और टेस् ट कराने के 
बाि पानी का ररपोटा खराब आता है तो बांि कर िेत ेहैं। उसमें कहीां कोई दिक् कत नहीां होगी। सिस् य की 
थचांता जायज है, मैं उनको परूी तरह से दिखवा लूांगा और उसका तनराकरण का प्रयास करेंगे।  

 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी, आपके माध् यम से मैं जानना चाहता हूां कक ये 
एस.टी.पी. प् लाांट लगाने की बात हो रही है। एस.टी.पी. का फूल फामा बता िें क् या होता है? 

 डॉ. शशवकुमार डहररया :- अध् यक्ष महोिय, शसवरेज प् लाांट होता है कुछ समझा करो, नहीां समझत े
हो खड़ ेहो जात ेहो जबिास् ती के, कहीां भी खड़ ेहो जात ेहो।  

 श्री शशवरतन शमाा :- अध् यक्ष जी, उस प् लाांट की स् वीकृतत भी पवूावती सरकार ने िी है। माननीय 
अमर अग्रवाल जी ने स् वीकृतत दिया है।  

 डॉ. शशवकुमार डहररया :-  अध् यक्ष महोिय, आपने तो बड़ ेबड़ ेकाम स् वीकृत कर दिये हैं। जहाां 
बजट 400 का है वहाां 4 हजार करोड़ की स् वीकृतत िे दिये हैं। कुछ बोलत ेहो।  

 श्री अजय चांराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वो िीक है िीक है, समझ में आ रहा है। सांसिीय 
काया मांत्री जी आपका फ्लोर मनेैजमेंट का कारण ही खड़ा हुआ। माननीय शलेैर् पाांडये जी ने बहुत 
ववस् तार से पछूा, जो भी प्रश् न आये। माननीय मांत्री जी ने ये कहा कक थचांता से वाककफ हूां और उसको 
शीघ्र िरुूस् त कर शलया जायेगा। अध् यक्ष महोिय, भार्ण में है। चूांकक आवश् वासन दिया है उन् होंने कक शीघ्र 
िरुूस् त कर शलया जायेगा तो वो शीघ्र कब तक िरुूस् त कर शलया जायेगा ये बताने का कष् ट करें। ये 
ककया गया है कक नहीां ककया गया है।  

 अध् यक्ष महोिय :- आश् वासन सशमतत में तो आ ही जायेगा न। 
 श्रीमती रजश्म आशीर् शसांह :- अध् यक्ष महोिय, शशवरेज का िांस बबलासपरु शहर में 10 साल हो 
गया तब से भोग रहा है। मैं अरपा के ववर्य में ...। 
 अध् यक्ष महोिय :- प् लीज प् लीज, मैंने आपको अनमुतत नहीां िी। आप इनका जवाब िे रहे हैं। 
 डॉ. शशवकुमार डहररया :- अध् यक्ष महोिय, अतत शीघ्र। 
 श्री अजय चांराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैंने समयावथध पछूी। आश् वासन तभी दिया जाता 
है। समयावथध पछूने का अथधकार ककसी भी माननीय सिस् यों को है। मैंने समयावथध पछूी है। मैं चाहता 
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हूां कक आपके माध् यम से उसका उत् तर आये, अतत शीघ्र। जब वो स् वीकार कर रहे हैं कक ये समस् या गांभीर 
है तो उसकी समयावथध बता िें।  

 डॉ. शशवकुमार डहररया :- अध् यक्ष महोिय, मैं समस् या गांभीर है, ऐसा नहीां बोल रहा हूां। कुछ भी 
बीच में मत बोलो। उनकी थचांता जायज है। बीच में कहाां से टपक पड़त ेहो। हम बता रहे है, अतत शीघ्र 
करेंगे।  

 श्री अजय चांराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये भार्ा ककस तरह की आ रही है? आप तनकलवा 
लीजजए कक समस् या गांभीर नहीां है, मैं हल् की है बोल िेता हूूँ? लेककन जब आश् वासन बनता है तो हम 
उसकी समयावथध हम पछू सकत ेहैं? 

अध् यक्ष महोिय :- आप पछू सकत ेहैं। उनने जवाब दिया है।  

श्री अजय चन् राकर:- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसकी समयावथध बताने का कष् ट करें।  

अध् यक्ष महोिय :- चशलये, आप पतूछये।  

श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं कहना चाहती हूूँ कक अरपा निी के 
ऊपर शमट्टी का एक बहुत मोटा स् तर आकर के जमा हो गया है अरपा में पहले एक हाि गड्ि़ा खोिने 
पर पानी आ जाता िा।  

अध् यक्ष महोिय :- आप प्रश् न करें।  

श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह :- माननीय अध् यक्ष महोिय,  मैं भी तनवेिन करना चाहती हूूँ कक आप 
अरपा की जस्ितत में सधुार के शलए ध् यान िें। ये मैं बबलासपरु जजले की ....।  

श्री शलैेर् पाांडये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं केवल एक तनवेिन करना चाहता हूूँ।  

अध् यक्ष महोिय :- नहीां। आप बदैिए। इसमें बहुत प्रश् न हो गये।  

श्री शलैेर् पाांडये :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जो समाधान हम कर रहे हैं। वतामान में जो 
मच् छरों की समस् या है...।  

समय : 
12:36 बजे                ननयम267‘’ि’’िेअधीनिनू्यिालिीसचूनाएं  

 अध् यक्ष महोिय :- तनम् नशलखखत सिस् यों की शनू् यकाल की सचूनाएां सिन में पढ़ी हुई मानी 
जायेगी तिा इन् हें उत् तर के शलए सांबांथधत ववभागों को भेजा जायेगा :-  

1. श्री सौरभ शसांह, सिस् य  
2. श्री गलुाब कमरो, सिस् य  
3. श्री रामकुमार यािव, सिस् य  
4. श्रीमती इांि ूबांजारे, सिस् य  
5. श्री मोहन मरकाम, सिस् य  
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समय : 
12:37 बजे  लोिलेिासशमनत,प्राक्िलनसशमनत,सरिारीउपक्रमोंसिंधंीसशमनततिाथिानीयननिायएिं
    पचंायतीरािलिेासशमनतिेशलए9-9सदथयोंिाननिावचन 

 

मखु् यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं प्रस् ताव करता हूूँ कक:-  

‘’सभा के सिस् यण, ववधान सभा की प्रकक्रया तिा काया सांचालन सांबांधी तनयमावली के तनयम 
221 के उप तनयम (3), तनयम 223 के उप तनयम (2), तनयम 223-ख के उप तनयम (1) एवां तनयम 
223-ग के उप तनयम (2) की अपेक्षानसुार लोक लेखा सशमतत, प्राक् कलन सशमतत, सरकारी उपक्रमों 
सांबांधी सशमतत तिा स् िानीय तनकाय एवां पांचायती राज लेखा सशमतत के शलए ववत् तीय वर्ा 2019-2020 
की अवथध के शलए अपने में से क्रमश: नौ-नौ सिस् यों के  तनवााचन के शलए अग्रसर हों। ‘’ 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ।  

अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक – 
‘’सभा के सिस् यण, ववधान सभा की प्रकक्रया तिा काया सांचालन सांबांधी तनयमावली के तनयम 

221 के उप तनयम (3), तनयम 223 के उप तनयम (2), तनयम 223-ख के उप तनयम (1) एवां तनयम 
223-ग के उप तनयम (2) की अपेक्षानसुार लोक लेखा सशमतत, प्राक् कलन सशमतत, सरकारी उपक्रमों 
सांबांधी सशमतत एवां स् िानीय तनकाय एवां पांचायती राज लेखा सशमतत के शलए ववत् तीय वर्ा 2019-2020 
की अवथध के शलए अपने में से क्रमश: नौ-नौ सिस् यों के  तनवााचन के शलए अग्रसर हों। ‘’  
                                  प्रथतािथिीिृतहुआ। 

 

समय : 
12:37 बजे        अनसुचूचतिानत,अनसुचूचतिनिानततिावपछडेिगविेिल्याणसिंधंीसशमनतिेशलए09 
       सदथयोंिाननिावचन 
 

आदिम जातत ववकास मांत्री (डॉ. प्रेमसाय शसांह टेकाम) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं प्रस् ताव 
करता हूूँ कक  

‘’सभा के सिस् यण, ववधान सभा की प्रकक्रया तिा काया सांचालन सांबांधी तनयमावली के तनयम 
234-ख के उप तनयम (1) की अपेक्षानसुार अनसुथूचत जातत, अनसुथूचत जनजातत तिा वपछड़ ेवगा के 
कल् याण सांबांधी सशमतत के शलए वर्ा 2019-2020 की अवथध के शलए अपने में से 9 सिस् य, जजनमें स े
क्रमश: 03-03 सिस् य अनसुथूचत जातत, अनसुथूचत जनजातत तिा शासन द्वारा अथधसथूचत वपछड़ ेवगा के 
होंगे, तनवााचन के शलए अग्रसर हों। ‘’ 
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अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ।  

अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक-  

‘’सभा के सिस् यण, ववधान सभा की प्रकक्रया तिा काया सांचालन सांबांधी तनयमावली के तनयम 
234-ख के उप तनयम (1) की अपेक्षानसुार अनसुथूचत जातत, अनसुथूचत जनजातत तिा वपछड़ ेवगा के 
कल् याण सांबांधी सशमतत के शलए वर्ा 2019-2020 की अवथध के शलए अपने में से 9 सिस् य, जजनमें स े
क्रमश: 03-03 सिस् य अनसुथूचत जातत, अनसुथूचत जनजातत तिा शासन द्वारा अथधसथूचत वपछड़ ेवगा के 
होंगे, तनवााचन के शलए अग्रसर हों। ‘’           
            प्रथतािथिीिृतहुआ। 

                     

अध् यक्ष महोिय :- लोक लेखा सशमतत, प्राक् कलन सशमतत, सरकारी उपक्रमों सांबांधी सशमतत, 
स् िानीय तनकाय एवां पांचायती राज लेखा सशमतत तिा अनसुथूचत जातत, अनसुथूचत जनजातत तिा वपछड़ े
वगा के कल् याण सांबांधी के सिस् यों के तनवााचन के शलए, तनवााचन का कायाकम इस प्रकार तनधााररत ककया 
जाता है :- 
01.  नाम तनिेश प्रपत्र ववधानसभा सथचवालय में सोमवार, दिनाांक 25 फरवरी, 2019 को अपरान् ह 
 4.00 बजे तक दिये जा सकत ेहैं। 
02. नाम तनिेशन प्रपत्रों की सांवीक्षा मांगलवार, दिनाांक 26 फरवरी, 2019 को अपरान् ह 1.30 बज ेस े
 ववधानसभा भवन जस्ित सशमतत कक्ष क्रमाांक-िो में होगी। 
03.  उम् मीिवारी से नाम वापस लेने की सचूना गरुूवार, दिनाांक 28 फरवरी, 2019 को अपरान् ह 
 1.30 बजे तक ववधानसभा सथचवालय में िी जा सकेगी। 
04.  तनवााचन यदि आवश् यक हुआ तो, मतिान शकु्रवार, दिनाांक 01 माचा, 2019 को प्रात: 11.00 बजे 
 से सायां 4.00 बजे तक ववधानसभा भवन जस्ित सशमतत कक्ष क्रमाांक-2 में होगा। 
 तनवााचन आनपुाततक प्रतततनथधत् व के शसद्धाांत के अनसुार एकल सांक्रमणीय मत द्वारा ककया 
जाएगा। 
 उपयुाक् त तनवााचनों में अभ् यथिायों के नाम प्रस् ताववत करने के प्रपत्र एवां नाम वापस लेने की 
सचूना िेने के प्रपत्र ववधानसभा सथचवालय से प्राप् त ककये  जा सकत ेहैं। 
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समय : 
12:40 बज े        िासिीयविचधविषयििायव 
  छत्तीसगढ़विधानमण्डलसदथयननरहवताननिारण(सिंोधन)विधेयि,2019(क्रमांि3सन्2019) 
 

सांसिीय काया मांत्री (श्री रववन् र चौबे) :- अध् यक्ष महोिय, मैं, छत् तीसगढ़ ववधान मण् डल सिस् य 
तनरहाता तनवारण (सांशोधन) ववधेयक, 2019 (क्रमाांक 3 सन ्2019) के परु:स् िापन की अनमुतत चाहता 
हूां। 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक छत् तीसगढ़ ववधान मण् डल सिस् य तनरहाता तनवारण (सांशोधन) 
ववधेयक, 2019 (क्रमाांक 3 सन ्2019) के परु:स् िापन की अनमुतत िी जाये।    
                                           अनमुनतप्रदानिीगई। 

 

सांसिीय काया मांत्री (श्री रववन् र चौबे) :- अध् यक्ष महोिय, मैं, छत् तीसगढ़ ववधान मण् डल सिस् य 
तनरहाता तनवारण (सांशोधन) ववधेयक, 2019 (क्रमाांक 3 सन ्2019) का परु:स् िापन करता हूां। 
 

समय : 
12:42 बजे   वित्तीयिषव2019-2020िीअनदुानमांगोंपरचचाव 

  

  मांगसखं्या 28 राज्यविधानमडंल 
  मांगसखं्या 29 न्यायप्रिासनएिंननिावचन 
  मांगसखं्या 13 िृवष 

  मांगसखं्या 14 पिपुालनविभागसेसिंचंधतव्यय 

  मांगसखं्या 16 मछलीपालन 
  मांगसखं्या 54 िृवषअनसुधंानएिंशिक्षासेसिंचंधतव्यय 
  मांगसखं्या 23 िलससंाधनविभाग 
  मांगसखं्या 40 आयािटविभागसेसिंचंधतव्यय 

  मांगसखं्या 45 लघुशसचंाईननमावणिायव 
  मांगसखं्या 75 िलससंाधनविभागसेसिंचंधतनािाडवसेसहायता 
     प्राप्तपररयोिनाएं 
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सांसिीय काया मांत्री (श्री रववन् र चौबे) :- अध् यक्ष महोिय, मैं राज् यपाल महोिया की शसफाररश के 
अनसुार प्रस् ताव करता हूां कक दिनाांक 31 माचा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य की सांथचत 
तनथध में स ेप्रस् ताववत व् यय के तनशमत् त राज् यपाल महोिया को :- 
माांग सांख् या-  28 राज् य ववधानमांडल के शलये- अडसि करोड़, इकतालीस लाख, इकसि हजार रुपये, 
माांग सांख् या-  29 न् याय  प्रशासन एवां तनवााचन के शलये- पाांच सौ अन् िानबे करोड़, उनसि लाख,  
   नब् बे हजार रुपये,   
माांग सांख् या- 13 कृवर् के शलये- तीन हजार नौ सौ बयासी करोड, छ: लाख, चौवन हजार रुपये, 
माांग सांख् या- 14 पशपुालन ववभाग से सांबांथधत व् यय के शलये- पाांच सौ चालीस करोड़, चौहत् तर 
   लाख, चौिह हजार रुपये, 
माांग सांख् या- 16 मछलीपालन के शलये- उनहत् तर करोड़, अठ्िाईस लाख, उनतीस हजार रुपये,  
माांग सांख् या-  54  कृवर् अनसुांधान एवां शशक्षा से सांबांथधत व् यय के शलये- एक सौ इकसि करोड़, 
   पचास लाख रुपये,  
माांग सांख् या-  23 जल सांसाधन ववभाग के शलये- एक हजार उनहत् तर करोड़, उनतीस लाख, चार 
   हजार रुपये, 
माांग सांख् या- 40 आयाकट ववभाग स ेसांबांथधत व् यय के शलये- एक सौ इक् कीस करोड़, नवासी लाख, 
   उनचालीस हजार रुपये,    

माांग सांख् या- 45 लघ ु शस ांचाई तनमााण काया के शलये- चार सौ सत् ताईस करोड़, सत् ताईस लाख, 
   बाांसि हजार रुपये, 
माांग सांख् या-  75 जल सांसाधन ववभाग स ेसांबांथधत नाबाडा स ेसहायता प्राप् त पररयोजनाएां के शलये 
   सात सौ करोड़  रुपये तक की राशश िी जाये। 

 

अध् यक्ष महोिय :- प्रस् ताव प्रस् ततु हुआ। 
 

 अध् यक्ष महोिय :- अब इन माांगों पर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु होंगे। कटौती प्रस् तावों की सचूी 
पिृकत: ववतररत की जा चुकी है। प्रस् तावक सिस् य का नाम पकुारे जाने पर जो माननीय सिस् य हाि 
उिाकर कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु ककये जाने हेत ुसहमतत िेंगे, उनके ही कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए माने 
जायेंगे। 
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मांगसखं्या-29 
न्यायप्रिासनएिंननिावचन 

 

    01.  श्री अजय चन् राकर   1 

    02. श्री सौरभ शसांह   1 
    03. श्री प्रमोि कुमार वमाा  1 
    04. श्रीमती रांजना डीपेन् र साहू 1 
 

मांगसखं्या-13 
िृवष 

 

    01.  श्री अजय चन् राकर   1 

    02. श्री शशवरतन शमाा  3 
    03. डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी 4 

    04. श्री नारायण चांिेल   5 
    05. श्री केशव प्रसाि चांरा  1 

 

मांगसखं्या-14 
पिपुालनविभागसेसिंचंधतव्यय 

 

    01. श्री धरमलाल कौशशक  4 
    02.  श्री अजय चन् राकर   1 

    03. डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी 5 

    04. श्री नारायण चांिेल   1 

 

मांगसखं्या-16 
मछलीपालन 

01.  श्री अजय चन् राकर   1 

    04. श्री नारायण चांिेल   1 
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मांगसखं्या-54 
िृवषअनसुधंानएिंशिक्षासेसिंचंधतव्यय 

 

    01. श्री धरमलाल कौशशक  1 
    02.  श्री अजय चन् राकर   1 

 

मांगसखं्या-23 
िलससंाधनविभाग 

 

    01.  श्री अजय चन् राकर   1 

    02. श्री ननकीराम कां वर  1 
    03. डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी 3 

    04. श्री शशवरतन शमाा  5 

    05. श्री केशव प्रसाि चांरा  4 

    06. श्री सौरभ शसांह   4 
    07. श्री प्रमोि कुमार शमाा  4 
    08. श्री रजनीश कुमार शस ांह  2 
 

मांगसखं्या-40 
आयािटविभागसेसिंचंधतव्यय 

 

    01.  श्री अजय चन् राकर   1 

 

मांगसखं्या-45 

लघुंशसचंाईननमावणिायव 
01.  श्री अजय चन् राकर   2 

02. श्री सौरभ शसांह   1 

 

मांगसखं्या-75 
िलससंाधनविभागसेसिंचंधतनािाडवसेसहायताप्राप्तपररयोिनाए ं

    01.  श्री अजय चन् राकर   3 
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 उपजस्ित सिस् यों के कटौती प्रस् ताव प्रस् ततु हुए। 
 अब माांगों और कटौती प्रस् तावों पर एक-साि चचाा होगी । श्री सौरभ शसांह । 
 श्री सौरभ शसांह (अकलतरा) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माांग सांख् या-28, माांग सांख् या- 29, माांग 
सांख् या- 13, माांग सांख् या- 14, माांग सांख् या- 16, माांग सांख् या-54, माांग सांख् या-23, माांग सांख् या-40, माांग 
सांख् या-45 और माांग सांख् या-75 के ववरोध में बोलने के शलये मैं खड़ा हुआ हूां । 
 अध् यक्ष महोिय :- माननीय सौरभ जी, आपके परेू िल को 30 शमनट हैं । अब आपको अकेल े
बोलना है कक 2-4 को और बोलवाना हैं, िेख लीजजयेगा । 
 श्री अजय चांराकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जैसी आप व् यवस् िा िें ।  

 नेता प्रततपक्ष (श्री धरमलाल कौशशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आप बोलेंगे कक एक को 
बोलना है तो हम एक को ही बोलवाकर पास कर िेंगे । जो समय है और यह परम् परा रही है कक 
माननीय सिस् यों की कुछ न कुछ बातें आ जानी चादहए । वसेै बजट में सत् ता पक्ष की ओर से और 
प्रततपक्ष की ओर से सब चाहत ेहैं कक उसमें चचाा करें । समय तनधााररत है, आप जो व् यवस् िा िेंगे मान् य 
करेंगे लेककन मैं आग्रह करूां गा कक भावनाओां को िेखत ेहुए सिस् यों को अपनी बात रखने का उनको समय 
िेंगे तो ज् यािा अच् छा होगा । 
 श्री अजय चांराकर :- ध् वतनमत से भी तयैार हैं ।  

 श्री सौरभ शसांह :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस सरकार के सबसे जो केच 4 वडा चल रहे हैं । 
नरवा, घरुवा, गरूआ और बाड़ी । ये सारे केच वडा इसी अनिुान माांगों पर हैं । यह सारे केच वडा जो हैं 
इन अनिुान माांगों की चचाा पर से ही बात आगे चाल ूहोगी । माननीय अध् यक्ष महोिय, यह सरकार का 
एक ववजन डॉक् यमूेंट बन गया है परांत ुअनिुान माांगों में कहीां पर भी इनके शलये कोई नयी योजना, 
नरवा के शलये कोई नयी योजना, गरूआ के शलये कोई नयी योजना कहीां पर भी नहीां है, इन चारों चीजों 
के शलये कहीां पर कोई योजना नहीां है और योजना के अततररक् त कोई नया एलॉटमेंट कक कोई अततररक् त 
एलॉटमेंट ककया जा रहा है कोईनया एलॉटमेंट ककया जा रहा है तो कहीां पर कोई नया एलॉटमेंट नहीां है । 
इसके साि-साि बजट की पजुस्तका करीब-करीब कॉपी पेस् ट है जो परुानी बजट की पजुस्तका िी उससे 
कॉपी-पेस् ट िोड़ा बहुत कम ज् यािा करके कॉपी-पसे् ट कर दिया गया है और यह जो टॉरगटेेड योजनायें हैं 
इन योजनाओां के शलये अब यह कहा जा रहा है कक मनरेगा से पसैा दिया जायेगा । अब मनरेगा से यह 
चारों योजनाओां के शलये, यह जो चारों चीजें टारगटेेड हैं इसके शलये मनरेगा से आयेगा । मनरेगा स ेकब 
आयेगा, कैसे आयेगा इस पर चचाा करेंगे ।  

 

 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

49 

समय :  

12:47 बजे                     (सभापनतमहोदय(श्रीअमरिीतभगत)पीठासीनहुए)  
   

माननीय सभापतत महोिय, नरवा से बात चाल ूकरत ेहैं । छत् तीसगढ़ में नरवा हैं यह सब जान 
रहे हैं । नरवा में ककतना बजैा कब् जा है यह भी जान रहे हैं और नरवा में यदि एनीकट बन जायेंग ेतो 
कहाां से बनेंगे, सरकार की इस योजना में कोई प्रावधान नहीां है कक नरवा के एनीकट के शलये योजना 
आये कक हर जजले के, हर ववकासखण् ड के हर ववधानसभा के एक नरवा में एनीकट बनाया जायेगा और 
एनीकट अगर बनाया जायेगा, अगर छोटे-छोटे एनीकट बनाये जायेंगे और पहल ेके जो एनीकट बने हैं, 
जो पवूावती सरकार ने एनीकट बनाये हैं उस एनीकट से व् यवस् िा तब होगी जब बबजली की लाईन  
जायेगी । जब तक बबजली की लाईन नहीां जायेगी तब तक परुाने एनीकट का कोई उपयोग नहीां है और 
बबजली की लाईन डीजल पम् प से ककसान अपासी नहीां कर सकता और डीजल पम् प से आपासी करके 
इकानॉशमक वॉयबबशलटी नहीां बनती तो क् या इसके शलये कोई योजना नहीां है कक बबजली की लाईन ल े
जायी जायेगी जो परुाने एनीकट बने हैं और जो नये एनीकट बने हैं उसके शलये बबजली लाईन की क् या 
व् यवस् िा की जायेगी करके तो इस पर नरवा से क् या होगा और नरवा का ररजनरेशन होगा तो ककधर स े
होगा, इस बजट में ककसी ववभाग की चचाा में मैं िेख रहा िा कक नरवा का ररजनरेशन होगा तो कहाां से 
होगा ? नरवा के सबसे बड़ ेिो िशु् मन हैं, एक तो आजकल सेंड के व् यापारी हैं, वे अटास के सब् बल स े
पानी को तनकाल िेत ेहैं और पानी को बहा िेत ेहैं और निी का रेत ले जात ेहैं । िसूरे िशु् मन मछली 
मारने वाले, वे भी पानी को तनकालकर मछली मार िेत ेहैं । 
 नगरीय प्रशासन मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- भयैा, कें वट मन ला काबर िशु् मन बनात हस ? 
मछली मारने वाला पीछे बिेै है िेख । 
 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- माननीय, िशु् मन शब् ि का जो उल् लेख ककया गया है वह ककनके शलया 
ककया गया है ? क् या हम लोग ककसी के िशु् मन हैं ?  

श्री सौरभ शसांह :- नहीां-नहीां, मैंने कें वट नहीां बोला है ।  

 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- यह रोजगार की बात होती है, आप िशु् मनी की बात कर रहे हैं । ककसी 
का रोजी-रोजगार होता है । आिरणीय, आपकी यह बात िीक नहीां है । 
 श्री सौरभ शसांह :- माननीय सभापतत महोिय, परेू प्रिेश में 37 परसेंट इरीगेशन का पोटेंशशयल है 
और 37 परसेंट से ऊपर अगर हमको इरीगेशन का पोटेंशशयल लकेर जाना है तो इरीगेशन पोटेंशशयल ल े
जाने के शलये क् या व् यवस् िा की गयी है ? मैं बजट में िेख रहा िा कक जजतनी व् यवस् िा की गयी है वह 
व् यवस् िा जो की गयी है नहर के लाईतन ांग के काया, अथधकाररयों के बहुत पसांिीिा काया होत ेहैं । क् योंकक 
नहर की लाइतन ांग काया में, पहले कब लाइतन ांग हुई, पहले ककस मि से लाइतन ांग काया हुआ, उसका कोई 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

50 

दहसाब नहीां । आगे क् या लाइतन ांग होगी इसका कोई दहसाब नहीां । लाइतन ांग में क् या गणुवत् ता होगी इसका 
कोई दहसाब-ककताब नहीां । ककतनी मोटी लाइतन ांग होगी इसका कोई दहसाब नहीां । इसमें लाइतन ांग की 
गणुवत् ता के काया पर पहला फोकस है । िसूरा फोकस जीणोद्धार पर है । जजन बाांधों के जीणोद्धार की 
बात की गई है, मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक एक बार जाांच कराएां कक जजन बाांधों के 
जीणोद्धार की बात बजट में है, क् या इनका कैचमेंट एररया सही है ? क् या इसमें इतना पानी आता है ? 
बाांध का गहरीकरण करेंगे, यदि उसका कैचमेंट एररया सही रहेगा तब तो उसका उपयोग होगा । इसकी 
सांरचना की गई है । मैंने जो जानकारी एकबत्रत की है उसके मतुाबबक बजट में जजतने काया जोड़ ेगए हैं, 
इनमें से आधे काया बीस सतू्रीय कायाक्रम और नरेगा के तहत गहरीकरण ककये गये हैं । इसमें कैचमेंट की 
कोई योजना नहीां बनाई गई है कक कैचमेंट क् या होगा, ककतना क् यसूेक पानी आएगा और आगे शस ांचाई में 
उपयोग ककया जा सकेगा ? मेरे इलाके में बहुत सारे बाांध हैं, 70 के िशक में बने िे, जब बड़ी योजना, 
पररयोजना नहीां आई िी । उन बाांधों का कैचमेंट एररया बहुत सही िा और आज भी कैचमेंट एररया सही 
है । माननीय सभापतत महोिय, मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहूांगा कक प्रिेश के सभी बाांधों में 
और सभी छोटे जलाशयों, जजनके जीणोद्धार की बात की जा रही है, उन सारी जगहों में, कैचमेंट एररया 
में या तो बेजा कब् जा हो गया है, जो अांिर इन् लेट की नाली है जहाां से पानी आता है, खेत की ि़ाल में 
या ग्रेडडएांट में है । उसमें जजतना भी पानी आता है, वहाां बेजा कब् जा हो गया है । बाांधों का तो 
जीणोद्धार होगा लेककन बजट में यह कहीां नहीां दिया गया है कक इन् लेट का क् या होगा । पानी आएगा 
कैसे ? ककतना क् यसूेक पानी आएगा ? सभापतत महोिय, अगर हम बात करें शस ांचाई क्षेत्र में तो सोलर 
इरीगेशन के, सोलर के शलफ्ट इरीगेशन के बहुत सारे प्रोजेक् ट हैं । िो-तीन प्रोजके् ट इन बाांधों के तहत इस 
बजट में शलए गए हैं । साराडीह बराज के बगल में और यहाां के बराज के बगल में पानी को शलफ्ट करके 
दिया जाएगा । सभापतत महोिय, मेरे क्षेत्र में 80 प्रततशत शसांचाई हसिेव बाांगो पररयोजना से होती है । 
वहाां पर भी िो-तीन लांबबत हैं । माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक उसको स् वीकृतत प्रिान करके 
पायलट प्रोजके् ट के रूप में िेखा जाए और परसाही शलफ्ट इरीगेश योजना है, उसलापरु शलफ्ट इरीगेशन 
योजना है । पायलट प्रोजके् ट चल कैस ेरहे हैं ? सोलर पनैल के पायलट प्रोजेक् ट गजुरात में बहुत अच् छे स े
चल रहे हैं । अगर हम इससे शस ांचाई की व् यवस् िा कर सकें  तो इस बारे में मेरा तनवेिन है । सभापतत 
महोिय, प्रिेश में बहुत सारे बड़ ेबड़ ेबराज बने हैं । उद्योगों के शलए बराज बनाए गए, ववशरे्कर महानिी 
में उद्योगों के शलए बराज बनाए गए हैं और अन् य जगहों में भी उद्योगों के शलए बराज बनाए गए हैं । 
वो बराज जो बने हैं, उन बराजों से लेकर, एक समस् या उत् पन् न हुई कक उड़ीसा हमारे ऊपर बात रख रहा 
है कक ये जो बराज है, इस बराज के कारण हम महानिी के पानी को प्रभाववत कर रहे हैं । उसके शलए 
उड़ीसा-छत् तीसगढ़ के बॉडार पर एक वीयर बनाने की सेंरल वाटर कमीशन की मीदटांग में बात हुई िी । 
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रायगढ़ के आग ेउड़ीसा और छत् तीसगढ़ के बॉडार पर एक वीयर बनाया जाएगा, जजससे चेक ककया जाएगा 
कक मांिवार ककतना पानी जाता है जजससे हम यह बता सकें गे कक हम अपने पानी के फ्लो को नहीां रोक 
रहे हैं । उस वीयर को बनाने के शलए बजट में कोई प्रावधान नहीां है । अगर इस बजट में वीयर बनाने 
के शलए कोई प्रावधान नहीां है तो आने वाले समय में जब सपु्रीम कोटा में केस जाएगा और आगे जाकर 
जब हम बात करेंग ेतो उसके शलए क् या ककया जाएगा ? यहाां बजट में जो बहुत सारे काया जोड़ ेगए हैं 
जो नवीन मि में जोड़ ेगए हैं वे सेंरल गवनामेंट की एक योजना है ईआरएम (एक् स् टेंशन ररमोडशल ांग ऑर 
मॉडानाइजेशन) उन योजनाओां में जोड़ा जा सकता िा । उसमें हमारा राज् याांश का पसैा कम लगता और 
केन् राांश का पसैा ज् यािा आता । उसको भी नहीां जोड़ा गया है । सभापतत महोिय, आज जो बड़ ेप्रोजके् ट 

चल रहे हैं । जजन बड़ े प्रोजेक् ट से इरीगेशन का पोटेंशशयल जम् प कर सकता िा । वसैे प्रोजेक् ट में 
मखु् यत: अपरा-भैंसाझार और केलो प्रोजेक् ट चल रहे   हैं । अपरा-भैंसाझार ओर केलो प्रोजेक् ट में जो 
जस्ितत है, वह काफी स् लो है, उसमें जो तजेी आनी चादहए, पानी का बहाव आना चादहए, वह पानी का 
बहाव नहीां आ रहा है । इस प्रोजेक् ट को कैसे ककया जाएगा, इसमें एलॉटमेंट की क् या कमी आएगी और 
ककतना एक् स् रा एलॉटमेंट ककया जाएगा, इस पर ववशरे् कोई चचाा नहीां है ।  

 सभापतत महोिय, सोंिू़र पररयोजना के अांतगात भाटापारा शाखा नहर में लगभग 65 हजार 
हेक् टेयर की शस ांचाई प्रस् ताववत है । गत ् वर्ा 30 हजार हेक् टेयर की शस ांचाई प्राप् त की गई िी । 55 
ककलोमीटर से 85 ककलोमीटर के कायों की स् वीकृतत बजट में नहीां िी गई है । अगर िे िी जाती तो 30 
हजार हेक् टेयर में और अपासी हो सकती है । ऐसे प्रोजेक् ट में जहाां पर प्रिेश में एक साि 30 हजार 
हेक् टेयर में एक प्रोजेक् ट स ेही हो सकती है, उसका कोई प्रावधान नहीां है । जाांजगीर-चाांपा जजले में सबसे 
ज् यािा शस ांथचत क्षेत्र है और बहुत बड़ा एक भाग 55 हजार एकड़ का अशसांथचत है। मेरे ववधान सभा क्षते्र 
में मैं माननीय मांत्री जी स ेतनवेिन करूां गा कक अशसांथचत जो क्षते्र है हसिो-बाांगों प्रोजके् ट के कुछ प्रोजेक् ट 

आपने शलया है कक इरीगेशन का, एक् सटेंशन का कक केनाल का एक् सटेंशन करना चादहए। अगर केनाल 
एक् सटेंशन होगा तब इरीगेशन पोटेजन्शयल जो एक् चुअल इरीगेशन पोटेजन्शयल है और जो कक्रयेटेड 
इरीगेशन पोटेजन्शयल है, कपशैसटी है और कपशैसटी से जो एक् चुअल एरीगेशन पोटेजन्शयल होता है इसके 
बीच का जो गपै है, उस गपै को भरने के शलए इस बजट में कोई प्रावधान नहीां ककया गया है। इतने 
हजार एकड़ की हमारी क्षमता तो है, बट क्षमता से शस ांचाई ककतनी प्राप् त हो रही है और शसांचाई से 
ककतनी फसल प्राप् त हो रही है। इस पर जो बिज गवैप ांग है इस पर इस बजट में ववशरे्कर कोई 
कायायोजना नहीां है। माननीय मांत्री जी से मैं तनवेिन करूां गा कक जब वे इस बात का जवाब िेंगे तो 
कृपापवूाक उल् लेख करेंगे। हमारे शस ांचाई ववभाग के सबसे बड़ ेअतनिंग का स्रोत जो हम उद्योगपततयों को 
पानी िेत ेहैं और जब हम उद्योगपततयों को पानी िेत ेहैं तो हर चीज में मीटररांग है। पानी में मीटररांग 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

52 

नहीां है। हमने रेट तनधााररत कर दिया कक 3 रूपये 60 पसेै के दहसाब से इतना क् यसूेक पानी िेंगे। वह 
उद्योग ककतना क् यसूेक पानी ले जा रहा है। इसकी मीटररांग है क् या ? मैं माननीय मांत्री जी से अपने 
जवाब में बोलूांगा, सी.ए.जी. ने आज से 5-7 पहले इस बात का उल् लेख ककया िा कक मीटररांग है कक नहीां 
और मीटर बनाने के शलए इसका उपयोग है कक नहीां। आप कृपापवूाक बजट में यह एलोकेशन करें कक 
जजतने एनीकट से जजतने उद्योग पानी ले रहे हैं, उस पर मीटर लगाया जाए कक वे ककतना क् यसेूक पानी 
लेकर जा रहे हैं? और इतना क् यसेूक पानी इतने िर से ले जा रहे हैं तो इसकी चेककां ग क् या है करके कक 
ककतना क् यसूेक पानी जा रहा है? माननीय सभापतत महोिय, मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक आप जब 
जवाब िें तो इस पर कृपापवूाक ववचार करें। िसूरी चीज एग्रीकल् चर है। छत् तीसगढ़ का बहुत बड़ा भाग 
एग्रीकल् चर है और माननीय मांत्री जी एग्रीकल् चर के बहुत ज्ञानी मांत्री जी हैं और हमें माननीय मांत्री जी से 
बहुत आशाएां और अपेक्षाएां हैं। एग्रीकल् चर का 80 परशेंट बजट का भाग सजब्सडी में जाता है और जजतने 
सिस् य यहाां पर बिेै हैं, सबको पता है कक वह सजब्सडी कैसे बांटती है? ककस ि़ांग से वह सजब्स्डी बांट रही 
है? उन सजब्सडडयों को कैसे नीचे के अथधकारी बाांट रहे हैं? उस सजब्सडी का 80 परशेंट वही लोग हैं, 
जजनका नाम सजब्सडी में हर चीज में आ जाता है। इस साल के रबी फसल में मेरे अकलतरा ववकासखांड 
क्षेत्र में जजन लोगों को रबी फसल का बीज दिया गया है, उन ककसान लोगों से यही नहीां पछूा जा रहा है 
कक भाई आप यह बीज लेकर जा रहे हो। बोए हो कक नहीां बोए हो और बोए हो तो आपका उत् पािन 
ककतना हुआ है? जो उत् पािन हुआ है, उस उत् पािन का क् या होगा करके? आधे से ज् यािा रबी फसल का, 
चना का बीज और बाकी का बीज, गेहूां का बीज उसको होरा भुांजकर खा िेत े हैं। उस बीज का कोई 
दहसाब-ककताब नहीां है बीज ककसके पास जा रहा है? कहाां पर जा रहा है? कैसे जा रहा है ? धान का बीज 
छत् तीसगढ़ में सबसे ज् यािा धान का उत् पािन होता है।  

 श्री केशव प्रसाि चन् रा (जजैेपरु) :- सौरभ भयैा वह ककसान के पास जायेगा तो ही होरा भुांनेंगे। वे 
तो इधर ही बेच िे रहे हैं।  

 श्री सौरभ शसांह :- माननीय सभापतत महोिय, बीज ववकास तनगम रबी फसल का बीज और 
खरीफ फसल का बीज। धान के जो बीज की खरीिी हो रही है वह िो र ि़ांग हो रहा है। एक तो प्राइवेट 
सीड प्रोड्यसूसा हैं और एक बीज ववकास तनगम है। प्राइवेट सीड प्रोड्यसूसा को बीज ववकास तनगम 
अथधकृत करता है, एिोराइज करता है और उनकी चीजों को प्रमाखणत करता है।  

 श्री अजय चन् राकर :- माननीय सभापतत महोिय, नरवा, घरुवा, गरूवा, बारी परूा फ्लेजक्सब 
स् कीम है और घरुवा के बारे में और आ गया कक स् माटा घरुवा बनेगा। माने 24 घांटे में अपग्रेड हो गया। 
अभी घरुवा का प्रोजके् ट नहीां आया है और अब वहस् माटा घरुवा हो गया। अब उसमें ककतना इांन् रेस् ट है यह 
िेख लीजजए।  
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 सभापतत महोिय :- माननीय अजय जी, आपका नाम भी बोलने वाला हूां।  

 श्री अजय चन् राकर :- नहीां, नरवा, घरुवा, गरूवा, बारी में चचाा कर रहे हैं और इांटरेस् ट िेखखए। 
फलेजक्सब योजना की।  

 श्री सौरभ शसांह :- जो प्राइवेट सीड प्रोड्यसूसा हैं उनको आजतक प्रोत् साहन राशश नहीां शमली है। 
वपछले िो साल, तीन साल की वे कर रहे हैं और बीज ववकास तनगम में मैं जजम् मेिारी के साि कहना 
चाहता हूां कक बीज ववकास तनगम की परूी जाांच होनी चादहए कक बीज ववकास तनगम में कक कौन ककसान 
हैं और कौन वास् तववक ककसान हैं, जजसका पांजीयन हुआ है? मेरे ववधान सभा क्षते्र में एक गाांव अकलतरी 
है, जजस गाांव के 25 ककसानो का सीड कापोरेशन में रजजस् रेशन हुआ है। उसकी जाांच होनी चादहए कक वे 
25 ककसान कौन हैं ? वे एक् चुअल सीड प्रोडक् शन कर रहे हैं या नहीां कर रहे हैं ? सीड प्रोडक् शन को 
बढ़ाने के बावजिू भी हर साल बीज की ककल् लत आती है। बोलत ेहैं कक हमको बीज नहीां शमल रहा है, 
ककसान जजस प्रजातत के धान का बीज माांगता है, वह नहीां शमलता है। हम 1010 का बीज माांग रहे हैं तो 
हमको बोलत ेहैं कक आई0आर0-36 ले लो। आई0आर0-36 माांग रहे हैं तो स् वणाा मसरूी ले लो, सवाणा 
मसरूी माांग रहे हैं तो बोलत ेहैं कक स् वणाा ल ेलो। तो ववभाग क् या इस साल यह तय करेगा कक ककस 
बीज की ककतनी आवश् यकता ककस ववकासखण् ड में है ? ताकक उस दहसाब से सीड का एग्रीमेंट हो तो आने 
वाले वर्ा में वह सधुरेगा। अभी सीड का एग्रीमेंट ककस ि़ांग से हो रहा है, क् या हो रहा है, हर साल बीज 
की समस् या होती है।  जो प्रायवेट सीड प्रोड्यसूर हैं, उनके पास जो उपलब् ध है, अांत में ककसान को वही 
बोना पडता है।  अब उसका खेत हरूना है, गरूना है, आगे बोना है या पीछे बोना है, आखखर सीड 
कापोरेशन जो बीज िे रहा है, सोसायटी िे रहा है, मजबरूी में वही बोना है। तो माननीय सभापतत 
महोिय, मैं माननीय मांत्री जी का ध् यान इस पर आकृष् ट करूां गा।  

 माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ में माननीय मांत्री जी की सरकार ने कहा है कक पणूा नशा 
बांिी होगी। नशाबांिी कब होगी, यह तो पता नहीां है। लेककन नशाबांिी से सांबांथधत एक चीज, जो आज चल 
रही है, उस पर बोलूांगा। 
 श्री मोहन मरकाम :- शस ांह साहब, इसमें नशाबांिी का कहाां हैं ? अनिुान माांग में है ही नहीां, तो 
आप नशाबांिी माांग रहे हैं।  

 श्री सौरभ शसांह :- सनु तो लीजजये। आपको नशाबांिी से छूटी हुई चीज बोल रहा हूूँ। बाड़ी और 
घरुवा की बात हो रही है। छत् तीसगढ़ में जजतना िारू का तनमााण होता है, जजससे िारू मेनीफैकचर होता 
है, उसमें एक एलीमेंट होता है- ई0एन0ए0। ई0एन0ए0 ककससे बनता है ? ई0एन0ए0 कनकी से बनता है 
जो हमारा सड़ा हुआ चावल होता है, उससे ई0एन0ए0 बनता है। वह जो चावल बनता है, उसमें हमको 
यहाां पर जजतना जरूरत है, उससे आधे से ज् यािा ई0एन0ए0 प्रिेश के बाहर से आता है। मैं माननीय मांत्री 
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जी तनवेिन करूां गा कक इस पर कुछ कारावाई करें ताकक जो प्रिेश का कनकी है, वह प्रिेश में ही इस् तेमाल 
हो और ई0एन0ए0 बाहर से न आये। मैं आपका ध् यान एक और चीज पर आकृष् ट करना चाहूांगा। िारू 
जी0एस0टी0 से बाहर है। तो आप चाहेंगे तो ई0एन0ए0 के ऊपर जी0एस0टी0 लगा सकत ेहैं, वेट लगा 
सकत ेहैं और वेट लगाकर उसको रोक सकत ेहैं। िीक है सिस् य महोिय, तो आप उसको लगाकर रोक 
सकत ेहैं और छत् तीसगि़ के ककसानों का फायिा होगा, अगर ई0एन0ए0 छत् तीसगढ़ के अांिर बनेगा। 
छत् तीसगढ़ में एक बीयर की फैक् टरी है। उस बीयर की फैक् टरी के एक बेशसक इनपटु बारली लगता है। 
और वह बारली बाहर स ेआता है। बारली की कान् रेक् ट फाशमिंग छत् तीसगढ़ में क् यों नहीां हो सकती है ? मैं 
माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक बारली का कान् रेक् ट फाशमिंस के शलए जजस प्रकार का सीड 
चादहए, जजस तरह का कान् रेक् ट फाशमिंग चादहए, जजस क् वाशलटी का सीड चादहए, उसके शलए आप सीड 
मांगवाईये और कान् रेक् ट फाशमिंग करवाईये। इसका फायिा यहाां के ककसानों को क् यों न शमले, क् यों 
छत् तीसगढ़ के ककसानों को फायिा शमले ? 

 माननीय सभापतत महोिय, एग्रीकल् चर ररसचा की बात होती है। माननीय मांत्री जी ने बताया कक 
बहुत भारी भरकम राशश एग्रीकल्चर के ऊपर दिया गया है। एग्रीकल् चर ररसचा पर बात हो रही है।  हमारे 
छत् तीसगढ़ में आधे से ज् यािा खेत िसूरे फसल के शलए खाली है। क् या एग्रीकल् चर ररसचा, जो िसूरे फसल 
पर खेत खाली ? ककस तरह का एग्रीकल् चर ररसचा हो रहा है, जब िसूरे फसल के शलए व् यवस् िा नहीां है ? 
एग्रीकल् चर का बशेसक साईंस है कक हमको उस खेत से क्रावप ांग इन् टेशसटी बि़ाना पड़गेा। हररयाणा का 
प्रोगे्रस हुआ है, पांजाब का प्रोगे्रस हुआ है क् योंकक उन् होंने क्रावप ांग इन् टेशसटी बि़ाई है। क्रावप ांग इन् टेशसटी का 
मतलब एक खेत से आप ककतनी बार फसल तनकाल रहे हैं ? एक एकड़ खते से ककतनी बार फसल 
तनकल रही है। हम एक बार फसल तनकाल रहे हैं। one is to one का रेशसयो है। जब हम one is to three 

करेंगे, तब इस क्षेत्र का, यहाां का जी0डी0पी0 बढ़ेगा, तब यहाां का ववकास बढ़ेगा, तब छत् तीसगढ़ आग े
जायेगा।  क्रावप ांग इन् टेशसटी के ऊपर कहीां पर कोई एग्रीकल् चर ररसचा नहीां ककया जा रहा है कक ककस 
ववकासखण् ड में ककस धरा से क्रावप ांग इन् टेशसटी बढ़ाई जाये।  हम बड़ी-बड़ी बात भर करत ेहैं कक क्रावप ांग 
इन् टेशसटी बढ़ाया जाए। ररसचा का एक् सटेंशन ककया जाए। यहाां पर अथधकारीगण उपजस्ित हैं। सब 
आई0ए0एस0 की परीक्षा दिए हैं। मैं यहाां पर बात कहूांगा। एक ककताब है। डनेमाका  का एक साईंदटस् ट 

Haggerston िा। वह Haggerston एग्रीकल् चर में diffusion of inovation की बात करता िा। उसको 
कृपापवूाक एग्रीकल् चर के अथधकारी पढ़ ले कक कैसे एग्रीकल् चर में diffusion of inovation कैसे होता है।  
अगर diffusion of inovation का शसद्धाांत Haggerston का मान लेंगे तो छत् तीसगढ़ का बहुत कुछ भला 
हो जायेगा। ककस धरा से ककसान एक चीज को कापी करता है । एक ककसान आगे चलता है, कफर उसके 
बाि उसका कापी करता है, कफर तीसरा ककसान कापी करता है कफर चौिा ककसान, कफर लास् ट में लास् ट 
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के ककसान आत ेहैं । रबी की कावप ांग पटैना चेंज करने के शलए बहुत सारा पसैा, बहुत सारी चीज िी गई 
है, पर रबी की कावप ांग पटैना का इसमें कुछ उल् लेख नहीां है । एग्रीकल् चर क्षेत्र में मकैजाईजेशन..। 
  सभापतत महोिय :- आपके िल के शलए 30 शमनट का समय तनधााररत है, उसमें से आप 20 
शमनट ले चकेु हैं । 
 श्री सौरभ शसांह :- माननीय सभापतत महोिय, एग्रीकल् चर क्षते्र में मकैनाईजेशन की बात हो रही 
िी, एग्रीकल् चर क्षते्र में मकैनाईजेशन की बात हो रही है । आज की तारीख में ककसान ने, धान के 
ककसान के शलए सबसे बड़ा मकैजाईजेशन अगर कोई है तो वह पडैी थ्रेसर है । हररयाणा और पांजाब ने 
सपु्रीम कोटा के तनणाय के बाि परैा जलाना बांि कर दिया है और जजतने पडैी कम् बाइांड हारवेस् टर िे, व े
सब हररयाणा और पांजाब से छत् तीसगढ़ आ गए और वे यहाां पर काम कर रहे हैं । कम् बाइांड हारवेस् टर 
जो धान तनकलता है, वह सही नहीां होता, परेै का भी नकुसान होता है इसशलए पडैी थ्रेसर का चलन आया 
है । हररयाणा और पांजाब में मजैक्समम पडैी थ्रेसर चलत ेहैं । मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक 
पडैी थ्रेसर पर जो कोटा है, पडैी थ्रेसर पर सजब्सडी का जो कम् पानेंट होगा, उसको कृपा पवूाक बढ़ाएां और 
नम् बर आफ पडैी थ्रेसर हम सजब्सडी में िेंगे, उसको कृपा पवूाक बढ़ाएां ।  

  माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ की पहचान धान के कटोरे स ेहोती है । हम इस साल 
ककतने हाई इजल्डांग वरैायटी धान को इांरोड्यसू करेंगे, इस साल कौन-कौन स ेहाई इजल्डांग वैरायटी होंगे, 
जजस धान को हम इांरोड्यसू करेंगे और हाई इजल्डांग वरैायटी धान इांरोड्यसू होंगे, वह ककस क्षते्र में स् वाईल 
के दहसाब स ेऔर माइक्रो क् लाईमेट के दहसाब से कैसे इांरोड्यसू होंगे, माननीय मांत्री जी, मैं आपसे 
तनवेिन करना चाहूांगा । इसके साि-साि छत् तीसगढ़ धान के शलए जाना जाता िा । िबुराज का जो कहर 
होता िा, वह िो-िो ककलोमीटर तक आता िा और िबुराज का धान जब बड़ा होकर सोता िा तो आप 
और हमने िेखा है कक िबुराज का धान क् या होता है । बस् तर का बािशाह भोग परेू ववश् व में फेसम िा 
और नगरी का िबुराज फेमस िा, वह आज कहाां गया । मीर अली मीर जी बोलत ेहैं कक नांिा जही का रे, 
नांिा जही का रे, िुमरा और िुमरी और एक ततुारी नांिा जही का । हम छत् तीसगढ़ को वहाां तक पहुांचा 
रहे हैं और छत् तीसगढ़ में शसफा  चार चीज हो गई-नरवा, गरूवा, घरुवा और बाड़ी । छत् तीसगढ़ में बहुत 
कुछ है ।  

 माननीय सभापतत महोिय, हमारे धान के बीज की जो जीन पायरेसी हो रही है, इस पर भी कृपा 
पवूाक कुछ बजट में प्रावधान करें और इसके सांरक्षण के शलए, इसको आगे बढ़ाने के शलए उसकी व् यवस् िा 
करें । मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा । प्रतत जक्वांटल जो धान का उत् पािन है, वह प्रतत जक्वांटल 
उत् पािन बढ़ना चादहए, इस पर भी मेरा माननीय मांत्री जी से तनवेिन है और राईस में 85 प्रततशत पानी 
का कां जम् पशन छत् तीसगढ़ का जजतना पानी का कां जम् पशन है, वह 85 प्रततशत जो एरीगेशन का 
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कम् पानेंट है, कां जम् पशन है, वह राईस में होता है, चाांवल की खेती में होता है और चाांवल की खेती का 
पयाावरण के ऊपर भी खराब प्रभाव है, जजसको शमिेन कम् पोनेंट बोलत ेहैं । इसशलए चाांवल की खेती को 
िोड़ा कम करके उसमें नई पद्धतत जो इांरोड्यसू की गई है-मेडागास् कर पद्धतत । तशमलनाडू के तांजौर 
जजले स ेआई है- मेडागास् कर पद्धतत और मैं जजम् मेिारी से क हता हूां कक मैं खेती कर रहा हूां इसशलए मैं 
मेडागास् कर पद्धतत का प्रयोग करता हूां तो मेडागास् कर पद्धतत को कृपा पवूाक इांरोड्यसू ककया जाए ।  

माननीय सभापतत महोिय, एग्रीकल् चर ररसचा पर बात हो रही िी । कोई टीम राईस ररसचा 
इांस् टीट्यटू, मनीला क् यों नहीां जाती ? ववयतनाम का सबसे बड़ा, सबसे ज् यािा अगर पर कैवपटा चाांवल का 
प्रोडक् शन छोटे खेतों में है तो ववयतनाम और कफलीपीांस में है । कोई राईस ररसचा इांस् टीट्यटू क् यों नहीां 
जाता ? हाटीकल् चर ववभाग का कोई सेव के बागीचे में क् यों नहीां जाता, अगर चाय की खेती जशपरु में हो 
सकती है तो परेू प्रिेश में क् यों नहीां हो सकती । हम हाटीकल् चर की बात कर रहे हैं, एग्रीकल् चर ररसचा 
की बात कर रहे हैं, मैं हाटीकल् चर में आऊां गा । क् यों नहीां हो सकता, आज अगर डयेरी में गजुरात में 
क् यों एग्रीकल् चर ररसचा नहीां हो सकता, हम गजुरात में जाकर काम क् यों नहीां कर सकत ेऔर नई क्रापों 
का छत् तीसगढ़ में इांरोड्क् शन क् यों नहीां हो सकता । भारत में सेव और चाय कहाां से आया और अन् य 

पिािा भारत में कहाां से आए। अगर हमारी आबो हवा है तो इस पर क् यों इांरोड्क् शन नहीां हो सकता । 
यहाां पर बहुत बड़-ेबड़ ेववद्वान खेततहर िे, अब उनकी चचाा के शलए आप समय की सीमा बाांध रहे हैं तो 
मैं नहीां बोलता, नहीां तो उसकी भी चचाा करता कक कैसे छत् तीसगढ़ के ववद्वान लोगों ने कैसे ककया, मैं 
माननीय मांत्री जी के नाना जी के बारे में चचाा चाल ूकरता, मुांगेली से, पर अभी चचाा नहीां कर रहा हूां ।  

 माननीय सभापतत महोिय, गरूवा, फ्लगैशशप योजना और इस बजट में कोई नया पश ु
और्धालय का प्रावधान नहीां है । एक भी पश ुऔर्धालय का पश ु थचककत् सालय में उन् नयन नहीां है । 
कामधेन ूयोजना के बारे में शसफा  घोर्णा, बजट में कोई उल् लेख नहीां है । डॉक् टरों के 150 पि खाली हैं, 
उसमें कोई प्रोजके् ट नहीां है । बात हम चरवाहा के शसस् टम की कर रहे हैं और लाल ूप्रसाि यािव जी, बात 
करत ेिे ना कक चरवारा ववद्यालय बनायेंगे, पता नहीां चरवाहा ववद्यालय कहाां गया ? उसी तरह का 
चरवाहा ववद्यालय है । तीन एकड़ जमीन का सांरक्षण करेंगे, जो गौिान माननीय अजय चन् राकर जी ने 
बनवाया, उसी को नाप-नाप कर िे रहे हैं । गाांव में तीन एकड़ जमीन के नाम से लड़ाई चाल ूहो गयी है 
कक बेजा कब् जा है । तीन एकड़ जमीन कहाां से आयेगा ? तीन एकड़ जमीन में हम बाउां रीवाल करेंगे तो 
ककस मि से करेंगे ? बजट में बाऊां रीवाल के बारे में कुछ नहीां है । गाय को रखेंगे तो शडे ककस बात का 
बनायेंग े ? इस बजट में कुछ नहीां है । माननीय सभापतत महोिय, गाय को रख लेंगे तो चारा कहाां से  
िेंग े? छत् तीसगढ़ में फें शस ांग के कारण आधे से ज् यािा हमारे जाांजगीर जजले में रबी फसल का पानी दिया 
गया है । पानी खेतों में बह रहा है । गाय के कारण, गरूवा के कारण, गरूवा की व् यवस् िा नहीां होने के 
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कारण कोई ककसान बो के राजी नहीां है । गरूवा को वहाां रख लेंगे । माननीय सभापतत महोिय, गाांवों में 
काांजी हाऊस बांि हो गये हैं । कोई काांजी हाऊस को लेने वाला नहीां है, आज स े10 साल पहले काांजी-
हाऊस के शलए मारा-मारी िी । ववधायकों के पास आत ेिे और कहत ेिे कक िेवा िे गा काांजी हाऊस । 
आज कोई काांजीहाऊस लेने के शलए तयैार नहीां है । गरूवा को कोई लकेर कहाां जायेगा ? उसके शलए इस 
बजट में क् या व् यवस् िा है ? माननीय ननकीराम कां वर जी बिेै हैं । हमारे क्षेत्र में हम इनसे हाि जोड़कर 
तनवेिन करत े िे,  िोड़ा तो हमारे क्षेत्र के गाय को ले जाईये, बोलत े िे कक हमारे पास रामपरु में 
कैवपशसटी नहीां है, हम गाय कहाां लेकर जाये ? गरूवा बोलना बहुत अच् छा है, गरूवा के शलए होगा क् या ? 
आज काांजी हाऊस की व् यवस् िा नहीां है । गरूवा जो अगर है और  गरूवा की अगर व् यवस् िा की जा रही 
है, जो गाय िघू नहीां िेती, जो बलै काम के नहीां होत,े उनको कहाां ले जाया जायेगा ? उसका क् या ककया 
जायेगा ? क् या व् यवस् िा की जायेगी ? बजट में कुछ नहीां है । वही कॉपी-पसे् ट है, परुाना और नया ? 
माननीय सभापतत महोिय, शमल का प्रोडक् शन । गरूवा की सबसे बड़ी चीज, शमल् क । आज छत् तीसगढ़ 
में मेकेनाईजेशन हो गया है । नाांगर खत् म होने लगे । नाांगर नहीां चल रहे हैं । मेरे गाांव में जहाां मैं खेती 
करता ह ू, 80 से 90 नाांगर माननीय मांत्री जी भी िेखत ेहोंगे । खेत में नाांगर तनकलता िा । एक आिमी 
से पछूा नाांगर में खेत ला जोतबे । कहता है कक भईया एक ि ूिन नागर हे । िरोटी ला जोत ेबर नाांगर 
नई शमलिे । यह पररजस्ितत है । गरूवा बच ही कैसे, शमल् क का जो प्रोडक् शन है, वह स् रेगनेंट है। शमल् क 
का प्रोडक् शन इसशलए स् रेग् नेंट है, हम बहुत सारी करोड़ो-करोड़ों की योजना िे रहे हैं । ककसशलए िे रहे हैं, 
नस् ल सधुार के शलए । नस् ल सधुार में क् या यजू कर रहे हैं, िाऊस जस्वस, हॉजल्सयन, फेजल्सयन, जसी । 
िाऊस जस्वस, हेजल्सयन, फेजल्सयन, जसी, माइक्रो क् लाईमेंट के शलए बनी ही नहीां है । टोटल गजुरात के 
डयेरी का काम हो रहा है, वह काम थगर में हो रहा है, सादहवाल में हो रहा है, टनकपरु में हो रहा है, 
लालशसांध में हो रहा है, वह तो बना ही नहीां है । माननीय मोिी जी प्रधानमांत्री बने, उन् होंने भारत के 
गौवांश की एक नई योजना चाल ूकी । बजट में उसका एलॉटमेंट आया है । अगर हम गरूवा की बात कर 
रहे हैं, तो उसके शलए क् या ककया जा रहा है ? िेवभोग का जो पसैा होता है, िो-िो, तीन-तीन महीने से 
पेंडड ांग है । ककसानों का पसैा नहीां शमल रहा है । ककसान क् यों गरूवा पालेगा ? उसको गरूवा पालने स े
क् या शमल रहा है ? चारागाह की जगह नहीां है, कहत ेहैं । यह उनका कहना सभी भी है और हम बात कर 
रहे हैं,   गरूवा ।  

माननीय सभापतत महोिय, हमारे छत् तीसगढ़ के िेशी भार्ा में ढ़ोर डॉक् टर । ढ़ोर डॉक् टर तो 
खोजने से भी नहीां शमलता है । ढ़ोर डॉक् टर तो है ही नहीां । 150 पि खाली है । ढ़ोर डॉक् टर कहाां है ? 
मेरे ववकासखांड में जजम् मिेारी के साि बोल रहा ह ू, मैं नाम नहीां लेना चाहता । जो ढ़ोर डॉक् टर हैं, वह 
पश ुबीमा के एजेंट हो गये हैं । चारा के एजेंट हो गये हैं, िवाई के एजेंट हो गये हैं । घर में आप 
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जायेंगे, डयेरी में आप फोन कररयेगा, तो बोलेंगे, मैं जो चारा बताऊां गा, उसी चारा को खखलाना, तभी 
आपके गाय का ईलाज होगा । माननीय सभापतत महोिय, यह ढ़ोर डॉक् टर की पररजस्ितत हो गयी है । 
ढ़ोर डॉक् टर, ढ़ोर हो गये हैं । मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहूांगा कक गरूवा की बात कर रहे हैं, गरूवा 
के चारे के शलए इस बजट में उथचत मलू् य के िकुान की व् यवस् िा इस बजट में नहीां है । गरूवा के चारे 
के शलए कुछ उथचत मलू् य की िकुानों की व् यवस् िा की जाये । माननीय सभापतत महोिय, इस पर कोई 
व् यवव् िा नहीां की गई है । माननीय सभापतत महोिय, हादटाकल् चर । नरवा, घरुवा अब बाड़ी ।  
हादटाकल् चर । बाड़ी तो लग जायेगी, बाड़ी तो अपने दहसाब से ककसान लगात ेहैं । माननीय मांत्री जी के 
क्षेत्र में बहुत बाड़ी लगती है । टमाटर की खेती होती है । उस टमाटर की खेती की बाड़ी का, खरीिी कौन 
करेगा ? उसके शलए इस बजट में कोई व् यवस् िा नहीां की गई है । ई-माकेदटांग क् या होगा ? उसको ककस 
िर से खरीिा जायेगा ? कोल् ड स् टोरेज की क् या व् यवस् िा होगी ? वेल् य ूएडडशन के प्रोसेशस ांग के प् लाण् ट 

लगेंगे कक नहीां लगेंगे ? माननीय सभापतत महोिय जी, मेरा तनवेिन है कक अपने पाांच साल के कायाकाल 
में मांत्री जी कम से कम साजा में और पत् िलगाांव में एक टमाटर का फुड प्रोसेशस ांग प् लाण् ट तो लगवा   
िे ? पेपर में जो टमाटर का फोटो िेखत ेहैं, पीड़ा होती है कक ककसानों का टमाटर रोड में कफकवा रहा   
है । वह तो कम से कम न हो । माननीय सभापतत महोिय, बाड़ी बहुत अच् छा शब् ि है । बाड़ी के शलए 
बबजली कहाां से आयेगी ? बाड़ी के शलए पानी कहाां से आयेगा ? ककसान बाड़ी लगा िेगा तो वह बचेेगा 
क् या ? बाड़ी का ककसान सब् जी बेचता है ना, जब वह लेकर जाता है, सब् जी के माकेट में सबुह जब बोली 
होती है, सब् जी की बोली में जो वहाां का िलाल रेट बोल िे,  उसी रेट में ककसान का सामान जाता है। 
ककसान बाड़ी से नहीां कमाता है, कमाता िलाल है। उस पर क् या व् यवस् िा की जाती है? और सेम् पल की 
कफर से नीलामी करत ेहैं। तो ई-बाजार बनाने का ववस् तार, ककसान उपभोक् ता बनाने का ववस् तार करना 
चादहए। बाड़ी तो लग जायेगी। बाड़ी हो जायेगी, आप िे िेंगे, क् या बीज आदि िेंगे इसके शलए बजट में 
कुछ नहीां है कक क् या सीड आयेगा, बाड़ी के शलए क् या होगा, बाड़ी के शलए क् या कहानी होगी। उसकी कोई 
कायायोजना नहीां। चशलए, यदि ककसान बाड़ी लगा भी शलया तो वह कहाां बेचाएगा। ककस माकेट में 
बबकेगा, कौन से कोल् ड स् टोरेज में रखा जायेगा, इस पर कहीां पर भी कोई चचाा नहीां है।  

 माननीय सभापतत महोिय, मत् स् य पालन एक हजार हेक् टेयर से ऊपर के जजतने बड़-ेबड़ ेबाांध हैं 
उसे हमने मत् सय पालन महासांघ को दिया है। हमारे आिरणीय बिेै हैं, मेरा तनवेिन है कक मत् स् य पालन 
महासांघ को आपने दिया है, उसका प्रोडक् शन ककतना हो रहा है? वहीां से मेजर प्रोडक् शन आना है। जो एक 
हजार हेक् टेयर से ऊपर के बाांध हैं, हसिेव बाांगो शमनीमाता पररयोजना तो वह कहाां से आयेगा। जो हमारा 
कफशरीज का प्रोडक् शन सेगमेंट है उसके कारण आज भी आांध्रप्रिेश से यहाां मछली आती है। और आज भी 
हमारा जो शसस् टम है वह शसस् टम रोहू, कतला और मृग्ल के ऊपर नहीां गया है। िेशी मछली, पराविा का 
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क् या होगा? र्ड़ाांगी का क् या होगा? उस पर कोई बात नहीां हो रही है। टेंगना, बाांिी का क् या होगा, कोतरी 
के का होही? थचांगरी के का होही?  

 श्री कुां वरशस ांह तनर्ाि :- 18 साल तक कोतरी टेंगना के बारे में नहीां सोचेव। आिरणीय, आज 
थचन् ता कईसे होग?े    

 श्री सौरभ शसांह :- माननीय सभापतत महोिय, मैं माननीय सिस् य जी से तनवेिन करूां गा कक एक 
बार आयें और मैं ककतनी टेजक्नकल कफशरीज करता हूां वह मेरे साि आकर िेखें।  

 श्री कुां वरशस ांह तनर्ाि :- चशलए, मैं आपकेा दिखाता हूां। मैं तो 48 साल मेरी उम्र हो गई, जब से 
पिैा हुआ हूां तब से मछली का काम कर रहा हूां, आज भी जारी है।  

 श्री अजय चांराकर :- तें कहाां के ला िेखाबे, तलेा मैं जानत हों।   

 श्री कुां वरशस ांह तनर्ाि:- चल न, त जहाां के िेखाांहों। 
 श्री सौरभ शसांह :- माननीय सभापतत महोिय, मेजर आपका कैपेशसटी एडीशन वहीां से आता है। 
और जो हमारा मेजर कफशरीज का थ्रस् ट है वह स् पान के ऊपर थ्रसट होता है, मतलब छोटा बीज। छोटे 
बीज को जब हम लोग तालाब में डालत ेहैं तो परुानी कहावत है कक छोटी मछली बड़ी मछली को खा 
जाती है। तो शस ांगल शलांग के ऊपर जब तक स् रेस नहीां होगा, कभी भी आप चशलए, बरसात के समय में 
हावड़ा से जो रेनें तनकलकर वहाां पर आती हैं उसमें सब मछली के बीज को पीटते-पीटत ेलात ेहैं। वही 
मछली का बीज चलता है, कोई डडप् टी डायरेक् टर वाला बीज नहीां चलता है। जो बांगाल से मछली का बीज 
हावड़ा बाांबे मेल से बबलासपरु, रायपरु, रायगढ़ आता है, वही चलता है। महानिी पर जो बड़ ेबड़ ेबराज 
बने हैं कृपा पवूाक उस पर मछली की व् यवस् िा करें।  

 सभापतत महोिय, घरुवा, बजट में मैं घरुवा के ववर्य में पढ़ा तो एक लाईन मझुे समझ में आया 
कक जवैवक खेती शमशन की एक योजना जजसके तहत मेला, ववज्ञापन, आथिाक सहायता, स् पेशल िाडड ांग, 
माकेदटांग यह सब की जायेगी। मझुे जो घरुवा समझ में आ रहा है तो गाांव में घरुवा लड़ाई का ववर्य है। 
रोज मारपीट हो रही है। मेरी जमीन नांबरी के सामने, आपकी जमीन नांबरी के सामने, ककसी की जमीन 
के सामने कोई घरुवा तो ककसी के जमीन के सामने कोई घरुवा तो रोज मारवपटाई हो रही है। मोर घरुवा 
ला खाली कर िीस, ओखर घरुवा ला भर िीस। यही लड़ाई चल रही है। घरुवा से क् या होगा तो जैववक 
खेती होगी। जैववक खेती की क् या िाांडड ांग होगी, क् या होगा, कैसे जवैवक खेती होगी इसके बारे में बजट में 
कुछ भी नहीां है।  तो घरुवा कहाां जायेगा, क् या सटीकफकेशन होगा, ककस तरह से जैववक खेती होगी, 
उसके बारे में कुछ नहीां है। 
 सभापतत महोिय, लॉ आपका एक ववर्य है। छत् तीसगढ़ में जो पेंडने् सी ऑफ केसेस हैं ववशरे्कर 
हाईकोटा और लोवर कोटा में, इसमें 50 शसववल कोटा की व् यवस् िा की गई है। मेरे ववधानसभा क्षेत्र में जज 
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क् वाटार के शलए बजट दिया गया है उसके शलए आपको धन् यवाि। जजेस के एपाईंटमेंट की पेन् डने् सी और 
उनकी जो सवुवधाएां हैं, आप सबसे सम् मातनत मांत्री हैं आप जाकर इस चीज की चचाा कर सकत ेहैं कक 
केसेस की पेन् डने् सी जब छत् तीसगढ़ का हाईकोटा बना िा तो ककतनी पेन् डने् सी िी और आज ककतनी 
पेन् डने् सी हो गई है। कहीां जजस्टस डडलेड इज्  जजस्टस डडनाईड तो नहीां हो रहा है। जजन लोगों को जजस्टस 
नहीां शमल रहा है कहीां हम उनके साि अन् याय तो नहीां कर रहे हैं। इस पर माननीय मांत्री जी कृपा करके 
ध् यान िेंगे। मेरे ववधानसभा क्षते्र का मामला है मैं अांततम में बोलूांगा, प्रिेश की सारी तहसीलों में ततृीय 
वगा व् यवहार न् यायालय बन गया है, बलौिा में नहीां बना है, माननीय मांत्री जी से तनवेिन है कक उस पर 
कृपा पवूाक ध् यान िेंगे। सभापतत महोिय, आपने बोलने के शलए समय दिया, धन् यवाि। 
 

सदनिोसचूना 
भोिनअििाििाथिगन 

 

       सभापतत महोिय :-आज भोजन अवकाश नहीां होगा। मैं समझता हूां कक सभा इससे सहमत है।  

        (सदनद्िारासहमनतप्रदानिीगई।) 

सभापतत महोिय :- भोजन की व् यवस् िा माननीय मांत्री श्री रववन् र चौबे जी की ओर से माननीय 
सिस् यों के शलए लॉबी जस्ित कक्ष में एवां पत्रकारों के शलए प्रिम तल पर की गई है। कृपया सवुवधानसुार 
भोजन ग्रहण करें। 
 श्री अजय चांराकर :- सभापतत जी, भाांटो शरुू करने से पहले एक लाईन। हम सब के सब आपके 
प्रिशान में शाशमल होने के शलए तयैार हैं। ये कहाां से शरुू करेंगे। आप उधर से उत् तर िो एक पोस् ट खाली 
है। वसैे भाांटो हम भी आपके प्रिशान में चलेंगे अपने वाहन साधन से।  

 श्री धनेन् र साहू :- सभापतत जी, आप अपनी थचांता कररये। इधर थचांता करने के शलए बहुत 
पयााप् त है।  

 श्री अजय चांराकर :- सभापतत जी, क् या है इस उम्र 5, 6 बार जीत गये हो शरुू करोगे आपको 
उधर बिै के उत् तर िेना चादहए।  

 श्री धनेन् र साहू :- माननीय सभापतत महोिय, मैं माांग सांख् या 28, 
29,13,14,16,54,23,40,45,75 सभी माांगों का समिान करता हूां और इसके समिान में बोलने के शलए 
खड़ा हुआ हूां। यह हमारा छत् तीसगढ़ प्रिेश ककसानों का प्रिेश है। आज भी हमारी अथधकतम आबािी गाांवों 
में रहती है और गाांवों की सारी अिाव् यवस् िा कृवर् पर आधाररत है, ककसान पर आधाररत है। यदि हमारे 
कृवर् के क्षते्र का ववकास होगा तो हमारे ककसानों का ववकास होगा। हमारे ककसान समदृ्ध होंगे, ककसान 
यदि खुशहाल होगा तो प्रिेश परूा खुशहाल होगा। छत् तीसगढ़ राज् य बनने के पहले हम लोगों ने सपना 
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िेखा िा, अलग राज् य तनमााण करने के पीछे जो माांग िी उसके पीछे सबसे बड़ा मलू कारण यही िा कक 
यहाां पर प्रकृतत ने हमें तमाम सारे सांसाधन दिये। यहाां पर अच् छे वन हैं, अच् छी नदियाां है, जांगल है, 
खतनज सांपिा है, इनका अच् छा िोहन करके एक एक खेत तक पानी पहुांचायेंगे। कोइा भी इलाका हमार 
अशसांथचत नहीां रहेगा। 12 महीनों हम खेतों को पानी िे सकें गे, यह हम सब लोग सपना िेखत ेिे। यहाां 
कोई बेरोजगार नहीां रहेगा। कृवर् के क्षेत्र में ही इतना अथधक, हमारे रोजगार सजृन होंगे कक हमारे कोई 
भी व् यजक्त बेरोजगार नहीां होगा। ककसान कोई गरीब नहीां होंगे ये हम सब लोग राज् य तनमााण के पवूा 
सपना िेखत ेिे। बड़ा िभुााग् य है, राज् य तो बना लेककन राज् य बनने के बाि आज 15 साल, िोड़ा समय 
नहीां होता। 15 साल तक इस प्रिेश की राज् य सरकार की सत् ता ऐसी ववचारधारा और ऐसे लोगों की पास 
रही जजनकी प्रािशमकता में न तो ककसान िे, न यहाां खेती ककसानी िी। उसका िषु् पररणाम हम लोगों ने 
भोगा है, छत् तीसगढ़ की जनता ने भोगा है। इस 15 साल में हमारा कृवर् का क्षते्र काफी अथधक उपेक्षक्षत 
हुई है। शस ांचाई बहुत उपेक्षक्षत हुई है। अन् य कृवर् से जडु़ ेहुए जजतने भी काया हैं, ये कई साल पीछे ि़केल 
दिया गया है और उसी का िषु् पररणाम है कक आज भी हमारी इस राज् य की थगनती बबमारू राज् य के रूप 
में है। बड़ी सांख् या में लोग रोजगार के शलए भटक रहे हैं। मैं आपको बताना चाहूांगा, मैंने इसी ववधानसभा 
में वपछली सरकार से जो जानकारी ली िी। 3 साल में, ये गहृ ववभाग का जवाब है, आज भी मेरे पास 
शलखखत आांकड़ा है। उन 3 सालों में 20 हजार 658 लोगों ने आत् महत् या की है। ये िीक है कक आप 
मानने को तयैार नहीां होत ेकक उसमें ककतने ककसान मरे हैं। हमेशा आांकड़ा आपने तछपा के बताया है और 
ये मरने वालों में जो आपके गहृ ववभाग के द्वारा आईडेंदटकफकेशन हुआ है, उसमें ककसान, मजिरू, 
मदहलाएां, बेरोजगार यवुा, छोटे कमाचारी, बहुत छोटे व् यवसायी हैं, उसमें अथचजन्हत ही लगभग साढ़े 9 
हजार लोग हैं, जजसको आप आईडेंदटफाईड नहीां कर सकें । कुल शमलाकर, 20 हजार, 658 लोग ककसी 
राज् य में यदि तीन साल के भीतर आत् महत् या करत े हैं ये कोई बड़ े उद्योगपतत नहीां है, ये कोई बड़ े
अथधकारी नहीां हैं जो आत् महत् या ककये हैं। हो सकता है हजारों में एकाध-िो होंगे। लेककन यही छत् तीसगढ़ 
है, यही छत् तीसगढ़ की आम जनता है जो लगभग 3 सालों में 21 हजार लोगों ने  आत् महत् या की है । 
ये शसफा  इसशलए कक आपने कृवर् के क्षेत्र को ध् यान नहीां दिया। ये सारे वे लोग हैं जो खेती में घाटा    
हुआ । आज भी आधी से ज् यािा खेती हमारी रेगहा, अथधया में होती है वे आपकी डडशनरी में ककसान 
नहीां है, आपकी पररभार्ा में ककसान नहीां आत ेजो गाांव में िेका लेकर, कृवर् श्रशमक के रूप में काम कर 
रहे हैं। अथधया रेगहा के रूप में काम कर रहे हैं। आपकी पररभार्ा में वे ककसान नहीां है। माननीय कृवर् 
मांत्री जी, आपके ही क्षेत्र में तत् कालीन माननीय पांचायत मांत्री जी, हम लोग सब गये िे।  

 श्री अजय चन् रकार :- मेरा क्षेत्र क् यों कह रहे हैं आप मेरे ससरुाल इलाके में, आप ऐसा कदहए।  
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 श्री धनेन् र साहू :- वह भी सही हैं। वह भी जोड़ लीजजए। जब हम लोगों ने उस गरीब पररवार के 
घर िेखकर आये, ककसानों से शमलकर आयें तो बड़ा िभुााग् यपणूा बयान आया िा, हम आपको याि दिलाना 
चाहेंगे कक ये जो मरा है ये ककसान है या काांग्रेसी है? आपके सोचने का नजररया ये है आप िीक है 
उसको ककसान नहीां मानना है आप मत मातनये, लेककन उसका अपमान तो मत कररये। उसको पसैा, 
मआुवजा नहीां िेना है तो मत िीजजए, लेककन  जो ककसान हैं उसको ककतना नहीां मानना, ये वपछली 
सरकार की सोच का, आपको मैंने एक उिाहरण बताया कक ककसानों के बारे में क् या सोच रही है? मेरे ही 
क्षेत्र में गांगरेल में पानी है शस ांचाई के शलए हमको आन् िोलन करना पड़ रहा है, मेरे और मेरे बच् चों सदहत, 
मेरे काांग्रेस के पिाथधकाररयों सदहत 3200 लोगों के ऊपर बलवा का केस िजा हुआ, जब हम पानी माांगने 
जा रहे िे। केजूराम बारले जजसकी पशुलस की वपटाई से मौत हो गई िी। ये आपकी प्रािशमकताएां हैं, आप 
उद्योगों को पानी िे रहे हैं आप उद्योगों के शलए आपने योजना बनायी और यहाां पर ककसान एक-एक 
बूांि पानी के शलए तरसत ेरहे। आज उसका पररणाम है कक आज यहाां पर लगभग आपके 15 सालों में 8 
लाख ककसान भशूमहीन हो गये हैं। लगभग 10 लाख एकड़ के आसपास जो हमारी धनहा जमीन है, वह 
समाप् त हो गई है। कहीां उद्योग लग गये, कहीां आवासीय कॉलोनी बन गई, आज कहीां पूांजी तनवेश का 
साधन बन गया है। जजन लोगों ने आपके 15 सालों की सरकार में अपतू सांपवत्त कमाई, उनका इांवेस् टमेंट, 
आज पड़ती जमीन के रूप में उन जमीनों में दिख रहा है। आप परेू छत् तीसगढ़ के ककसी इलाके में चल े
जाएां आपको बड़ ेपमैाने पर पड़ती भशूम शमलेगी। खाने वाला पेट रोज बढ़ रहा है जनसांख् या रोज बढ़ रही 
है और अनाज का औसत उत् पािन प्रतत एकड़ आज लगभग जस्िर हो गया। अब कौन सा उन् नत बीज 
आप ककतना और डालेगे? आप ककतना फटीलाईजर और डालोगे? ककसान जजतनी मेहनत कर सकता है, 
जजतनी जोखखम ले सकता है। आज अच् छा उन् नत बीज, खाि, कीटनाशक िवाई, अथधक मेहनत करके 
अथधकतम पिैावार ल े रहा है। आपकी खेती का रकबा घट रहा है ककसान घट रहे हैं। अनाज हवा, 
आसमान में पिैा नहीां होगा। खेत में ही पिैा होना है। ककसान ही पिैा करेगा,लेककन जजस राज् य में 
ककसान आत् महत् या कर रहे हो, जहाां खेती ककसान बबााि हो रही हो, इसी को लेकर हमारे आिरणीय राहुल 
गाांधी जी और हमारे मखु् यमांत्री जी ने  इस राज् य सरकार बनने के बाि पहली प्रािशमकता तय की और 
आज लगभग ककसानों के 10 हजार करोड़ रूपये स ेऊपर का कजाा माफ ककया है। ये इसी सोच का 
पररणाम है कक हम खेती और ककसानी को बचाना चाहत ेहैं। ककसान को बचाना चाहत ेहैं। ये इसी सोच 
का पररणाम है।   

 श्री अजय चन् रकार :- हम कजाा माफी पर, सहकाररता में शभड़ेंगे। आप ककतना ककये हैं और हम 
ककतना ककये हैं। आप अभी कृवर् में बोशलए।   
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श्री धनेन् र साहू :- आप उस समय थगनवाईयेगा। आज पहले ही दिन, हम लोगों ने कजा माफी के 
शलए 5 साल इांतजार नहीां ककया। एक साल भी नहीां, हमारे आिरणीय नेता जी ने 10 दिन कहा िा। 
उन् हीां के तनिेश पर एक ही दिन, माननीय मखु् यमांत्री जी ने जजस दिन शपि ग्रहण ककया, 3 घण् टे के 
अांिर फैसला लकेर के ककसानों के कजा को माफ ककया।  

श्री अजय चन् राकर :- आपसे एक छोटा सा प्रश् न है, जजतना भी अच् छा, बरुा ककया, आपने ककया 
है, सच में ककया, गलत में ककया, उसमें असहमतत नहीां है, क् या आपकी सोसायटी ने नोड्यजू िे दिया, 
ककसानों को रबी में ऋण शमलना शरुू हो गया है? 

श्री धनेन् र साहू :- आप बदैिये न, मैं आपको बताता हूां। इसके बाि अभी लगभग 5 हजार करोड़ 
रुपये व् यावसातयक बैंकों के ऋण को भी माफ ककया है। आप जो थचांता कर रहे हैं न, वह माचा तक शमल 
जायेगा। सारे लोगों के खात ेमें जमा हो जायेंगे, अभी तो आप बजट पाररत करेंग ेन। 
 श्री अजय चन् राकर :- उसके शलए तो अनपुरूक में हो गया है। रबी फसल का कजा दिलवाईये। 

श्री धनने् र साहू :- यहाां आज बजट पाररत हो रहा है, सारे लोगों के खात ेमें जमा हो जायेगा, 
आप माचा के बाि ये बात नहीां पछू पाओगे। इसी तरह से एक ऐततहाशसक फैसला शलया गया। आपने 
खाली प्रिेश के ककसानों को िगा कक हम 2100 रुपया समिान मलू् य िेंगे, 300 रुपया जक्वांटल बोनस 
िेंगे, ककसानों ने 5 साल तक इांतजार ककया, दिल् ली में कफर सरकार बनाने की बात कही, उसके बावजूि 
भी 2100 रुपये समिान मलू् य नहीां शमला। सारे लोग इांतजार करत ेरहे। आप बड़ी मजुश्कल से 5 साल में 
1750 रुपये जक्वांटल तक धान का समिान मलू् य पहुांचा पाये। हमारी सरकार बनत ेही एक दिन में 1750 
रुपये धान की कीमत को 2500 रुपये जक्वांटल करके लगभग 750 रुपये प्रतत जक्वांटल का इजाफा करत े
हुए लगभग 6 हजार करोड़ रुपया अततररक् त भगुतान के शलए बजट में प्रावधान ककया गया है। माननीय 
सभापतत महोिय, आप भी ककसान हैं, आप भी बहुत खुशहाल हैं, अांिर ही अांिर आप खिु बहुत खुश हैं, 
आपको भी धान के समिान मलू् य की वदृ्थध का फायिा हुआ है, आपको भी कजा माफी का फायिा हुआ 
है। िीक है हो सकता है कक आपने कजा नहीां शलया हो, आप सांपन् न हैं। 
 श्री सांतराम नेताम :- आिरणीय सबसे ज् यािा चन् राकर जी ही शलये हैं। 

श्री िीपक बजै :- धनेन् र  भयैा, सबसे ज् यािा फायिा उनके िल के नेताओां को हुआ है, बड़-ेबड़ े
ककसान वही लोग हैं। 
 श्री सांतराम नेताम :- आपके िोनों हाि घी में हैं। 

श्री अजय चन् राकर :- क् या है कक भाटों का भार्ण सहकाररता में हो रहा है, मैं सोच रहा हूां कक 
इतने अच् छे ककसान हैं, मैं िेखा हूां, उनके घर गया हूां, उनसे पछू लीजजए। मैं सोच रहा हूां कक ककसानी में 
भार्ण आयेगा। 
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 श्री धनेन् र साहू :- मैं आ रहा हूां, ये भी ककसानी है। ये खेती, ककसानी से ही सारे जुड़ ेहुए ववर्य 
हैं। शस ांचाई का कर, ऐसे ककसान जो 15 साल से शस ांचाई कर  पटा नहीां पाये िे, उनका 207 करोड़ रुपये 
शस ांचाई कर माफ करने का भी जो फैसला हुआ, ये सारे फैसले इस बात को साबबत करत ेहैं कक आज 
हमारी सरकार की सोच ककस दिशा में है, हम दिशा में हमारे प्रिेश को खुशहाल बनाना चाहत ेहैं। मैंने 
पहले ही कहा कक इस प्रिेश के ववकास, उन् नतत, खशुहाली का सारा आधार खतेी और ककसानों के ऊपर 
में है। जब हमारे ककसान, खेत सही हो जायेंगे तो अपने आप यह राज् य समदृ्थध की ओर बढ़ेगा। आप 
लोगों ने तो चांि लोगों का ववकास ककया िा। इससे हमारे प्रिेश के लाखों, करोड़ों लोगो के जीवन स् तर में 
सधुार आया है। 
 माननीय सभापतत महोिय, सोयाबीन का 3399 रुपये समिान मलू् य िा, हमारी राज् य सरकार की 
ओर से उसकी खरीिी मलू् य 3500 रुपये तय ककया गया है। गन् ना में भी काफी ऐततहाशसक बढ़ोत् तरी की 
गई है, जहाां वह 261 रुपये प्रतत जक्वांटल िा, उसे बढ़ा करके 355 रुपये प्रतत जक्वांटल ककया गया। इस 
तरह से हमारे सारे ककसान जो ववशभन् न फसल लेत े हैं, सभी फसलों के मलू् य को बढ़ा करके उनकी 
आथिाक हैशसयत बढ़ाने का परूी तरह से इस सरकार ने तनणाय शलया है, ये ऐततहाशसक है। आज 
दहन् िसु् तान के ककसी राज् य में, ककसी सरकार के द्वारा इतना अथधक उनकी फसलों का मलू् य नहीां दिया 
जा रहा है जो छत् तीसगढ़ में हमारी नई सरकार के द्वारा दिया गया है। यही हमारी सरकार की ककसानों 
के प्रतत सोच को साबबत करता है। चाहे उद्यातनकी का क्षेत्र हो, पशधुन हो, जल प्रबांधन के शलये हो, 
बाड़ी ववकास की बातें हों, जैववक खाि की बातें हों, और्थध फसलों की बातें हों, ये सभी में उसके शलए 
परूी तरह से प्रावधान ककया गया है। इन तमाम सारे सांसाधनों के प्रयोगों से ककसान खुशहाल हो सकें गे। 
अभी जजसके बारे में एक माननीय सिस् य बहुत प्रश् नथचन् ह उिा रहे िे तो नरवा, घरुवा, गरूआ, बारी यह 
हमारी ववकास के प्रतत एक सोच है । आज जो लोग गाांव में रहत ेहैं, जो खेती करत ेहैं, जो ककसान हैं वे 
हमारी इस सरकार की इन बातों से और इस सोच से काफी अथधक खुश हैं । नरवा का मतलब केवल 
नरवा नहीां है, नरवा का मतलब हमारा नरवा, नदिया सभी तालाब, जजतने भी हमारे शस ांचाई के सारे 
सांसाधन हैं उसमें जल सांवधान करना, शस ांचाई की सवुवधा बढ़ाना जहाां हमारा लक्ष् य है कक शसांचाई के रकबे 
को िगुनूा ककया जायेगा । नरवा, यह तमाम ्सारे हमारे जजतने नाले हैं उनको ररचाजा कर सकें , हमारा 
जो भजूल स्रोत है वह बढ़ सके और व् यिा बहकर जो पानी जाता है उसका हम लोग अच् छी तरह से 
िोहन कर  सकें  । इसी तरह से गरूआ, आज ककसानों की जो सबसे बड़ी पूांजी होती िी वह गोधन होती 
िी । ककसानों के शलये गाय-बलै-भैंस ही हमारी सबसे बड़ी सांपवत्त होती िी लकेकन वपछली सरकार की 
गलत नीततयों के कारण आज हमारा जो गौधन है, जो गौवांश है वह छत् तीसगढ़ में लगभग आज 
समाजप्त की कगार पर आ रहा है । आज कीटनाशक िवाईयाां खेती-ककसानी की सबसे बड़ी लागत होती  
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हैं । आज हमारे जजतने भी फदटालाईजर हैं, जो रासायतनक खाि है यह हमारे ककसानों का सबसे बड़ा खचाा 
है । यदि हम अपने गौधन को परूी तरह से सांरक्षक्षत कर लें तो उनके ही गोबर और गौमतू्र से आज 
हमारी कीटनाशक िवाईयाां, चूांकक आज ववज्ञान ने इतनी अथधक प्रगतत की है और मैंने स् वयां िेखा है । 
मैंने मेरे ववधानसभा क्षेत्र में कई ककसानों के घर में िेखा है कक परेू साल भर गौमतू्र को एक बड़ ेचैंबर में 
इकट्िा करत ेहैं और खेती-ककसानी के दिन में उसका परूा उपयोग करत ेहैं । उसको एक पसेै की भी 
कीटनाशक िवाईयाां डालने की जरूरत नहीां पड़ती है । इसी तरह से गोबर से हम इतना अथधक जैववक 
खाि पिैा कर सकत ेहैं, एक गाांव से ही जजतने लावाररश पश ुहैं उसी से ही हम और वहाां के ककसानों को 
प्रेररत करके जो लोग अपने घर में सांवधान करें, गौमतू्र का कलेक् शन करें, गोबर का कलेक् शन करके 
जैववक खाि बनायें तो मैं िावे के साि कह सकता हूां कक यदि इसमें हम ज् यािा से ज् यािा जनजागरूकता 
पिैा करें और सरकार उसमें जुड़कर के सहयोग करे तो कहीां भी ककसी भी ककसान को एक पसेै की भी 
रासायतनक खाि लेने की आवश् यकता नहीां पड़गेी, न कीटनाशक िवाई लेने की आवश् यकता पड़गेी इसी 
सोच पर आज हमारा यह नरवा, गरूआ, घरुवा है । 
 माननीय सभापतत महोिय, मैं एक चीज और बताना चाहूांगा कक मैं नहीां जानता कक िसूरे प्रिेशों 
में है कक नहीां है लेककन छत् तीसगढ़ के हमारे पवूाजों ने आज से न जाने ककतने सालों से जो सोच रखी 
िी, आपको यह अच् छी तरह से याि होगा, आप सभी जनप्रतततनथध हैं, आप सभी को मालमू होगा कक 
यहाां पर जजतनी भी जो सरकारी जमीन हर गाांव में हो, ररकॉडा में घास जमीन भी है उसके अलावा 
छत् तीसगढ़ के प्राय: हर गाांव में चकबांिी के समय हमारे उस समय के ककसानों ने अपनी लगानी जमीन 
में से सारे ककसानों ने अपनी लगानी जमीन में से तनकालकर शाशमलात चारागाह बनाया हुआ है । 
ककतनी भी सरकारी जमीन है उसके ऊपर लकेकन उसके ऊपर ध् यान नहीां दिया गया । आज सारे 
शाशमलात चारागाह अततक्रमण के भेंट चढ़ रहा है । वह लगानी जमीन है, उसको आप तत् काल बेिखल 
कर सकत ेहैं । आप अच् छे चारागाह का ववकास कर सकत ेहैं, यह ककसानों की जमीन है, यह सरकार की 
भी जमीन नहीां है, यह परूी तरह से आज भी गाांव के उन तमाम ्सारे ककसानों की जमीन है, जो भी उस 
गाांव के ककसान हैं । उसको आज चारागाह के रूप में ववकशसत करने की यह योजना है । आज जो हमारे 
गौशाला बनाने की बात है, हम लोगों ने िेखा है, आिरणीय चौबे जी, आिरणीय हमारे मखु् यमांत्री महोिय 
सब लोग वहाां पर गये हैं, हम लोगों ने िगुा-धमधा क्षते्र में िेखा है। आपने गौशाला के नाम पर क् या ककया 
है, उनको अनिुान िेने के नाम पर क् या ककया । बाहर बोडा लगा है, बहुत बड़ा कमल का तनशान और 
वहाां जाकर के भीतर िेखत ेहैं तो 200-300 गाय आपकी गौशाला जजसमें करोड़ों का अनिुान प्राप् त होता 
है वहाां पर गाय मरी हुई हैं । आपने गौमाता का नाम तो बहुत शलया लेककन गौमाता के शलये कुछ नहीां 
ककया केवल पेशवेर लोगों को अनिुान िेने के शसवाय आपने कुछ नहीां ककया । आज हमारी सरकार का 
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सांकल् प है कक हर गाांव में हम गौशाला का तनमााण करायेंगे और गौमाता की रक्षा करेंगे और आज जो 
ककसानों की सबसे बड़ी समस् या है फसल रक्षा की, चराई की, आज इस समस् या से हम परूी तरह से, परेू 
5 साल के भीतर सारे गाांव में हम लोग एक-एक गौसिन बनायेंगे, गौशाला बनाकर, गौमाता की रक्षा भी 
करेंगे । वहाां वर गौमतू्र से जैववक खाि भी बनेगी, कीटनाशक िवाई बनेगी । वहाां पर नस् ल सधुार का 
काम हो सकेगा । आपने तो 15 सालों में छत् तीसगढ़ के केवल शराब की नदियाां बहाई हैं । हमारी 
कोशशश है कक शराब के बिले िधू की नदियाां बहेगी (मेजो की िपिपाहट) आपकी सोच केवल कागजी  
िी । हम लोगों ने आज उसे अमली जामा पहनाने की कोशशश की है । आप लोग नरवा, घरुवा, बाड़ी की 
हांसी उड़ात ेहैं । यह वह नरवा, घरुवा बाडी ।  
 श्री अजय चन् राकर :- और एसआईटी ? 

 श्री धनेन् र साहू :- वह तो आप लोगों के शलए आवश् यकता पड़गेी । सभापतत महोिय, बाड़ी का 
मतलब केवल बाड़ी नहीां है, हमारी खेती बाड़ी है । खेत का, बाड़ी का सभी का समग्र ववकास करना है । 
आज जजस तरह से प्रिेश में परूी तरह से खेती का रकबा घट रहा है, उसके सांरक्षण की जरूरत है। ऐसे 
तनयम काननू बनाने की आवश् यकता है कक खेती को सांरक्षक्षत करें और गरै कृवर् कायों के शलए हमारे 
खेतों का हस् ताांतरण न हो । शमट्टी परीक्षण के माध् यम से ककसानों को और अथधक जागरूक कर सकें  
कक व ेजमीन को कैसे उपजाऊ बनाएां ? बाड़ी जो कक हर पररवार के अततररक् त आमिनी का साधन होता 
है । उस बाड़ी को ककस तरह से ववकशसत करें, यह हमारी सोच है और उसी के अांतगात, ये सारी चीजें 
आ जाती है । बाड़ी का मतलब, केवल हमारी 5 डडसशमल की बाड़ी नहीां है । आज हम गाांव में 
उद्यातनकी के क्षेत्र को, फल-पषु् प के क्षते्र को बाड़ी के माध् यम स े ककतना ववकशसत कर सकें , नई 
वजै्ञातनक प्रणाली को ककस तरह से बाड़ी तक उपयोग कर सकें , यह सोच है । जब हमारी कृवर् तरक् की 
करेगी तो तनजश्चत तौर पर गाांव में समदृ्थध बढ़ेगी और जजस दिन हम 12 महीना यहाां के खेतों को पानी 
िे सकें गे, उस दिन कोई पढ़ा शलखा बेरोजगार नवयवुक शहर की ओर नौकरी के शलए नहीां भागेगा । यदि 
हम उनकी खेती को लाभप्रि बना िें । ऐसा न हो कक उन् हें हर साल खेती बेचना पड़,े जैसा कक आपकी 
सरकार के समय हुआ है । यदि हम खेती को लाभप्रि बना िें तो कोई नवयवुक शहर की ओर नौकरी 
करने के शलए नहीां भागेगा ।  
 सभापतत महोिय :- आपको 20 शमनट हो गया है । 
 श्री धनेन् र साहू :- सभापतत महोिय, मैं जल् िी समाप् त करता हूां ।  
 श्री अजय चन् राकर :- सभापतत जी, इन् हें िोड़ा और समय िीजजए । प्रशांसा तो अभी शरुू हुई है, 
एक पोस् ट के शलए ।  
 श्री धनेन् र साहू :- उसकी आवश् यकता मझुे नहीां है, आप उसकी थचांता न करें। 
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 श्री अजय चन् राकर :- आपका व् यजक्तत् व ऐसा नहीां है लेककन अब क् या करोगे। 
 सभापतत महोिय :- बोलने वालों में आपका भी नाम है । 
 श्री धनेन् र साहू :- सभापतत महोिय, खेती के शलए सबसे आवश् यक है शस ांचाई, जल सांसाधन । 
ईश् वर ने प्रकृतत ने छत् तीसगढ़ में तमाम सांसाधन दिए हैं । राज् य तनमााण के प्रतत यही सोच िी कक हम 
हर खेत को बरहों महीना पानी िेंगे ।  
 श्री ताम्रध् वज साहू :- मछली के ववर्य में जानिस का । आज मछली ववभाग के चचाा चलत हे । 
 श्री अजय चन् राकर :- अभी भइया सतुनस, मछली के नाम पदहली वक् ता ला बतात रहेंव । अभी 
मछली के बारे में एकाध कनी बोलहूां ना ।  
 श्री धनेन् र साहू :- राज् य बनने के बाि जल सांसाधन के क्षते्र में ववकास की जजतनी आवश् यकता 
िी, परूी तरह से । िभुााग् य है इस सरकार का, इन लोगों ने 15 सालों में आज तक अपनी जल नीतत 
नहीां बना पाए । 15 साल छोटा मोटा समय नहीां होता । आप बबना नीतत के ही चलत ेरहे । आपने जल 
नीतत को अांततम रूप नहीां िे सके और बबना नीतत के यहाां काम करत ेरहे । आपकी तो एक ही नीतत िी, 
भ्रष् टाचार । आपने करीब 718 एनीकट बनाएां। मैं पछूना चाहूांगा कक एनीकटों में आपने ककतनी शस ांचाई 
ववकशसत की और ककतनी लागत आई है । आपने यहाां पर 2028 तक शसांचाई के सभी क्षेत्रों को ववकशसत 
करने का लक्ष् य रखा िा । अनमुातनत 25 हजार करोड़ िा, पसैा खत् म हो गया । आपने वह पसैा परूा 
समाप् त कर दिया और शसांचाई का क्षेत्र ककतना बढ़ा? राज् य बनने के बाि वह भी मात्र 60 लाख हेक् टेयर 
और वह भी कागजी है। वास् तववक शसांचाई इससे और कहीां अथधक िरू है। आपने सकैड़ों करोड़ों रूपये 
लागत का एनीकट बनाया और 100 एकड़ भी वहाां शस ांचाई नहीां हो रही है।  

 श्री मोहन मरकाम (कोण् डागाांव) :- साहब, तरुांत बने और बहना शरुू हो गये। मेरे ही क्षेत्र के...। 

 श्री धनेन् र साहू :- कहीां एक बुांि पानी नहीां रूकता। ककसी एनीकट में जल भराव नहीां है। एनीकट 
को भरने के शलए जलाशयों से पानी छोड़ना पड़ता है अपने ही महानिी में। आपके जजतने भी एनीकट है 
उनमें। अभी राजजम मेला चल रहा है तो अभी से गांगरेल का पानी डालना पड़ रहा है। सारे एनीकट में। 
आपको नया रायपरु में पानी चादहए, उसके शलए अभी से गांगरेल में पानी डालना पड़ रहा है। यह एनीकट 
ककसशलए है ? मैंने एक अथधकारी से पछूा वपछले बाररश में डुबान आ गया। आपके क्षेत्र का भी गाांव डूब 
गया मेरा भी डूब गया। मैंने बोला भाई क् यों डूब गया तो बोले कक साहब, गेट नहीां खुल रहा है,      
क् या करें ? गेट नहीां खुलता। बाररश में गेट नहीां खलुता और गमी में गेट बांि नहीां होता। यह हालत है। 
आपने ऐसे एनीकट बनाये हैं। है न। जब हमें जल सांग्रहण करने की आवश् यकता है तब आपका गेट बांि 
नहीां होता और जब बाररश में सारे गेट खोलने हैं कक हमारी फसल न डूबे, गाांव न डूबे तो आपका गेट 
नहीां खुलता है। यह जस्ितत है। जहाां तक आपके फाउांडशेन को जाना चादहए पानी का शसपेज रोकने के 
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शलए। पता नहीां सब निी के भीतर क् या हुआ ? मैं तो कहूांगा इस पर तो जरूर एस.आई.टी. बिैानी 
चादहए। माने जनता के पसेै का यह जजतनी बबाािी आज एनीकट में हुआ है वहाां नीचे....।  

 डॉ. लक्ष् मी ध्रुव (शसहावा) :- सभापतत महोिय, एक राजाडरेा बाांध बना है, वहाां गेट नहीां खुल रहा 
है। गाांव को पानी नहीां शमल रहा है। ऐसा इन लोगों ने ककया है।  

 श्री धनेन् र साहू :- फाउण् डशेन जाना है। आप िेकेिार को भगुतान कर रहे हैं। नीचे 20 मीटर 
जाने का, 30 मीटर जाने का। वहाां काम 10 मीटर नहीां हो रहा है। कौन जाांच करेगा ? निी के अांिर 
आपने ककतना फाउण् डशेन डाला ? सारे एनीकटों की यही जस्ितत है। अब वहाां निी के अांिर कौन जाांच  
करे ? आपने जो मेजरमेंट ररकाडा कर दिया वह सब सही है। आज परूी तरह से एनीकट बना बनाकर 
बबााि कर दिया गया है। 
 

समय : 
1:48 बज े  (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणिमाव)पीठासीनहुए) 

 
 श्री धनेन् र साहू :- आप अच् छे डायवसान स् कीम बना सकत ेिे। अच् छे बरैाज बना सकत ेिे। 
साइज को भी आपने परूी तरह से बबााि कर दिया। आपने भववष् य की सांभावनाओां को समाप् त कर दिया 
जबकक उन् हीां नदियों में उसके बिले आपके बरैाज बनत।े डायवसान बनता कक उसको डायवटा करके आप 
नहर करके पानी ले जा सकत ेिे लेककन परूी तरह से बबना नीतत के बबना योजना के शसफा  भ्रष् टाचार। 
वह इसशलए कक आप शसांचाई की अच् छी योजना बनाएांगे तो कहीां डुबान आयेगा, कहीां फारेस् ट क् लीयरेंस 
की समस् या आती है। एक योजना को आपको 4 साल 5 साल लग सकती िी लकेकन मेहनत नहीां ककया। 
यह तो बड़-ेबड़ े 100 करोड़ के एक-एक एनीकट 4 महीने में बन गये हैं। 4 महीने में। शसफा  
कमीशनखोरी, शसफा  भ्रष् टाचार, यही उद्िेश् य एनीकट के पीछे में रहा है। एक भी आपकी ऐसी मौशलक 
शसांचाई योजना नहीां, मैं बता रहा हूां न आपने 718 एनीकट बनाये। मझुे नहीां मालमू कक ककतनी लागत  
है ? उसकी लागत और उसके बाि उसका अनबुांध, परूी तरह से केन् रीय जल आयोग को भी झिूा ररपोटा 
िे िेकर कक इतनी एकड़ शसांचाई है, आपने सारी योजनाओां का अनमुोिन कराया लेककन वहाां शस ांचाई नहीां 
हो रही है। तो बहुत बड़ी जाांच का ववर्य आज यह हो सकता है। माननीय सभापतत महोिय, इसी तरह 
से यह जो सकू्ष् म शसांचाई योजनाएां हैं, जहाां पर पहल ेसे ही शस ांचाई हो रही है, आप उन गाांवों को ल ेरहे 
हैं। बहुत सारे गाांव हैं। हमने िेखा है जो इधर हरिी एनीकट है वहाां पर वही जस्ितत रही। जहाां पर पहले 
से ही शस ांचाई हो रहा है वहाां पर आप करोड़ों रूपयों की योजना बना रहे हैं। तो यह परूी तरह से 
कफजूलखचा और भ्रष् टाचार हुआ है। आज भी जो जल सांसाधन का प्रततवेिन है। आपके प्रततवेिन में भी 
यह स् पष् ट हो रहा है। आपने अभी तक 20 लाख 88 हजार हेक् टेयर क्षेत्र हैं, जो आपके आांकड़ ेहैं जो 
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सजृन क्षमता है जो आपने जजतने भी जलाशय बना दिये उसमें सारी क्षमता कुल शमलाकर 20 लाख 88 
हजार की है और शसांचाई के जो वास् तववक आांकड़ ेहैं वह है 11 लाख 49 हजार हेक् टेयर। अभी भी आपके 
9 लाख 39 हजार हेक् टेयर में पानी नहीां पहुांचा है । शसफा  कागजी है, बोगस है।  शसफा  55 प्रततशत 
वास् तववक शसांचाई हुई है, शरे् 45 प्रततशत शसफा  कागजों में योजना बनी है, उस शसांचाई का लाभ उन 
ककसानों को नहीां शमल रहा है। आज यह हकीकत है। आप एक तरफ 32 प्रततशत शसांचन क्षेत्र बता रहे हैं, 
लेककन वपछली सरकार के कायाकाल का भ्रष् टाचार का यह पररणाम रहा कक आज 32 लाख का 55 
प्रततशत तनकाल लीजजये, शसफा  इतनी ही शस ांचाई हो पा रही है। 

 

समय : 
1:51 बजे           (सभापनतमहोदय(श्रीदेिेन्रिहादरुशसहं)पीठासीनहुए)  

 

 माननीय सभापतत महोिय, इसीशलए आज हमारी सरकार ने शस ांचाई क्षेत्र को िोगनुा करने का 
लक्ष् य रखा है। इन तमाम उन शसांचाई योजनाओां की समीक्षा ककया जाए। आज शसांचन क्षमता तो है, 
लेककन वास् तववक शसांचाई ककस तरह से बिे़, उसको ववकशसत करने की दृजष्टकोण से ही उसे प्रािशमकता 
के तौर पर हमारी सरकार ने रखा है। उसी के तहत ये तमाम शसांचाई की योजनाओां का सरांक्षण करने के 
शलए धनराशश रखी गई है। यहाां पर शस ांचाई का क्षते्र िोगनुा करने का लक्ष् य है। 
 सभापतत महोिय :- कृपया जल् िी समाप् त करें। 
 श्री धनेन् र साहू :- माननीय सभापतत महोिय, यह प्रिम वर्ा है। हाां-हाां, बहुत जल् िी समाप् त कर 
रहा हूूँ। मनरेगा में भी बहुत सारी योजनाओां को शलया गया है। अन् य बहुत सी केन् र प्रवतत ात योजनाओां 
के साि-साि हमारे राज् य की भी तमाम सारी पररयोजनाओां को के माध् यम से शस ांचाई का क्षेत्र ववकशसत 
करने का लक्ष् य रखा गया है।  

 माननीय सभापतत महोिय, और अन् य ववभाग भी हैं। समय की कमी के कारण नहीां बोल पा रहा 
हूूँ।  वह चाहे पशधुन ववकास है, पशधुन के बारे में भी बातें हुई हैं। मैं उस पर भी यह कहना चाहूांगा कक 
आज नस् ल सधुार पर काम करने की आवश् यकता है। चारागाह ववकशसत करने की आवश् यकता है। आज 
हमारी उस ओर जो प्रािशमकता रखी गई है, तनजश्चत तौर पर उसका पररणाम बेहतर आयेगा। आज हमारे 
पशधुन का सांवधान परूी तरह से हो सके। मैं मत् स् य पालन के बारे में, वह आपके शलए छोड़ िेता हूूँ, 
उसमें आप सझुाव िेंगे।  

 माननीय सभापतत महोिय, मैं माननीय मांत्री जी स ेआग्रह करूां गा। हमारा अभी भी महानिी 
जलाशय पररयोजना समहू है, उसका जो कैचमेंट एररया है, उसमें भी अभी बहुत सारी सांभावनाएां हैं। हम 
बहुत सारे ऐसे बाांध बनाकर इस महानिी जलाशय समहू को 12 महीने पानी िे सकत ेहैं। मैं माननीय 
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मांत्री जी से उस पर आग्रह करूां गा कक उसका व् यापक सवेक्षण कराये। चाहे वह सोढ़ूर-2 की बातें हो, परैी 
से बहुत ज् यािा पानी बहकर व् यिा जा रहा है, चाहे उस पानी को डायवटा करके, ले जाकर के रूरी बरैाज 
तक ले जा सकें । उससे हमारा रायपरु, धमतरी और िगुा तिा रायगढ़ जजले के बहुत बड़ ेदहस् से में 12 
महीने पानी िेने की जस्ितत होगी।  

 माननीय सभापतत महोिय, जल उपभोक् ता सांस् िा, मैं माननीय मांत्री जी का ध् यान आकवर्ात 
कराना चाहूांगा। 2007 से वपछली सरकार ने जल उपभोक् ता सांस् िा का चुनाव नहीां कराया है। हम लोगों ने 
वपछली काांगे्रस सरकार में काननू बनाया िा, पी0आई0एम0 हमने बनाया िा, जब मैं मध् यप्रिेश में राज् य 

मांत्री िा, तब बनवाया िा। तो इस जल उपभोक् ता सांस् िा का चुनाव 2007 से नहीां कराया है। यह 
ककसानों की सांस् िा है, इसका शीघ्र ही चुनाव हो सके। इसी तरह से हमारी अथधकतर योजनाओां से कृवर् 
का रकबा कम न हो, इसशलए भशूमगत पाईप लाईन जैसा कक हमारी सरकार की योजना में भी आपने 
सजम्मशलत ककया है, इसको अथधक से अथधक बढ़ावा िें। ताकक कृवर् का रकबा कम खराब हो, लागत 
मलू् य भी कम आये। भशूमगत पाईप लाईन से अथधकतम नहरें बनाई जा सकती है।  

 सभापतत महोिय :- कृपया जल् िी समाप् त करें। 35 शमनट हो गया है। 
 श्री धनेन् र साहू :- सभापतत महोिय, साि ही मेरे यहाां शस ांचाई योजना है। िलुना जो डायवसान 
स् कीम िी, उसकी काफी अथधक लागत आ गई है। उसके जजतने कमाांड एररया हैं, जजसके शस ांचन क्षेत्र के 
शलए बनाया गया िा, उसमें शसफा  एक ककलोमीटर नहर बनाये हैं। उसके बाि नहरों का तनमााण उसमें 
नहीां हो पा रहा है। तो इसको भी प्रािशमकता के साि नहर तनमााण कराने की या माईक्रो इरीगेशन के 
माध् यम स ेशस ांचाई रकबा बढ़ाने की उसमें आप जोड़ेंगे। माननीय सभापतत महोिय, मैं यही तनवेिन करत े
हुए, आपने मझुे समय दिया, उसके शलए आपको धन् यवाि िेत ेहुए अपनी बात समाप् त करता हूूँ।  

 श्री अजय चन् राकर (कुरूि) :- माननीय सभापतत महोिय, आपने तनयम 139 के तहत मेरी एक 
चचाा स् वीकार की है- नरवा, गरूवा, घरुवा और बाड़ी में । मैं तो अपनी अथधकाांश बातें उस समय रखूांगा, 
लेककन मैं कुछ चीजें कहना चाहूांगा । सम् माननीय सांसिीय कायामांत्री जी हैं, जो 12 मांत्री हैं, उनमें 
सवााथधक सम् भावनाओां वाले आिमी में से हैं, क्षमता वाले आिमी में स ेहैं, जजनसे अपेक्षा की जा सकती 
है कक कुछ होगा क् योंकक मांत्री बनने के शलए मांत्री बनना एक अलग चीज है । कुछ करने के शलए मांत्री 
बनना है और कुछ करना है तो ये जो कशमटमेंट हैं, वह हम उनमें महससू कर सकत ेहैं ।  

सभापतत महोिय, मैं छोटी-छोटी बातों में ही शरुू करूां गा और छोटी-छोटी बातों में ही समाप् त 

करूां गा क् योंकक समय का अभाव है । हम प्रततवेिन को अममून सांसिीय काया ववभाग से कभी शरुू नहीां 
करत,े आखखरी में चलत-ेचलत ेबोलत ेहैं । माननीय भाटो साहब, इस काया की महत् ता, सांसिीय काया की 
जो गररमा और गांभीरता है और उसमें जजतनी गांभीर चचाा होगी और उसके प्रतत हम जजतनी गांभीरता 
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दिखाएांगे और इस सिन को हम मजबतू करेंगे, उसका प्रभाव परेू प्रिेश में दिखेगा । माननीय रववन् र चौबे 
जी पहली बार सांसिीय कायामांत्री नहीां हैं । राजजम पनु् नी मेला ऐसा कौन सा लोक महत् व का ववर्य िा, 
जजसको उसी दिन सब चीज ककया गया, ववधेयक के बारे में वे जानत ेहैं, मझुे बोलने की जरूरत नहीां है, 
पर ऐसा क् या ववर्य िा, जजसको तरुांत उसी दिन लाना पड़ा ? अब उसकी पषृ् िभशूम । पषृ् िभशूम में िसूरी 
बात ये है कक आपने माननीय मखु् यमांत्री जी के खखलाफ ववशरे्ाथधकार भांग की चचाा भी स् वीकार की, 
लांबबत है, स् वीकार नहीां की, ववचारािा है । मांत्रीगण बने हैं, मैं माननीय सांसिीय कायामांत्री जी से यही 
चाहूांगा कक इस ववधान सभा की गररमा को स् िावपत करने में, बनाने में व ेमहत् वपणूा काम करें । िो 
घटनाएां ऐसी हुईं कक जब सिन चल रहा है, सिन का नोदटकफकेशन हुआ है और बाहर में सरकार के 
द्वारा घोर्णाएां हो रही हैं । सांसिीय काया ववभाग में मैं तीसरा बात कहना चाहता िा कक मैंने एक नेता 
का बयान पढ़ा कक शडेो ववधायक बनाएांगे और उसमें माननीय मखु् यमांत्री जी का भी ये बयान है कक शडेो 
ववधायक हम लोगों की सकक्रयता के शलए बनाएांगे । माननीय सांसिीय कायामांत्री जी, वेस्टशमन्स्टर प्रणाली 
जो हमने स् वीकार की, हमने छाया मांबत्रमण् डल ववपक्ष के शलए स् वीकार ककया । यदि आप सत् तारूढ़ िल 
से शडेो ववधायक बना रहे हैं तो इसका मतलब सांसिीय प्रणाली की कोई नई चीजें आप छत् तीसगढ़ में ला 
रहे हैं क् या, कोई नई चीजें जोड़ रहे हैं क् या ? वह जो 22 तनवााथचत लोग हैं, उसकी गररमा को कम करके 
समानाांतर सत् ता बनाने का एक प्रयास है-शडेो एम.एल.ए. । 
 सांसिीय कायामांत्री (श्री रववन् र चौबे) :- सभापतत महोिय, माननीय मखु् यमांत्री जी ककस बयान का 
जजक्र कर रहे हैं ? शडेो ववधायक का मतलब कोई सिन की कायावाही में भाग लेने के शलए है कक 
शासकीय काया में हस् तक्षेप करने के शलए है ? क्षेत्र की बात हुई िी शडेो ववधायक की बात, आप उसको 
लाकर सांसिीय काया ववभाग से जोड़कर इतना बड़ा मदु्िा बनाना । अजय जी, आप 10 साल सांसिीय 
कायामांत्री रहे हैं ।  

 श्री अजय चन् राकर :- मैं आपकी आलोचना करूां गा ही, िेखखएगा । 
 नेता प्रततपक्ष (श्री धरम लाल कौशशक) :- सभापतत महोिय, उसमें शडेो ववधायक का हाऊस के 
शलए नहीां है, ये तो सबको मालमू है, लेककन आप बोल रहे हैं कक उनको उस क्षेत्र के शलए है तो जो क्षते्र 
के जनप्रतततनथध चुनकर आये हैं..। 

 श्री रववन् र चौब े:- उनका परूा सम् मान है ।  

 श्री धरम लाल कौशशक :- नहीां, नहीां, परूा सम् मान, इसी बात पर तो अजय जी बोल रहे हैं कक 
जब परेू सम् मान की बात आई तो शडेो ववधायक कहाां से आ गया ।  
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   श्री रववन् र चौबे :- उनके सम् मान में कोई कमी नहीां है और आिरणीय अजय जी, आप सनु भी 
रहे हैं, बहुत ववद्वान सिस् य हैं । सांसिीय काया ववभाग में मैं आपसे चाहता िा कक आप कुछ अच् छे 
सझुाव िें, जजसको हम लोग यहाां पर एम् प् लीमेंट कर सकें  । 
 श्री अजय चन् राकर :- सभापतत महोिय, ये बातें मैंने इसशलए कही कक आपके रहत ेये घटनाएां 
घटीां, जजससे िोनों, तीनों अवसरों पर सिन की गररमा कम हुई चाहे ववशरे्ाथधकार के प्रश् न पर हो, चाहे 
आपने ववधेयक को तत् काल पाररत करवाया हो, चाहे वह शडेो ववधायक का मदु्िा हो, अन् यिा जब पहला 
ववधायक...। 
  श्री रववन् र चौबे :- सभापतत जी, जब प्रीववलेज मोशन आपने लगाया, उसमें इधर से सिन की 
गररमा कम करने की क् या बात हुई ? प्राववलेज आपने लगाया, आसांिी को परूा अथधकार है कक वे चचाा 
कराए, वे सिन में प्रस् ततु करे, वह प्रीववलेज कमेटी को सौंपे । आप तो ववद्वान सिस् य हैं न । उसमें 
हम लोगों ने कहाां गररमा थगराई । आपने वप्रववलेज का मोशन दिया है । वह आसांिी में ववचाराधीन है ।  

श्री अजय चन् राकर :- मैं आपसे परूी तरह सहमत ह ू ां, लेककन मैं आपसे यह जरूर सनुना चाहूांगा, 
पनु् नी मेला या राजजम मलेा, ऐसा कौन सा लोक महत् व का ववर्य िा कक जजसको आपने तरुन् त उसी 
दिन ककया ? उसकी पषृ् िभशूम भी यही है। खैर अब बढ़त ेहैं । चूांकक मैंने सांसिीय काया ववभाग से बात 
शरुू की, छत् तीसगढ़ के सिन की परम् परा सवोच् च है, उसको हम सब बनाये रखेंगे, मलू् य को स् िावपत 
करेंगे, इसमें कहीां कोई असहमतत नहीां है । माननीय सभापतत महोिय, िसूरी बात जो महत् वपणूा है, 
जजसके शलए मैंने शरुू की कक 19 साल या 18 साल के नवजवान होने के बाि जो हमारी कायाप्रणाली 
इसमें है, जो हमारे उद्येश् यों में है, मैं ज् यािा वहृत नहीां बोलूांगा, इसकी चचाा कैसे ऊां ची हो ? कैसे कर 
सकत ेहैं ? उसमें एक तनरांतर काया होने की जरूरत है, मिि करने की जरूरत है, 38 लोग आये हैं । 
अध् यक्ष महोिय, चूांकक मैंने कहा कक बहुत सारी बातें कर िी है, कृवर् पर माननीय भाांटो साहब बात कर 
रहे िे, शस ांचाई पर बात कर रहे िे, हमारी सरकार का लक्ष् य है कक हम शसांचाई को िोगनुा करने जा रहे  
हैं । मैं कफर कह रहा ह ू कक बहुत क्षमतावान मांत्री है । कशमटमेंट है, यह  बात एकिम सत् य है । शस ांचाई 
के बजट को ककतना प्रततशत कम ककया गया है ? ग् यारह प्रततशत स ेज् यािा शस ांचाई के बजट को कम 
ककया गया है । माननीय सभापतत महोिय, आप बजट के जजतने हेड को आप िेखेंगे, ितुनया के जजतने 
भी ववशरे्ज्ञ हैं, बहुत सारी बातें सौरभ जी ने कही है, सभी ववचारकों का यही कहना है कक ऋणमाफी 
अल् पकालीन उपाय है । यह एक राजनीततक उपकरण है कक छ: महीने आगामी चुनाव का है तो बहुत 
सारी बातें कर सकत ेहैं, बहुत सारी आलोचनायें कर सकत ेहैं । आपका जो कशमटमेंट है, जो स् िायी 
उपाय है कक कृवर् में पूांजीगत तनवेश हो । कृवर् के बजट में जो नये तनयम आये हैं, उसमें नई चीजें 
बजट में िेखी है, उद्यातनकी प्रशशक्षण के बजट 50 लाख, नेशनल ई-गवनेंस प् लान हादटाकल् चर में 4 
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करोड़, रायपरु में मदहलाओां के प्रशशक्षण केन् र की स् िापना में 4 करोड़ रूपया, पोर्ण बाड़ी ववकास में, 
बाड़ी आपका कायाक्रम है साहब, 10 लाख रूपये । वह तो पहले से ही चल रही है, आपने नया नहीां 
बनाया है । उसके बाि टपक शसांचाई योजना, जो शस ांचाई का रकबा, या बाड़ी ववकास, टपक शसांचाई हो 
चाहे डरप एररगेशन हो, चाहे जस्प्रांकलर हो । टपक शसांचाई योजना में 15 लाख रूपये । आपने छत् तीसगढ़ 
बनने के बाि पहला ववश् वववद्यालय दहिायतलु् ला ववश् वववद्यालय बनाया िा । मैंने उसके बहस में भाग 
शलया । मैं आपको एडवाांस में बधाई िे िेता ह ू ां । उद्यातनकी ववश् वववद्यालय के शलए 10 लाख रूपये । 
50 वर्ीय कायाकाल का है, पाांच वर्ीय है, यह मैं नहीां जानता ?  

 श्री रववन् र चौब े :- बीच में उत् तर नहीां िेना चादहये िा । उत् तर तो परूा शमलेगा ।  मि रखा  
गया । ववश् वववद्यालय की शरुूआत होगी । उसके बार सरकार चलाये हैं आप 15 साल ? आप बधाई िे 
रहे हैं तो परूा िीजजए ?  

श्री अजय चन् राकर :- साहब, 10 लाख भी रखने की जरूरत नही िी । आपके पास लोग हैं, 
काननू बनाकर इन् रोडयसू कर िीजजए ।  

 श्री रववन् र चौब े:- परूा िीजजए । उद्यातनकी ववश् वववद्यालय की जरूरत िी । स् िापना करने के 
शलए हमने तनणाय शलया है । छत् तीसगढ़ में पसैे की कमी नहीां है । यह आप भी जानत ेहैं ।  

 श्री अजय चन् राकर :- िेखत ेहैं, बबल् कुल ।   

श्री अजय चन् राकर :-इसके अततररक् त कुछ चीजें मैं बाि में बोलूांगा । एक बजट पबत्रका है   
साहब । पषृ् ि 6 में एक लाईन भर पिू़ांगा, ज् यािा नहीां पढ़ता । उत् पािन वर्ा 2017 का 4725.4 जक्वांटल, 
उत् पािकता है उसमें, 1967 मेंरे ख् याल से जक्वांटल होगा, ककलोग्राम हेक् टेअर है । वर्ा 2018 में जब हम 
चुनाव लड़ें ना, अभी नवम् बर में, उसके बाि कही है । उत् पािन है 8445 और उत् पािकता बढ़ी है 2270, 
अब आप उत् तर िीजजए या आपके लोग हैं, 8445 यानी लगभग िोगनेु के आसपास, कुछ कम प्रतत 
हेक् टेअर उत् पािकता बढ़ा रहे हैं 1900 से 2200, यह इतनी उत् पािकता अगर बढ़ेगी तो आपकी जमीन 
िोगनुी चादहये । ऐसा कौन सा जाि ूहो गया कक आपकी उत् पािकता इतनी हो गयी ?  आपने 8 महीने 
के अांिर ऐसा क् या  ककया? अब यह एक ववर्य बनता है कक वह ववर्य यह बनता है कक ये 2500 रूपये 
का फजी ववतरण है। अक् टूबर के बाि ये धान आये, रोककर रखे ि ेकक बाहर के लोगों को आपने दिया, 
इसका कोई त् य साबबत ही नहीां हो रहा है। मैं आरोप नहीां लगा रहा हूां ये आांकड़ ेबोल रहे हैं। अक् टूबर-
नवांबर के बाि जो भी धान 2500 रूपये प्रतत जक्वांटल में खरीिी हुई वह धान कहाां से आये जब 
छत् तीसगढ़ की उतनी उत् पािकता नहीां है तो। वह आये कहाां से यह जाांच का ववर्य बनता है। यह आपके 
प्रततवेिन में है, वर्ा 2018 के में है जजसमें हम चुनाव लड़ ेउसमें है। आपने जो बड़ा काम ककया,  वह 
बड़ा काम यह है कक जो छत् तीसगढ़ राज् य मछुआरा कल् याण बोडा है और छत् तीसगढ़ िगु् ध महासांघ है उन 
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िोनों के पिाथधकाररयों की केबबनेट की पात्रता आपने वापस ले ली। तनवााथचत सांस् िाएां हैं, िो प्रतततनथध हैं 
ककसी भी िल के हैं, क् या  राजनीततक स् टेप लेना? बाकी ये यह अपेक्षा हो सकती है आपसे ऐसी अपेक्षा 
नहीां िी। यह पहला आिेश, सरकार की पहली उपलजब्ध कक िोनों की केबबनेट की मान् यता वापस लो। मैं 
कुछ छोटी-छोटी आपको कहूांगा। आप बागवानी ववश् वववद्यालय के बारे में बता रहे हैं, कवधाा में पवूा 
मखु् यमांत्री डॉ. रमन शसांह जी ने मत् स् य महाववद्यालय खोला। हमारी व् यवस् िाएां ऐसी हैं कक छत् तीसगढ़ को 
हम समिुाय आधाररत शशक्षा पर जोर नहीां िे सकत।े उनकी क्षमता नहीां है कक वह काम् पेटीदटव एक् जाम 
में पास होकर आयें। इसशलए कोई ऐसी व् यवस् िा हो जजसमें वहाां मत् स् य पालन वाले वहाां प्रवेश की 
अनमुतत प्राप् त कर सकें , उनकी चार-पाांच सीटें आयें, बागवानी में हमारे मरार-पटेल समाज के लोग आयें 
जो कक बागवानी का काम करत ेहैं। ये आप मजबतूीकरण, समिुाय आधाररत शशक्षा, परांपरागत चीजों को 
मजबतूी नहीां िेंगे तो छत् तीसगढ़ के बच् चों में अभी वह जस्कल नहीां है। उस समाज में शशक्षा का ववस् तार 
अभी  नहीां है कक आधुतनक शशक्षा से वह अपने व् यवसाय को जोड़ सकें  या उसका लाभ उिा सकें । िसूरी 
जो बात है कक कौशल उन् नयन का काम चल रहा है। कौशल उन् नयन में एक भी वी.टी.पी. कृवर् से 
सांबांथधत प्रशशक्षण नहीां िेती। मैं कभी-कभी चचाा करता िा, हम लोग िरोगा रखत ेिे। जस्प्रांकलर बबगड़ 
गया, डरप जाम हो गया, केचशमल बिलना है, कुछ भी छोटे-छोटे काम हैं इस प्रकार की चीजों के शलए 
अभी जजतने भी वी.टी.पी. हैं उनके बबल् कुल भी रेतन ांग नहीां है। ये छोटी-छोटी चीजें हैं जो हो सकती हैं। मैं 
जब मछली पर बात कर रहा िा तो मछली में जल क्षेत्रों के जजतने वववाि हैं उन् हें  व् यजक्तगत रूथच 
लेकर तनपटाईये। छत् तीसगढ़ के सकैड़ों लोग उसमें अिालतों में पेशी में जा रहे हैं। यदि आप व् यजक्तगत 
रूथच लेंगे तो जो छोटे-छोटे ववर्य हैं, जल क्षते्र के वववाि के ववर्य का आप तनपटारा कर सकत ेहैं। 
आपके ववभाग में मछली पालन के शलए जो मात्र 3 दिन का ररफे्रशर कोसा है उस ररफे्रशर कोसा को कम 
से कम 15 दिन का बनाईये ताकक वह परूी तरह से नई तकनीक से प्रशशक्षक्षत हो सकें  जब तक उनको 
अनमुतत नहीां शमलती है तब तक। उनके जो आवास की योजना है प्रधानमांत्री आवास में उनको दिया 
जायेगा ये प्रािशमकता िी पर प्रधानमांत्री आवास में हम 2011 सेंसस के आधार पर शलये। उसमें बहुत 
सारे मछुआरे छूट गये। तो मछुवारा आवास की जो योजना है, जो पांजीकृत हैं, उनको शत प्रततशत 
आवास शमलना चादहए। ये गरीब लोग हैं।  

 माननीय सभापतत महोिय, शस ांचाई में साहब जो बोल रहे िे कक हमको लाभ है या हातन है। 
सकू्ष् म शसांचाई की जजतनी योजनाएां आपने स् वीकृत की हैं और अभी भी बजट में हैं, जो एजेंसी तय हो गई 
है वह काम शरुू नहीां कर रही है। जो बजट में है, वपछले साल की प्रशासकीय स् वीकृतत अभी नहीां हुई तो 
वह ववलोवपत हो जायेगी, तो इसमें कफर राजनीतत होगी कक साहब इस क्षेत्र में जरूरत है, उस क्षेत्र में 
जरूरत है और उनके किन से मैं असहमत हूां कक शसांथचत क्षेत्र में ही सकू्ष् म शसांचाई योजनाएां स् वीकृत की 
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गईं िी, माननीय मांत्री जी, सकू्ष् म शसांचाई योजनाएां आज की जरूरत हैं कक हम पानी कम और फसल 
ज् यािा लें। उसको मजाक की तरह उपयोग करने की जरूरत नहीां है। आप भी उसको इस साल बजट में 
स् िान दिये हैं।  िसूरी जो बात है, छत् तीसगढ़ में सवे का काम नई पररयोजनाओां के शलए परूी तरह बांि 
है। एक भी नये सवे नहीां हो रहे हैं कक हमारी जजतनी पररयोजनाएां हैं, लगभग अांगे्रज जमाने की या कुछ 
स् वतांत्र भारत में बड़ी योजनाएां सवे हुई उसके बाि नई सवे न छत् तीसगढ़ में न मध् यप्रिेश में। आज की 
जरूरत में जब पयाावरण या जमीन इस तरह की चीजों की जब बात हो रही है तो छत् तीसगढ़ में जो लघ ु
मध् यम शसांचाई योजना है, इसमें हमको जमीन भी डूब में मत आये, न हम ककसी तरह के पयाावरण के 
लफड़ ेमें न पड़ ेतो उस तरह की योजनाएां यदि बने और उसको हम स् िान िें तो वो महत् वपणूा चीजें 
होंगी। तीसरी जो सबसे महत् वपणूा बात है जजसकी बात श्री धनेन् र साहू जी ने कही। एम.आर.पी बनी, 
एम.आर.पी का परूा सोंि़र उन् होंने कहा परैी पर चलत े चलत े बात की। परैी पररयोजना के बारे में 
राजनीततक दृजष्टकोण, परैी पररयोजना को बनना है कक नहीां बनना है। एम.आर.पी. का परूा उपयोग 
करना है कक नहीां करना है। सोंिू़र को परूा भरना है कक नहीां भरना है। सोंिू़र को परूा भरने के शलए आप 
क् या कर रहे हैं? आपकी उसमें कोई सोच है कक नहीां है। ककसने क् या ककया इसमें मैं नहीां जाना चाहता न 
मैं आपनी आलोचना में जाना चाहता हूां। सबसे महत् वपणूा बात यह है कक छत् तीसगढ़ में जजतनी 
पररयोजनाएां पयाावरण स् वीकृतत के कारण रूकी हैं, उन पररयोजनाओां में या तो पयाावरण स् वीकृतत के शलए 
सेल सीधे बने कक साहब इतने दिन में इसको स् वीकृत करायेंगे जो मिि होगी, जो हस् तक्षेप होगा दिल् ली 
में वो होगी। यदि वो चीजें नहीां होती है तो उनको वाइांडप ककया जाये। माननीय मांत्री जी आपको कुछ 
छोटा सा एकात िो आकड़ें बता िेता हूां। डयेरी पश ुपालन ववभाग भारत सरकार द्वारा आप प्रततवेिन में 
िेख शलजजयेगा, 2017-18 में कृबत्रम गभााधान का लक्ष् य 12 लाख रखा गया िा और उसमें राज् य ने 
7.47 लाख उप लजब्ध अजजात की, इसकी गांभीरता िेखखए। िसूरी बात कृबत्रम गभााधान के लायक योग् य 
पश ुजजसके शलए अपने को सांवधान का काम करना है। एन.डी.बी.बी. के अनसुार 2016-17 में िगु् ध की 
कुल 701.4 लाख की तलुना में छत् तीसगढ़ में मात्र 5.71 ही कृबत्रम गभााधान हुए हैं वपछले साल। अब 
िसूरा िगु् ध उत् पािन ये बात में थचांतन करने की जरूरत है कक हमारा खिु का जो है, उसका उत् पािन 
बाजार में क् यों नहीां चल रहा है, कहाां पर कमजोरी है कैसे उसको लाभप्रि बनाये और उसके बाि जो 
हमारी सहभाथगता है, राष् रीय िगु् ध उत् पािन 176.4 शमशलयन टन में छत् तीसगढ़ का स् िान .08 प्रततशत 
है मात्र और उसके बाि प्रतत व् यजक्त उपलब् धता। जब आप नरूवा, गरूवा, घरुवा, बाड़ी से बाहर तनकलेंगे 
तो छत् तीसगढ़ में कुपोर्ण का ववर्य भी आयेगा, छत् तीसगढ़ के ककसान के भी बच् चे हैं, छत् तीसगढ़ में 
पढ़ने वाले भी हैं, छत् तीसगढ़ में छात्र छात्राएां है चार ही चीज नहीां है छत् तीसगढ़ में, तो उसमें छत् तीसगढ़ 
में पांजाब में 1120 ग्राम, हररयाणा में 1005 ग्राम, और यहाां 149 ग्राम। छत् तीसगढ़ के बच् चों को 
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पोशाहार के शलए, अब आप इसको कैसे बढ़ा सकत ेहैं, डयेरी लाभप्रि कैसे हो, जो आपका रेट है, 22 
रूपये 30 रूपये कुछ है। अब वो रेट लागत के दहसाब से बाजार में मेच करता नहीां है। आपके छूट के 
पसैे वर्ो से शमले नहीां है, मेरा उसमें प्रश् न भी है। जजतने पसैे आपने दिये वो योजनाएां वापस ल ेली गई। 
अब जब हम ऐररगेशन सके् टर और िसूरे में बात करत ेहैं और माननीय प्रधानमांत्री जी ने कहा कक हम 
ककसानों के आय को िो गनुा करना चाहत े हैं आपने भी योजनाएां बनाई, इनने भी बनाई, तो सबस े
महत् वपणूा चीज है कक एलाईड सेक् टर को मजबतूी के शलए, जैसे वो ववधायक महोिय का एक प्रश् न िा 
कक वो शमलता ही नहीां, तो इसशलए कक एलाईड सके् टर के शलए योजनाएां उसको लाभप्रि बनाने के शलए 
कोई कायाक्रम आपके बजट में नहीां है न आपके द्वारा प्रस् ततु की गई है और आप शायि उसको करें। 
अब जो िसूरी महत् वपणूा बात है कक जो चीजें हम िेत ेहैं, आप मेरे साि चशलये स् प्रीांकलर खरीित ेहैं, वो 
ककतने में शमलेगा, रीप खरीित ेहैं वो ककतने में शमलगेा, नेट खरीिेंगे, ग्रीन हाऊस खरीिेंगे वो बाजार में 
ककतने में शमलेगा? या कोई भी ऐसी चीजें नवाचार के शलए बाजार में ककतने में शमलेगा? और आप 
ककतने में िेत ेहैं? और इसको क् यों िेत ेहैं? मेरी आलोचना, इसकी आलोचना, उसकी आलोचना, ये प्रशांसा 
पर ये गपै है और गपै के कारण गलत चीजें ककसानों को शमलती हैं और उसका लाभ ककसी भी क्राांतत में 
या ककसी भी पररवतान में नहीां दिख पाता है। चूांकक इसमें मेरी तो चचाा लगी हुई है इसशलए मैं बाि में 
बातचीत करूां गा। लेककन आपसे मेरा आग्रह इतना ही है कक कृवर्, शस ांचाई में बजट कम हुआ। एग्रीकल् चर 
ववभाग में जो बजट दिया, वह परूा छूट का है उसमें पूांजीगत व् यय या योजनागत आयोजन है उसमें 
जीरो। अब आप जजतनी भी बात कहें, तो आपने जो बजट प्रस् ततु ककया है उसमें आपका कमीटमेंट कहीां 
पर नहीां दिख रहा है शसफा  एक नारा कक हमने माफ क र दिया। िीक है साहब, हमने िो सालों का बोनस 
नहीां दिया होगा। आपने लाभ उिा शलया। पर आपने जजतनी ऋण माफी की है हमने केवल 10 हजार, 
661 करोड़ का बोनस दिया। बाकी छूट को तो मैं जब कॉपरेदटव ववभाग में बात करूां गा, मैं उस दिन 
थगनाऊां गा कक 76 हजार करोड़ रूपया जो डॉ. रमन शसांह जी की सरकार ने दिया, ककस-ककस मि में 
ककसानों को कब-कब दिया ? लेककन आज जो बजट आया है आज आपकी योग् यता पर प्रश्नथचन् ह लगेंगे। 
बबल् कुल आप उसी ओर  मसूली की तरफ बढ़ रहे हैं। मैं ये चाहता हूूँ कक ये जो छत् तीसगढ़ में सबस ेबड़ा 
सेक् टर 75 प्रततशत लोग, जजस पर हैं आपके द्वारा उस पर वास् तव में एक िोस कायायोजना प्रस् ततु हो 
और बहुत दिन बाि चूांकक आप जमीनी लेवल पर इन बातों को समझत े हैं आप कर सकत े हैं ये 
शभुकामना िे सकता हूूँ पर बजट में आपकी क्षमता का इस् तमेाल नहीां है। ववशदु्ध रूप से नारेबाजी है, 
लेककन उसके बाि भी मैं आपको शभुकामनाएां िेता हूूँ कक शायि आप छत् तीसगढ़ के शलए भला कर 
सकें गे। लेककन आपको शभुकामना के साि जब अगला बजट आएगा तो मैं सोचता हूूँ कक ऋण-ववण जो 
भी है आप उसको िेत ेरदहए, लेककन पूांजीगत व् यय अगले बजट में दिखेगा। मैं ज् यािा इसशलए भी नहीां 
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बोल रहा हूूँ कक ये मोटे तौर पर प्रततवेिन हमारा प्रततवेिन है। लेककन अगली बार में बजट में आपकी 
क्षमता दिखेगी कक कृवर् में पूांजीगत व् यय हो रहा है इसकी ओर माननीय रववन् र चौबे जी, इस ववभाग के 
बजट को ले जा रहे हैं। समिुाय के सांरक्षण के शलए बजट को ले जा रहे हैं, योजनाओां को ले जा रहे हैं। 
जजतनी छूट की जस्कम है ककसानों को सीधे शमल रही है बाजार से उसकी तलुना हो रही है नकली समान 
नहीां हो रहा है बीज नहीां हो रहा है।  

माननीय सभापतत महोिय, मैं तीसरी एक छोटी सी बात कर रहा हूूँ। मजण्डयों में ई ऑक् शन होता 
है। एक मण् डी कनेक् ट। आप ई ऑक् शन में 4 मजण्डयों को क् यों जोड़ नहीां िेत ेहैं ? ई ऑक् शन में बेचने, 
नहीां बेचने में जो डडमाण् ड हैं वही चीजें ऑक् शन में आती हैं। एक उिाहरण आ रहा िा कक यदि सफरी 
लेना है या आई आर-36 या सरना लेना है तो बाकी धान ई ऑक् शन में नहीां बबक रहे हैं। आपने मण् डी 
में जो मजण्डयों को ऋण स् वीकृत ककये हैं। सरकार बिली, उस दिन से ऋण स् वीकृत है, तनमााण काया हो 
चुके हैं उसको तो जारी करवा िीजजए। उसमें भी कह रहे हैं कक साहब अभी नहीां जारी करेंग ेतो जो 
स् वीकृत है यही रेक् टेववजम को पिैा करत ेहैं। आप नई चीजें मत िीजजए, लकेकन जो चीजें हैं मजण्डयों में 
स् वीकृत हैं उनकी राशश तो जाये। आप कहत ेहैं कक साहब, आप स् वीकृत का पसैा िे िेंगे। लकेकन आप 
नहीां िे रहे हैं तो ये जो छोटी-छोटी चीजें हैं छत् तीसगढ़ के गाांवों में हम इन छोटी-छोटी चीजों को कर िें 
तो बड़ ेव् यापक पररवतान का शे्रय आपकी ओर जाएगा। आपको उसका शे्रय शमले, इस सद्भावना के साि 
मैं अपनी बात समाप् त कर रहा हूूँ। आपने मझुे बोलने का समय दिया, उसके शलए आपको बहुत-बहुत 
धन् यवाि। जय दहन् ि, जय भारत।  

सभापतत महोिय :- श्री अमरजीत भगत, माांगों पर चचाा हेत ु24 सिस् यों के नाम है। िोनों िल 
के प्रिम वक् ता ववस् तार से अपनी बात कह चुके हैं। मेरा सभी माननीय सिस् यों से अनरुोध है कक कृपया 
5-5 शमनट में अपनी बात समाप् त करें।  

श्री अमरजीत भगत (सीतापरु) :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय कृवर् मांत्री जी के ववभाग 
के बारे में कहना चाहूांगा कक  माननीय कृवर् मांत्री जी ने जो बजट पेश ककया है, मैं उसके समिान में 
बोलने के शलए खड़ा हुआ हूूँ। मैं माांग सांख् या 28, 29, 13, 14, 16, 54, 23, 40, 45 और 75 के सांिभा 
में अपनी बात कहना चाहता हूूँ।  

माननीय सभापतत महोिय, माननीय कृवर् मांत्री जी को बहुत धन् यवाि िेता हूूँ जजन् होंने छत् तीसगढ़ 
राज् य के शलए वर्ा 2019-2020 हेत ुप्रस् ताववत बजट 21597 करोड़ 57 लाख 98 हजार का बजट पेश 
ककया है, वपछले वर्ा 2018-19 में 14506 करोड़, 51 लाख 71 हजार िा, इसमें वर्ा 2018-19 की 
तलुना में लगभग 49 प्रततशत की वदृ्थध हुई है। वर्ा 2018-19 में 4452 करोड़ 33 लाख 24 हजार और 
2019-20 हेत ुप्रस् ताववत बजट 7604 करोड़ 9 लाख 54 हजार है, वर्ा 2018-19 की तलुना में लगभग 
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71 प्रततशत की वदृ्थध है। माननीय सभापतत महोिय, ककसी भी व् यजक्त की सोच, उसका काम करने का 
साहस, उसका सपना इसी बात से दृजष्टगत होता है, छत् तीसगढ़ में हमारे ववपक्ष के साथियों ने स् लोगन 
कहा है- छत् तीसगढ़ के चार थचन् हारी, नरूआ, गरूआ, घरुूआ, बाड़ी, ऐला बचाना है, सांगवारी। हमारे ववपक्ष 
के सािी जजस प्रकार से इसमें उपहास उडात ेहैं, मैं इसको उथचत नहीां मानता हूां। कम से कम आपने नहीां 
ककया, जो काया कर रहा है उसका उपहास तो मत उड़ाओ। मैं माननीय रववन् र चौबे जी को बहुत बधाई 
िेता हूां कक आपने उनके शलए काम करने के शलए बजट बनाया है जो हमारे अन् निाता हैं। कृर्क हमारे 
अन् निाता हैं और उनके ववकास से ही समदृ्थध आयेगी। हमारे ववपक्ष के सािी बोलत ेिे कक हर हाि को 
काम, हर खेत को पानी िेंगे, वह केवल स् लोगन बनकर रह गया। यहाां लगातार कृवर् और शसांचाई का 
रकबा बि़ाने की चुनौती है। जहाां कृर्कों को औद्योगीकरण या नई पररयोजनाओां के कारण चुनौती का 
सामना करना पड़ रहा है, वहाां पर उनकी कृवर् का, शस ांचाई का रकबा बढ़ाना वास् तव में एक चुनौतीपणूा 
काया है। जजस छत् तीसगढ़ की पहचान धान के कटोरे के रूप में हुआ करती िी और वहाां के ककसान 
आत् महत् या जैसे जघन् य किम उिायें, यह हमारे शलए एक बिनमुा िाग िा। मैं माननीय रववन् र चौबे जी 
को धन् यवाि िेता हूां कक माननीय भपेूश बघेल जी की सरकार बनने के बाि जहाां ककसान आत् महत् या की 
लगातार खबरें आ रहीां िीां, उसको आपने रोकने का काम ककया, बिलने का काम ककया। आपने हमारे 
अन् निाताओां को सहारा िेने का काम ककया। वास् तव में ककसी भी प्रिेश के शलए मैं इसको अच् छा सांकेत 
नहीां मानता कक ककसी भी प्रिेश में ककसान आत् महत् या करे। वपछली सरकार में जब हम लोग चचाा करत े
िे, ककसानों की समस् याओां को उिात ेिे, माननीय उस पार के सिस् य आज ववपक्ष में बिेै हैं, वह उपहास 
उड़ात ेिे। ककसान आत् महत् या की कहीां घटना आती िी तो उनको बोलत ेि ेकक आपसी रांजजश और झगड़ा 
के कारण हुआ, ककसी के ऊपर चोरी जैसा सांगीन अपराध लगा िेत ेिे। आज ये हश्र क् यों हुआ? क् योंकक 
आपने ककसानों की मिि नहीां ककया। आत् महत् या जैसा किम जब उिता है, जब वह मानशसक रूप से 
परेशान रहता है, उनको मिि करने वाला कोई नहीां रहता है, िरू-िरू तक मिि की कोई सांभावना नहीां 
दिखती है। जजस प्रिेश में अगर ककसान को यह लग जाये कक सरकार उनके साि खड़ी है, सरकार मिि 
करेगी । हमारी बात को सनुने वाला कोई खड़ा है तो वसैी घटना जो वपछले समय सनुने को शमली वह 
नहीां होगी ।  

 माननीय सभापतत महोिय, मैं माननीय कृवर् मांत्री जी को बहुत-बहुत धन् यवाि िेता हूां कक आपने 
धान के कटोरा को सांजोने का काम ककया है । आपने यहाां िधू का कटोरा परोसने का काम ककया है, 
आपने लोगों को ताजा सब् जी उगाकर के उनको प्रोटीनयकु् त सब् जी उपलब् ध कराने के शलये आपने काम 
ककया है, उनके खेत में कम् पोस् ड खाि शमले उसके शलये आपने प्रयास ककया है । जजस प्रिेश में सरकार 
बने और महज कुछ ही घांटों में ककसानों का कजाा माफ हो जाये इससे और बड़ा कोई पणु् य का काम नहीां 
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हो सकता है । ककसी डूबत े हुए को ततनके का सहारा शमल जाये तो उसको सांजीवनी शमल जाती है । 
छत् तीसगढ़ की सरकार, माननीय भपेूश बघेल और श्री रववन् र चौबे जी की सरकार ने ककसानों के शलये 
जो काया ककया है वास् तव में हम उसके शलये हृिय स ेधन् यवाि िेत ेहैं, उनकी भरूर-भरूर प्रशांसा करत ेहैं । 
जहाां के कृवर् मांत्री, जहाां के मखु् यमांत्री ककसानों की आय बढ़ाने की बात सोचें, कैसे उनकी आय में 
बढ़ौत् तरी होगी उस पर ववचार करें, उसके शलये योजना बनायें और जो यहाां केवल नारों में ही रह गया, 
स् लोगन में ही रह गया । सरकार बनने के बाि ककसानों की आय बढ़ाने के शलये जजस प्रकार से 2500 
रूपये जक्वांटल धान की िर बढ़ायी गयी उसके शलये मैं माननीय कृवर् मांत्री जी को बहुत-बहुत धन् यवाि 
ज्ञावपत करता हूां । इस प्रिेश में केवल अभी तक बात ही बात हुई है । वपछली सरकार ने ककसानों को 
बहुत आईना दिखाया, बहुत सब् जबाग दिखाया उनको यहाां तक बता दिया कक आपकी बाड़ी से डीजल 
तनकलेगा, डीजल नहीां अब खाड़ी से, डीजल तनकलेगा बाड़ी स े। ककसान सब कामों को छोड़कर, केवल 
एक ही काम में लगा रहा । 
 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- क् या श्री अमरजीत जी, अब तो जो इकानॉमी है न वह घरुवा से   
तनकलेगा । अब इकानॉमी है घरुवा से तनकलेगा, उसी से ग्रोि होगी । 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापतत महोिय, जजतने ववभाग कृवर् ववभाग, पीडब् ल् यडूी 
ववभाग, आर.ई.एस. ववभाग, पांचायत ववभाग जजतने ववभाग ि ेसब एक ही काम में लगे ि ेकक डीजल 
तनकलेगा बाड़ी से, नहीां साहब रतनजोत से एक बूांि डीजल नहीां तनकला । छत् तीसगढ़ की गाढ़ी कमाई, 
ककसानों के पसीने की कमाई का केवल और केवल बांिरबाांट और भ्रष् टाचार हुआ, इसके शलये कौन 
जजम् मिेार है ? आज जजस प्रकार से नरवा, गरूआ, घरुवा के बारे में उपहास करत ेहैं । 
 श्री केशव प्रसाि चांरा :- श्री अमरजीत भयैा, अब पता तो चल गया न कक रतनजोत से अब 
इतना खचा करने के बाि भी डीजल नहीां तनकलने वाला है । 

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापतत महोिय, तो ये लोग केवल बात कर सकत ेहैं । ऐसे भी 
भारतीय जनता पाटी को लोग कहत ेहैं कक पूांजीपततयों की पाटी है, बड़ ेलोगों के शलये योजना बनाती है, 
बड़ ेलोगों को लाभ पहुांचाने के शलय काम करती है । 
 सभापतत महोिय :- माननीय अमरजीत जी, 10 शमनट हो चुके हैं । समय का ध् यान रखें । 
 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापतत महोिय, कहीां अांबानी के शलये, कहीां अिानी के शलये, 
कहीां ररलायांस ग्रपु के शलये केवल यह सरकार उनके शलये ही काम करती है । जमीन में काम नहीां करती, 
जहाां ककसान और यहाां की आम जनता रेंगे । केवल स् कॉयवॉक सेंटर में ऊपर-ऊपर उड़ाने की बात, केवल 
लाभ पहुांचाने के शलये । छत् तीसगढ़ सरकार का जो काांसेप् ट है, जो ववचार है, छत् तीसगद ़़ि़यों के शलये बहुत 
सम् मान की बात है । ककसानों के शलये बहुत सम् मान की बात है, ककसानों के शलए बहुत सम् मान की बात 
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है कक नरवा, गरवा, घरुवा, बाड़ी, इससे परूी अिाव् यवस् िा सधुरेगी । सभापतत महोिय, इस प्रिेश में तो 
एक से बढ़कर एक कारनामे हुए । हम लोग उस तरफ बिैकर सरकार को चतेात ेरहे । लेककन हम लोगों 
की एक नहीां मानी । ककसान जब गांगरेल के पानी को अपनी रबी की फसल के शलए माांग करत ेिे तो ये 
लािी बरसात ेिे । कल मैं गांगरेल घमूने गया िा । वहाां के सताए हुए लोग,  हमारे उस तरफ के कुछ 
साथियों का नाम ले रहे ि े। ककस प्रकार से लोगों पर जुल् म और ज् यािती की है। उसी का नतीजा है कक 
सीशमत सांख् या में शसमट कर रह गए हैं ।   
 श्री अजय चन् राकर :- हम तो जजतने में भी शसमट गए वह िीक है । आपको शमला क् या ? यहाां 
से भी बोलत ेिे और वहाां से भी बोल रहे हो । हमारी जस्ितत को तो छोड़ो ।  
 डॉ. शशवकुमार डहररया :- उसके पास सब कुछ है ।  
 श्री अमरजीत भगत :- प्रजातांत्र में जनता सब कुछ है । जनता सब िेखती है, सब जानती है, 
बोले या न बोले । समय आने पर सबक शसखा िेती है ।  
 श्री सांतराम नेताम :- अमरजीत जी, अभी तो इनको 2 महीना हुआ है । अभी तो 15 साल उधर 
ही झेलना है ।  
 श्री अजय चन् राकर :- सभापतत महोिय, 15 साल बाि आए और ये सब भववष् यवक् ता हो गए । 
हाि िेखो अपना और दिखवाओ कक कब बनोगे ?  

श्री सांतराम नेताम :- धीरे से सब चीज िीक हो जाएगा । 
श्री अजय चन् राकर :- माननीय अमरजीत भगत जी अगर बोल रहे हैं तो सिन यह भी जानना चाहता है 
कक मखु् यमांत्री जी को छोड़ने गए िे तो ये ककस आश् वासन पर माने ? यह भी उनको बताना चादहए, जब 
चचाा में भाग ले रहे हैं तो, और सीतापरु क् यों नहीां जा रहे िे, यह भी बताना चादहए ।  

श्री कवासी लखमा :- इसके अलग से बलुाकर बता िेना । 
श्री अमरजीत भगत :- सभापतत महोिय, कुछ लोगों को जो सावन का, क् या बोलत ेहैं उसको, हरा 

हरा दिखता है । मतलब, अपना काम बनना चादहए, बाकी का काम बने या न बने । मैं बोलता हूां कक 
िसूरों का भला करत ेचलो, अपना भला, अपने आप ही होगा ।  
 श्री अजय चन् राकर :- हमन तोर भला के थचांता करत हन । हमन ला छोड़, अभी पाांच साल हे । 
तोर भला कब होही एला बता ? 
 श्री अमरजीत भगत :- यहाां की जमीन बबक गई, यहाां का जांगल बबक गया, यहाां की हवा बबक 
गई, यहाां का पानी बबक गया । ये जो बरैाज बन रहे हैं उसका पानी ककसान को शमले या न शमले,  
एनीकट का पानी ककसानों को शमले या न शमले, उद्योग को जरूर शमलना चादहए । सभापतत महोिय, 
ककसान हमारे अन् निाता हैं । पहला हक ककसान का है । कई बाांध बबक गए । ये आपका शसद्धान् त, यह 
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आपके चररत्र को बताता है । 
 श्री अजय चन् राकर :- एक सेकें ड । माननीय सभापतत महोिय, ये ववद्वान आिमी हैं । मैंने मान 
शलया कक पानी प्राकृततक स्रोत है । िेश में पहली बार ककस सरकार ने कहाां का पानी बेचा । ककस िर में 
बेचा, ककस सशमतत ने उसकी जाांच की । यह बड़ा ववचारणीय प्रश् न है । सांसाधनों को बेचने का काम 
इन् होंने शरुू ककया, पानी को । इसी ववधान सभा में उसकी बड़ी जाांच हुई ।  
 श्री अमरजीत भगत :- सभापतत महोिय, हमारे कुछ शमत्रों को इधर उधर की बात करने में बहुत 
इांरेस् ट रहता है । मैं इतना बताना चाहता हूां कक..। 
 सभापतत महोिय :- अमरजीत जी जल् िी समाप् त करें । 
 श्री अमरजीत भगत :- मैं समाप् त कर रहा हूां, आधा समय तो हमारे सािी लोग ले लेत ेहैं । 
सभापतत महोिय, माननीय भपेूश बघेल जी को, रववन् र चौबे जी को और सारे मांबत्रमांडल के साथियों को 
बहुत धन् यवाि िेता हूां कक जजन् होंने ककसानों के मजा को समझा और उनके जल कर को माफ ककया । जो 
कई वर्ों से नहीां पट पा रहा िा, उसको माफ ककया और तनजश्चत रूप से हमारे नरवा, गरवा, घरुवा, बाड़ी 
कॉन् सपे् ट है । यहाां की अिाव् यवस् िा को तजेी से बिलेगा । लोग समदृ्ध होंगे, यहाां के ककसान तरक् की 
करेंगे । जब हमारे अन् निाता सखुी होंगे तो प्रिेश सखुी होगा । इन् हीां शब् िों के साि आपने बोलने का 
मौका दिया उसके शलए मैं धन् यवाि िेता हूां । 
 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- अमरजीत भाई, बाड़ी से ककतनी आथिाक आय होगी, इसका जरा उल् लखे 
कर तो िेना ।  

 सभापतत महोिय :- श्री नारायण चांिेल जी।  

 श्री नारायण चांिेल (जाांजगीर-चाांपा) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं माांग सांख् या 28, 29, 13, 
14, 16, 54, 23, 40, 45 और 75 का ववरोध करत े हुए कटौती प्रस् ताव का समिान करता हूां। अभी 
बहुत सी बातें सभी माननीय सिस् यों ने कही है। मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहूांगा कक सबसे पहली 
बात कक छत् तीसगढ़ प्रिेश में यहाां की पानी और जवानी, इन िोनों का हम कैस ेउपयोग करें  ? हम पानी 
को कैसे रोकें  ? और हम जवानी के हाि में कैसे काम िें  ? इसके बारे में सरकार को कोई िोस नीतत 
बनाने की आवश् यकता है। जो पानी बेकार बह रही है उसको हम कैसे खेत की ओर मोड़ े? हम एक-एक 
बूांि पानी का कैसे सिपुयोग करें ? और जो जवानी सड़कों पर घमू रही है, हम उसके हाि में कैसे 
रोजगार उपलब् ध करायें ? यह वास् तव में..।  

 श्री कवासी लखमा :- 15 साल क् या हो रहा िा साहब ? उस समय 15 साल में क् यों नहीां   
बताया ? 
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 श्री सांतराम नेताम (केशकाल) :- माननीय सभापतत महोिय, बस् तर के.....। 
 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी (मस् तरूी) :- कवासी आप तो थचांता करो कक आपके हाि से कड़कनाि तनकल 
रहा है। कड़कनाि तनकल रहा है। समझा करो।   

 श्री मोहन मरकाम :- चांिेल साहब, महानिी में परूा बरैाज बनाकर आपकी सरकार ने 
उद्योगपततयों को िे दिया िा। यह क् यों भलू रहे हैं ? चाांपा-जाांजगीर में महानिी का पानी परेू 
उद्योगपततयों को आपकी सरकार ने दिया िा।  

 श्री नारायण चांिेल :- चुप बइि तो त ेहा। खाद्य मांत्री जी बिेै हैं।  

 श्री अजय चन् राकर :- स् िानापन् न शसांचाई मांत्री।  

 श्री नारायण चांिेल :- खाद्य मांत्री जी सबसे जो महत् वपणूा बात है कक खरीफ 2017 में इस प्रिेश 
में जो धान का उत् पािन हुआ है, वह 47 लाख मीदरक टन िा। अभी जो उत् पािन हुआ है, वह 84 लाख 
मीदरक टन हुआ है। इतना उछाल कैसे आ गया ? हा ले गोदिया (श्री मोहम् मि अकबर की ओर इशारा 
करत ेहुए) 
 श्री मोहम् मि अकबर :- उत् पािन 125 लाख मीदरक टन है। यह तो 80 लाख मीदरक टन केवल 
खरीिी है।  

 श्री कवासी लखमा :- हाां, यह हुई बात।  

 श्री नारायण चांिेल :- िेखखए, ये 2500 रूपए का कमाल है। िीक है न। िोड़ा चपु बिै तो त ेहा। 
यह 2500 रूपए का कमाल है और इस पर ववशरे् रूप स े ध् यान िेने की आवश् यकता है। एक-एक 
सोसाइटी का, एक-एक धान खरीिी केन् र का, धान खरीिी केन् रों में व् यापक रूप से गड़बड़ी हुई है। 
व् यापक रूप से। सारी बातें हमारे सिस् यों ने कहा है। मैं माननीय मांत्री जी को, इस सरकार को कहना 
चाहूांगा कक परेू प्रिेश में हमारे जाांजगीर-चाांपा जजल ेसदहत हमारा जो जाांजगीर-चाांपा जजला है वह प्रिेश में 
सवााथधक शसांथचत जजला है। जहाां शस ांचाई का रकबा परेू छत् तीसगढ़ प्रिेश में सबसे ज् यािा है। वपछली 
सरकार में हमारी सरकार ने जब बोनस दिया िा 211 करोड़ का बोनस जाांजगीर-चाांपा जजले के ककसानों 
को शमला िा और इसशलए मैं सरकार से कहना चाहूांगा। माननीय मांत्री जी उसे ववशरे् रूप से नोट कर लें 
कक जाांजगीर-चाांपा जजले सदहत परेू प्रिेश में हर जजले में मैं माांग करता हूां कक एक ककसान सिन बनाया 
जाना चादहए। ककसान सिन ककसशलए कक आज जो बड़ा आिमी है वह गेस् ट हाउस, सकका ट हाउस में रूक 
जाता है। अनेक ववभागों के ववश्राम गहृों में रूक जाता है लेककन जब ककसान जजला मखु् यालय आता है, 
आपने शासकीय काम के शलए या अन् य काम के शलए तो उसके रूकने के शलए, उसके िहरने के शलए 
उसके ववश्राम करने के शलए कोई व् यवस् िा नहीां है और ककसान सड़कों पर घमूत ेरहत ेहैं। कायाालय के 
बाहर बिेै रहत ेहैं। मैंने उस दिन कृवर् मेले में माननीय चौबे जी से इस बात का आग्रह ककया िा। िसूरी 
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बात कक हमारे प्रिेश में जजतने भी धान खरीिी केन् र हैं, यहाां माननीय अकबर जी बिेै हैं, उन धान 
खरीिी केन् रों में ककसान जब धान लकेर बेचेने के शलए आता है तो तरुन् त उसके धार की खरीिी नहीां हो 
जाती , तौल नहीां हो जाता।  धान खरीिी केन् रों में भी जजतने हमारे ककसान भाई हैं, उनके शलए बिैने 
की व् यवस् िा होनी चादहए, प्रतीक्षालय होनी चादहए, पीने के पानी की समथुचत व् यवस् िा होनी चादहए। इस 
सरकार को उस पर ववशरे् रूप से ध् यान िेने की आवश् यकता है।  ककसान 10 ककलोमीटर, 12 
ककलोमीटर, 15, ककलोमीटर, 20-20 ककलोमीटर िरू से आत ेहैं।  इस बजट में शस ांचाई का रकबा कैसे 
बढ़े, इसके शलए कोई कायायोजना नहीां है। शस ांचाई की क्षमता कैसे बढ़े, इसके शलए जो राशश है, उसमें 
कटौती की गई है। तो जब शसांचाई का रकबा नहीां बढ़ेगा तो आने वाले समय में फसल का उत् पािन कैस े
ज् यािा होग ? इसशलए हम माननीय मांत्री जी से कहना चाहत ेहैं कक इस पर सरकार गांभीरता से ववचार 
करें, इस पर कोई कायायोजना बनायें ताकक इस प्रिेश में शस ांचाई का रकबा बिे़। जो शलफ्ट एरीगशेन है, 
जो छोटी-छोटी शस ांचाई उद्वहन योजनाएां हैं, उस पर सरकार कोई कायायोजना बनाये। अभी हमारे जजल ेमें 
रबी फसल के शलए पानी दिया गया है। बहुत ककसानों से फसल बोया है और बहुत से ककसान अपने खेत 
को खाली रखे हैं, पानी बकेार जा रहा है। जब हम पानी िेने का तनणाय करें तो वर्ा में एक बार कृवर् 
ववभाग, जल सांसाधन ववभाग, राजस् व ववभाग और प्रशासन को एक बार बिैकर के कृवर् का वावर्ाक 
कैलेण् डर बनाने की आवश् यकता है। कृवर् का चाटा बनाने की आवश् यकता है कक हम खरीफ के शलए कब 
पानी िेंगे, वह पानी कब से कब चलेगा, ककस-ककस एररये में चलेगा ? हम रबी के शलए कब पानी िेंगे ? 
क् योंकक ककसान इससे भ्रशमत रहता है कक कब पानी शरुू होगा और कब पानी बांि होगा। इसशलए मैंने 
कहा कक पानी के एक-एक बूांि का सिपुयोग हो।  इसके शलए चारों-पाांचों ववभाग जो कृवर् से सांबांथधत हैं, 
उनको बिैकर एक वावर्ाक कैलेण् डर बनाने की आवश् यकता है। 
 माननीय सभापतत महोिय, आपके कृवर् ववस् तार अथधकारी हैं, कृर्क शमत्र हैं, ककसानों के शलए 
बहुत सी योजनाएां सांचाशलत हैं। चाहे वह केन् र सरकार की हो या राज् य सरकार की हो। जजन योजनाओां 
में ककसानों को सजब्सडी शमलती है, सहुशलयत शमलती है, जो समाज में सबसे पीछे और नीचे रहने वाला 
ककसान है, गाांव में रहने वाला िकुाल,ू सकुाल,ू बसैाखू, समारू, पहारू, ि़हारू, वहाां तक तो उन योजनाओां 
का लाभ शमल ही नहीां पाता है। उनको मालमू ही नहीां है, वे अ नशभज्ञ हैं। इसशलए जो कृवर् ववस् तार 
अथधकारी हैं, जो कृर्क शमत्र हैं, वे पांचायतों में जाये।  अच् छा होगा वे ग्राम सभा में जाकर बातचीत करें।  
गाांव के चौपाल में, गडु़ी में, हाट में, बाजार में, जहाां पर ककसान आत ेहैं, वहाां पर जाकर केन् र सरकार 
और राज् य सरकार की जो सहुशलयत वाली योजनाएां हैं, जो ककसानों से सांबांथधत हैं, उन योजनाओां की 
पची लकेर जाये, पाम् पलेट लेकर जाये। वहाां नकु् कड़ सभा के माध् यम स े ककसानों को बतायें ताकक 
ककसानों को यह मालमू हो कक हमारे शलए यह कायाक्रम बना है। नहीां तो बहुत सी चीजें कागजों पर ही 
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चलती है। फाईलों में ही चलती हैं। तो आज हम कृवर् ववभाग की अनिुान माांगों पर चचाा कर रहे हैं, तो 
माननीय मांत्री जी को इस ओर ध् यान िेने की आवश् यकता है।  

 माननीय सभापतत महोिय, हसिेव बाांगो पररयोजना, जो हमारे क्षेत्र में बहती है। हसिेव की िाांयी 
तट नहर है, बाांयी तट नहर है।  अनेक ऐसे ग्राम हैं, जहाां टेल एररये तक पानी नहीां जाता है। जो अांततम 
छोर के गाांव हैं, जब भी पानी छोड़ा जाता है, उन ककसानों में सिैव आक्रोश पिैा होता है। वे कलेक् टोरेट 
तक आत ेहैं, लड़ाई-झगड़ा होता है, वे कभी चक् काजाम करत ेहैं, इसशलए इस सरकार को कोई न कोई 
कायायोजना बनानी चादहए कक हम उन ककसानों तक जो िरूस् ि गाांव हैं, जो टेल एररया हैं, वहाां तक हम 
नहरों के पानी को कैसे पहुांचाएां, ताकक उनका भी खेत शस ांथचत हो सके ।  

  सभापतत महोिय :- माननीय चांिेल जी, जल् िी समाप् त करें । 
  श्री नारायण चांिेल :- बस िोड़ा सा । माननीय मांत्री जी, जो बड़-ेबड़ ेनहर हैं, नहर में आवागमन 
भी होता है। हम सरकार को  सझुाव िेना चाहत ेहैं कक जो बड़ ेनहर हैं, मखु् य नहर है, उनके ऊपर पक् की 
सड़कों का तनमााण ककया जाना चादहए । डामर की सड़क है, सी.सी.रोड़ है और वह हमारे घोर्णा-पत्र में 
िा तो हम आपसे भी आग्रह करत ेहैं कक सारी चीजों से परे हटकर आवागमन की दृजष्टकोण स ेजो बड़ी 
नहरें हैं, उनके ऊपर पक् की सड़कों का तनमााण ये सरकार करे ।  

 माननीय सभापतत महोिय, खाि और बीज की समथुचत व् यवस् िा समय पर हो, उसके शलए 
ककसानों को भटकना मत पड़,े ऐसी काया योजना कृवर् ववभाग के वावर्ाक कैलेण् डर में बननी चादहए । 
डयेरी ववकास और मछली पालन, हमारे अजय जी ने कहा कक डयेरी ववकास के शलए हम गजुरात के 
मॉडल का अध् ययन करें, गुजरात में जजस तरीके से डयेरी का ववकास हुआ है और गाांव-गाांव तक वहाां पर 
डयेरी से समदृ्थध आई है, उसकी जानकारी लेकर हम छत् तीसगढ़ में काया योजना बनाएां । मछली पालन, 
हम गाांव में मछली पालन के माध् यम से समदृ्थध ला सकत ेहैं । फसल चक्र पररवतान की बात हो, कैसे 
हमारे जो ककसान हैं, वे धान के अलावा कैसे सब् जी-भाजी लें, हम कलकत् ता से, बांगाल से फूल मांगात ेहैं, 
कैसे यहाां पर फूल की खेती हो, इन सारी चीजों पर भी सरकार को काया योजना बनाकर उसको नीचे तक 
ले जाने की आवश् यकता है ।  

 माननीय सभापतत महोिय, माननीय चौबे जी, बहुत वररष् ि सिस् य हैं, सांसिीय कायामांत्री हैं । 
सांसिीय बातों को लेकर मैं माननीय चौबे जी से तनवेिन करूां गा के प्रत् येक बजट सत्र के पहले प्रबोधन का 
कायाक्रम होना चादहए, जजसमें बजट के बारे में ववशरे्ज्ञों स ेववधायकों को जानकारी शमलनी चादहए कक 
बजट कैसे बनता है और ववधान सभा का जो मलू काम होता है, हम बजट पाररत करत ेहैं, एक रूपया 
भी बबना ववधान सभा से पाररत हुए सरकार खचा नहीां कर सकती, लेककन सामान् य रूप से जब बजट सत्र 
चलता है तो ववधान सभा खाली रहती है । ववधेयकों की प्रस् ततुत कैसे होती है, ववधेयक के माध् यम स े
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हम काननू बनात ेहैं तो इन सारी चीजों पर पाांच साल में एक बार प्रबोधन हो गया, लेककन ववशरे्ज्ञों को 
बलुाकर इस बारे में ववधायकों को जानकारी िेने की आवश् यकता है ।  

 माननीय सभापतत महोिय, माननीय चौबे जी, आपके पास ववथध ववभाग भी है । मैं आपसे कहना 
चाहूांगा कक हम जजतने भी न् यायालय पररसर में जाएांगे, चाहे वह छोटा न् यायालय का पररसर हो या बड़ा, 
वहाां पर जो लोग आत ेहैं, गाांव से लोग आत ेहैं, उनके बिैने के शलए कोई व् यवस् िा नहीां है, बेचारे सबुह 
10 बज ेस ेलेकर  शाम को 5-6-7 बजे तक बिेै रहत ेहैं । सरकार को थचन् ता करके उनके बिैने की भी, 
वहाां पर पानी की व् यवस् िा सरकार को करने की आवश् यकता है । माननीय चौब े जी से मैं तनवेिन 
करूां गा, अमरजीत जी चले गए । हमारे ववधायकों की कालोनी बनी है, उसकी सड़़़क इतनी जजार, जीणा-
शीणा है कक अबझूमाड़ से भी बितर जस्ितत उस ववधायक कालोनी की है और मात्र वह डढ़े सौ मीटर के 
आसपास की वह सड़क है तो माननीय चौब ेजी, उस सड़क को जल् िी बनवा िीजजए । आने-जाने का कोई 
रास् ता नहीां है ।  

 नेता प्रततपक्ष (श्री धरम लाल कौशशक) :- शशव डहररया जी, मांत्री जी बिेै हुए हैं और मेरे ख् याल 
से इस बार उस सड़क को बनवा लेंगे, ऐसी उम् मीि करत ेहैं ।   

 श्री नारायण प्रसाि चांिेल :- यही सारी बातें, मैं सरकार के ध् यान में लाना चाहता ह ू ां ...।  

 डॉ. शशवकुमार डहररया :- इसके शलए 4.50 करोड़ रूपये स् वीकृत हुआ िा ।  

 श्री मोहन मरकाम :- वपछले पाांच साल में बोल-बोल कर िक गये ।  

 श्री रववन् र चौबे :- ववधायकों का, ववधान मांडल का, सांसिीय काया की बात हो रही है, वह हम 
सब की है, सरकार के पाांच साल, िस साल, पन् रह साल की नहीां है ।  

 सभापतत महोिय :- माननीय चांिेल जी, जल् िी समाप् त करे ।  

 श्री नारायण चांिेल :- माननीय सभापतत महोिय, रबी फसल के शलए हमने पानी तो दिया है, 
ककसान रबी फसल लेता है, लेककन सरकार रबी फसल को खरीिती नहीां । वपछले रबी की भी फसल को 
सरकार को खरीिनी चादहये । ककसानों के शलए भी उथचत मलू् य के िकुान की व् यवस् िा, हमारे कृवर् मांत्री 
जी को करना चादहये । जजसमें ककसानों को उथचत मलू् य में जो उसकी आवश् यकता से कृवर् से सांबांथधत 
जो सामान है, वह शमल सके । इन् हीां सब बातों को रखकर सरकार से तनवेिन करूां गा कक जो बात मैंने 
पहले कही कक इस प्रिेश में पानी और जवानी, इन िोनों को सही दिशा में ले जाने की आवश् यकता है । 
पानी को हम खेत तक पहुांचाये, सिुरू क्षेत्रों तक पहुांचाये । पानी के एक-एक बूांि का प्रयोग करें और 
जवानों के हाि में हम रोजगार उपलबध करायें । सभापतत जी, इसी आशा और ववश् वास के साि 
धन् यवाि ।  
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 सभापतत महोिय :- श्री प्रकाश शक्राजीत नायक । माननीय नायक जी, कृपया पाांच शमनट में 
अपनी बात रखें ।  

 श्री प्रकाश शक्राजीत नायक  (रायगढ़)  :- माननीय सभापतत महोिय, बोलने का मौका शमला है, 
आज मैं ववत् तीय वर्ा वर्ा 2019-2020 की अनिुान माांगों पर चचाा के शलए खड़ा हुआ ह ू ां और माननीय 
कृवर् मांत्री जी की अनिुान माांगों की सांख् या 13 पर खासकर बोलूांगा । माननीय सभापतत जी, इस प्रिेश 
में पहली बार कोई भागीरिी पिैा हुआ, जजसने ककसानों के ििा को सनुा, ककसानों के ििा को समझा और 
जो कहा, वह ककया, ककसानों का कजाा माफ ककया । माननीय सभापतत महोिय, मैं पहली बार बोलने के 
शलए खड़ा हुआ ह ू, ककसान जब कजाा से िबे हुये िे, लगातार आत् महत् या कर रहे िे । हमारी सरकार ने 
ककसानों का कजाा माफ ककया और ककसानों के चेहरे में एक खुशी की जो लहर इस प्रिेश में उिी है, 
उसकी कल् पना हम सब नहीां कर सकत।े जो ककसान कजाा से िबा हुआ िा, उसी के चेहरे में या वही 
व् यजक्त ने उसी खुशी को महससू ककया है । माननीय सभापतत जी, सरकार के गिन होने के बाि 
तत् काल 6100 करोड़ का कजाा माफ हुआ । न केवल ग्रामीण बैंक, सहकारी बैंक, बजल्क केन् रीयकृत बैंक 
का भी कजाा, हमारी सरकार ने माफ ककया है । मैं हमारे माननीय मखु् यमांत्री जी को, हमारे नेता जी को, 
धन् यवाि िेना चाहूांगा कक जो उन् होंने कहा और  उस इस सरकार ने ककया । इसके शलए मैं बहुत-बहुत 
धन् यवाि िेता ह ू ां । माननीय सभापतत जी, मैं वपछले पन् रह वर्ा से बताना चाहूांगा कक ककसान लगातार 
आत् महत् या कर रहे िे, चाहे वह कजाा के कारण हो, चाहे वह अपने उत् पाि की सही कीमत न शमलने के 
कारण हो । जो वपछल ेवर्ा की बात है, जो 1450 रूपये प्रतत जक्वांटल धान का िा । उसको बढ़ाकर 
2500 रूपये ककया गया। धान की कीमत लगभग एक हजार प्रतत जक्वांटल बढ़ाया जजससे ककसान को 
उसके उत् पाि का सही मलू् य शमला और ककसान आज खुशहाल है और गिगि है और ककसान आज अपनी 
हर जरूरत को अपनी बढ़ी हुई कीमत से परूा कर रहा है। मैं आपको एक उिाहरण िेता हूां कक वपछले वर्ा 
तक 10 एकड़ तक का ककसान जो धान बचे रहा िा, इस वर्ा 10 एकड़ वाले ककसान को लगभग डढ़े 
लाख रूपये का फायिा हुआ है। ककसान उस डढ़े लाख से अपने बच् चे को पढ़ा सकता है और अपने बेदटयों 
की शािी कर सकता है और अपनी छोटी-मोटी सारी जरूरतों को परूी कर सकता है। आपने मझुे कम 
शब् िों में बोलने के शलए कहा है लेककन मैं िोड़ी सी बात और रखना चाहूांगा कक हमारी सरकार के हमारे 
माननीय कृवर् मांत्री जी ने पाांच फुडपाका  के स् िापना की भी घोर्णा की है जजसमें से प्रिम का शशलान् यास 
हो चुका है। फुड प्रोसेशस ांग नहीां होने से हमारे ककसान िर-िर भटकत ेिे, अपने उत् पाि को रोड में फें कत े
िे। आज इसकी स् िापना होने से हमारे ककसानों का सजब्जयों का भांडारण अच् छे  से होगा और उसका 
लाभ ककसान को शमलेगा। मैं आपको बताना चाहता हूां कक हमारी सरकार ने जो कहा, हमारी पाटी ने जो 
कहा वह ककया है। खासकरके मैं नरवा, गरूवा, घरुवा, बाड़ी के सांबांध में बताना चाहूांगा कक नरवा मतलब 
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शसफा  नाला नहीां है। नरवा से अशभप्राय है कक हम अपने जल श्रोतों का कैसे सांरक्षण करें। हमारी सरकार 
ने इस दिशा को प्रािशमकता से शलया है कक हम जल का सांरक्षण करें चाहे वह तालाब हो, नाला हो, 
कुआां हो इसका सांरक्षण करें। घरुवा- आप जानत ेहैं कक हमारे प्रिेश की जो धरती है जजसमें हम धान 
उगात ेहैं वह लगातार बितर होती जा रही है।  घरुवा के माध् यम से गौवांश का गोबर एकबत्रत करके हम 
उसका जैववक खाि बनायेंगे उससे हमारे गाांव के बेरोजगार यवुकों को रोजगार भी शमलेगा और हमारी 
भशूम जो लगातार क्षारीय होती जा रही है वह वापस सही स् वरूप में आयेगी और खाि और िवा िोनों इस 
जैववक माध् यम से उपलब् ध होंगे। हम सब जानत े हैं कक आज िवा की इतनी ज् यािा मात्रा खतेों में 
उपयोग हो रही है उसकी जगह यदि हमारे ककसान गौमतू्र का प्रयोग करें तो हम जो अन् न खात ेहैं उसका 
स् वरूप भी अच् छा होगा और ककसान का पसैा भी बचेगा और हमें सही उपज भी शमलेगी।  

 माननीय सभापतत महोिय, गरूवा। हमारे प्रिेश की जजतनी जनसांख् या है उतने ही लगभग गाय, 
बलै और अन् य पश ुहैं। अगर हम उन पशओुां के शलए गौिान बनायें, लावाररश पशओुां को एक जगह 
एकबत्रत करके उनको चारागाह की सवुवधा िें, शडे बनायें और उनका सही सांधारण करें तो जो गौवांश 
आज लावाररस हैं उसका सांरक्षण करने का भी हमें लाभ शमलेगा।  

 सभापतत महोिय, हमारी सरकार ने जो बाड़ी शब् ि का प्रयोग ककया है, बाड़ी स ेअशभप्राय यह भी 
है कक पाांच डडसशमल या 10 डडसशमल की बाड़ी हो। आज बाड़ी का मतलब यह होता है कक जहाां हम लोग 
सब् जी उपजायें, जहाां हम लोग सब् जी की खेती करें। हमारी सरकार चाहती है कक बड़ी मात्रा में सब् जी को 
प्रोत् साहन िें, इसके शलए हम उद्यातनकी फसलों सजब्जयों और खास करके जो मसाला या जड़ी बटूी फसल 
है, उसको हम सांरक्षक्षत करें, इसके शलए हमारी सरकार ने बाड़ी का सांधारण करके रखा है। सभापतत जी, 
आपने मझुे बोलने का मौका दिया उसके शलए बहुत बहुत धन् यवाि।  

 श्री रजनीश कुमार शसहां :- सभापतत महोिय, आज मैं बजट की जो 28, 29, 13, 14, 16, 54, 
53, 40, 45, 75 अनिुान माांगों के ववर्य में बोलने के शलए खड़ा हुआ हूां। राज् य में कुल 37.46 लाख 
प्रततवेिन के दहसाब से कृर्क पररवार हैं। कुल लगभग 16 लाख ककसानों का कजाा माफ ककये हैं और वो 
बार बार जजक्र आ रहा है कक हमने ककसानों को खुशहाल कर दिया, ये बात उथचत प्रतीत नहीां हो रहा है। 
जो धान के मलू् य की बात आ रही है.....। 
 श्री मोहन मरकाम :- सभापतत जी, शस ांह साहब जो कजाा लेगा उन् हीां का कजाा तो माफ करेंग े
बाकी का कैसे करेंगे आप ही बताईये न।  

 श्री रजनीश कुमार शसहां :- सभापतत जी, इसके पहल ेउधर स ेही आता िा कक इतने को शमला है 
इतने को नहीां शमला है और जो धान का मलू् य की बात हो रही है 2500 रूपये में खरीिी हो रह है। जो 
धान का एम.एस.पी है 1750 रूपये, 300 रूपये वपछली सरकार ने बजट प्रावधान में बोनस के रूप में 
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दिया है और उसको शमला के 2050 रूपये होता है। अभी आप 450 रूपये िे रहे है, आपका जनघोर्णा 
पत्र ये कहता है कक हम 2500 रूपये में समिान मलू् य की धान खरीिी करेंगे। अभी कुछ लोगों को शमला 
है लगभग 25 तारीख के बाि धान खरीिी हुई है 2500 के दहसाब से उसके बाि बाकी लोगों का पसैा 
नहीां आया है और उसमें भी 2200 रूपये के दहसाब से खरीिी हो रही है इसशलए 300 रूपये अभी भी 
कम है। जो आयेगा वो 2200 रूपये आयेगा जो 300 रूपये बोनस है उसको आप प्रोत् साहन राशश वपछली 
सरकार की है, आपकी नही है। इसशलए मैं तनवेिन करूां गा कक 300 की राशश को उसमें जोड़ा जाये। जन 
घोर्णा पत्र में यह बात रखी गई है कक वपछले िो वर्ा के बोनस का ककस् तों में भगुतान करेंगे उसका कहीां 
जजक्र नहीां है। ककस् तों में बात हुई है कम से कम एकात ककस् त िें। जब ककसानों की दहत की बात हो रही 
है, तो एकात ककस् त उनका भी इसमें प्रावधान ककया जाये। 3, 4 ववर्य जो है इस कृवर् बजट में, 
ककसानों की न् यनूतम आमिनी का इसमें ककसी प्रकार का बात नहीां की गई है, गारांटी नहीां िी गई है कक 
ककसानों के न् यनूतम आय के शलए हम क् या क् या प्रावधान करेंगे। फसल बीमा योजना का जो, जोखखम है 
उसको लाभकारी बनाने का जो ववर्य बार बार आती िी कक उसकी यतूनट हम ककसको माने। पहले गाांव 
को मानत ेि ेउसमें बात आई ककसानों को माने, तो इसमें भी स् पष् ट प्रावधान नहीां ककया गया है कक 
इसमें हम मानक ककसे बनाये। मेरा अनरुोध है कक इसमें जो सकू्ष् म से सकू्ष् म इकाई हो सकती है, गाांव के 
ककसान के फसल बीमा में ककया जाये। प्राकृततक आपिा में राहत राशश में कोई भी बढ़ोत् तरी नहीां की गई 
है, और वास् तव में जब ककसानों के नकुसान होत ेहैं, तो तनजश्चत रूप से उनको हर वर्ा लागत मलू् य 

बढ़ता है इसशलए प्राकृततक आपिा में जो नकुसान होता है उसकी भरपाई के शलए राशश को बढ़ाने की 
कृपा करेंगे। सब् जी फल उत् पािकों के शलए कोई कायायोजना नहीां है, जोखखम के शलए उनका कोई प्रावधान 
नहीां ककया गया है, जबकक वास् तव में जो ककसान सब् जी या फल लेता है वही सबसे प्रमखु रूप से परेशान 
रहता है। इसशलए इनके शलए भी कोई योजना बनायी जाये। कृवर् से हमारे इस प्रिेश का लगभग 17 
प्रततशत जी.डी.पी. का योगिान है और चूांकक इसमें पूांजीगत व् यय ककसी प्रकार का नहीां है इसशलए 
तनजश्चत रूप स ेइसमें कमी आएगी और उसके कारण हमारे बेरोजगारों की सांख् या भी बढ़ेगी। कृवर् से 75 
प्रततशत हमारे छत् तीसगढ़ के लोग अन् य-अन् य कारणों से मजिरूी करके काम प्राप् त करत ेहैं तो ये भी 
एक इसमें कमी दिख रही है।  

 माननीय सभापतत महोिय, माननीय जल सांसाधन मांत्री जी वररष् ि मांत्री हैं  उनसे वास् तव में हम 
सबको बहुत उम् मीि है। मैं नया सिस् य हूूँ उसके बाि भी उनकी कायाक्षमता को िेखने, सनुने का अवसर 
प्राप् त हुआ है। मेरे बेलतरा ववधान सभा क्षेत्र में खारांग जलाशय आता है और बेलतरा ववधान सभा में 
बबलासपरु का भी आधा पाटा है। एक योजना जो चल रही है अमतृ शमशन योजना। खारांग जलाशय स े
पाईप लाईन बबछाकर के बबलासपरु नगर तनगम को पेयजल की दृजष्ट से पानी उपलब् ध कराने के शलए 
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पाईप लाईन बबछाने का काम बहुत तीव्र गतत से चल रहा है और अांततम चरणों में है। लेककन खारांग 
जलाशय वर्ों परुानी है, वह अांगे्रजों के जमाने का जलाशय है और कम वर्ाा के कारण या कमी के कारण 
उसमें जल का भराव बहुत अथधक नहीां होता, इसशलए इसमें प्रावधान ककया गया है कक पहले हम अदहरन 
निी से उसको जोड़ेंगे और ये नगर तनगम, नगरीय तनकाय को स् पष् ट सशता दिया गया है कक अदहरन 
निी जो कटघोरा से आती है अदहरन निी से पहले पाईप लाईन जोड़कर उसमें जो लक्ष् य रखा गया है कक 
70 लाख शमशलयन घन मीटर पानी लायेंगे और उसके बाि लगभग 30 लाख शमशलयन घन मीटर पानी 
आपतूत ा करेंगे। मेरा तनवेिन है कक इसमें प्रावधान नहीां ककया गया है। अदहरन निी से खारांग जलाशय को 
करने के शलए सवे का काम परूा हो चुका है तो पहले अदहरन निी से खारांग जलाशय में पानी लाया 
जाये, उसके बाि तनजश्चत रूप से जल की आपतूत ा बबलासपरु नगर तनगम को ककया जाये।  

 सभापतत महोिय :- माननीय रजनीश शसांह जी कृपया समाप् त करें।  

श्री रजनीश कुमार शस ांह :- माननीय सभापतत महोिय, हाां। एक शमनट में अपनी बात समाप् त 
करता हूूँ। अदहरन निी में पयााप् त पानी है और उसमें पानी वेस् ट जाता है इसशलए भोपाल में 
सी.डब् ल् य.ूसी. के पास यह योजना परूी बन कर जा चुकी है इसशलए मैं माननीय मांत्री जी से आग्रह 
तनवेिन करूां गा कक इसको जल् िी स ेजल् िी करें। इसको करने की कृपा करेंगे ताकक पानी भी शमल सके 
और ककसानों को जो फसल के शलए पानी शमलता है वह भी उनको शमल सके।  

माननीय सभापतत महोिय, खारांग जलाशय से ही बलेतरा ववधान सभा का एक और ववर्य है। 
बेलतरा, बाम,ू टेकर, नेवसा, थगरधौरी, शभलमी, भाड़ी, अकलतरी, गड़वट, ये 10-11 पांचायत हैं जो उसी 
क्षेत्र में हैं और वहाां पर शस ांचाई का साधन नहीां है तो खारांग जलाशय से बहुत कम लागत में ये सब उसी 
कमाण् ड एररया में है, लेककन ऊपर होने के कारण यहाां पानी नहीां पहुांच पाता और बहुत सारे ककसान हैं। 
बहुत बड़-ेबड़ ेग्राम पांचायत हैं इसशलए इसको शलफ्ट एररगेशन के माध् यम से खारांग जलाशय से इन 8-10 
गाांवों को इससे जोड़ा जाए, ताकक यहाां के भी ककसान खारांग जलाशय से पानी का लाभ ले सकें , अपनी 
फसल बचा सकें । ववर्य और िे, लेककन समय की बाध् यता के कारण मैं माननीय मांत्री जी को बधाई भी 
िेता हूूँ और बबलासपरु जजले के हमारे प्रभारी मांत्री जी हैं इसशलए भी बधाई िेता हूूँ । आपने मझुे बोलने 
का समय दिया उसके शलए आपको बहुत-बहुत धन् यवाि।  

सभापतत महोिय :- श्रीमती ममता चन् राकर जी, कृपया 5 शमनट में अपनी बात रखेंगे। आप 
समय का ध् यान रखें।  

श्रीमती ममता चन् राकर (पांडररया) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं बजट एवां अनपुरूक बजट की 
माांग सांख् या 28, 29, 13, 14, 16, 54, 23, 40, 45 एवां 75 के समिान में बोलने के शलए खड़ी हुई हूूँ। 
आपने मझुे बोलने के शलए समय दिया, आपको धन् यवाद्। माननीय कृवर् मांत्री जी एक ककसान के बेटे हैं, 
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वह ककसान की समस् याओां से भली भाांतत अवगत हैं ककसानों के दहत में जो भी तनणाय शलये जा रहे हैं, 
वह बेहतर तनणाय हैं जजससे हमारे क्षेत्र के सभी ककसान सांतषु् ट हैं। ककसानों के कल् याण के शलए ववशभन् न 
योजनाओां हेत ु21597 करोड़ का कृवर् बजट तयैार ककया गया है जो गत वर्ा के कृवर् बजट की तलुना में 
डढ़े सौ गनुा अथधक है। मैं माननीय कृवर् मांत्री और माननीय मखु् यमांत्री जी को धन् यवाि िेना चाहूांगी कक 
जो केवल ककसानों के दहत में तनणाय ले रहे हैं। पवूावती सरकार से ककसान काफी प्रताड ़़डत िे, हर क्षेत्र में 
समस् या ही समस् या िी। हमारे माननीय मांत्री जी, मखु् यमांत्री जी ककसानों के दहत में ही तनणाय ले रहे हैं। 
इस सिन के माध् यम से मैं माननीय मांत्री जी को अवगत कराना चाहूांगी कक मेरे ववधानसभा पांडररया क्षेत्र 
में पांडररया नगर से ऊपर  कामटी में एक क्राजन्त जलाशय है जजसका ववस् तार ककया जाये। उससे नीचे के 
जो लोग बसर करत ेहैं, क्षेत्र के ग्राम सोनपरुी, कोि़ापरुी, नानापरुी, नेऊरगाांव, कुां डाकेसली नहर, नाली से 
अवरूद्ध हैं। मैं माननीय मांत्री जी को अवगत कराना चाहूांगी कक क्राजन्त जलाशय का ककसानों के दहत के 
शलए ववस् तार ककया जाये ताकक ककसानों की  शस ांचाई से सांबांथधत समस् या िरू हो। माननीय मांत्री जी से 
यह भी आग्रह करना चाहती हूां कक मेरे ववधानसभा क्षते्र में जो धान खरीिी केन् र है, कुछ जगहों में धान 
को खरीि कर केवल बाहर में रखा जाता है, 500 मीदरक टन धान के रखरखाव के शलए गोिाम भवन 
की आवश् यकता है, माै माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहूांगी कक इस क्षते्र में इस ववर्य को लेकर 
ववशरे् रूप से ध् यान दिया जाये। माननीय सभापतत महोिय, आपने बोलने के शलए समय दिया, उसके 
शलए बहुत-बहुत धन् यवाि । 
 श्री केशव प्रसाि चन् रा (जैजैपरु) :- माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ प्रिेश ककसानों का 
प्रिेश है। 
 श्री अजय चन् राकर :- सभी वक् ताओां ने तो ककसानों का ही कहा है, ककसी ने कोई िसूरा िोड़ी 
कहा है। 
 श्री केशव प्रसाि चन् रा :- मैं भी तो उनका समिान कर रहा हूां। 
 श्री अजय चन् राकर :-  माननीय सभापतत महोिय, हािी धान, चावल को बहुत खाता है, ककसी 
भी सरूत में हािी को जजांिा रख रहे हैं, धान की खेती सबसे ज् यािा होनी चादहए। 
 नगरीय प्रशासन मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- हािी प्रभाववत क्षेत्र में हमने मआुवजा बि़ा दिया 
है अगर वह ककसी को मारेगा तो 4 लाख रुपये के बिले 6 लाख रुपये शमलेगा। 

श्री केशव प्रसाि चन् रा :- माननीय सभापतत महोिय, ककसान तब खुशहाल रहेंगे, जब उनको 
समय पर बीज, खाि, िवाई, पानी शमल ेऔर उनके उत् पािन का सही िाम शमले। अगर ये व् यवस् िा हो 
जाती है तो तनजश्चत रूप से छत् तीसगढ़ के ककसान समदृ्ध होंगे। माननीय सभापतत महोिय, एक चीज 
मेरी समझ में नहीां आई, वपछली सरकार में जब यह बिैत ेिे। 
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 श्री अजय चन् राकर :- अभी जब भार्ण सनुोगे तो परूा समझ में आ जायेगा। इधर का समझ 
नहीां आया तो उधर का आ जायेगा। 
 श्री केशव प्रसाि चन् रा :- ये बिैत ेतो एक ही चीज बोलत ेिे, 2003 से आांकड़ें की शरुूआत करत े
िे, अब सरकार बिल गई तो ये 15 साल से आकड़ें की शरुूआत करत ेहैं, 15 साल से पहले के आांकड़ े
की बात नहीां करत ेहैं। आज अगर छत् तीसगढ़ में ककसान की यह ििुाशा है तो ये िोनों के कारण है, 
क् योकक सरकार में यही िोनों िल रहे हैं। 
 आबकारी मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- हम तो हमें 2 महीने ही हुए हैं, सबसे ज् यािा तो उधर के 
ही रहे हैं। उधर में ननकीराम कां वर जी िीक आिमी हैं। ये सब ऐसे ही आिमी हैं। 

डॉ. शशवकुमार डहररया :- जब वोट िेने का समय आता िा तो आप उन् हीां को वोट िेत ेिे। 

श्री ननकीराम कां वर :-  छत् तीसगढ़ में सकल घरेल ूउत् पाि 27 प्रततशत िा, आज उसको बढ़ाकर 
िेख लो। आपकी सरकार सक्षम है, जब आप 27 प्रततशत घरेल ूउत् पाि ले आओगे। 

डॉ. शशवकुमार डहररया :- जब वोट िेने की बारी आती िी, उसी को जो कोस रहे हो, हर बार 
ववधानसभा में उसी को वोट िेत ेिे। क् यों िेत ेिे ? उसका परूा सहयोग करता िा। 
 श्री मोहन मरकाम :- माननीय सभापतत महोिय, हमारे वररष् ि सिस् य श्री ननकीराम कां वर साहब 
बड़ी-बड़ी फाईल लेकर सरकार के पास जात ेहैं । साहब 15 साल तक सरकार ने मेरा कुछ नहीां सनुा, मेरी 
समस् या हल कर िो । िेखखये, साहब का ककतना ििा है । 
 श्री ननकीराम कां वर :- अब तो आपको बहुत कुछ करना है, कुछ नहीां कर पाओगे, िेखत ेजाओ । 
 श्री केशव प्रसाि चांरा :- अब तो कोई भी फाईल लकेर जायेंगे तो आपके पास ही जायेंगे न । 
चाबी तो आपके पास है । कोई भी जायेगा तो आपके पास ही जायेगा। 
 नगरीय प्रशासन मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- इनका कहना है कक फाईल लेकर अपने 
मखु् यमांत्री जी के पास जात ेिे उनकी सनुवाई नहीां होती िी ।  

 श्री केशव प्रसाि चांरा :- माननीय सभापतत महोिय, सरकार ककसी की भी रही, कोई भी सरकार 
में रहे, योजना बहुत अच् छी बनी । योजना में कहीां कोई कमी नहीां रही, अगर कमी रही तो इस योजना 
को, उस लाभ को उस व् यजक्त तक पहुांचाने में जजनको उसका लाभ शमलना चादहए । आज भी बहुत सारी 
योजनाएां हैं । आज अगर आप िेखें तो कृवर् के क्षेत्र में, उद्यातनकी के क्षेत्र में तो इतनी सारी योजनाएां हैं 
कक अगर वह ककसान के पास पहुांच जायें तो उनको उसका लाभ शमल जाये तो मेरे दहसाब से ककसानों 
का कजाा माफ करने की आवश् यकता नहीां है या ककसान को अततररक् त बोनस िेने की जरूरत नहीां है 
लेककन आवश् यकता है तो ईमानिारी के साि उन योजनाओां को ककसानों तक पहुांचाने की । मैं प्रततवेिन 
पढ़ रहा िा और मैं ककसान हूां तो िोड़ा बहुत समझता हूां कक योजना कैसे उन तक पहुांचती है और 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

92 

योजना की बशल कहाां पर चढ़ायी जाती है । अभी श्री सौरभ शसांह जी बता रहे िे कक जो 80 प्रततशत 
बजट की राशश है वह अनिुान में चली जाती है लेककन अनिुान ककसको शमलता है । अभी हमारे माननीय 
पवूा मांत्री जी बोल रहे िे कक आप बाजार से जाकर के उस सामान की तलुना करें, वास् तव में आपकी जो 
लागत है और उसका बाजार में क् या मलू् य है । माननीय सभापतत महोिय, आज जो सरकार में बिेै हैं व े
यहीां बिेै रहत ेिे तो यही थचल् लात ेिे कक खुले बाजार से उसकी खरीिी होनी चादहए । यह जो उनको 
सजब्सडी का लाभ है, ककसान को सीधे उनके खात ेमें नगि के रूप में शमलना चादहए, माननीय मांत्री 
महोिय यदि आप यह व् यवस् िा कर िें तो बेहतर रहेगा, ककसान अपनी पसांि की कां पनी का, अपनी 
जरूरत के दहसाब से वह सामान खरीिेगा और जजतनी आप सजब्सडी िेत ेहैं, ककसान को लागत लगाने की 
भी जरूरत नहीां है, उससे बेहतर सामान उस ककसान को शमलेगा । हर समय प्रिशान पर बीज शमल रहा 
है, िवाई शमल रहा है, खाि शमल रहा है लेककन वह ककसानों तक पहुांच नहीां रहा है । जो िवाई िे रहे हैं 
वह कोई काम का नहीां है, पानी के अलावा और कुछ नहीां है । अगर ककसान उसको अपने स् पेयर में 
डालकर खेत में घमू लेगा तो उसकी उस दिन की मेहनत खराब हो गई, िवाई कोई काम करने वाला नहीां 
है । खाि की कहीां कोई क् वाशलटी नहीां है । बहुत सारी योजनाएां हैं चाहे उद्यातनकी के क्षते्र में हम ग्रीन 
शडे नेट हाऊस की बात करें । 28 लाख की स् कीम है और 50 प्रततशत अनिुान है, 14 लाख ककसान 
लगायेगा, 14 लाख आपका ववभाग िेगा लकेकन आज भी मैं िावे के साि बोल रहा हूां कक जहाां-जहाां भी 
ग्रीन शडे नेट हाऊस का तनमााण हुआ, 5 लाख से ज् यािा की लागत नहीां आयी और कोई भी ककसान 14 
लाख रूपये जमा नहीां ककये हैं बजल्क एक व् यवस् िा चल रही है, ककसान से सांपका  कर रहे हैं कक भई 
आपको अपनी राशश िेने की जरूरत नहीां है, आप यह सेंक् शन करा लो, हम आकर लगा िेंगे, आपको कोई 
एक पसैा लगाने की जरूरत नहीां है । एक साल स ेज् यािा कहीां दटक नहीां रहा है, न तो उसका उपयोग 
हो रहा है । बाि में उसको बल् ली के रूप में वह जो खम् भा गाड़ ेरहत ेहैं उसको उपयोग कर रहे हैं ।  

 माननीय सभापतत महोिय, इतनी सारी योजनाएां चाहे मसाला की बात करें, पषु् प की बात करें । 
आप सब् जी का शमनी ककट िे रहे हैं, सब् जी के क्षेत्र ववकास के शलये यह योजना है, फल पौध प्रिशान की 
यह योजना है, निी-कछार के तट पर जो है ककसानों के समिुाय को प्रोत् सादहत करने की योजना है सब 
योजनाएां केवल भ्रष् टाचार की बशल चढ़ रहा है, ककसान को कहीां लाभ नहीां हो रहा है और ककसान के नाम 
पर व् यापारी, आपके अथधकारी और नेता लोग लाल हो रहे हैं । माननीय सभापतत महोिय, मैंने वपछल े
समय एक शशकायत की िी कक रबी फसल में धान के बिल ेमें िलहन-ततलहन को प्रोत् सादहत करने के 
शलये सरकार की योजना िी  । एक-एक ववकासखांड में बहुत सारे बीज गए । एक अकेले मालखरौिा 
ववकासखांड में गेहूां 40 हेक् टेयर के शलए, सरसों 40 हेक् टेयर के शलए, मक् का 30 हेक् टेयर के शलए, मूांग 30 
हेक् टेयर के शलए, उड़ि 40 हेक् टेयर के शलए, सयूामखुी 30 हेक् टेयर के शलए, मटर 100 हेक् टेयर के शलए, 
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310 हेक् टेयर के शलए मफु्त में बीज िेने के शलए योजना िी । एक भी ककसान को एक डडसशमल के शलए 
बीज नहीां शमला लेककन ररकॉडा में परूा बाांट दिया गया िा । मैंने शशकायत की जो जाांच भी हुई, कलेक् टर 
साहब ने जाांच कमेटी बनाई । जाांच हुई, जाांच में शसद्ध भी हो गया कक ककसी ककसान को कोई बीज नहीां 
शमला है, लेककन  कारावाई कुछ नहीां । जाांच करने के बाि और िोर्ी पाये जाने के बाि भी अगर आप 
ककसी पर कारावाई नहीां करत े हैं तो तनजश्चत रूप से कल वह ककसान को लटूने का काम करेगा । 
सभापतत जी, मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहता हूां । 
 सभापतत महोिय :- माननीय चांरा जी, समय का ध् यान रखेंगे । 
 श्री केशव प्रसाि चांरा :- जी । माननीय मांत्री जी, योजना बद ़़ि़या है, कृपया आप ककसानों के दहत 
में जो इसे बेहतर लाग ूकर सकत ेहैं उसे करवाएां । सभापतत महोिय, मैं जल सांसाधन पर बोलकर अपनी 
बात समाप् त करूां गा । मैं जजस जजले में रहता हूां वह 85 प्रततशत शसांथचत एररया है । बाांगो बाांध का पानी 
आता है, िाांई तट केनाल और बाांई तट केनाल । िोनों केनाल के माध् यम से अथधकाांश जगहों में शस ांचाई 
हो जाती है । बहुत सारी जगहों पर अगर ककसानों के खते में पानी नहीां पहुांचता तो केवल नहर की 
मरम् मत की कमी के कारण, या जो प्रारांशभक जस्ितत में, जहाां तक नहर बनी, उसके आगे नहीां बनी, इस 
कारण कुछ ककसान शसांचाई से वांथचत हैं । मैं माननीय मांत्री जी से अनरुोध करना चाहता हूां कक इतने बड़ े
बजट की योजना बनी और िोड़ी बहुत राशश से और कुछ ककसानों को पानी शमल सकता है, नहर का 
ववस् तार ककया जा सकता है तो मैं अनरुोध करना चाहता हूां कक उसको परूा करें क् योंकक मेरे ववधान सभा 
क्षेत्र में एक झारओांिा ववतरक नहर है, जो उसी समय से वन ववभाग की जमीन आने के कारण आज 
तक एनओसी नहीां शमल पाया, जजसके कारण नहर परूी नहीां हो पा रही है । मल् ली ववतरक नहर, 
मलु् लीडी ववतरक नहर, कलमीडी ववतरक नहर, बरिलुी ववतरक नहर, लाइतन ांग नहीां होने के कारण काम 
पणूा नहीां हो पाने के कारण अभी भी अधूरी है । मैं अलग से माननीय मांत्री जी को शलखकर और 
शमलकर बताउांगा । उम् मीि करता हूां कक िोड़ी बहुत आवश् यकता के शलए राशश उपलब् ध करवाकर उन 
कायों को पणूा कर िें ताकक उन ककसानों को पानी शमल सके । सभापतत महोिय, धन् यवाद् । 
 श्री िीपक बजै (थचत्रकोट) :- माननीय सभापतत महोिय, आज कृवर् ववभाग के अांतगात माांग 
सांख् या 28, 29, 13, 14, 16, 54, 23, 40, 45 और 75 के समिान में बोलने के शलए खड़ा हुआ हूां । 
सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ कृवर् प्रधान प्रिेश है । इस प्रिेश में कुल 47 लाख 40 हजार ककसान हैं । 
इस छत् तीसगढ़ प्रिेश की पहचान है कक यहाां के ककसान समदृ्ध हों, यहाां के ककसान ववकास की ओर 
जाएां, यहाां के ककसान मजबतू हों, यहाां के ककसान ववकशसत हों । सभापतत महोिय, लेककन वपछले सालों 
ने पवूा की सरकार ने ककसानों की कमर तोड़ िी ।  
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श्री केशव प्रसाि चांरा :- िीपक जी, मैंने यही कहा िा कक 15 साल के पहले आपकी सरकार   
िी । 

श्री िीपक बजै :- कैसा करोगे, गड़ा मिुाा तो उखाड़ना पड़गेा ना (हांसी)  
श्री केशव प्रसाि चांरा :- 15 साल पहले की बात कीजजए या कफर अभी की बात कीजजए।  

 श्री िीपक बजै :- करेंगे, करेंगे । अब आपको तकलीफ तो होना ही है । इधर के न उधर के । 
आसमान से टपके, खजूर में अटके ।  
 श्री केशव प्रसाि चांरा :- लेककन कफर भी मैं िीक हूां । आपकी िोड़ी भार्ा बिल गई है, पहले 
ववरोध में बोलत ेिे, अब प्रशांसा में बोल रहे हैं ।  

श्री कवासी लखमा :- आप लोगों के गिबांधन का क् या हो रहा है, उसकी थचांता है िोड़ी । 
 श्री िीपक बजै :- चांरा साहब, अभी जनता ने हमको इधर बबिा दिया, िीक है ना । 
 डॉ. लक्ष् मी ध्रुव :- सभापतत महोिय, समय की माांग है।  

 श्री िीपक बजै :- कभी कभार चांरा दिमाग का काम कर लेत ेहैं नहीां तो उधर ही ज् यािा जात ेिे। 
वे और उनके िोस् त उधर ही जात ेिे पहले। माननीय सभापतत महोिय, तनजश्चत रूप से छत् तीसगढ़ की 
सरकार ने बहुत बड़ा किम उिाया है। 10 हजार करोड़ का कजाा माफ, 2500 रूपये समिान मलू् य। 15 
साल हमने इनकी सरकार को िेखा है। ककसानों की क् या हालत रही? ककसान लािी खाये, गोली खाये। 
ककसान आांिोलन करत ेरहे। एक-एक रूपये के शलए तरसत ेरहे। हर साल चुनाव आता है। चुनाव में शसफा  
इनकी घोर्णाएां रहती हैं। आज कृवर् ववभाग में 21 हजार करोड़ की बजट है। इससे बड़ी बात क् या हो 
सकती है ? आज अगर आप छत् तीसगढ़ प्रिेश में िेखेंगे, इस काांगे्रस की सरकार में माननीय मखु् यमांत्री 
साहब के नेततृ् व में, माननीय रववन् र चौबे जी ववभागीय मांत्री जी के नेततृ् व में ककसानों को सबस ेबड़ा 
बजट शमला है। 15 साल आपने िगा है। 15 साल आपने चलाया है। आज ककसान 2100 रूपये बोनस के 
शलए, समिान मलू् य के शलए तरसत ेि े। हमारी सरकार ने छत् तीसगढ़ के ककसानों के शलए 3 घांटे में 
तनणाय शलया है। इससे बड़ी बात क् या होगी? ककतना झूि बोलकर आपने 15 साल राज ककया, अब 
आपको 15 साल उधर ही रहना पड़गेा। आप तनजश्चांत रदहए। माननीय सभापतत महोिय, 10 हजार करोड़ 
का कजाा माफ, 20 लाख ककसानों को लाभ और 2500 रूपये समिान मलू् य, 5 हजार करोड़ का बजट 
और वह भी हमने चुनाव के 1 साल पहले घोर्णा नहीां की है। यह परेू 5 साल हमारी सरकार ने िेने की 
घोर्ण की है। यह सबसे बड़ी उपलजब्ध, सबसे बड़ा लाभ ककसानों के शलए होगा और तो और मक् का 
खरीिी 500 रूपए। 1700 रूपये समिान मलू् य में खरीिी की अगर घोर्णा की तो हमारी सरकार ने की 
है। इनकी सरकार में मक् का खरीिी के शलए ककसान सोसाइटी में भटकत ेिे। ककसान भटकत ेिे कोथचयों 
के पास जाने के शलए। आज सरकार ने घोर्णा की है कक हर सोसाइटी में जाये और मक् का बेच ेऔर 
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मक् का खरीिने के शलए सरकार तयैार है और सबस े बड़ी बात सरकार ने तय कर शलया है कक उस 
ककसान के मक् के का बबजस्कट बनेगा। कुरकुरे बनेगा। उस ककसान के मक् के का पाउडर बनेगा। यह हजारी 
सरकार ने तय ककया है (मेजों की िपिपाहट) और कोण् डागाांव जजले में मक् का का प् लाांट लगाने के शलए 
105 करोड़ रूपये का शशलान् यास ककया है। यह हमारी बस् तर के शलए सबसे बड़ी उप लजब्ध है। आपने क् या 
ककया है बस् तर में। बड़-ेबड़ ेउद्योगों को लाकर, आदिवाशसयों को बेघर करने के शलए आप लोगों ने बड़े-
बड़ ेप् लाांट को आपने स् िावपत ककया और हमारी सरकार ने छोटे-छोटे प् लाांट लगाकर उन गरीब मजिरूों को 
वहाां नौकरी िेने के शलए, रोजगार िेने के शलए काम ककया। बस् तरवासी स् वीकार कर रहे हैं। हमें बड़-ेबड़ े
उद्योग नहीां छोटे-छोटे उद्योग चादहए। फूड प्रोसेशस ांग उद्योग का भी मेरे िरुागाांव में शशलान् यास हुआ है 
ताकक बस् तर में शमलने वाला इमली, बस् तर में शमलने वाला टोरा, बस् तर में शमलने वाला महुआ, बस् तर 
में शमलने वाली और जजस तरह के फल फू्रट हैं। हमारे बस् तर के ककसान के शलए लाभ होगा। यह हमारी 
सरकार ने तय ककया  और इसके शलए माननीय सी.एम. साहब और माननीय कृवर् मांत्री जी को धन् यवाि 
िेता हूां, जजन् होंने बस् तर के शलए इतना बड़ा उपकार ककया है। और तो और सबसे बड़ा तनणाय शस ांचाई कर 
207 करोड़ रूपये माफ ककया है। क् या यह छोटी मोटी राशश है ? ककसान तरसत ेिे। इनकी सरकार ने 
पानी तो दिया नहीां। नोदटस ऊपर नोदटस, कागज ऊपर कागज भेजत ेिे कक आप शसांचाई कर पटाइए। 
जब तक शसांचाई कर नहीां पटाओगे, आपको पानी नहीां शमलेगा। माननीय सभापतत महोिय, हमारी सरकार 
ने 207 करोड़ रूपये शस ांचाई कर माफ कर उन गरीब ककसानों को लाभ पहुांचाया है, इसके शलए भी 
माननीय कृवर् मांत्री जी को धन् यवाि िेता हूां और उसके बाि जल सांसाधन ववभाग। इन् होंने एनीकट 
बनाया। एनीकट में कहाां पानी रूका है? कहीां पानी नहीां रूका। एनीकट बनत ेगये, पानी नीचे से चला 
गया। मैंने इनका डमे िेखा है वपछले 5 साल के कायाकाल में कोई तनमााण काया होता है, दिन को होता 
है। इांजीतनयर बिैा होता है। एस.डी.ओ. बिैा होता है लेककन इनके कायाकाल में भ्रष् टाचार करने के शलए 
रात को भी एनीकट का तनमााण कर रहे हैं ताकक वहाां पर जाकर कोई न िेखे। दिन में तो कोई भी जाकर 
िेख  लेगा कक कौन सी रेती, कौन सी थगट्टी, कौन सा सीमेन् ट शमला रहे हो। लकेकन इन् होंने रात में 12 
घण् टे काम करके भ्रष् टाचार को बढ़ावा दिया है। आपके एनीकट का ये हाल है। कहीां पानी नहीां रूका, कहीां 
पानी नहीां शमला, आपको पसैा कमाना है, भ्रष् टाचार करना है। आपने ककसी भी नाले में एनीकट बना 
दिया। जहाां जरूरत नहीां है, वहाां बना दिया। ककसान एनीकट माांग रहे हैं, लकेकन आपने ककसानों को 
एनीकट नहीां दिया। लेककन आज हमारी सरकार आने के बाि हमें हमारे कृवर् मांत्री और हमारे सी0एम0 
साहब से नेततृ् व में उम् मीि है कक एनीकट वहाां बनेगा, जहाां ककसानों को लाभ होगा। एनीकट वहाां बनेगा, 
जहाां ककसानों के खतेों को फायिा होगा। इसका बहुत बड़ा लाभ दिखेगा। आपने 8 वहृि शस ांचाई 
पररयोजना, 38 मध् यम शसांचाई पररयोजना, 2430 लघ ु शस ांचाई पररयोजना, 712 एनीकट डमे है, जहाां 
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हमारी सरकार ककसानों के शलए तनमााण करेगी और तनजश्चत रूप से हमारे ककसान को िसूरी और तीसरी 
फसल दिलाने के शलए हमारी सरकार प्रयासरत है।  

 माननीय सभापतत महोिय, इसी तरह से पशधुन ववभाग है। हमने िेखा कक वपछली सरकार में 
पशधुन ववभाग का क् या हुआ ? िेश में लाल ूप्रसाि के नाम से चारा घोटाला हुआ। यदि हम िेखें तो 
छत् तीसगढ़ में आप तो [XX] 5 आप लोग उसके बाप तनकले हो। लगातार पश ुमरत ेरहे, लगातार गाय 
मरती रहीां। आप लोग गौ माता, गौ माता, गौ माता करत ेरहत ेहैं। क् या गौ माता हमारी नहीां है ? गौ 
माता हमारी भी है। लेककन ये लोग शसफा  गौ माता के नाम से पसैा खाने का काम ककया है। सगनु 
गौशला याि है ? वहाां 300 से अथधक गायें मर गई। इन् हेाांने गाय के चमड़ ेतक को बेच डाला, गाय का 
माांस तक बेच डाला, यहाां तक की हड्डडया तक नहीां बची, इससे बड़ी और क् या बात हो सकती है। और 
आप लोग बोलत ेहै- घरुवा,गरूवा, नरवा, बाड़ी।  माननीय सभापतत महोिय, इसको सरांक्षक्षत करने के शलए 
हमारी सरकार ने नरवा, घरुवा, गरूवा बाडी की योजना  लाई है। तनजश्चत रूप से यह कृवर् बजट 21 
हजार करोड़ इस योजना के तहत बबलकुल कफट होता है। कुक् कुट पालन के शलए 21 करोड़, सकुर पालन 
के शलए 4.49 करोड़, बकरी पालन के शलए 4 करोड़ का प्रावधान है। 
 माननीय सभापतत महोिय, डयेरी उियशमता, हमने इनके डयेरी का िधू िेखा है। बीजापरु के 
स् कूल के बच् चे मर रहे हैं। कहीां का बच् चा बीमार हो रहा है। आप लोग कौन सा िधू शमला रहे िे। उसमें 
िधू कम िा, पानी ज् यािा िा। वह िधू तो िधू, वह िधू भी जहर बन रहा िा। इसशलए हमारी सरकार ने 
गरूवा नीतत अपनाया। ताकक शमले उनको असली िधू। आपके जैसा पानी शमलाने वाला िधू नहीां। न कोई 
बच् चा बीमार होगा, न कोई बच् चा अस् पताल पहुांचेगा।  इसशलए हमारी सरकार ने डयेरी उियशमता की 
योजना बनाया है ताकक बच् चों को असली िधू शमल सके। इसशलए असली िधू िेने वाले इधर बिेै हैं और 
नकली िधू वपलाने वाली उधर बिेै हैं। बस, आप इसके बाि नकली िधू पीत ेरहना।   

 माननीय सभापतत महोिय, इस बजट में चार पश ुमेले का उल् लेख है। पश ुमेले में क् या होता है, 
हमारे बस् तर सबसे ज् यािा पशओुां की खरीिी-बबक्री और िेखरेख सब चीज होता है। लेककन इनके कुछ 
लोग बजरांग िल के कायाकताा, आपके आर0एस0एस0 के कायाकताा, आपके ववश् व दहन् ि ू पररर्ि के 
कायाकताा धांधा बनाकर रख ेिे। कोई आदिवासी पश ुखरीिी-बबक्री के शलए ले जा रहा है, उससे हजार-िो 
हजार रूपया वसलू करने के शलए िाने के नाम से डराने का काम करत ेिे।  माननीय मांत्री साहब, मैं 
आपसे भी कह रहा हूूँ कक यह धांधा बांि होना चादहए। इन् होंने 15 साल धांधा चलाया। हमारी गरीब 
आदिवासी धांधा कर रहा है तो उनका लायसेंस बनना चादहए। लायसेंस बनाये। कलेक् टर आकफस का मैं 
एक उिाहरण िेता हूूँ। 

                                                           
5 [XX]अध् यक्षीय पीि के आिेशानसुार तनकाला गया । 
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 सभापतत महोिय :- [XX]6उल् लखे ककया गया है, उसे ववलोवपत ककया जाता है। माननीय सिस् य 
जी, िोड़ा जल् िी समाप् त करें। 
 श्री िीपक बजै :- माननीय सभापतत महोिय, जी-जी, मैं खत् म कर रहा हूूँ। मैंने िेखा कक इसी 
तरह से ककतने लोगों को प्रताड ़़डत करके इन् होंने जेल भेजा है।  

 श्री सांतराम नेताम :- माननीय सभापतत महोिय, उधर सिस् य नहीां हैं, तो िोड़ा सा चलने 
िीजजये। माननीय सिस् य बद ़़ि़या अच् छा बोल रहे हैं। 
 श्री ननकीराम कां वर :- माननीय सभापतत महोिय, राांची तक ककतना जाता है, नागपरु तक 
ककतना गरूवा जाता है, आपने कभी िेखा है ? 

 श्री िीपक बजै :- उसको भी कन् रोल करेंगे। 
 श्री ननकीराम कां वर :- आपने ककसी एक को भी बचाया है, यह बता िो। आपके िल के कोई भी 
सिस् य बता िें कक एक भी गौ की रक्षा ककए हों।  आप कहाां की बात कर रहे हैं ? अभी तो और भी 
ज् यािा मवेशी जाना शरुू हो गया है। 
 श्री सांतराम नेताम :- वपछले 15 साल तक तो आपकी सरकार िी, अभी वतामान सरकार ने काम 
शरुू ककया है।  

 श्री िीपक बजै :- अभी हमारी सरकार उसमें भी कन् रोल करेगी। 
 श्र ननकीराम कां वर :-  यदि आप बचा सके तो तो आपको धन् यवाि।  लेककन नहीां बचा पाओगे। 
 श्री िीपक बजै :- साहब, आपने तो हड्डी तक नहीां छोड़ा है। उससे और बड़ा उिाहरण क् या हो 
सकता है ? 

 सभापतत महोिय :- जल् िी समाप् त करें। 
 श्री िीपक बजै :- माननीय सभापतत महोिय, तनजश्चत रूप से उन आदिवाशसयों को पशधुन 
खरीिी-बबक्री के शलए लायसेंस बनाने का जो ववभागीय तनयम है, उसके तहत काम ककया। माननीय मांत्री 
जी, आज भी हमारे कलेक् रेड में ऐसे कई आवेिन पड़ ेहुए हैं, लेककन उसका भी तनराकरण नहीां हो रहा है, 
उस ओर ध् यान िें और लायसेंस के शलए आवेिन दिए गए हैं, उसका तनराकरण करवाएां, ताकक वहाां पसैा 
हड़पने का काम बांि हो । तनजश्चत रूप से कृवर् ववभाग का बजट 21 हजार करोड़ का है, जो हमारे प्रिेश 
को ववकास की ओर ले जाएगा, हमारे ककसानों को ववकास की ओर ले जाएगा, हमारे ककसान समदृ्ध 
होंगे, उनके बच् चे समदृ्ध होंगे । तनजश्चत रूप से छत् तीसगढ़ समदृ्ध होगा ।  

                                                           
6 अध् यक्षीय पीि के आिेशानसुार तनकाला गया । 
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 माननीय सभापतत महोिय, वपछले बजट में मेरे क्षेत्र का गड ़़डया  एनीकट, जो मेरे गाांव का ही है, 
गड ़़डया व् यपवतान योजना बजट में भी शाशमल है, कृपया आप उसकी स् वीकृतत िे िें, ताकक वहाां पर हजारों 
एकड़़़ खेत को उसका लाभ शमलेगा क् योंकक वहाां पर ककसानों को बरसात में पानी नहीां शमल पाता है 
क् योंकक वहाां पर नाला टूट गया है इसशलए अगर आप गड ़़डया व् यपवतान योजना की स् वीकृतत िे िेंगे तो 
तनजश्चत रूप से मेरे गाांव के लगभग हजारों ककसानों को लाभ होगा । बहुत अच् छा कृवर् बजट है । इस 
बजट के शलए मैं माननीय मखु् यमांत्री जी और मांत्री जी को बहुत-बहुत धन् यवाि िेता हूां कक इस बजट के 
माध् यम से तनजश्चत रूप स ेआने वाले वर्ा 2019-20 के शलए बहुत बड़ा लाभ होगा और फायिा होगा । 
आपने मझुे बोलने का समय दिया, बहुत-बहुत धन् यवाि । 
 श्रीमती इांि ूबांजारे (पामगढ़) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं ववत् तीय वर्ा 2019-20 के अनिुान 
माांगों पर बोलने के शलए खड़ी हुई हूां, मैं इन माांगों में कुछ नहीां बोलना चादहए, मैं अपने क्षते्र से जुड़ी 
समस् याओां के बारे में आपके माध् यम से माननीय मांत्री जी से कहना चाहती हूां ।  

 माननीय सभापतत महोिय, मेरे पामगढ़ ववधान सभा क्षेत्र में नहरों की मरम् मत का काया हो रहा 
है, लेककन वह गणुवत् ताववहीन है और उसको जल् िी करने के चक् कर में जैसा चाह रहे हैं, वसैा कर रहे   
हैं । मैं आपके माध् यम से माननीय मांत्री जी से कहना चाहूांगी कक आप उसको गणुवत् ता रूप लेकर काया 
कराने की कोशशश करें और उसको जल् िी-जल् िी बना रहे हैं, उसको आराम से और गणुवत् ता पवूाक हो, 
ऐसा काया कराएां, ऐसा मैं आपसे तनवेिन करना चाहती हूां । साि ही मेरे पामगढ़ क्षेत्र में छडोशलया गाांव 
में बहुत जनसांख् या है, जहाां एक बाांध है, जजसमें प्रत् येक ककसान अपने खेतों में पानी ले जाने के शलए 
और स् नान करने के शलए काफी मात्रा में लोग वहाां जात ेहैं तो मैं वहाां पर एक स् टापडमे की माांग करती 
हूां, जजससे गाांव के लोग सतुनजश्चत रूप से उसका उपयोग कर सकें  और मेरे पामगढ़ क्षेत्र में कोसीि, 
मढ़ुपार, कुड ़़डयारी, बबलारी, कामता, कनसिा, नांगारीडीि, कटौि में स् टापडमे की मैं माांग करती हूां। चूांकक 
वहाां पर सभी लोग ककसान हैं और बहुत ही शस ांथचत जमीन भी है तो आपके माध् यम से मैं माननीय मांत्री 
जी से कहना चाहती हूां कक बजट में मैंने पामगढ़ क्षेत्र के जजतने भी नाम बताए हैं, उसको जोड़ने की 
कृपा करें और सभी में स् टापडमे, वपथचांग और गहरीकरण का काया कराकर हमारे पामगढ़ क्षेत्र के लोगों 
को, ककसानों को एक नई दिशा और नई सोच िें । इन् हीां शब् िों के साि अपनी वाणी को ववराम िेती हूां । 
जय भीम, जय भारत । 
 श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह (तखतपरु) :- माननीय सभापतत महोिय, आज के बजट चचाा में मैं 
कृवर्, जल सांसाधन भाग सांख् या-23 से सांबांथधत बजट के समिान में अपने ववचार रखना चाहती हूां । जैसा 
कक बजट की प्रस् तावना में है कक अगले वर्ों में शस ांथचत रकबा लगभग िो गनुा क्षेत्र करने की ओर बजट 
का प्रस् ताव रखा गया है तो मैं सरकार को, मांत्री जी को इसके शलए बधाई िेती हूां और जजस तरह से 
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पवूावती जो शस ांचाई व् यवस् िा िी, उसके बारे में अध् ययन करके और बिलाव के िौर में हम जा रहे हैं कक 
भशूमगत पाईप लाईन की व् यवस् िा करके शस ांचाई की िक्षता में 15 प्रततशत वदृ्थध की जो प्रस् तावना है, 
उसका मैं स् वागत करती हूां । जैसा कक ववभागीय अध् ययन में ये बात सामने आई है कक अरपा भैंसाझार 
की पररयोजना में भ-ूअजान और नहर तनमााण में जो व् यय हुआ, उस अनपुात में अगर भशूमगत ककया 
जाता तो कम व् यय में नहर और भैंसाझार पररयोजना का तनमााण हो सकता िा । तो जब भववष् य में जो 
प्रस् ताववत योजना रहेंगी, उनमें अब भशूमगत लाईन डालकर शसांचाई की व् यवस् िा की जाएगी । मैं इस 
ओर माननीय मांत्री जी का ध् यान आकृष् ट करना चाहती हूां कक अरपा-भैंसाझार पररयोजना में जो ववगत 
वर्ों में काया हुए हैं और उसमें जो भ्रष् टाचार हुआ है, कृपा करके उसकी जाांच करवाएांगे क् योंकक लगातार 
इन् हीां गलततयों के कारण लागत बहुत अथधक बढ़ गई है और अभी तक उस क्षेत्र के लोगों को उसका 
लाभ शमलना शरुू नहीां हो पाया है, लगातार काया जारी है, मैं उन कायों की ओर भी ध् यान आकृष् ट करना 
चाहती हूां कक बहुत ही गणुवत् ताववहीन काया वहाां चल रहा है । आपके बजट प्रावधान में परुानी शस ांचाई 
योजना के पनुरोद्धार कायाक्रम को प्रािशमकता िी गई है, इसके शलए भी मैं आपका धन् यवाि िेती ह ू ां । 
परुानी शस ांचाई योजनाओां का ववस् तार मेरे तखतपरु ववधान सभा क्षते्र में है, वहाां नहरों में शमटटी जमा होने 
के कारण शसांचाई बाधक हो रही है । शस ांचाई वहाां पर जैसी होनी चादहये, उसके अनरुूप नहीां हो रही है । 
इसमें अगर सधुार के शलए धन व् यय ककया जाता है तो तखतपरु क्षेत्र के भी प्रस् ताव िेना चाहूांगी । 
तखतपरु में भी शस ांचाई के जो परुाने साधन है, उसको भी पनुरूद्धार कायों में शाशमल ककया जाये । मैं 
ववशरे् तौर पर भशूमगत पाईपलाईन की सराहना करती ह ू ां । मैं जल नीतत के सांिभा में भी मांत्री जी को 
धन् यवाि िेना चाहूांगी कक शमशन अमतृ योजना के अांतगात बबलासपरु में खारांग जलाशय के जल की 
स् वीकृतत की गई है । जल नीतत के अांतगात सांसाधनों के व् यवहाररक और प्रभावी िोहन के शलए आपके 
द्वारा प्रस् ताववत जल सांसाधन ववकास नीतत की जो कायावाही अभी प्रकक्रयाधीन है, उसके शलए भी आपको 
बधाई िेना चाहती ह ू । सांपूणा ववश् व में जो गहराता जल सांकट है, उसकी ओर आपकी नीतत तनजश्चत तौर 
पर प्रभावी बनेगी । नदियों के सांरक्षण के ववर्य में भी अपने ववचार रखना चाहती ह ू ां । जजस तरह से 
आपने नदियों के सांरक्षण का प्रावधान ककया है कक उसके ककनारे वकृ्षारोपण और सांवधान ककया जायेगा, 
इस हेत ुमैं आपसे आग्रह करना चाहूांगी कक अरपा निी का भी सांरक्षण उसमें सजम्मशलत करें । अरपा निी 
के ककनारे, वकृ्षारोपण के साि ही निी के ऊपर बहुत सारे शमटटी का जमाव हो गया है, उससे जल स् तर 
बहुत नीचे चला गया है । बबलासपरु, तखतपरु के आसपास सभी ववधान सभा में जल का सांकट बहुत 
गहरा गया है । मेरी स् वयां तखतपरु ववधान सभा में अभी माचा महीने से ही जल सांकट की जस्ितत बहुत 
गांभीर हो जायेगी । लोग पानी की समस् या के शलए आयेंगे तो मेरा आग्रह है कक तखतपरु ववधान सभा के 
जल सांकट की ओर भी मांत्री जी का ध् यान आकृष् ट करना चाहूांगी । उसमें भी समय रहत ेध् यान िेंगे ।  
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 सभापतत महोिय :-कृपया समाप् त करे ।  

 श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह :- मझुे आपने बोलने के शलए समय दिया, इसके शलए बहुत-बहुत 
धन् यवाि ।  

 सभापतत महोिय :- श्री प्रमोि शमाा जी ।  

 श्री प्रमोि शमाा जी (बलौिाबाजार)  :- सभापतत महोिय, धन् यवाि । ववत् तीय वर्ा 2019-2020 की 
अनिुान माांग सांख् या 23 जल सांसाधन ववभाग के शलए आांशशक रूप से सांशोधन की माांग करता ह ू ां । 
माननीय सभापतत महोिय, बलौिाबाजार ववधान सभा में करीब 22 वर्ा परुानी जो माांग है, वह अधूरी पड़ी 
हुई है । मैं आपके माध् यम से माननीय मांत्री जी से तनवेिन करता ह ू ां कक वह क्षते्र में करीब 10 गाांव 
खपराडीह, रवेली, रवान, झीपन, कुकुरिी, पड़कीडीह, अमेरी और पेण् री, यहाां ककसान अपने जमीन में 
शस ांचाई के शलए तरस रहे हैं । माननीय सभापतत महोिय, मैं आपको बता िेना चाहता ह ू ां कक यह 22 वर्ा 
परुानी माांग है, यह माांग परूा भी हुआ, क्षेत्र वाले आांिोलन भी ककये,  26-5-1992 को इसका टेण् डर भी 
हुआ, उस समय 2 करोड़ 52 लाख रूपया का यह काम माननीय स् व.  श्री गणेशशांकर बाजपेयी के अिक 
प्रयासों से जो कक तत् कालीन ववधायक िे, एक ग्रासीम सीमेंट जो अब अल् राटेक सीमेंट है, उनके आने के 
बाि ककसानों का काम है,  इसको रोक दिया गया है । माननीय सभापतत महोिय, मैं आपके माध् यम से 
माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहता ह ू ां कक ककसान करीब 1680 हेक् टेअर जमीन जजनको शस ांथचत 
करने के शलए, पानी के शलए तरस रहे हैं, उनके इस योजना को पनु: लाग ू ककया जाये । माननीय 
सभापतत महोिय, मैं आपको बता िेना चाहता ह ू ां कक अल् राटेक सीमेंट के द्वारा तरह-तरह के बीच-बीच 
में, अवरोध पिैा करके, ककसानों को प्रताड ़़डत ककया जा रहा है, इसमें हमारे जो प्रशासतनक अथधकारी हैं, 
इसमें उनकी परूी सहमतत रहती है । माननीय सभापतत महोिय, आज मेरा ताराांककत 22 नांबर का       

प्रश् न िा, मैं इसमें माननीय मांत्री जी को बता िेना चाहता ह ू ां कक यही अल् राटेक सीमेंट ने जो बहुत परुानी 
बाांध है, उसमें रोड बना दिये िे । माननीय सभापतत महोिय, आपको जानकार आश् चया होगा, इधर यह 
प्रश् न लगा, उधर रातों-रात प् लाण् ट को उखाड़कर फें क दिया । कहने का तात् पया यह है कक इन लोग इतने 
अथधकारी के साि शमलीभगत करके अत् याचार कर रहे हैं । इतनी मनमानी कर रहे हैं । माननीय 
सभापतत महोिय, मैं आपके माध् यम से माननीयमांत्री जी को बताना चाहता ह ू ां कक  जवाब में शलखा है कक 
ककसी प्रकार की कोई शशकायत नहीां हुई। माननीय मांत्री जी, मेरे पास शलखखत में जो गाांव वाले बार-बार 
शशकायत ककए हैं जजसका सील, िप् पा, ररशसप् ट होने के बाि अथधकाररयों द्वारा ये जवाब आ रहा है कक 
इस प्रकार की कोई शशकायत नहीां है। मैं नहीां जानता इससे पहले कैसा, क् या होता िा, जजला पांचायत में 
बिैत े िे और अथधकारी गलत जानकारी िेत े िे तो उन पर कोई कारावाई नहीां होती िी, ये सिन 
गररमामय सिन है और परेू छत् तीसगढ़ के लोकतांत्र का मांदिर है यहाां यदि इस प्रकार की कोई गलत 
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जानकारी अथधकारी िें तो मैं माननीय मांत्री जी से तनेवेिन करूां गा कक ऐसी गलत जानकारी िेने वाल े
अथधकारी पर कायावाही करें। माननीय मांत्री जी, आप जजस दिन कहेंगे मैं तरुांत प्रफू के साि आपके 
सामने पेश करने को तयैार हूां। मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहूांगा कक हमारे क्षेत्र के आि 
गाांव के ककसान जो लगातार माांग कर रहे हैं, अल् राटेक सीमेंट सांयांत्र द्वारा 1.52 ककलोमीटर की नहर 
खपराडीह माईनर की कुछ जमीन सीमेंट प् लाांट वाले के एररया में आ गई है, उस समय ववधायक 
माननीय गणेश शांकर बाजपेयी जी िे, उनके अिक प्रयास से एक समझौता हुआ िा जजसमें सीमेंट सांयांत्र 
वाले यह बोले िे कक अांडरग्राउां ड पाईप लाईन के द्वारा मैं ककसानों की शस ांचाई के शलए जमीन उपलब् ध 

कराउांगा। लकेकन आज तक हमारे उस क्षते्र के करीब 8 गाांव के ककसान जजसकी करीब 1680 हेक् टेयर 
जमीन आज भी शस ांथचत होने के शलए तरस रही है, मैं आपके माध् यम से माननीय मांत्री महोिय स े
तनवेिन करूां गा कक उस क्षते्र के ककसान जो आज शसांचाई के शलए तरस रहे हैं उनकी माांग परूी की जाए। 
हमारे बलौिा बाजार ववधानसभा क्षेत्र से एक बहुत बड़ी माांग जजसकी माननीय मखु् यमांत्री जी ने घोर्णा 
की है उसके शलए मैं उन् हें बहुत-बहुत बधाई िेना चाहूांगा वह माांग भी वर्ों परुानी है, कुम् हारी जलाशय 
पररयोजना की माांग िी उसके शलए हमारे माननीय मखु् यमांत्री जी ने घोर्णा की है। मैं माननीय मांत्री जी 
से आखखरी तनवेिन करूां गा कक जो रूका हुआ काम है उसका तत् काल प्रवादहत करके ककसान के शलए एक 
जल कलयाण चाल ूकरेंगे, धन् यवाि।  

 श्री लालजीत शसांह रादिया (धमाजयगढ़) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं हमारे मखु् यमांत्री जी और 
माननीय कृवर् मांत्री जी को बहुत-बहुत बधाई िेना चाहूांगा कक इन् होंने 21 हजार करोड़ रूपये का कृवर् 
बजट रखा है। मैं सबसे पहले छत् तीसगढ़ के उन ककसानों को बधाई िेना चाहूांगा जजनका लगभग 10 
हजार करोड़ का कृवर् ऋण हमारी सरकार ने माफ ककया है और इसके साि ही 2500 रूपये प्रतत जक्वांटल 
की िर पर उनका धान खरीिा है। इससे वास् तव में छत् तीसगढ़ के ककसानों में और उनके पररवार में बहुत 
उत् साह और उजाा का सांचार हुआ है। खरीफ की फसल में ककसानों  को जो समिान मलू् य शमला इसके 
चलत ेककसान खेती के प्रतत बहुत उत् सादहत हैं और िलहन, ततलहन और मक् का की अभी गमी की फसल 
भरपरू मात्रा में लेने के शलए सभी लगे हुए हैं। हर निी, नहर, कुआां, बाड़ी में खेती को वह लोग बहुत 
बढ़ावा िे रहे हैं और खूब मेहनत कर रहे हैं। अांबबकापरु, बस् तर और सरगजुा में जो ककसान मक् के  की 
खेती करत ेिे उनको पहले सही मलू् य नहीां शमल पाता िा। पहले वह मक् का कोथचए को बेचत ेिे ककन् त ु

हमारी सरकार ने उसका समिान मलू् य 1700 रूपये ककया है। हमारी सरकार ने गन् ना के ककसानों को जो 
बोनस िेने की बात कही है इसके शलए मैं हमारे कृवर् मांत्री जी को बहुत बधाई िेना चाहता हूां। हमारी 
सरकार ने ककसानों के शलए जो योजना बनाई है, ककसानों को पाांच एच.पी. तक तन:शलु् क  बबजली प्रिाय 
हेत ु2164 करोड़ रूपये का बजट में प्रावधान ककया है और नये कृवर् पांपों के उजीकरण के शलए 100 
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करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है, सौर उजाा के सहयोग से शस ांचाई हेत ु20 हजार नये सोलर पांप की 
स् िापना हेत ु467 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया है। इसके शलए मैं हमारे कृवर् मांत्री जी को बहुत बधाई 
िेना चाहता हूां। क् योंकक हमारे गाांव के ककसान बबजली पर आधाररत हैं और मैं कृवर् मांत्री जी से कहना 
चाहूांगा कक जजस स् तर पर खेती का रकबा बढ़ा है, गमी का फसल जजस दहसाब से ककसान कर रहे हैं, 
वहाां पर जो हमको बबजली की ऊजाा को बढ़ाने की जरूर त है। आज बबजली की पावर को बढ़ाने के शलए 
ववधानसभा क्षते्र में हर क्षते्र में जहाां पर बबजली की समस् या आती है, वहाां पर सब स् टेशन 132 के.बी 
तनमााण करने के शलए जहाां जहाां आवश् यकता हो। मेरे यहाां 3 सब स् टेशन तनमााण करने की आवश् यकता 
है। एक धरमजयगढ़ में 132 के.बी का, एक सी श्रृांगा में और एक नवापारा टेंडा घरघोड़ा ब् लाक में, इससे 
ककसानों को सही ि़ांग से बबजली शमल पायेगा, उससे उथचत ि़ांग से खेती कर पायेंगे। इसी तरह हमारे 
ककसानों को खेती के साि साि बकरी पालन, मगुी पालन, मछली पालन करत ेहै। आज खेती के साि 
साि अन् य जहाां पर छोटे छोटे बोर खनन ककये हैं, बोर लगाये हुए हैं, वहाां पर ककसान लोग छोटे छोटे 
तालाब का तनमााण करके खेती के साि साि मछली पालन से भी आय अजजात करत ेहैं। मैं माननीय 
कृवर् मांत्री जी से कहना चाहूांगा कक उनको ककसानों को कृवर् तालाब खोिने के शलए हर ककसान जहाां बोर 
खनन करात ेहो, वहाां पर कृवर् ववभाग के साि साि बोर खनन हेत ुमछली पालन में सजब्सडी िें। ताकक 
उसमें और अथधक लाभ ल ेसकें । बाड़ी ववकास की योजना है, वहाां पर जजस तरह से हमारे यहाां वपछली 
बार घदटया बीज वपछली सरकार ने बाांटी िी, उड़ि, मूांगफली के जो है, बहुत सारे ककसानों को नकुसान 
हुआ और ककसान लोग मूांगफली को 15 से 20 से 30 रूपये ककलों में बेचने में मजबरू हुए िे। हमारी 
सरकार इस बार अच् छे से बीज उपलब् ध कराई है, अच् छे से अांकुरण आ रहा है मैंने खुि जा के जाांच 
ककया है। मैं आपसे कहना चाहूांगा जो हमारे निी नाले हैं, नरूवा, गरूवा, घरुूवा, बाड़ी जो हमारे ववपक्ष के 
जो सािी है, वो आलोचना कर रहे हैं। मैं ववपक्ष के साथियों से कहना चाहूांगा कक हमारे शलए छत् तीसगढ़ 
के शलए वरिान है कक गांगा मयैा यहाां पर साक्षात ववराजमान है। जहाां पर हमारे महानिी, केलो निी, 
गांगरेल बाांध, इांरावती निी, जोक निी, हसिेव निी, अरपा निी, परैी निी है, जेमा हमर छत् तीसगढ़ के 
गाना बने हे, अरपा परैी महानिी के धार, ये छत् तीसगद ़़ि़या के हमर नयैा के तार। सांगवारी ये गाना बने 
है, येला हमर सरकार बनाए के कोशशश करत हे, तहुर जैसे उद्योगपतत ला बेच ेके काम सरकार हा नई 
करत हे। जतका निी नरवा ला उद्योगपतत ला बेच िे हो आप मन। हमर सरकार ह 2 हजार 7 करोड़ 
26 लाख रूपये ककसानों का जल कर माफ ककया है। मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहूांगा जजस तरह से 
ककसानों को हम लोग राहत िेत ेआ रहे हैं, वास् तव में बहुत खुशहाल हैं। जो छोटे छोटे निी नाले है, 
जजस पर बाांध बांधे हुए हैं, निी के एनीकट तो बना दिये गये हैं लेककन पानी िहर नहीां रहा है। उस पानी 
को शलफ्ट एररगेशन के माध् यम से पहले हमारी सरकार 1985-86 में उस योजना को लाग ूकी िी, बहुत 
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सारे ककसान उसको शलफ्ट एररगेशन के माध् यम स े 2 ककलोमीटर 3 ककलोमीटर पानी को खेतों में 
पहुांचाकर आज भी उसका भरपरू उपयोग कर रहे हैं और समदृ्धशाली ककसान हुए हैं। मैं माननीय मांत्री 
जी से तनवेिन करूां गा कक इस योजना को पनु: चाल ूकरें, शलफ्ट ऐररगेशन कीट बना हुआ है, जहाां नहर 
नहीां बने हैं, उसको शलफ्ट एररेगेशन के माध् यम से हम शसांचाई कर सकत ेहैं। मेरे क्षेत्र की कुछ समस् याएां 
हैं, निी नाले को बनाने की आवश् यकता है। एक झापी नाला है, जहाां पर परेवा झून करके स् िान है वहाां 
अगर हम लोग एतनकट का तनमााण कर िें तो वहाां के पानी को शलफ्ट एररगेशन करके 4, 5 गाांवों का 
शस ांचाई कर सकत ेहैं। उससे वहाां के ककसानों को फायिा होगा। एक कोरजा निी है, वहाां एतनकट पशुलया 
तनमााण बना िेत ेहैं, तो वहाां लोगों को आने जाने का भी काम भी हो जायेगा और शसांचाई भी हो जायेगा। 
पलु बनाने की अलग से आवश् यकता नहीां होगी। एक हमारे यहाां कोपर नाला है, जजसमें गाांव के लोग हर 
हफ्त ेिो दिन काम करत ेहैं, गाांव के लोग कोपर नाला को बाांधे हैं। जैनपरु के पास धरमजयगढ़ ब् लाक 
में, उसमें हमको शासन की मिि शमल जाये तो वहाां पर पलु बन सकता है। उनमें शलफ्ट एररगेशन 
शसांचाई कर सकत ेहैं। उसमें लोगों को आने-जाने का भी काम हो जाएगा और शसांचाई की भी हो जाएगी। 
वहाां पलु बनाने की अलग से आवश् यकता नहीां होगी। 

सभापतत महोिय :- रादिया जी, आप कृपया समाप् त करें।  

श्री लालजीत शसांह रादिया :- माननीय सभापतत महोिय, ए क शमनट। एक हमारे यहाां कोपर नाला 
है जजसमें गाांव के लोग हर हफ्त ेिो दिन काम करत ेहैं और चैनपरु के पास धरमजयगढ़ ब् लॉक में कोपर 
नाला है, उस गाांव के लोग नहर को बाांधे हैं। उस नहर के शलए हमें शासन की मिि शमल जाए तो वह 
अच् छा बन सकता है, वे लोग शलफ्ट एररगेशन से शस ांचाई कर सकत ेहैं। वसैे मेरे यहाां एक पेलम नाला 
बाांध है वह कई वर्ों स ेवन ववभाग के द्वारा पेंड ़़डांग िा, अब उसकी सारी जक्लयरेंस शमल चुकी है मैं 
उसका काया चाल ूकरवाने के शलए आपसे अनमुतत चाहूांगा।  

माननीय सभापतत महोिय, ए क शमनट। मेरे क्षेत्र की समस् या है। भ ू अजान में वपछली बार 
ककसानों को उसका मआुवजा नहीां शमल पाया िा। भलेूकेरा कुरकुट निी पर जो डमे बनी है ककसानों की 
जमीन डूबान में गई है वसेै ही बदहरकला में हमारे अउररांजपारा नाला में आवश् यकता है। आपने मझु े
बोलने का अवसर दिया, उसके शलए आपको बहुत-बहुत धन् यवाि।  

डॉ(श्रीमती) रेणु अजीत जोगी (कोटा) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं माननीय श्री रववन् र चौब,े 
सांसिीय काया मांत्री जी की माांगों के ववरोध  में बोलने के शलए खड़ी हुई हूूँ। माफ कीजजएगा, मेरा गला 
िोड़ा बिैा हुआ है। 

माननीय सभापतत महोिय, शस ांचाई के ववर्य में सवाप्रिम बोलना चाहूांगी।  मेरा क्षेत्र सौभाग् यशाली 
है कक क् योंकक यहाां कई नदियाां जैस ेसोन, ततपान, अरपा और अन् य छोटी-छोटी नदियों का उद्गम स् िल 
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हैं और सांयोग स ेप्रिेश की सबसे बड़ी शस ांचाई की योजना अरपा भैंसाझार मेरे क्षेत्र में चल रही है। वर्ा 
2013 में माननीय आडवाणी जी की उपजस्ितत में इसका उद्घाटन हुआ और अब वर्ा 2019 आ गया है। 
6 साल बीत गये हैं पहले ये योजना 6 अरब की िी अब लगभग िगुनुी होकर, 12 अरब के पास पहुांच 
गई है। जून, 2019 में इसे खत् म, इसके समापन होने की घोर्णा प्रततवेिन में की गई है, पर मझुे लगता 
है कक ये पेपर में ही शोभा िेगी। धरातल पर ऐसा कुछ होना जाना नहीां है। क् योंकक अभी भी नहरों का 
70 प्रततशत काया अधूरा है इसके अलावा इस बार आपने छपराटोला को करीब डढ़े सौ करोड़ की स् वीकृतत 
िी है, जो एक ररजवा वॉयर के रूप में काम करेगा। वहाां अरपा निी का जो एक् स् रा पानी है सांग्रदहत होगा, 
मैं इसके शलए भी आपको धन् यवाि भी िेना चाहती हूूँ और चूांकक ये अरपा भैंसाझार में िो गाांवों का डूबान 
क्षेत्र होने के कारण करीब 2-3 करोड़ रूपये के काम प्रस् ताववत िे। 6 वर्ा बीत गये । जोगीपरु ग्राम 
पांचायत में उमरमरा और नवापारा में 6 लाख का मात्र सामिुातयक एक भवन बना है तो कृपया वहाां के 
काया घोर्णा में शरुू से घोवर्त िे। उन् हें शीघ्र परूा करें। यही मैं अनरुोध मांत्री जी से करना चाहूांगी।  

माननीय सभापतत महोिय, मछली पालन पर काफी चचाा हो चुकी है। जोगीडोंगरी जलाशय जो 
गौरेला में जस्ित हैं, आपने आश् वासन दिया है कक उसमें स् व सहायता समहू के द्वारा मछली पालन हो 
सकेगा, पर रतनपरु में 159 तालाब हैं जो ववगत 5 वर्ों से उनका आवांटन मत् स् य तनरीक्षक और वहाां की 
नगर पाशलका की चयन सशमतत के द्वारा नहीां हुआ है और अभी तक वहाां मछली पालन का काया 159 
तालाबों में 5 वर्ा से लांबबत है और उस ेआप अपने अथधकाररयों से कहकर, आवांदटत करवा िेंगे तो 
क्षेत्रवाशसयों, मदहला स् वसहायता समहू को इसका बड़ा आथिाक लाभ शमलेगा।  

माननीय सभापतत महोिय, मत्स् य बीज, प्रजनन केन् र के ववर्य में बोलना चाहूांगी कक मेरे ववधान 
सभा क्षते्र में इतने सब जलाशय शसांचाई की सवुवधा होने के बाि भी नहीां है, एकमात्र मरवाही कोटा में 
गौरेला ववकासखांड के थगरवर ग्राम पांचायत में मत् स् य बीज प्रजनन केन् र है। मैं आपसे अनरुोध करूां गी कक 
कोरी बाांध जो कोटा से मात्र 5 ककलोमीटर पटैटा पांचायत में जस्ित है, उसमें भी एक मत् स् य बीज प्रजनन 
केन् र प्रारांभ कर सकें  तो उस क्षेत्र के शलए अच् छा होगा। पशपुालन ववभाग में कहना चाहती हूां कक पशधुन 
ववकास ववभाग में पजे नांबर-18 में सबसे पहले पकररया का उल् लेख ककया गया है। यह जो 4 कृबत्रम पश ु
प्रजनन केन् र हैं, मैं यह कहना चाहूांगी कक पकररया गौरेला ववकासखांड में पेन् रा रोड स् टेशन से 7 
ककलोमीटर िरूी में एक ग्राम पांचायत में वर्ा 1923 से सांचाशलत है, अांग्रेजों के जमाने का करीब ि़ाई 
हजार एकड़ में ये केन् र है। वहाां जगिलपरु से लेकर बीजापरु, अांबबकापरु के लोगों को पहुांचने में िू़ांि़त-े
िू़ांि़त ेिो-तीन लग जात ेहैं, 7 दिन का प्रशशक्षण है और वहाां उनके रहने की कोई सवुवधा नहीां है। गाांव के 
िो-तीन घरों में उनको ककसी प्रकार रखा जाता है। यदि आप एक या िो करोड़ रुपये का अततथि गहृ या 
छात्रावास, प्रशशक्षण केन् र के रूप में एक हास् टल छात्रावास टाईप िे िें तो लोगों के  रहने के शलए एक 
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अच् छा प्रयास रहेगा। उसकी समयावथध को कम से कम 15 दिन कर िें। बबलासपरु में पश ुथचककत् सालय, 
महाववद्यालय प्रारांभ है, वहाां के छात्र वहाां रेतन ांग लेने आ सकें  तो ये उस क्षते्र के छात्रों के शलए भी 
फायिेमांि होगा और उस क्षते्र का भी इससे ववकास होगा। वहाां साहीवाल और उन् नत बकररयाां, जमनापाली 
बकररयाां  आदि का भी केन् र है मैं चाहूांगी कक आपके द्वारा पकररया का जीणोद्धार हो सके। 
 माननीय सभापतत महोिय, अांत में हादटाकल् चर, उद्यातनकी ववभाग मेरा वप्रय ववभाग है। गौरेला 
में लालपरु नसारी है जो इस प्रिेश में सबसे सवोत् तम नसारी है। 
 श्री मोहन मरकाम :- मेडम, बजट का ववरोध भी कर रही हैं और माांग भी रहीां हैं, हमको यही 
समझ में नहीां आ रहा है कक आप ववरोध में बोल रही हैं या माांग रहीां हैं। 

 श्री सौरभ शसांह :- ववरोध भी कर रही हैं और माांग भी रही हैं, बजट तो सब 90 ववधायकों का 
बजट है। 
 डॉ. (श्रीमती) रेणु अजीत जोगी :- मेरा नाम भी जोगी है, जोगी का काम ही है माांगना, िेना या 
न िेना पांडडत जी के ऊपर तनभार करता है।  मेरे दहसाब से परेू छत् तीसगढ़ और मध् यप्रिेश की भी गौरेला 
में लालपरु जो सवाशे्रष् ि नसारी है, वहाां वतामान में कुछ राजनीततक कारणों से तीन वर्ा पवूा एक व् यजक्त 
अधीक्षक जो पास हुआ िा, वह अभी वतामान में अधीक्षक है। वहाां व् यापक अव् यवस् िा है, कमाचारी 
हड़ताल पर चले गये िे, मैं चाहूांगी कक उस नसारी के अनरुूप वररष् ि अथधकारी की वहाां पिस् िापना की 
जाये। पेन् रा में पतगवाां भी बहुत परुानी नसारी सांचाशलत है, कोटा ववकासखांड में करगीकला में है, िभुााग् य 
यह है कक वह सबसे बरुी नसारी है, वहाां भी आप कोई अच् छे अधीक्षक की पिस् िापना करें तो बहुत 
अच् छा होगा। मेरे ववधानसभा से कटहल, मनुगा, जामनु आदि दिल् ली तक जाता है। मैं मशाले के बारे में 
बार-बार अनरुोध करती हूां कक वहाां तजेपान के 500 पौधे तयैार करके ववतररत ककये और वह बहुत स् वस् ि 
हैं। मशाले की खेती के शलए भी उस क्षेत्र की जलवाय,ु शमट्टी सटेूबल है, आप इस बारे में प्रयास करेंगे 
तो अच् छा होगा। केन् र की एक योजना कृर्क भ्रमण प्रशशक्षण अध् ययन है, मेरे क्षेत्र  के लोगों को आप 
अपना क्षेत्र साजा या डोंगरगाांव के जो हमारे उन् नत ककसान श्री िलेश् वर साहू जी बतात ेरहत ेहैं वहाां का 
भ्रमण करायें तो उनका भी ज्ञानवधान होगा । जनसांपका  राशश के बारे में हमारी मदहला ववधायक चचाा कर 
रहीां िीां कक वतामान में 4 लाख है, प्रभारी मांत्री 50 हजार खचा करत ेहैं और जब हम लोग आजकल 
कक्रकेट या नवधा रामायण जात ेहैं तो 5-10 हजार स ेतो कोई कम लेता नहीां है तो यदि उसे बढ़ा सकें , 
कम से कम 10 लाख कर िें तो मैं उसके शलये अनगु्रदहत रहूांगी । 
 माननीय सभापतत महोिय, ववधायक थचककत् सक पररचयाा एवां उपचार के शलये हम लोगों को मात्र 
10 लाख रूपये शमलत ेहैं । हम लोग मान लीजजये कोई बीमारी से ग्रस् त हो जात ेहैं तो सामान् य कमाचारी, 
शासकीय कमाचारी के जो तनयम हैं उसके द्वारा ही हम लोगों का ररयेम् बसामेंट होता है, जैसे जोगी जी के 
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अभी जून में थचककत् सा का बबल अभी भी मांत्रालय, जजला थचककत् सालय आदि के चक् कर खा रहा है, अभी 
तक प्राप् त नहीां हुआ । जैसे लोकसभा या राज् य सभा में जब साांसि भती होता है तो एक फॉमा भर साईन 
करना पड़ता है और परूी व् यवस् िा आथिाक यानी सांचालनालय, लोकसभा या राज् य सभा करता है । कुछ 
ऐसी आपके कायाकाल में व् यवस् िा हो जाये तो यह हमारी ववधानसभा के शलये बहुत ही अनकुरणीय होगा 
। माननीय सभापतत महोिय, आपने मझु ेबोलने का मौका दिया इसके शलये बहुत-बहुत धन् यवाि । 
 श्री शलैेर् पाांड े (बबलासपरु) :- माननीय सभापतत महोिय, सबसे पहले मैं माननीय मखु् यमांत्री जी 
का और माननीय कृवर् मांत्री जी का आभार व् यक् त करता हूां और उनको धन् यवाि िेता हूां कक उन् होंने बहुत 
साल बाि जो सत् ता में पररवतान हुआ, जनता ने जो इतना बड़ा जनािेश दिया, उन् होंने छत् तीसगढ़ की जो 
पहचान है, छत् तीसगढ़ की जो छवव है, हम लोग बचपन में जो ककताब में पढ़त ेिे कक छत् तीसगढ़ को 
धान का कटोरा कहा जाता िा यह छवव, यह पहचान वपछले 15 वर्ों से खत् म होती जा रही िी और 
लगातार इांफ्रास् रक् चरल डवलपमेंट ज् यािा दिखता रहता िा जबकक यह हमारे छत् तीसगढ़ की पहचान नहीां 
िी ।  

 माननीय सभापतत महोिय, एक कृवर् प्रधान बजट लाकर उन् होंने छत् तीसगढ़ को वावपस यह 
पहचान दिलायी है इसके शलये मैं माननीय कृवर् मांत्री जी का और माननीय मखु् यमांत्री जी का बहुत-बहुत 
आभार व् यक् त करता हूां । िसूरी बात जो मैं माननीय कृवर् मांत्री जी से यह कहना चाहता हूां कक उन् होंने 
बबलासपरु में पश ुथचककत् सालय को जो एक बड़ा बजट दिया है, बबलासपरु में पश ुथचककत् सालय की जस्ितत 
पशओुां से भी बद्तर हो चुकी िी । मैं वहाां के तनरीक्षण में गया िा और मैं वहाां िेखता िा कक वहाां ऐसी 
कोई जस्ितत नहीां िी जजससे वहाां कोई व् यजक्त पश ुको लेकर आये और थचककत् सालय में भती करे और 
उसका उपचार होत े हुए दिखे ऐसी जस्ितत नहीां िी । वहाां कोई रहने वाला भी नहीां िा, बाहर के लोग 
आकर अांिर सेवा कर रहे िे लेककन आपने उस पर िया की, पशओुां पर िया की और आपने एक अच् छा 
साढ़े 8 करोड़ का बजट दिया इसके शलये मैं परेू ववभाग का बहुत-बहुत आभार व् यक् त करता हूां । 
माननीय मांत्री जी, आपका भी बहुत-बहुत आभार व् यक् त करता हूां । मैं मखु् य रूप स े मछली पालन 
ववभाग पर बोलना चाहता हूां । 
 श्री मोहन मरकाम :- आप पांडडत आिमी हैं और मछली पर बात कर रहे हैं । 
 श्री शलैेर् पाांड े:- माननीय सभापतत महोिय, यह जनता से जुड़ा हुआ ववर्य है और छत् तीसगढ़ 
से जुड़ा हुआ ववर्य है इसशलये बोलना जरूरी है । 
 श्री सौरभ शसांह :- महाराज तो मांत्री हैं ।  

 श्री शलैेर् पाांड े:- माननीय सभापतत महोिय, यह बात कहना जरूरी है । मैं माननीय मांत्री जी से 
यह कहना चाहता हूां कक छत् तीसगढ़ एक वपछड़ा प्रिेश रहा है, एक गरीब प्रिेश है और यहाां की अथधकतम 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

107 

आबािी जो है वह ग्रामीण क्षेत्र में तनवास करती है और चूांकक यह निी-तालाबों का प्रिेश है तो तन:सांिेह 
यहाां पर मछली पालन बहुत अथधक मात्रा में होता है । मझुे इस बात की खुशी है कक हमारे प्रिेश में 
आपने जब से  आपने पिभार सांभाला है, तब से आपने मछली ववभाग में एक ऊजाा भर िी है । वरना 
प्रिेश में मछलीपालन को लेकर कोई उत् साहजनक काया, पहले की सरकार में होता हुआ नहीां दिखा है । 
मैं आपको बताना चाहता हूां कक हमारे प्रिेश में लगभग 2 लाख से ज् यािा दहतग्राही मछली पालन ववभाग 
के द्वारा लाभ उिा रहे हैं, उन् हें ववभाग की योजनाओां का लाभ शमलता है । इसमें एक महत् वपणूा चीज 
यह है कक मत् स् य पालन के शलए मत् स् य बीज का उत् पािन महत् व रखता है । इसमें अगर हम छत् तीसगढ़ 
की बात करत ेहैं तो छत् तीसगढ़ के लोगों के शलए ववलपु् तप्राय मत् स् य माांगरु के सांरक्षण के शलए पाांच 
माांगरु हैचरी की स् िापना की गई है । यह बहुत ही प्रशांसनीय बात है। साि ही साि यह भी कहना 
चाहता हूां कक मत् स् य पालन का अांतरााष् रीय बाजार में महत् वपणूा स् िान है । इसके शलए हमारे प्रिेश में जो 
पांगेशसयस मत् स् य बीज उत् पािन हैचरी स् िावपत की गई है । यह बहुत ही अच् छी चीज है इससे प्रिेश के 
बहुत ही आथिाक लाभ होगा और इससे प्रततष् िा भी शमलेगी । मैं बताना चाहता हूां कक हमारे प्रिेश से इस 
ववभाग के माध् यम से केरल, पजश्चम बांगाल, मध् यप्रिेश, आांध्रप्रिेश, महाराष् र, उत् तराखांड में ये सारी 
मछशलयाां भजेी जाती हैं । इसके साि ही जो िाईलैंड की प्रजनक टेक् नालॉजी है इसके अांतगात मोनो 
सेक् स ततलावपया की पाांच हैचरी का तनमााण ककया गया है, यह भी बड़ी उत् साहजनक बात है । इससे भी 
प्रिेश को बहुत लाभ शमलेगा । साि ही साि बहुत सारे केज वगरैह बनाए गए हैं, ये भी अच् छी बात है । 
माननीय मांत्री जी जो आरएएस और आईपीए टेक् नालॉजी है, एक इजराइली टेक् नालॉजी है, एक चाइनीज 
टेक् नालॉजी है। इसके अांतगात जो प् लाांट लगाए गए हैं, जजसमें कक 15 टन तक उत् पािन ककया जा सकता 
है । इसमें जो ग्रामीण लोग काम करत ेहैं उन् हें बहुत सहयोग प्रिान करता है, उन् हें लाभ शमलता है । 
इससे ग्रामीण क्षेत्र की आथिाक व् यवस् िा मजबतू होती है । इसशलए मैं माननीय मांत्री जी से यही कहना 
चाहता हूां कक इस ववभाग को इसी प्रकार से उत् सादहत रखने की जरूरत है । क् योंकक इससे हमारे ग्रामीण 
क्षते्र के लोगों को लाभ शमलता है और सरकार का बोझ भी अथधक नहीां आता है । मैं इन माांगों का 
समिान करता हूां और साि ही साि यह भी कहना चाहता हूां इसमें राज् य में नवीन मछुवा नीतत बनाई 
जाएगी । राज् य में मत् स् य प्रोसेशस ांग प् लाांट की स् िापना की जाएगी, राज् य में मोनो सेक् स ततलावपया का 
तनयाात ककया जाएगा। साि ही राज् य में नवीन मोनो सेक् स ततलाकफया का तनयाात ककया जाएगा । साि 
ही मोनो सेक् स ततलाकफया की अततररक् त हैचरी की स् िापना की जाएगी ।  

सभापतत महोिय :- अब समाप् त करें । 
 श्री शलैेश पाण् डये :- जी सर । मैं िोड़ी सी बात और कहना चाहता हूां । मैं, माननीय मांत्री जी से 
अपनी ओर से भी तनवेिन करना चाहता हूां कक ववधायकों की जो जनसम् पका  की तनथध है, यदि उसको 
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प्रततमाह 1 लाख के दहसाब से 12 लाख रूपया ककया जाएगा तो बहुत अच् छा होगा, यह तनवेिन है 
(मेजो की िपिपाह) सभापतत महोिय, मैं आपका सांरक्षण चाहता हूां । बबलासपरु की बहुत जरूरी बात है, 
बबलासपरु की अरपा निी में जजस प्रकार की अव् यवस् िा हो गई है । मैं चाहता हूां कक हमारे बबलासपरु 
को लेकर आप िया दृजष्ट कीजजए । इसके शलए अरपा में बरैाज और एनीकट की स् िापना होनी चादहए 
ताकक हम अरपा का सांरक्षण कर पाएां । सभापतत महोिय, अमतृ शमशन योजना के अांतगात जो खूांटाघाट 
से पानी लाने की जो तयैारी की जा रही है, जजसके शलए पाईप डाली गई है । इसमें मैं कहना चाहता हूां 
कक खूांटाघाट जलाशय की कैपेशसटी इतनी नहीां है, इसशलए हमको अदहरन निी से पानी लाना ही पड़गेा । 
इसके शलए शासन को इस ेजल् िी से जल् िी बनवाना चादहए ताकक आने वाले 50 सालों के शलए हम 
सबको पानी की समस् या से तनजात शमल सके । इस हेत ुमैं आपका ध् यान आकवर्ात करना चाहता हूां कक 
बबलासपरु में पानी की बड़ी समस् या आ रही है । सभापतत महोिय, आपने बोलने का अवसर दिया उसके 
शलए बहुत बहुत धन्यवाद् ।  

 सभापतत महोिय :- श्री ववनय कुमार भगत जी। 
 श्री ववनय कुमार भगत (जशपरु) :- मैं कृवर् मांत्री द्वारा प्रस् ततु  माांगों का समिान करने हेत ुखड़ा 
हूां।  

 सभापतत महोिय :- माननीय भगत जी, समय का िोड़ा ख् याल रखेंगे। 2 शमनट में अपनी बात 
रखेंगे।  

 श्री ववनय कुमार भगत :- माननीय भपेूश बघेल जी की सरकार बहुजन दहताय, बहुजन सखुाय 
की भावना के साि काम कर रही है। सरकार ने जनघोर्णा पत्र में ककसानों का कजाा माफ करने का और 
कृवर् उपज का उथचत मलू् य िेने का वािा ककया िा। इसी तारतम् य में जैस ेही हमारे माननीय मखु् यमांत्री 
भपेूश बघेल जी शपि ग्रहण ककये, 3 घांटे के अांिर उन् होंने ककसानों के कजे को माफ ककया है और तो 
और हमने वािा ककया िा 2500 रूपये प्रतत जक्वांटल की िर से ककसानों का धान खरीिा जायेगा और 
काांगे्रस की सरकार ने खरीिा और इसी का पररणाम यह हुआ कक 75 लाख मीदरक टन खरीिी के लक्ष् य 

को पार करत ेहुए 80 लाख मीदरक टन की धान खरीिी हुई है। मैं इसके शलए मखु् यमांत्री जी और कृवर् 
मांत्री जी को धन् यवाि िेता हूां, बधाई िेता हूां और हमारी सरकार की प्रमखुता से जो बातें आती हैं 
छत् तीसगढ़ के 4 थचन् हारी नरवा, गरूवा, घरुवा, बारी को दृजष्टगत रखत ेहुए सरकार द्वारा पोर्ण बारी 
ववकास हेत ु9 लाख का प्रावधान ककया गया है । 

समय : 
4:16 बजे                      (सभापनतमहोदय(श्रीसत्यनारायणिमाव)पीठासीनहुए) 
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  सभापतत महोिय, मैं मखु् यमांत्री जी, मांत्री जी को बधाई िेता हूां कक जशपरु जजले में पलक टाइप 
यतूनट की स् िापना हेत ुएक करोड़ का प्रावधान ककया है और हमारे क्षेत्र में मरगा व् यपवतान नहर के रर-
मॉडशलांग तिा लावा जलाशय तनमााण काया हेत ु50-50 लाख रूपये का प्रावधान ककया है। इसके शलए मैं 
मखु् यमांत्री और कृवर् मांत्री जी को धन् यवाि िेता हूां तिा यह अनरुोध करता हूां कक यह राशश कम है। 
इसको बढ़ाया जाए। और सबसे बड़ी बात हमारे जशपरु में शस ांचाई के स्रोत पर कोई खास काम नहीां हो 
पाया है इसशलए मैं मखु् यमांत्री जी और मांत्री महोिय से माांग करता हूां कक राजपरुी निी ववकासखांड बगीचा 
में सतखदटया के पास डमे सह नहर का तनमााण ककया जाए ताकक ककसानों की कृवर् पिैावार बढ़े। कल् हण 
नाला में डमे सह नहर तनमााण ककया जाए और सलेुसा नहर नाला में डमे सह नहर तनमााण ककया जाए 
और हमारा जशपरु क्षेत्र नासपाती, लीची, शमचा का बहुत बड़ा पिैावार का क्षते्र रहा है लेककन इसका 
समिान मलू् य तनधााररत नहीां है। मैं यह माांग करता हूां कक इसका समिान मलू् य तनधााररत हो और तो और 
हमारे पनरापात एररया जो आल ूके शलए जाना जाता है परांत ुइसका समिान मलू् य नहीां शमलता है। मैं 
यह माांग करता हूां कक हमारे पनरापात क्षेत्र में कोल् ड स् टोरेज की स् िापना की जाए ताकक ककसान अपने 
उपज को अच् छी तरह से रख पायें और सबसे बड़ी बात हमारा जशपरु क्षते्र चाय के शलए आजकल जाना 
जाता है। असम और िाजजाशल ांग की जो क् वाशलटी शमलती है वही चाय आजकल हमारे जशपरु में शमल रहा 
है। मैं माननीय सभापतत महोिय के माध् यम से यह गुजाररश करता हूां कक चाय की खेती को बढ़ावा िेने 
के शलए इसका अनिुान एवां प्रोत् साहन राशश दिया जाए ताकक इसकी पिैावार में वदृ्थध हो सके और सबसे 
बड़ी बात हमारा जशपरु क्षते्र टमाटर पिैावार के शलए जाना जाता है। वपछली सरकार ने टमाटर का उथचत 
मलू् य िेने के शलए नहीां सोचा। कोई समिान मलू् य लाग ूनहीां ककया और आज पररणतत यह हुआ िा कक 
टमाटर को रोड पर फें ककर रक व रेक् टर से उसको कुचला गया तो मैं माांग करता हूां कक इसका समिान 
मलू् य माननीय मांत्री जी िें और सबस ेबड़ी बात हमारा क्षेत्र ववशरे् रूप स ेछत् तीसगढ़ तो है ही हमारा क्षेत्र 
कृवर् प्रधान जो जजला है इसमें मैं यह माांग करता हूां कक हमारे जशपरु में कृवर् महाववद्यालय की 
स् िापना की जाए ताकक इसमें अच् छे से शोध होकर और जो भी पिैावार हो उसका उथचत मलू् य एवां उसमें 
उथचत कायावाही हो सके और बहुत ज् यािा न बोलत े हुए मैं इतना जरूर कहूांगा कक सभापतत महोिय 
आपने मझुे बोलने का जो असवर दिया इसशलए मैं आपको धन् यवाि िेता हूां।  

 सभापतत महोिय :- माननीय मोहन मरकाम जी।  

 श्री मोहन मरकाम (कोण् डागाांव) :- माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ शासन के ववद्वान, 
अनभुवी कृवर् मांत्री द्वारा ववत् तीय वर्ा 2019-20 के शलए प्रस् ततु अनिुान माांग सांख् या-ि 28, 29, 13, 
14, 16, 54, 23, 40, 45 एवां 75 का समिान करत ेहुए मैं अपनी बात कहना चाहता हूूँ।  
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 माननीय सभापतत महोिय, हमारे माननीय कृवर् मांत्री जी और छत् तीसगढ़ शासन के माननीय 
यशस् वी, सांवेिनशीलन ककसान पतु्र माननीय मखु् यमांत्री जी ने वर्ा 2019-20 के शलए बजट प्रस् ततु ककया 
है। यह ऐततहाशसक बजट है। इससे छत् तीसगढ़ के 37 लाख 46 हजार ककसानों के दहतों का ववशरे् ख् याल 
रखा गया है। माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ राज् य में 80 प्रततशत लोग खेती-ककसानी करत ेहैं। 
उसमें लगभग 76 प्रततशत लघ ुएवां सीमान् त ककसान हैं। वे आथिाक रूप से, सामाजजक रूप से, शकै्षखणक 
रूप से कैसे आगे बढ़े, उन् हीां को ध् यान में रखत ेहुए बजट में ववशरे् प्रावधान ककया गया है।  

 माननीय सभापतत जी, आज हम िेखत े हैं कक बजट में कृवर् ववभाग के 21,597 करोड़ का 
प्रावधान ककया गया है, जो वपछले बजट का डढ़े गनुा अथधक है। साि ही साि मैं वपछले 4 वर्ों का 
बजट िेख रहा िा। सभापतत जी, वर्ा 2014-15 में 8,495 करोड़, वर्ा 2016-17 में 10,676 करोड़,  वर्ा 
2017-18 में 10,433 करोड़, वर्ा 2018-19 में 13,480 करोड़ रूपये का वपछली सरकार में बजट िा, 
उससे डढ़े गनुा अथधक 21 हजार करोड़ रूपये का बजट प्रावधान ककया गया है। छत् तीसगढ़ को समदृ्ध 
बनाने की पररकल् पना वतामान सरकार ने की है, ''गढ़बो नवा छत् तीसगढ़'' की पररकल् पना की है,  मानव 
सांसाधन का ज् यािा से ज् यािा बेहतर उपयोग कैसे हो, इस बजट में पररलक्षक्षत होता है। वररष् ि सिस् य 
आिरणीय चांिेल जी ने पानी और जवानी की बातें कहीां। माननीय सभापतत जी, इसमें िोनों बातों का 
समावेश है। हम पानी का बेहतर उपयोग कैसे करे, निी-नालों के पानी को रोककर सतही उपयोग कैस े
करें, जवानी जो 19 हजार से अथधक गाांव हैं, हर गाांव से 10 यवुकों को रेतन ांग िेकर लगभग 2 लाख 
यवुाओां को रोजगार िेने की बात इस बजट में आई है, उसमें सब समादहत हो जाती है।  माननीय 
सभापतत महोिय, क् योंकक समय भी कम है, मझुे कहना तो बहुत कुछ िा। लेककन कफर भी जो मेन मदु्िे 
हैं, मैं उन बातों को कहूांगा। मैं श्रद्धेय पां0 श् यामाचरण शकु् ल, पां0 ववद्याचरण शकुल को याि करना 
चाहता हूूँ। जब उन् होंने मांत्री के रूप में, जल सांसाधन मांत्री के रूप में छत् तीसगढ़ में बड़-ेबड़ ेबाांधों का 
तनमााण करया है, आज उसी की पररणतत है कक छत् तीसगढ़ में कृवर् का रकबा इतना बढ़ा है। तो कहीां न 
कहीां उनकी िेन का इस सिन में याि करना चाहता हूूँ।  

 माननीय सभापतत महोिय, जब छत् तीसगढ़ राज् य बना, तब उस समय लगभग 23 प्रततशत 
शसांचाई की सवुवधा िी। आज हम 18 साल िेखत ेहैं, उसमें 15 साल भारतीय जनता पाटी की सरकार िी, 
उसमें जो सरकारी आकड़ें हैं, 34 और 36 प्रततशत शसांचाई सवुवधा है। इनके कायाकाल में 10-12 प्रततशत 
ही शस ांचाई सवुवधा बढ़ी है।  जबकक उनके जमाने में बजट में बहुत ज् यािा प्रावधान हुआ करता िा। उसके 
बाि भी शस ांचाई सवुवधा नहीां बढ़ी है। माननीय सभापतत जी, मैं जल सांसाधन ववभाग की बात कहूां। मानव 
जीवन में जल सांसाधन का ववशरे् महत् व है। हम जल सम् पिा का अथधक से अथधक उपयोग करत ेहैं।  
कृवर्, पेयजल, तनस् तारी और उद्योग में जल का उपयोग होता है।  सतही एवां भ-ूजल सांसाधनों का 
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समथुचत उपयोग कैसे हो, इसके शलए सरकार ने वहृि कायायोजना बनाई है। पवूा पांचायत मांत्री पूांजीगत 
व् यय के बारे में कह रहे ि।े  जबकक नवीन शसांचाई पररयोजनाओां के शलए, शस ांचाई योजनाओां के शलए 3 
सौ करोड़ रूपये का इस बजट में प्रावधान ककया गया है। इस बजट से  कहीां न कहीां लाभ शमलेगा। वहृि, 
मध् यम और लघ ुशस ांचाई योजनाओां से शस ांचाई के रकब ेके बारे में कह सकत ेहैं कक कम है। उसके साि-
साि प्रिेश गिन के समय शसांचाई क्षमता 13 लाख 28 हजार हैक् टेयर का िा और वपछले 15 साल में 
जो वपछली सरकार िा, वह लगभग 20 लाख 60 हैक् टेयर शसांचाई की सवुवधा वतामान में है। यह कहीां न 
कहीां कम है। वपछल सरकार ने एक लक्ष् य तनधााररत ककया िा कक सन ् 2028 तक उपलब् ध सतही  
जल से 32 लाख हेक् टयर रकबे में शस ांचाई क्षमता का सजृन करेंगे । जब 15 सालों तक सरकार में रहने 
के बाि भी मात्र 13-14 प्रततशत शसांचाई क्षमता बढ़ी है, वह कहीां न कहीां वपछली सरकार ने जो लक्ष् य 
तनधााररत ककया िा, वह बहुत ज् यािा िी । वपछली सरकार ने शस ांचाई योजनाओां के शलए 2518 करोड़ 
रूपए और वहृि शसांचाई योजनाओां के शलए 946 रूपए का प्रावधान बजट में ककया िा, उसके बाि भी 
बहुत से क्षेत्रों में शस ांचाई सवुवधा नहीां है । हम बस् तर की बात करत ेहैं, हम बस् तर से चुनकर आत े हैं । 
आज बस् तर जजले में मात्र 4 प्रततशत और मेरे जजले में मात्र 5 प्रततशत शसांचाई सवुवधा है, नारायणपरु में 
1 प्रततशत, िांतवेाड़ा में 1 प्रततशत, काांकेर में 14 प्रततशत, सकुमा में 1 प्रततशत, बीजापरु में 6 प्रततशत 
है । अगर आज सम् पणूा छत् तीसगढ़ के ववकास की बात करत ेहैं तो जाांजगीर में जहाां 78 प्रततश त शसांचाई 
सवुवधा है, रायपरु में 74, धमतरी में 67, िगुा में 63 प्रततशत है तो कहीां न कहीां बस् तर के साि वपछली 
सरकार लगातार भेिभाव करती रही है । इस कारण आज बस् तर के लोग सब कुछ चाहत ेहुए भी खेती-
ककसानी करना चाहत ेहैं, आगे बढ़ना चाहत ेहैं, आज बस् तर की जो भी समस् याएां हैं, जो यिावत ् है । 
वहाां के लोग, वहाां के ककसान खेती करके आगे बढ़ना चाहत े हैं, अपना पररवार चलाना चाहत े हैं तो 
वतामान सरकार से मैं तनवेिन करूां गा कक बस् तर में ववशरे् रूप से आपको ध् यान िेना पड़गेा । आज जो 1 
प्रततशत, 4 प्रततशत, 5 प्रततशत शसांचाई की सवुवधा है तो कहीां न कहीां थचन् ता का ववर्य है । आज 
जाांजगीर-चाांपा में 78, रायपरु में 74 प्रततशत शसांचाई सवुवधा इतनी ज् यािा है तो बस् तर में शस ांचाई सवुवधा 
की ओर ववशरे् ध् यान िेना पड़गेा । सभापतत जी, मैं वपछले पाांच सालों से माांग करता रहा, लेककन 
वपछली सरकार ने मेरे ववधान सभा क्षेत्र में तीन काम बजट में प्रावधातनत भी ककये िे, टेडमुांडा सह 
स् टापडमे सह पशुलया, कशलबेडा झरांडी स् टापडमे सह पशुलया, मसौरा छुई बेड़ा स् टापडमे सहपशुलया । ये 
काम बजट में भी आए, प्रशासकीय स् वीकृतत भी हुआ, काम शरुू होना िा, मगर पाांच साल हो गए, मांत्री 
जी, मैं आपसे तनवेिन करूां गा कक इन कामों को आप स् वीकृत कराएां । अभी पता चला है कक सरकार ने 
कफर से उस पर रोक लगा िी है, जो काम बजट में स् वीकृत हुए पाांच साल हो गए, वह काम स् वीकृत होने 
चादहए। साि ही मसौरा छुईडोड़ा स् टापडमे सह पशुलया जो बीच में लटका हुआ है, ऐसा अथधकाररयों का 
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कहना है । मैं चाहूांगा कक इसको भी आप स् वीकृतत दिलवाएांगे । क् योंकक मैं वपछले वर्ों का िेख रहा िा 
तो 2018-19 में 332 करोड़ रूपए, 2017-18 में 330 करोड़, 2016-17 में 450 करोड़, 2015-16 में 
523 करोड़ और 2014-15 में भी 440 करोड़ का प्रावधान ककया गया िा । आखखर ये पसैा कहाां गया ? 
बजट में इतना प्रावधान होने के बाि भी हम लोग पाांच सालों में िो-तीन काम माांगे, वह स् वीकृत हुआ, 
वह भी काम आजतक चाल ूनहीां हुआ है तो कहीां न कहीां वपछली सरकार ने हम बस् तरवाशसयों के साि 
जो भेिभाव ककया । हम चाहेंगे कक हमारे कृवर् मांत्री सांवेिनशील हैं, वे उस ओर जरूर सांज्ञान लेंगे और 
उसको करेंग े।  

 माननीय सभापतत जी, लघ ुशस ांचाई योजनाओां की बात जहाां होती है, मेरे प्रश् न में माननीय मांत्री 
जी का जवाब आया िा । हमारे कोण् डागाांव जजल ेमें लगभग 85 हजार ककसान हैं, उसमें लघ ुशस ांचाई के 
माध् यम से मेरे प्रश् न के उत् तर में जानकारी आई िी कक 55 ग्रामों के 3232 ककसानों को लघ ुशस ांचाई 
योजनाओां के माध् यम स ेलाभ शमल रहा है । 85 हजार ककसानों में मात्र 3232 ककसानों को इसका लाभ 
शमल रहा है । कहीां न कहीां ये थचन् ता का ववर्य है । जब हमारे बस् तर के कोण् डागाांव जजले के ककसान 
आगे खेती करना चाहत ेहैं तो सरकार को ववशरे् ध् यान िेना पड़गेा और मैं सरकार के मखु् यमांत्री जी को 
और माननीय कृवर् मांत्री जी को मैं तहे दिल से धन् यवाि िेना चाहता हूां कक पहली बार छत् तीसगढ़ में 
सरकार ने ऐततहाशसक फैसला शलया और मेरे जजले में 105 करोड़ का मक् का प्रोसेशस ांग प् लाांट का ववथधवत ्
उद्घाटन ककया है, कहीां न कहीां स् वागतयोग् य है । मेरे जजल ेमें 65 हजार ककसान हैं, जो मक् का उत् पािन 
करत ेहैं । कहीां न कहीां उन ककसानों को उसका प्रत् यक्ष लाभ शमलेगा। आज व् यपवतान की बात है, वर्ा 
2011-2012 से चाहे बानगाांव हो, मारनपरुी हो, भैंसाबेड़ा हो, कुचनार हो, चाांिाबेड़ा हो, गोड़मानाला हो, 
जोबरा हो, बम् हनी हो, डडलशमली हो, छोटे बारनालाकोलया, वर्ा 2012 से स् वीकृत है । वपछली सरकार ने 
लगातार ववधान सभा में हम लोगों को आश् वासन िेत ेरहे कक हमने बजट में प्रावधान ककये हैं और इन 
कामों को स् वीकृत करेंगे । माननीय सभापतत जी, पाांच साल तनकल गये । वपछली सरकार ने लघ ुशस ांचाई 
योजनाओां के शलए भी 655 करोड़ रूपये का बजट में प्रावधान ककया िा, उसके बाि भी वर्ा 2011-2012 
के इतने व् यपवतान बस् तर के शलए एक भी काम नहीां हुआ, जो कक कहीां न कहीां थचन् ता का ववर्य है । मैं 
आज माननीय मांत्री जी स ेतनवेिन करूां गा कक आप करीब से िेखें, आपने मेरे क्षेत्र को िेखा है । मेरी 
कुछ महत् वपणूा माांगे हैं, सचमचु में सरकार गांभीर है । बजट में जो थचन् तन-मनन कर रही है, आगे 
बढ़ाना चाह रही है । कुछ माांगे हैं, ग्राम ओटेंडा, स् टॉप डमे तनमााण । बासमीनाला, ग्राम पांचायत राांिना में 
स् टॉपडमे तनमााण, भांवरडीह, कोटवेल मांदिर के पास स् टॉपडमे तनमााण, गडुरानाला, ग्राम पांचायत, पीड़ापाल 
में स् टापडमे तनमााण, टेमरूखड़का कालीबेड़ा,  नारांगी निी पर स् टॉपडमे तनमााण करना चाहेंगे । माननीय 
कृवर् मांत्री जी, मैं आपसे यही तनवेिन करना चाहता ह ू ां । माननीय सभापतत जी, इसके साि-साि 
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पशपुालन की बात है, कहीां न कहीां आज जो गरूवा की बात हो रही है, जो हम लोग दहन् ि ूधमा में गाय 
को माता का िजाा दिये हैं, कहीां न कहीां उसके सांवधान के शलए, उसके ववकास के शलए, सरकार लगातार 
हर ववधान सभा में लगभग 20-30 लगभग जो गोिान बनाने का तनणाय शलया है, कहीां न कहीां स् वागत 
योग् य है । इससे पशधुन का ववकास होगा । हम लोग िसूरे प्रिेशों से िधू आयात करत ेहैं,  

छत् तीसगढ़ से पशधुन के ववकास से हमको िधू शमलेगी । इसके साि-साि आज हम िेखत ेहैं कक प्रिेश 
में 98 लाख 12 हजार 868 गाय है, भैंस 13 लाख 90 हजार, 183, बकरी 32 लाख 24 हजार 708, 
इस ि़ांग से कई जो पशधुन है, उसके माध् यम से अततररक् त आय, हमारे कृर्क भाईयों को, हो सकता है। 
माननीय सभापतत जी, आज हम िेखत ेहैं कक मछलीपालन की बात होती है, कई बाांध है, कई तालाब हैं, 
इसके माध् यम से भी मछली पालन ककया जा सकता है और हमारे ककसानों को अततररक् त आय शमल 
सकेगा । माननीय सभापतत जी, आज हम िेखत ेहैं कक अगर छत् तीसगढ़ में या हमारे बस् तर में मछली 
चादहये तो वह कलकत् ता और ववशाखापटनम से आता है । कहीां न कहीां अगर मछली उत् पािन होगा, यहाां 
के कृर्कों की भी अततररक् त आय होगी, इसके साि-साि जो उसका अततररक् त लाभ शमलेगा, छत् तीसगढ़ 
में जो 419 मत् स् य सहकारी सशमततयाां है, उनको भी कहीां न कहीां उसका लाभ शमलेगा । लगभग 22 
लाख हमारे जो मत् स् य क्षते्र में काम करने वाले भाई हैं, उनको भी उसका लाभ शमलेगा । माननीय 
सभापतत जी, उद्यातनकी की बात है, प्राकृततक सांरक्षण के शलए उद्यातनकी फसलों के माध् यम से हम 
लोग बहुत अच् छा फल, सब् जी, मसाला के साि पषु् प और्थध एवां सगुांथधत पौधों का ववकास कर सकत ेहैं, 
मानव सांसाधन का ज् यािा से ज् यािा उपयोग हो सकता है । माननीय सभापतत जी, आज हम िेखें कक 
लगातार कहीां न कहीां जो बातें आ रही है, उन बातों को हम लोग ववशरे् ख् याल करेंगे । वपछली सरकार 
ने, केन् र सरकार ने, नदियों को जोड़ने की  

अत् यन् त महत् वाकाांक्षी और िरूिशी एक योजना बनाई िी । पाांच साल हो गया है, केन् र सरकार ने एक 
भी योजनाओां को आगे नहीां बढ़ाया है । वपछली छत् तीसगढ़ की सरकार हो या वतामान केन् र की सरकार 
हो, नदियों को जोड़ने की जो बात है, बड़ी-बडी पररकल् पना जो की िी, वह भी सांभव नहीां हुआ है । 
वतामान सरकार नदियों को, नालों को, पनुजीववत करने के शलए सांकल् प शलया है । नरवा, नदियों को 
जोड़कर सतही जल का उपयोग हम बेहतर कैसे कर सकें , उसका उपयोग करने के शलए वतामान सरकार 
ने तनणाय शलया है, कहीां न कहीां उसका लाभ शमलेगा। माननीय सभापतत जी, हम िेखत े हैं कक  
आिरणीय जो बातें कह रहे िे, हमने िेखा है कक वपछली सरकार अक् सर उद्योगों के शलए पानी की 
व् यवस् िा करती िी मगर ककसान जब भी पानी माांगत ेिे उनके ऊपर डांड ेबरसाये जा रहे िे और उनके 
आांिोलन को कुचला जाता िा। मगर वतामान सरकार ने एक वहृि कायायोजना बनायी है ताकक हमारे 
ककसानों को कृवर् काया एवां अन् य कायों के शलए ज् यािा से ज् यािा पानी उपलब् ध हो। हम सी.ए.जी. की 
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ररपोटा िेख रहे िे। हम वपछले सत्र में लगातार आवाज उिाये िे कक ककसानों को बीज तनगम के माध् यम 
से घदटया खाि, बीज का ववतरण ककया जा रहा है। आज कैग की आडडट ररपोटा आई है जजसमें 32 हजार 
करोड़ रूपये का बीज तनगम में घोटाला बताया जा रहा है। यह हमारी बात नहीां है बजल्क कैग की ररपोटा 
है। कहीां न कहीां वपछली सरकार के सांरक्षण में बीज तनगम में घदटया बीज, अांकुररत बीजों का ववतरण 
ककया गया है। वपछली सरकार ककसानों के साि लगातार धोखा करती रही है। वपछले मखु् यमांत्री जी ने 
बजट भार्ण में अन् निाता सखुी भव कहा िा, मगर बीज तनगम के माध् यम स ेलगातार ककसानों को ऐसे 
बीज ववतररत ककये जा रहे ि ेजो अांकुररत भी नहीां होत ेिे। हमने प्रश् न के माध् यम से भी इन बातों को 
लगातार उिाया िा। आज उद्यातनकी ववभाग में लगभग 100 करोड़ रूपये का खरीिी घोटाला हुआ है। 
डी.बी.टी. की जगह एक ही पत ेवाली तीन फमों में आिान सामग्री वपछली सरकार ने खरीिी िी। वपछली 
सरकार में कृवर् ववभाग में जो लगातार गड़बड ़़डयाां होती िीां, मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करूां गा कक 
आज छत् तीसगढ़ के 37 लाख 46 हजार ककसानों का भला करना है तो पारिशशाता के साि ककसानों के 
दहत में तनणाय लें। ककसानों को सही खाि, बीज शमले, उनको शासन की योजनाओां का ज् यािा स ेज् यािा 
लाभ शमले ये मेरा तनवेिन है। आज हम िेखें तो छत् तीसगढ़ की सरकार लगातार सोच के साि काम कर 
रही है और आज हमें ववशरे् ध् यान िेकर काम करना पड़गेा। आज सरकार जो नई पररकल् पना गढ़बो नवा 
छत् तीसगढ़ के साि आगे बढ़  रही है उसमें छत् तीसगढ़ के सांवेिनशील मखु् यमांत्री जी और अनभुवी कृवर् 
मांत्री जी का लाभ छत् तीसगढ़ के ककसानों को शमलेगा, मझुे ऐसी उम् मीि है। सभापतत महोिय, आपने मझु े
बोलने का मौका दिया, बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि (गुांडरिेही) :-  माननीय सभापतत महोिय, माननीय मांत्री महोिय के 
ववत् तीय वर्ा 2019-20 की अनिुान माांग में मछली पालन ववभाग की माांग सांख् या 16 का समिान करत े
हुए अपनी बात रखना चाहता हूां। सबसे पहले मैं मछली बीज उत् पािन के सांबांध में वतामान छत् तीसगढ़ 
शासन द्वारा जो जानकारी उपलब् ध  कराई गई है उसके सांबांध में बात करना चाहूांगा। राज् य में मत् स् य 

बीज की आपतूत ा में इस बार छत् तीसगढ़ िेश का छिवाां राज् य है जहाां मत् स् य बीज के उत् पािन में 
छत् तीसगढ़ समदृ्ध हुआ है। राज् य गिन के बाि जहाां 25 करोड़ मत् स् य बीज का उत् पािन हो रहा िा 
आज वतामान में 249.10 करोड़ मत् स् य बीज का उत् पािन हो रहा है। साि ही 41 नवीन सकुा लर मत् स् य 

बीज हेचरी की स् िापना भी की गई है। वतामान में कुल 74 हेचरी मत् स् य बीज उत् पािन हेत ुउपलब् ध है। 
राज् य से अन् य राज् यों में मध् यप्रिेश, महाराष् र, उड़ीसा, आांध्रप्रिेश को भी मछली बीज का तनयाात ककया 
जा रहा है। जजस प्रकार राज् य में प्रमखु ततलावपया जजसको हम लोग छत् तीसगढ़ी में तलेबबया बोलत ेहैं, 
उस मछली का 10 टन प्रतत हेक् टेयर एवां 70 टन प्रतत हेक् टेयर मांगेशशयस जजसको पांकाज बोलत े हैं 
उसका उत् पािन ककया जा रहा है। मैं सम् माननीय मांत्री महोिय से तनवेिन करना चाहूांगा और सम् माननीय 
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अथधकारीगणों का ध् यान आकवर्ात करना चाहूांगा कक जजस प्रकार आपने माांगरू और मांगेशशयस के बारे में 
गांभीरतापवूाक ववचार करत े हुए इनके उत् पािन में बढ़ावा िेने की बात की तो मैं चाहूांगा कक  
छत् तीसगि़ में िेशी मछली की बहुत सारी प्रजाततयाां हैं जो ववलपु् त हो रही हैं । मछली का नाम पता है, 
लेककन आजकल िेखने को नहीां शमलती ।  

 श्री मोहन मरकाम :- सभापतत जी, आज कल वो िेशी वाली ।  

 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- सभापतत जी, अगर अथधकारी बिेै हैं, सांबांथधत अथधकारी से अगर पछूना 
चाहूांगा कक मोहगीर क् या है  

 श्रीमती रजश्म आशशर् शसांह :- सभापतत महोिय, वह स् वािहीन और अच् छी नहीां लगती है ।  

 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- सभापतत जी, माननीय मांत्री जी एवां अथधकारी यहाां बिेै हुए हैं, मैं उनसे 
पछूना चाहूांगा कक डरई और मोहराली क् या है तो वे नहीां बता पाएांगे । छत् तीसगढ़ में बहुत बद ़़ि़या मछली 
हैं । डरई, मोहराली, सराांगी, कोतरी, टेंगना, रूिनी, बाांबी, खोकसी, शसतहा, बबजल,ू यह बहुत स् वादिष् ट 

और शरीर के शलये बहुत ही उपयोगी है ।  तो मैं सम् माननीय अथधकारीगण से भी चाहूांगा कक इसकी 
प्रजाततयाां गाांव में आज भी बहुत सी जगहों पर पाई जाती हैं, उसमें केवल सांरक्षण और सांवधान की बात 
है  । अगर हम उसमें पहल और कोशशश करें और हर गाांव में आप थचन् हाांककत कर लीजजए, एक छोअी 
से डबरी से शरुूआत कीजजए । नाला में मछली डाली जाती है, लेककन िेशी नहीां पाई जाती क् योंकक पहल े
वर्ाा ऋतकुाल के समय गाांव में जब पानी थगरता िा तो निी के महुाने के दहसाब से गाांव में कच् ची 
नाशलयाां होती  िी, अब तो पक् की नाली के कारण सीध स् त्रोत नाले में जाकर थगर रहा है । गाांव में जब 
वर्ाा का पानी तालाब में जाता िा तो हम लोग रात में जगत ेि े। जब मछली आ जाती िीां तो रात में 
पकड़ने के शलए जगत ेिे ।  

 श्री चांरिेव प्रसाि राय :- सभापतत जी, तनर्ाि जी, ये मछली आपको नरूवा में दिखेगा। 
 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- सभापतत जी, रात में जगत ेिे तो लांबी लाईन होती िी और परूा मछली 
उस लाईन में जो कक चढ़त ेरहत ेिे, तो हम लोग बीच बीच में ग्रपु बना के, सभी तो नई पकड़ सकत े
तो 10-10 का ग्रपु बना के एक एक ग्रपु में हम लोग बिैत ेिे। आधा मछली उसका, आधा मछली उसका 
लेककन आज लगभग 15, 20 साल से मैं ये परांपरा नहीां िेख रहा हूां। आिरणीय मखु् यमांत्री जी ने नरूवा, 
गरूवा, घरुूवा, बाड़ी की बात बोले हैं, नरूवा की सांरक्षण की बात तो आज निी के ककनारे बहुत से 
मछुवारे पररवार जो आज भी तनवासरत हैं। छोटे-छोटे निी महुाने की तरफ मेरे तो बहुत ज् यािा है, बालोि 
के इस पार, खरखरा जलाशय से लेकर ताांिलुा जलाशय तक इधर शशवनाि निी के महुाने तक, आज 
बहुत से मछुवारे हैं लेककन गांिगी के कारण सारे नरूवा, निी, लाले सब पट गये हैं। सीधा सीधा 
छत् तीसगढ़ी में कहावत उिला गेहे। माड़ी भर नई हे, ज् यािा पानी नई हे। 
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 श्री अमरजीत भगत :- सभापतत जी, मछली के बारे में जजतना बोलोग ेमहराज को क् या मालमू है 
कक उसका टेस् ट क् या है? 

 श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- सभापतत जी, सब जानत हे, महाराज जी मोला सब पता हे। भले नई 
खावत होही लेककन सब ला जानिे। मैं माननीय मांत्री जी से कहना चाहूांगा और सम् माननीय ववधायक जी, 
मेरे पास मोहन केरकेट्टा जी की भी एक बात आई िी कक बाांगों बाांध और खटूा घाट के आस पास के 
मछुवारा समिुाय के लगभग जजतने भी मछुवारा पररवार हैं, जजनकी जमीन आज उसस बाांगो बाांध और 
खूटा घाांट में डूबान क्षेत्र में चला गया है न आज उनको ववस् िावपत ककया गया है और न उनको कोई 
रोजगार उपलब् ध कराया गया है। आज वो सारे मत् स् य कृर्क दिल् ली, बांबई, कलकत् ता, कानपरु सारे जगह 
कमाने खाने चले गये हैं, अगर उनमें से कुछ पररवार वहाां  मत् स् य करने आत ेहैं तो वहाां उनको बाांध के 
तट पर घसूने भी नहीां दिया जाता, सारे अथधकारीगण उनको भगा िेत ेहैं। आज मैं सिन में बोल रहा हूां 
मझुे कोई आपवत्त नहीां है बोलने में, सारे अथधकारी लोग बिेै हैं, और अगर ऐसी कोई बात होती....। 

 सभापतत महोिय :- आप माननीय मांत्री जी को सांबोथधत करके कहें, अथधकाररयाां का जजक्र न करें 
न, उसको आप नहीां कर सकत।े केवल माननीय मांत्री जी का ध् यान आकवर्ात करें।  

श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :-  सभापतत जी ,क् योंकक उनके द्वारा उनको मना ककया जाता है ,तालाब में 
आपने के शलए ,बाांध में आने के शलए तलहटी के क्षते्र में आने के शलए ,अगर आ भी जात ेहैं तो उनके 
जाल को उनकी सामग्री को पकड़ के जप् त कर शलया जाता है। उनको भगा दिया जाता है। उनके बारे में 
आज तक ऐसी कोई योजनाएां नहीां है, जो अपने पररवार की आजीववका और भरण पोर्ण कर सकें । मैं 
माननीय मांत्री जी का ध् यान आकृष् ट करना चाहूांगा कक उनके बारे में सोचें, क् योंकक उनकी परूी जमीन 
चली गई है और आज वो िर िर के भटक रहे हैं, िोकरें खा रहे हैं। वपछली पवूावती सरकार ने जो ककया 
है, उनका खाशमयाजा वो पीड ़़डत पररवार आज भी भगुत रहे हैं। 15 साल से उसको झले रहे हैं। आज जो 
मत् स् य कृर्क जजनका उस बाांध में अथधकार है न उनको आज तक पांजीकृत सोसायटी को शमल पाया है न 
मछुवा समहू को शमल पाया है न मछुवा व् यजक्त को उनका लाभ शमल पाया है। बाहरी को िेका िे दिया 
गया है। मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहूांगा कक एक बार इसकी ववभाग स् तरीय समीक्षा 
कीजजए कक जजतने भी तालाब और बाांध छत् तीसगढ़ में जो िेका के द्वारा दिया गया है, उन सारी 
प्रकक्रयाओां को तनरस् त करत े हुए सांबांथधत उस क्षेत्र के जजतने मछुवा सहकारी सशमततयाां हैं या मछुवा 
समिुाय के लोग हैं या जो मछुवा व् यजक्त हैं, उनको इनका लाभ दिया जाये। क् योंकक मैं खिु पीड ़़डत हूां। मैं 
बालोि जजले की बात बता रहा हू, शासन की बहुत सारी योजनाएां हैं। हम कागज में बहुत सी योजनाएां 
चला रहे हैं ।  वपछले 15 सालों की जो योजनाएां हैं, मैंने उनको िेखा, पढ़ा भी है और आत् मसात ककया 
है। उसके बाि अभी आपने जो योजनाएां चाल ूकी हैं, उनके शलए मैं आपको धन् यवाि िेना चाहता हूूँ कक 
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बहुत सी ऐसी योजनाएां हैं जो शासन स् तर पर स् वीकृत हैं वह बहुत ही कारगर शसद्ध हुई हैं, लेककन मैं ये 
कहना चाहूांगा कक वपछले 2 सालों से बालोि में जो कृर्कों को लाभ शमलना चादहए, वह नहीां शमल पाया 
है। कृर्कों के शलए जो जाली, बोट और मोटर साईककल िेने की बात हुई िी, लेककन आज तक बालोि 
जजले के मत् स् य कृर्कों को नहीां शमल पाया है और राष् रीय स् तर पर परुस् कार की बात होती है, 
सम् माननीय मांत्री महोिय जी, राज् य स् तर पर एक परुस् कार दिया जाता है जो मछली बीज उत् पािन करने 
में कृर्कों को दिया जाता है। इससे बड़-ेबड़ ेकृर्क लाभाांववत हैं। जैसे वर्ा 2015-2016 में मसु् ताक खान 
को दिया गया है, वर्ा 2016-2017 में सारेन् र बघेल को दिया गया है, वर्ा 2017-2018 में एक ही बार 
यशवांत केवट को शमला है, उसके पहले जजतने भी लोगों को शमला है, ये सब व् यापारी हैं, बाहर के लोग हैं 
जजनको दिया जाता है। मैं सोचता हूूँ कक कृर्क को दिया जाना चादहए। अगर आप छोटे-छोटे मत् स् य कृर्क 
को प्रोत् सादहत करेंगे, अगर एक डबरी से लेकर 10-20 जक्वांटल तक उत् पािन करता है अगर आप परुस् कृत 
करेंगे तो हो सकता है कक अगले िो तालाबों में, उसके पास 40, 50, 100 जक्वांटल तक उत् पािन कर 
सके। छोटे-छोटे मत् स् य कृर्क जो इस व् यवसाय से जुड़ े हों, उनको इसका लाभ शमलना चादहए। ये मैं 
आपसे तनवेिन कर रहा हूूँ कक कम से कम इसमें जजसका व् यवसाय, धांधा, रोजी रोजगार है, उन पर 
ध् यान िेकर, कम से कम मछुआरों के दहत में एक बार सोचना चादहए।  

 माननीय सभापतत महोिय, रही बात मछली नीतत की बात तो मैंने वपछले पवूावती सरकार का 
15 सालों का िांश कहा है पट्टा ववतरण में ववसांगतत हुई है। जहाां पांजीकृत मछुआ सहकारी सशमतत है 
वहाां भी िेका पर िे दिया गया है। ववसांगतत यह है कक मछुआ समिुाय, मछुआ समहू को छोड़कर, बहुत 
से ऐसे समहू हैं जो पांजीकृत हैं उनको भी िे दिया गया है। इसमें िोड़ा सांसोधन करने की जरूरत है। एक 
बार आपसे तनवेिन करना चाहूांगा कक मछली नीतत में एक बार पनुववाचार करके, इसमें सांशोधन करने की 
बहुत आवश् यकता है और साि ही मांत्री जी से तनवेिन करना चाहूांगा कक मत् स् य बीज के उत् पािन को 
अथधक प्रोत् साहन करने के शलए हमारे बालोि जजले में जजतने भी बाांध, आसपास ऐसे बहुत से बाांध हैं। 
बालोि जजले में ताांिलुा, खरखरा, गोंिली हैं ये शशवनाि निी के आसपास है इसको अगर कैच कल् चर के 
माध् यम से स् िानीय मछुआरों को िे दिया जाए तो कहीां न कहीां उनके पररवार का भरण पोर्ण होगा। 
उनमें भी ये जागतृत आएगी कक हम लोग खुि प्रोड्क् शन कर रहे हैं। हम लोग िेखत ेहैं कक बाहर स े
जजतने भी कैच कल् चर चल रहे हैं उसमें बाहर से लोग आकर कर रहे हैं। लगभग कलकत् ता से आकर 
कर रहे हैं। जजतने भी बांगाल के लोग हैं व ेकैच कल् चर के शलए, उनको स् पशेली अथधकृत कर दिया गया 
है और वही लोग चाहे वह खूांटाघाट में हो, चाहे हांसिेव बाांगों में हो, चाहे जहाां भी बड़़़-ेबड़ ेबाांध हैं वहाां 
जजतने भी हैं वहाां वे सारा उन लोग कर रहे हैं। मैं बोलता हूूँ कक आप लोग जब छत् तीसगढ़ के मछुआरों 
को 10 दिन, 15 दिन, 1 महीने की रेतन ांग प्रशशक्षण िेत ेहैं उनका प्रशशक्षण केवल 1250 रूपये मानिेय 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

118 

िेने तक या 500, 100 रूपये प्रततदिन के दहसाब से िे दिये, उसके बाि चल ेगये, उसके बाि उनकी कोई 
सधु लेने वाला नहीां है। केवल प्रशशक्षण लेत ेहैं और जाकर तररया, नदिया में झोली, फाांिा मारत ेहैं और 
अपना रोजगार चलात े हैं तो आप उनको कम से कम प्रशशक्षण िे रहे हैं तो प्रशशक्षक्षत कर रहे हैं तो 
उसका लाभ भी तो शमलना चादहए। उस स् तर पर उनकी बातें होनी चादहए और मैंने सम् माननीय से कहा 
कक पांकाज और माांगरू के ऊपर आप लोग जजतना प्रयोग कर रहे हो, इस बार शरुूआत छत् तीसगढ़ में 
सरकार हमारी जो बनी है, मैं आपसे तनवेिन करना चाहूांगा कक ववशभन् न प्रजातत है जो शरीर के शलए 
लाभिायक है, ऐसी बहुत सी मछशलयाां है।  

सभापतत महोिय :- तनर्ाि जी, कृपया समाप् त करें। 
श्री कुां वर शस ांह तनर्ाि :- माननीय सभापतत महोिय, मैं केवल िो शमनट और बोलना चाहूांगा। उस 

पर ववचार होना चादहए और एक चीज और है कक छत् तीसगढ़ में मत् स् य महातनकी महाववद्यालय है, उसमें 
मछुआरा समिुाय के बच् चों को उच् च शशक्षा अथधग्रहण करने के शलए, अगर उन लोग चाहत ेतो कम से 
कम 30 प्रततशत सीट उनके शलए आरक्षक्षत होना चादहए ताकक वे मछुआ समिुाय से जुड़ ेबच् चे हैं। अगर 
वे उच् च शशक्षा अजान करेंगे तो कहीां न कहीां उनके पररवार को उनकी सेवा का लाभ शमलकर, उनके 
समिुाय को भी शमलेगा। मैं भी उस समिुाय से बबलाांग करता हूूँ तो मझुे भी खुशी होगी कक मेरे समिुाय 
के बच् च ेआज उच् च शशक्षा ग्रहण करके, उस क्षेत्र में जाकर, मछुआ, मछुआरों, समिुाय के बारे में मत् स् य 

महातनकी महाववद्यालय में पढ़कर उनके बारे में सोंच ेतो मैं ये समझता हूूँ कक उनसे कोई बेहतर सोच 
नहीां पाएगा।  

माननीय सभापतत महोिय, साि ही राज् य में मछुआ कल् याण बोडा के नाम स ेजो सांस् िा बनायी 
गई है, उसके माध् यम से आज मछुआरों की नीतत के बारे में सांसोधन की बातें हो रही हैं। सम् माननीय 
सभापतत महोिय, मैं आपका ध् यान आकृष् ट करना चाहूांगा कक इसमें भी एक बार पनुववाचार होना    
चादहए । वपछली सरकार के समय राज् य में मत्स् य महासांघ के चुनाव हुए, उसमें िो-तीन सिस् य मनोनीत 
ककये गये िे, उनको हटाकर के मछुआ समिुाय के लोगों को भी प्रािशमकता शमलना चादहए, उनको ध् यान 
िेना चादहए। मैं एक बात और आपसे कहना चाहूांगा कक ववसांगतत बहुत है लेककन यदि मछुआ नीतत में 
सांशोधन कर दिया जाये, मैं सिन के माध् यम से तनवेिन करना चाहूांगा कक एक 8-10 लोगों की सशमतत 
बनाकर जो मछुआ नीतत, मछली व् यवसाय के बारे में जानत ेहैं, उन लोगों को प्रमखुता से बलुाकर, उस 
समाज के प्रमखु लोगों को बलुाकर, यहाां सिन के जजतने भी सम् मातनत सिस् य हैं, उनको बलुाकर एक 
सशमतत का गिन होना चादहए, उसके बाि एक सांशोधन की प्रकक्रया होनी चादहए, सभापतत महोिय, यह 
बात मैं सिन के माध् यम से आपके बीच रखना चाहता हूां, आपने मझुे बोलने का अवसर दिया, इसके 
शलए बहुत-बहुत धन् यवाि। 
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 श्री ववनोि सेवन लाल चन् राकर (महासमनु् ि) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं कृवर् ववभाग की 
अनिुान मागों के समिान में बोलने के शलए खड़ा हुआ हूां। छत् तीसगढ़ के मखुखया माननीय मखु् यमांत्री जी 
को छत् तीसगढ़ के समस् त ककसानों की ओर से धन् यवाि िेता हूां कक उन् होंने मखु् यमांत्री बनत ेही ककसानों 
का कजा तत् काल माफ ककया। माननीय मखु् यमांत्री जी जो स् वयां एक ककसान के बेटे हैं, ककसानों की पीड़ा 
को बखूबी समझा और ककसानों के दहत में लगातार फैसले ले रहे हैं। चाहे वह कृवर् ऋण की माफी हो या 
नहर पानी की राशश हो, सभी राशशयों मे ककसानों को ऋणमकु् त करने का साहस यदि कोई दिखाया है वह 
माननीय मखु् यमांत्री जी हैं। ककसान आज खुशहाल हैं एवां छत् तीसगढ़ शासन के वतामान में शलये गये ऋण 
मजुक्त के फैसले से गिगि हैं। यहाां तक कक ककसानों की फसल धान का समिान मलू् य 2500 रुपये स े
खरीिी प्रारांभ की गई जजसमें समयावथध तक लगभग 80 लाख मीदरक टन धान की लक्ष् य से ज् यािा 
खरीिी की गई। इसी का पररणाम है कक परेू छत् तीसगढ़ में ककसान अपनी स् वचे् छा से मखु् यमांत्री सहायता 
कोर् में लाखों रुपये भेट कर रहे हैं। माननीय सभापतत महोिय, मेरे ही ववधानसभा के ककसानों ने एक 
दिवस में लगभग 5 लाख रुपये मखु् यमांत्री सहायता कोर् में माननीय मखु् यमांत्री को भेट ककये  हैं। 
 माननीय सभापतत महोिय, मैं अभी कुछ दिन पहले ज् वेलसा लाईन में ज् वेलरी खरीिने गया िा। 
उनका कहना िा कक आपने हमको दिवाली जैसा माकेट दिया है। इसका कारण है कक आपने ककसानों का 
जो 2500 रुपये में धान खरीिे हैं और कजा माफ ककये हैं, उससे ककसानों के पास पसैा आया और वह 
माकेट में िौड़ रहा है, लोग अपना िो साल का थगरवी रखा सोना भी छुड़वा रहे हैं, ऐसा उनका कहना है। 
व् यापारी भी खुश हैं, ककसान भी खुश हैं और छत् तीसगढ़ की समस् त जनता इस फैसले से खुश है। 
माननीय कृवर् मांत्री जी भी एक कृर्क हैं, वह ककसानों की समस् याओां स ेभलीभाांतत अवगत हैं। अभी तक 
जो तनणाय शलये जा रहे हैं, वह ककसानो के दहतों को ध् यान में रखत ेहुए शलए जा रहे हैं जजससे ककसान 
सांतषु् ट हैं और आथिाक समदृ्थध की ओर बढ़ रहे हैं। 
 माननीय सभापतत महोिय, वपछली सरकार में ककसानों के शलए जो योजनायें सांचाशलत की जा 
रही िीां, वह ककसानों तक नहीां पहुांच पा रही िीां, अथधकारी उनके आकाओां का केन् रीकरण करके 
योजनाओां की राशश का बांिरबाट कर लेत ेिे जजससे ककसान तनराश और हताश िे। पवूावती सरकार की 
योजनाओां का लाभ सत् ताधारी पाटी के कुछ नेताओां तक ही सीशमत रह जाता िा, ककसान केवल आस 
लेकर बिैा रहता िा। यही वजह िी कक ककसान कजा तले िबकर आत् महतया के अलावा और कोई रास् ता 
नहीां होने के कारण ककसान आत् महत् या कर रहे िे, कफर भी पवूावती सरकार के कानों तक ककसानों की 
आवाज नहीां पहुांच पा रही िी। पवूा की सरकार के द्वारा फसल बीमा की प्रीशमयम राशश ककसानों से ली 
गई, लेककन फसल खराब होने के बाि ककसानों को क्षततपतूत ा की राशश नहीां िी गई। यदि ककन् हीां ककसानों 
को दिया भी गया तो मजाक स् वरूप 100 रुपये या 200 रुपये की राशश िी गई। फसल बीमा प्रीशमयम 
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की राशश केवल बीमा कां पतनयों के फायिे के शलए ककसानों से ली जा रही िी और जबरिस् ती उनके खात े
से राशश काट ली जाती िी।  

 माननीय सभापतत महोिय, ककसानों को शस ांचाई हेत ु बबजली लगातार प्रिाय की जायेगी एवां 
आवेिन िेने पर सरलता से ववद्यतु कनेक् शन ककसानों को दिये जाने की पहल हमारी सरकार ने की है। 
5 एच.पी. तक पांपो कों बबल मफु्त ककया गया है, यह हमारी सरकार की एक बहुत बड़ी उपलजब्ध है। 
हमारी सरकार की मांशा ककसानों के सांपणूा दहतों को सरुक्षक्षत करने की है, लेककन पवूावती सरकार के 
अथधकारी जो अपनी कायाप्रणाली को बिल नहीां पायें हैं  उन् हें सरकार की मांशा अनरुूप काया करने की 
पहल की आवश् यकता है । मेरे जजले महासमुांि में उपसांचालक कृवर् के पिस् ि अथधकारी जजनकी 
कायाप्रणाली से जजले के ककसान त्रस् त हैं । इन अथधकारी के कारण शासकीय योजनाओां का लाभ ककसानों 
को नहीां शमल पा रहा है, उक् त अथधकारी के द्वारा बबना तनयम, कायिे एवां प्रकक्रया के पालन के बबना 
अपनी मजी से स् वदहत को ध् यान में रखकर कृवर् उपकरण एवां कृवर् से सांबांथधत वस् तओुां का क्रय ककया 
जा रहा है । आिरणीय सभापतत महोिय, ऐसे अथधकाररयों के ऊपर तनयमत: कायावाही की जानी चादहए 
तभी ककसान दहत में आवश् यक होगा नहीां तो सरकार की अच् छी योजनाएां एवां ककसान दहत का लाभ 
ककसानों को न शमलकर अथधकारी को ही लाभ शमलगेा ।  

 माननीय सभापतत महोिय, वपछले कायाकाल में हमने िेखा है कक पॉली हाऊस के नाम पर जो 
लगभग 15 लाख का प्रोजके् ट होता है अगर माकेट से खरीिें उसको 65-65 लाख तक ककसानों को ऋण 
िेकर उस पॉली हाऊस का लालच दिखाया गया और आज जो ककसान पॉली हाऊस लगाये हैं व ेकजा तल े
िबे हुए हैं, छूट के नाम पर खुली लटू मची हुइा िी । मैं माकेट में जस्प्रांकलर लेने जाता िा तो उसकी 
350 रूपये में खरीिी पड़ती िी । अगर मैं 50 परसेंट अनिुान के नाम पर ववभाग में जाता िा तो वह 
लगभग पौने 700, 700 रूपये में खरीिी पड़ती िी तो यह छूट के नाम पर खुली लटू मची हुई िी । 
ककसानों को प्रोत् साहन के शलये बीज ववतरण ककया जाता िा लकेकन वह बीज जो उसके वास् तववक हकिार 
हैं, जो तनधान ककसान हैं उनको न िेकर बड़-ेबड़ ेमालगजुारों तक पहुांचा दिया जाता िा और यह मात्र 
दिखावा भर िा इससे ककसानों का कोई भला नहीां होता िा । मैं आिरणीय मांत्री जी से एक तनवेिन 
करना चाहूांगा कक मेरे यहाां कोडार जलाशय है उसमें टेल एररया तक पानी पहुांच नहीां पाता है, उसमें 
पीथचांग काया की आवश् यकता है, अगले बजट में जोड़ने की कृपा करेंगे । इसके साि ही हमारे यहाां 
बहुप्रतीक्षक्षत ननैी नाला प्रोजेक् ट है जो अभी अधरूा है, जो शरुू नहीां हो पाया है, सवे का काम शरुू है 
उसको जल् िी से जल् िी प्रारांभ करने की कृपा करेंगे । माननीय सभापतत महोिय, आपने मझुे बोलने के 
शलये समय प्रिान ककया उसके शलये बहुत-बहुत धन् यवाि । 
 

 श्री रामकुमार यािव – XX XX 
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 श्री ववकास उपाध् याय - XX XX 

 

 श्री द्वाररकाधीश यािव (खल् लारी) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं माांग सांख् या-13 कृवर् ववभाग 
के बजट का समिान करत ेहुए अपनी बात कहना चाहता हूां ।  

 माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ की पहचान चूांकक हर प्रिेश की अपनी-अपनी एक पहचान 
होती है लेककन धान के कटोरा के रूप में समचूे िेश में छत् तीसगढ़ की पहचान है । 15 सालों में सरकार 
की व् यवस् िा ने छत् तीसगढ़ के धान के कटोरा की छवव को ककसानों को वाजजब िाम नहीां शमलने की 
वजह से ककसान कजा में लि चकेु ि ेजजसके चलत ेछत् तीसगढ़ में ककसान आत् महत् या कर रहे िे । मैं 
माननीय मखु् यमांत्री जी और कृवर् मांत्री माननीय रववन् र चौबे जी को धन् यवाि िेना चाहता हूां कक पहली 
बार इततहास में ऐसा हुआ है कक मखु् यमांत्री का शपि लेत ेही पहला हस् ताक्षर उन् होंने ककया है तो ककसान 
का कजा माफी और 2500 िाम की धान खरीिी की । उनके द्वारा 2 घांटे के अांिर यह तनणाय शलया गया 
जजससे छत् तीसगढ़ के समचूे ककसान बहुत ज् यािा खशुमय हैं, इस तरह से खुशमय हैं जैसे कक अयोध् या 
नगरी में 14 साल बाि भगवान राम की वापसी से अयोध् या नगरी में जैसे खुशी का माहौल िा, आज 15 
साल के बाि की वापसी में छत् तीसगढ़ के ककसानों में वसैा ही माहौल है । (मेजों की िपिपाहट) 

 माननीय सभापतत महोिय, मैं इस बात को बताना चाहूांगा कक केवल छत् तीसगढ़ के ककसान नहीां 
बजल्क मैं खल् लारी ववधानसभा क्षते्र का, मेरे क्षते्र स ेउड़ीसा राज् य लगा हुआ है । उड़ीसा राज् य के ककसान 
भी हमारे माननीय मखु् यमांत्री जी की सराहना कर रहे हैं, माननीय कृवर् मांत्री जी की सराहना कर रहे हैं । 
उड़ीसा के ककसान भी धन् यवाि िे रहे हैं कक छत् तीसगढ़ की सरकार ने ककसानों के दहत में व् यापक तनणाय 
शलया है और 10 हजार स ेऊपर कजाा माफी और 2500 रूपये के िाम में खरीिने वाली शायि िेश में 
यह पहली सरकार है ।  

समय : 
5:00 बज े

 सभापतत महोिय, हमें इस बात की खुशी है कक हमारे कृवर् ववभाग के मांत्री आिरणीय रववन् र 
चौबे जी ने अपने समय पर खेती ककसानी की है और ववद्वान व् यजक्त हैं, जजनके ज्ञान का समथुचत लाभ 
हमारे छत् तीसगढ़ के ककसानों को शमलेगा और उनकी आय को िगुनुी करने में उनकी योग् यता और उनके 
ज्ञान का लाभ समचूे ककसान भाईयों का शमलेगा । सभापतत महोिय, पवूा सरकार ने ककसानों को कैसा 
छला है, यह बात सवाववदित है । 2 साल का बोनस आज भी, पवूा सरकार द्वारा ककसानों को नहीां दिया 
गया है । बोनस के नाम पर ककसानों को जगह-जगह इकट्िा ककया जाता िा । कभी दिवाली में बोनस 
दिए जाने की बात होती िी, तो कभी ब् लॉक मखु् यालय, तो कभी जजला मखु् यालय में बलुाया जाता िा । 
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पवूा की सरकार ने बबजली ववभाग में सजब्सडी खत् म कर िी िी, जबकक हमारी सरकार ने ककसानों का 
बबजली बबल हाफ करने की नीतत लाई है, जजससे ककसान बहुत ज् यािा खुश हैं । चूांकक मैं सिन में पहली 
बार बोला हूां, कहीां भलू हुई होगी तो उसके शलए मैं क्षमा चाहता हूां । सभापतत महोिय, मैं आपका बहुत 
बहुत आभार व् यक् त करता हूां कक आपने मझु ेबोलने का अवसर दिया । 
 श्रीमती सांगीता शसन् हा (सांजारी बालोि) :- माननीय सभापतत महोिय, ववत् तीय वर्ा 2019-20 की 
अनिुान माांग सांख् या 13 पर मैं चचाा करना चाहती हूां एवां माांग सांख् या 28, 29, 13, 14, 16, 54, 23 
40, 45, 75 पर समिान िेती हूां । सभापतत महोिय, जब से हमारी सरकार ने ककसानों का कजाा माफ 
ककया है और धान का समिान मलू् य 2500 रूपया दिया है । तब से हम जहाां भी जात ेहैं तो हमारे 
ककसान सरकार के प्रतत आभार व् यक् त करत ेहैं । हम जहाां भी जात ेहैं, हमारे ककसान हर्ा व् यक् त करत े 
हैं । सभापतत जी, मैं आपको बताना चाहती हूां कक ववगत ्कुछ वर्ों में राज् य के कृर्कों की जस्ितत में 
सधुार तो हुआ है ककां त ुकुछ क्षते्रों में बहुत ियनीय जस्ितत िी । मेरे ववधान सभा क्षते्र में 2015-16 में 
अल् प वर्ाा और भरूामाहू के प्रकोप से ककसानों की धान की फसल नष् ट हो गई िी जजसके कारण ककसान 
कजा चकुाने में असमिा ि े। मैं बताना चाहूांगी कक प्रिेश में कई ककसानों ने आत् महत् या की िी, उनमें 
सबसे ज् यािा सांख् या सांजारी बालोि ववधान सभा के ककसानों की िी, वहाां 5 ककसानों ने आत् महत् या की 
िी, जो सवााथधक सांख् या िी । साि ही यह भी कहना चाहूांगी कक फसल बीमा योजना का लाभ ककसानों 
को सही ि़ांग से नहीां शमल पा रहा है । जैसे भरूामाहू का प्रकोप होने से उसे प्राकृततक आपिा न माना 
जाना । ककसानों की फसल को हल् के रूप में आनावारी की जाना । इन तनयमों में सधुार की आवश् यकता 
है । हमारी सरकार ने ककसानों के 5 एचपी तक के पम् पों को तन:शलु् क बबजली प्रिाय ककए जाने हेत ु
बजट में 2164 करोड़ रूपए का प्रावधान ककया है । जजससे ककसानों को की लागत कम होगी एवां लाभ में 
बढ़ोतरी होगी । बहुत से कृर्क ऐसे हैं जो िसूरे के खतेों को रेघा, कट्टू, अथधया लेकर अपनी आजीववका 
चलात ेहैं । मेरा तनवेिन  है कक ऐसे भशूमहीन ककसानों के उत् िान के शलए ववशरे् किम उिाए जाएां । 
साि में गांगरेल, ताांिलुा शल ांक नहर के बारे में वर्ा 2018-19 के मलू बजट में 40 करोड़ रूपए का 
प्रावधान ककया गया िा लेककन प्रशासकीय स् वीकृतत नहीां शमली िी । अत: मांत्री महोिय से तनवेिन                   
है कक प्रशासकीय स् वीकृतत िे िी जाए। इसी के साि मैं माननीय मखु् यमांत्री जी सी.एम. जी को साि में 
हमारे सिन के सभी आिरणीयजनों को, साि में हमारे मांबत्रगणों को धन् यवाि िेना चाहती हूां। आपने मझु े
बोलने का मौका दिया, धन् यवाि।  
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सदनिोसचूना 
 सभापतत महोिय :- माननीय सिस् यों के शलए स् वल् पाहार की व् यवस् िा लॉबी जस्ित कक्ष में एवां 
पत्रकारों के शलए प्रिम तल पर की गई है। कृपया सवुवधानसुार स् वल् पाहार ग्रहण करें। माननीय डॉ. लक्ष् मी 
ध्रुव।  

 श्री मोहन मरकाम :- एक और हैं। अतनता योगेन् र शमाा। 
 सभापतत महोिय :- हाां। खरै बाि में। बाि में। माननीय डॉ. लक्ष् मी ध्रुव।  

 डॉ. लक्ष् मी ध्रुव (शस ांहावा) :- माननीय सभापतत महोिय, हमारे काांग्रेस अध् यक्ष राहुल गाांधी जी ने 
कृर्कों के शलए जो समिान दिया और हमारे मखु् यमांत्री आिरणीय भयैा भपेूश बघेल जी और हमारे कृवर् 
मांत्री सम् माननीय रववन् र चौबे जी ने बजट के अनसुार कृवर् मांत्रालय के जजतने भी ववभाग हैं उसके शलए 
जो तनयम बनाये हैं और उसको कक्रयाजन्वत करेंगे, उसका मैं पणूा रूप से समिान करती हूां। मैं सबसे 
पहले ववधायी ववभाग के बारे में अपना समिान िेना चाहूांगी। क् योंकक अभी 39 ववधायक नये चुनकर आये 
हैं और हमारे माननीय मांत्री जी ने कायापाशलका के ऊपर कैसे तनयांत्रण लगाना है, इसके बारे में हम लोगों 
को प्रशशक्षण दिया और प्रबोधन कायाक्रम के द्वारा हम लोगों को जो प्रशशक्षण दिया और उसके शलए 
प्रशशक्षण से सांबांथधत जो बजट रखा है और कक्रयान्वयन कैसा होता है, उसके बारे में हम लोगों ने सीखा 
है। इसशलए मैं माननीय मांत्री महोिय को धन् यवाि िेना चाहती हूां और इसका समिान करना चाहती हूां। 
िसूरी बात मैं कृवर् ववभाग के बारे में कहना चाहती हूां कक हमारी जो काांगे्रस पाटी की सरकार स् िावपत 
हुई, इसके पहले ककसी भी सरकार ने कृर्कों के उत् िान के शलए कभी कोई बहुत बड़ी नीतत नहीां बनाई 
है। हमारी जो पाटी है वह समझ रही िी कक ककतना कृर्कों के ऊपर अत् याचार हो रहा है। ककसान 
आत् महत् या करने के शलए मजबरू हो रहे हैं और ककसान बेहाल तनराश जीवन जी रहे हैं। काांगे्रस पाटी ने 
उनको समझा है और कृर्कों के उत् िान के शलए, कृर्कों की समदृ्थध के शलए ककसानों का कजाा माफ 
ककया है और धान का समिान मलू् य 2500 रूपये ककया है, उसका मैं समिान करती हूां और छत् तीसगढ़ 
के 4 थचन् हारी नरवा, गरूवा, घरुवा, बारी इसके बारे में वहृि योजनाएां 5 पांचायतों का सलेक् शन ककया है 
मॉडल के रूप में और इसमें मैं एक सम् मलेन में गयी िी एग्रीकल् चर उसमें सभी ककसान बहुत खशुी से 
उसे स् वीकार रहे िे और ये योजनाएां यदि कायारूप होंगी तो यह ककतना अच् छा गाांव होगा। इसकी कल् पना 
करके सब लोग खशु हो रहे िे कक हमको तन:शलु् क में खाि शमलेगा। रासायतनक खाि का प्रयोस छोड़ना 
पड़गेा और हमारी जो फसल है जजसकी वदृ्थध होगी, इसके बारे में सब लोग खशुी से इजहार कर रहे ि े
लेककन मैं इसके बारे में अपना ववचार यह रखना चाहूांगी । क् योंकक जो वपछली सरकार है उन् होंने बीज िेने 
की जो नीतत है, जब टाइम तनकल जाता िा तब बीज शमलता िा। ककसानों के अनरुूप बीज नहीां शमलता 
िा। इस कमी को हमारे कृवर् मांत्री िरू करेंगे और इसके साि ही साि जो खाि शमलता िा वह प्रत् येक 
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बोरी 50 के.जी. का लेककन वपछले 15 वर्ों की जो सरकार िी उस खाि की बोरी में 5 ककलो कम 
शमलता िा, जजससे ककसान िखुी ि ेतो इस कमी को हमारे मांत्री जी िरू करेंगे और जल सांसाधन ववभाग 
के बारे में मैं यह कहना चाहती हूां कक ववभाग का मलू िातयत् व प्रिेश में शस ांचाई क्षमता का ववकास कर 
अथधक से अथधक कृर्कों तक शसांचाई का लाभ िेना है तनस् तारी के शलए, उद्योग के शलए और जल ही 
जीवन है । जब छत् तीसगढ़ बना िा, तब 13 लाख 28 हजार हैक् टेयर क्षते्र में शस ांचाई की क्षमता िी और 
वतामान में यह बढ़कर 21.02 लाख हैक् टेयर हो गया है। 2019-20 में कुल बजट 2,872.81 करोड़ का 
प्रावधान रखा गया है। आदिवासी उपयोजना क्षेत्र के शलए 616.48 करोड़ तिा अनसुथूचत जनजातत क्षते्र के 
शलए 237.70 करोड़ का प्रावधान रखा गया है। मैं इसका समिान करती हूूँ। क् योंकक हमने ककसानों की 
इतना बड़ा कजा माफ ककया, लेककन कफर भी प्रिेश का ववकास करने के शलए इस ओर सरकार का ध् यान 
गया है।  तो मैं इसकी प्रशांसा करती हूूँ। कृर्कों को लाभ पहुांचाने के शलए 207.26 करोड़ जलकर छूट 
दिया गया है, यह भी सराहनीय है। इससे ककसानों को लाभ शमलेगा। शस ांचाई योजनओां का तनमााण के 
तहत 8 वहृि, 38 मध् यम और 2430 लघ ुशस ांचाई योजनाएां एवां 712 एनीकेट डमे का तनमााण ककया गया 
है। तनमााणाधीन में 4 वहृि, 398 शसांचाई योजनाएां लाग ूहोंगी और 141 एनीकट डमे बनेगा।  

 माननीय सभापतत महोिय, मैं एक और बात कहना चाहती हूूँ कक राज् य का जो बजट है, उसके 
अलावा शस ांचाई क्षमता की वदृ्थध के शलए मैं नाबाडा का उल् लेख कर रही हूूँ। क् योंकक मेरा क्षते्र नाबाडा के 
तहत है। वर्ा 1995-96 में योजना लाग ूहुआ िा और 17 चरण का काया पणूा हो चुका है। 2020 में 57 
नवीन काया हेत ुसौ करोड का प्रावधान है। मैं जल नीतत का भी समिान करती हूूँ। क् योंकक जलवाय ु
पररवतान हो रहा है। उसमें सरुही निी को सलेक् ट ककया गया है, यह भी बहुत अच् छी बात है। इसके शलए 
10 करोड़ के बजट का प्रावधान है। मैं भशूमगत पाईपलाईन का भी समिान करती हूूँ।  क् योंकक ककसानों 
की जमीन लेने से मआुवजा अथधक िेना पड़ता है। इससे मआुवजा िेने के बजट में कमी आयेगी। नरवा 
ववकास कायाक्रम, यह मेरे क्षेत्र से सांबांथधत है, क् योंकक 40 प्रततशत से अथधक क्षते्र वन से आच् छादित है, 
जजसके कारण वन ववभाग कई कायों में अड़ांगा लगाता है और ववकास काया रूक जाता है।  लेककन इस 
बजट में जल सांसाधन ववभाग और वन ववभाग िोनों शमलकर नीततयों का कक्रयान् वयन करेंगे तो तनजश्चत 
तौर से क्षेत्र का ववकास होगा। हमारे गाांव का नाबाडा का एक मामला है, 52 गाांवों को शस ांचाई के शलए 
पानी िेने की बात कही गई िी। फुटहामडु़ा का बाांध है। वह बना िा और बनने के बाि उसको छोड़ दिया 
गया िा। नाबाडा से बहुत सारा पसैा आया िा। बाि में वन ववभाग ने भी नाली बनाया और बाि में पाट 
दिया। तो माननीय सभापतत महोिय, मैं मांत्री जी से यह कहना चाहती हूूँ कक इस पर जाांच होनी चादहए 
क् योंकक इसमें शासन का बहुत सारा पसैा बबााि हुआ है। इससे 52 गाांवों को अभी भी पानी नहीां शमल रहा 
है, जजससे क्षेत्र की जनता बहुत आक्रोशशत है।   
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 माननीय सभापतत महोिय, मैं िसूरी बात यह कहना चाहूांगी कक हमारे गाांव के पास एक बरबाांधा 
बाांध है, जो शमट्टी से पटा हुआ है। जब हम नरवा की बात करत ेहैं तो वहाां पर पहले 20 गाांव के 
ककसानों को पानी शमलता िा। तो जो शमट्टी पटा है, उसको हटवाकर के 20 गाांव के लोगों को  
लाभाजन्वत ककया जाए, मैं यह कहना चाहती हूूँ। हमारे मखु् यमांत्री माननीय भपेूश बघेल जी ने छलकनी के 
पास, जब वे कृवर् मांत्री ि ेतो उन् होंने शलफ्ट एरीगेशन का काया करवाया िा, लेककन अभी वह िोड़ा सा 
ध् वस् त हो गया है। अभी उसको भी ध् यान नहीां दिया जा रहा है। मैं मांत्री जी का ध् यान आकृष् ट करना 
चाहती हूूँ कक इन छोटे-छोटे कायों में सधुार करवाकर ककसानों का लाभ पहुांचाया जाये। िीया तले अांधेरा, 
वाली बात है। मेरा जो शस ांहावा क्षेत्र है, वहाां पास ही में िधुावा बाांध भी है, सोढ़ुर डमे भी है, गांगरेल डमे 
भी है, माडम शसल् ली भी है। लेककन अभी भी वहाां के कई गाांव में, मारा गाांव का जो एररया है, तनरई का 
एररया है, जहाां के लोग पीने के पानी के रूप में िवूर्त पानी पी रहे हैं।  उनको पानी की जरूरत है तो 
वहाां पानी दिया जाए। कई नहर हैं, जहाां तटबांध में निी का बहाव है, वह गाांव तक पहुांच गया है। सकैडों 
गाांव ऐसे हैं कक अब-तब गाांव में पानी घसु सकता है। यदि हम अभी से इस पर काम करेंगे, तनजश्चत 
तौर पर वहाां पर तटबांध बनायेंगे तो बहुत ही अच् छी बात होगी । मैं एक बात और कहना चाहती हूां कक 
जजतने भी डमे बने हैं, वहाां पर वहाां के लोगों को ववस् िापन ककया गया है । आज ववस् िावपत पररवार 
बी.पी., शगुर ितुनया भर की तमाम बीमारी से ग्रशसत है और कई लोगों को मआुवजा भी नहीां शमला है। 
मैं माननीय मांत्री जी का ध् यानाकवर्ात करना चाहती हूां कक इस ववस् िावपत पररवार की जो समस् याएां है, 
कदिनाइयाां हैं, उसको िरू करने का प्रयास करेंगे । 
 सभापतत महोिय, मैं कुक् कुट पालन के बारे में ये कहना चाहती हूां कक हमारी नीतत बहुत अच् छी 
है । ककसानों की आमिनी के शलए कुक् कुट पालन, सअुर पालन, बकरी पालन बहुत अच् छा है, मैं इसका 
भी समिान करती हूां । ककसानों के लाभ के शलए इसको और वहृि रूप से लाग ूककया जाना चादहए ।  

 सभापतत महोिय, एक बात और कहना चाहती हूां । ककसान गाय पालत ेहैं, लेककन उनके िगु् ध की 
बबक्री के शलए कोई व् यवस् िा नहीां है । उनको शहर जाना पड़ता है । उनके शलए एक अच् छी सशमतत या 
सरकार के द्वारा जो उनका िगु् ध उत् पािन हो रहा है, उसको ले तो खुशी से सब लोग गाय भी पालेंगे 
और उसका लाभ भी शमलगेा, इस ओर सही नीतत बनाने की आवश् यकता है । सभापतत महोिय और 
माननीय मांत्री जी ने मझुे बोलने का मौका दिया, उसके शलए बहुत-बहुत धन् यवाि िेती हूां । 
 श्रीमती अतनता योगने् र शमाा (धरसीांवा) :- माननीय सभापतत महोिय, मैं स् वयां ककसान हूां और 
ककसान की बेटी हूां इसशलए मैं ककसानों के पक्ष में बोलने के शलए खड़ी हुई हूां । छत् तीसगढ़ प्रिेश मलूत: 
ककसान प्रधान प्रिेश है। भारतीय जनता पाटी की सरकार से वपछले 15 वर्ों से यदि कोई प्रताड ़़डत हुआ 
है तो मात्र प्रिेश के ककसान प्रताड ़़डत हुए हैं । मेरा सौभाग् य है कक ककसानों से सांबांथधत अनिुान माांगों पर 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

126 

चचाा करने के शलए आपके माध् यम से मझुे सिन में अपनी बात रखने का अवसर शमला है । मैं समिान 
करती हूां। हमारी सरकार हमारे परम आिरणीय मखु् यमांत्री जी का नारा रहा-जो कहा, सो ककया । इस 
प्रिेश के मखु् यमांत्री जी शपि ग्रहण करने के बाि कायाक्रम स् िल से अपने िो सहयोगी मांबत्रयों के साि 
सीधे-सीधे मांत्रालय, महानिी भवन गए एवां काांग्रेस पाटी की सरकार के केबबनेट की पहली बिैक में पहला 
प्रस् ताव ककसानों के कजा माफी एवां 25 सौ रूपये प्रतत जक्वांटल समिान मलू् य पर धान खरीिने के तनणाय 
पर हस् ताक्षर कर अपने प्रिम काया की शरुूआत की । इसशलए माननीय मखु् यमांत्री जी का नारा है-जो 
कहा, सो ककया । (मेजों की िपिपाहट) वपछली सरकार ककसानों के साि लगातार वािाखखलाफी कर रही 
िी । 300 रूपए प्रतत जक्वांटल प्रतत वर्ा धान का बोनस एवां 21 सौ रूपये प्रतत जक्वांटल धान की खरीिी 
का झिूा आश् वासन िेकर सत् ता हाशसल ककये िे, बोनस अांत तक नहीां दिया, जजसका पररणाम आपके 
सामने है कक प्रिेश के ककसानों ने भाजपा को सत् ता से बेिखल कर दिया । हमारी सरकार वपछला बोनस 
भी िेगी, इस प्रिेश के ककसान पतु्र माननीय मखु् यमांत्री आिरणीय परम श्रद्धेय श्री भपेूश बघेल जी की 
सोच िेखखए, नरवा, धुरूवा, गरूवा, बाड़ी इन चार शब् िों में इस प्रिेश की बतुनयाि दटकी है । छत् तीसगढ़ 
राज् य की अिाव् यवस् िा का मखु् य आधार कृवर् है । राज् य की 80 प्रततशत जनता कृवर् पर आधाररत है । 
हमारी सरकार द्वारा राज् य में कृवर् कायाक्रमों को सवोच् च प्रािशमकता िेने हेत,ु कृवर् की आथिाक उन् नतत 
हेत ुप्रभावी प्रयास ककये जा रहे हैं, जजसके तहत अनेक जनकल् याणकारी योजनाओां के माध् यम से ककसान 
एवां कृवर् सांबांधी बजट में सवााथधक राशश का प्रावधान ककया गया है, जजसमें मझुे बहुत खुशी हुई है । 
माननीय सभापतत महोिय, आपने मझुे बोलने का अवसर दिया, उसके शलए मैं आपको बहुत-बहुत 
धन् यवाि िेती हूां ।  

 सभापतत महोिय :- माननीय शशवरतन शमाा जी । आप बटन िीक िबाईये ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- मैं बबना माईक के बोल लेता ह ू ां, मांत्री जी तक मेरी आवाज पहुांच जायेगी ।  

 सभापतत महोिय :- आप हल् के हाि से िबात ेहैं तो चाल ूनहीां होता है ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- सांसिीय आचरण के खखलाफ िसूरी सीट से बोल रहे हैं ।  

 श्री अमरजीत भगत :- खुि ही अपने हाि से बांि करत ेहो और बोलत ेहो कक..।  

 श्री शशवरतन शमाा  (भाटापारा)  :-  माननीय सभापतत महोिय, माननीय मांत्री जी द्वारा प्रस् ततु 
सारी अनिुान माांगों का मैं ववरोध करता ह ू ां और कटौती प्रस् ताव का मैं समिान करता ह ू ां । माननीय 
सभापतत जी, छत् तीसगढ़ के इस पांचम ववधान सभा के चुनाव में इस सरकार को छत् तीसगढ़ के इततहास 
का सबसे बड़ा जनािेश शमला और तीन चौिाई बहुमत के साि यह सरकार चनुकर आई । इस सरकार 
को जो इतना बड़ा जनािेश शमला है, उस जनािेश शमलने के पीछे बडा कारण सरकारी पाटी के द्वारा 
घोवर्त ककया गया, जन घोर्णा पत्र है, क् योंकक उस जन घोर्णा पत्र की कावपयाां, गाांव-गाांव में लोगों के 
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बीच बाांटत ेरहे । सभापतत जी, िभुााग् यजनक जस्ितत यह है कक सरकार बनाने के पश् चात यह सरकार सारे 
ववभागों में अपने जनघोर्णा पत्र के कक्रयान् वयन स ेपीछे हट रही है, ककसानों और जनता को धोखािेने 
का काम कर रही है ।  

 श्री कवासी लखमा :- 15-15 लाख कब बाांटने वाल ेहो । यह तो बताओ ? 

 श्री डमरूधर पजुारी  :- कड़कनाि समाप् त हो रहा है, इसकी थचन् ता आप करो ।  

 श्री अजय चन् राकर :- सरकार बने इतने दिन हो गये, घरुवा जो है, स् माटा घरुवा हो गये ।  

 श्री कवासी लखमा :- कजाा माफी में इस् तीफा कब होगा, बताओ ?  

 श्री लालजीत शसांह रादिया :- शमाा जी का कजाा माफ हुआ कक नहीां ? 

 श्री शशवरतन शमाा :- छत् तीसगढ़ के ककसानों को धोखा िेने का काम शरुू ककया है । इन् होंने 
कजामाफी की जो पररभार्ा बिली वह ....(व् यवधान)  

 श्री लालजीतशसांह रादिया :- शमाा जी,आप खेती करत ेहैं कक नहीां । (व् यवधान)  

 श्री मोहन मरकाम :- 15 साल तक ककसानों को धोखा दिया । इसशलए 15 सालों में 15 सीट पर 
शसमट गये । (व् यवधान)  

 सभापतत महोिय :-कृपया टोका-टाकी न करें ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- नरवा, घरुवा, गरूवा और बारी । छत् तीसगढ़ के चार थचन् हारी । 
 श्रीमती लक्ष् मी ध्रुव :- गरूवा में आप लोग िग ेहैं ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- राज् यपाल के अशभभार्ण में भी इस स् लोगन का  उपयोग ककया । राज् यपाल 
के अशभभार्ण में भी इस स् लोगन का उपयोग है । माननीय सभापतत जी, नरवा, गरूवा, घरुवा, बारी । 
इसके शलए आपने बजट प्रावधान क् या ककया है । आपने एक नये पसैे का बजट प्रावधान नहीां ककया है । 
खाली इस काम को जो मनरेगा की राशश आयेगी, उस मनरेगा की राशश से कक्रयाजन्वत करेंगे,  

यह बात कही है । माननीय सभापतत जी, यह ववर्य नारा लगाने में बड़ा अच् छा लगता है । जजतने भी 
ककसान सिस् य बिेै हैं, जरा ववचार करें कक आज बाड़ी कैसे चलाई जा सकती है । घरुवा को स् माटा बनाने 
की बात कर रहे हो, गरूवा और नरवा की बात कर रहे हो, छत् तीसगढ़ में यदि जीववत निी है तो शसफा  
िो निी है । महानिी और शशवनाि निी । छत् तीसगढ़ का कौन सा नरवा बारहमासी है....। 

 श्री कवासी लखमा :- सबसे ज् यािा बहने वाली निी बस् तर में शबरी निी है । आपको ि़ांग स े
मालमू नहीां है ।  

 श्री मोहन मरकाम :- इसीशलए तो नरवा को बचाना चाह रहे हैं । नरवा का सतही जल बढ़ाना 
चाह रहे हैं ।  
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 श्री शशवतरन शमाा :- माननीय सभापतत जी, आप फण् ड की व् यवस् िा कर नहीां रहे हो । खाली 
लोगों को धोखा िेने की बात कर रहे हो ।  

 श्री मोहन मरकाम :- धोखा तो आप लोगों ने दिया, इसशलए ....। 

 एक माननीय सिस् य :- आप लोग केवल कड़कनाि की थचन् ता करो ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- हम छत् तीसगढ़ के वासी हैं, छत् तीसगढ़ में बाडी के कान् सेप् ट को बहुत 
अच् छे ि़ांग से समझत ेहैं । आज स े20 साल पहले, 25 साल पहले, यह जस्ितत िी कक गाांव में हर घर 
में एक  पन् रह हाि, सत्रह हाि का कुां आ होता िा । लोग टेड़ा लगाकर उसमें बारह महीना तनस् तार करत े
िे । जो तनस् तार का पानी होता िा, वह बाड़ी में आपासी के रूप में पानीपालने के रूप में उपयोग में 
आता िा । आज की तारीख में छत् तीसगढ़ में कुां एां का कान् सेप् ट खत् म हो गया है । माननीय सभापतत 
जी, सवा सौ फीट का जो बोर होता है, वह भी गरमी के दिनों में चार महीने, छ: महीने बांि हो जाता   
है । तो बबना पानी के बाड़ी कैस ेहोगी जरा स् पष् ट करें? इन् होंने कहा कक हम गरवा की व् यवस् िा करेंगे। 
तीन एकड़ का गौिान बनायेंगे जजसमें पानी, चारे, छाये और बाउां रीवाल की व् यवस् िा करेंगे। आज की 
तारीख में छत् तीसगढ़ के आधे से ज् यािा गाांव की जस्ितत यह है कक गौिान की जमीन में अततक्रमण हो 
चुका है। जहाां अततक्रमण हो गया, जहाां तीन एकड़ जमीन नहीां बची।  

 श्री मोहन मरकाम :- आप ही की सरकार ने अततक्रमण ककया है।   

 श्री शशवरतन शमाा :- मैं माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहता हूां कक वह जरा अपने जवाब 
में स् पष् ट करेंगे क् योंकक नोडल ववभाग आपका ही है कक जहाां आपके गरवा के शलए तीन एकड़ जमीन नहीां 
शमलेगी वहाां अततक्रमण हटाने का काया ये सरकार करेगी क् या? यह जरा स् पष् ट करने की व् यवस् िा करेंगे। 
माननीय सभापतत महोिय, नरवा की जो जस्ितत है सारे नरवे अततक्रमण की भेंट चढ़ चकेु हैं। आपको 
यदि नरवा भी बनाना है तो लोगों ने जो खेत में शमला शलया है उस अततक्रमण को हटाना पड़गेा। इसकी 
व् यवस् िा करने में यह सरकार सक्षम है क् या? मैं उम् मीि करता हूां कक यह माननीय मांत्री जी अपने जवाब 
में िेंगे। इस सरकार के चनुाव के जनघोर्णा पत्र में िा कक छत् तीसगढ़ में हम पाांच साल में शस ांचाई का 
रकबा िगुनुा करेंगे। अब छत् तीसगढ़ में शस ांचाई का रकबा लगभग 34 प्रततशत है और पाांच साल में इस 
शसांचाई के रकबे को इन् होंने िगुनुा करने की बात की है ये 34 प्रततशत शसांचाई का रकबा 70 साल की 
िेन है जजसमें 50 साल आपकी पाटी की सरकार रही। अब पाांच साल में आप रकबा को डबल करना 
चाहत ेहैं तो शस ांचाई के रकबे को डबल करने के शलए आपके पास कायायोजना क् या है? और कायायोजना है 
तो इसके शलए फां ड कहाां से आयेगा? आपने बजट में शस ांचाई के शलए क् या प्रावधान ककया है ये जरा 
स् पष् ट करने की व् यवस् िा करेंगे। जहाां तक मेरी जानकारी है कक वपछले साल की तलुना में शस ांचाई का 
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बजट कम हुआ है। शायि शसांचाई के बजट में 10 प्रततशत की कटौती हुई है। और जब शसांचाई का बजट 
कम हुआ है तो आप शसांचाई का क्षते्रफल कैसे बढ़ायेंगे इसे जरा स् पष् ट करने की कृपा करेंगे? 

 

सदनिेसमयमेंिदृ्चध 

 

सभापतत महोिय :- आज की कायासचूी में सजम्मशलत काया पणूा होने तक सभा के समय में 
वदृ्थध की जाए, मैं समझता हूां कक सभा इससे सहमत है। 

            (सदनद्िारासहमनतप्रदानिीगई।) 
 

वित्तीयिषव2019-2020िीअनदुानमांगोंपरचचाव(क्रमि:) 
 

श्री शशवरतन शमाा :- माननीय सभापतत महोिय, छत् तीसगढ़ में जो शस ांचाई का रकबा है उस रकब े
में बहुत बड़ा रकबा ट्यबूवेल से है। छत् तीसगढ़ में लगभग 4 लाख ट्यबूवेल लगे हुए हैं। आपके घोर्णा 
पत्र में िा कक बबजली बबल हॉफ और सिन में माननीय मखु् यमांत्री जी ने जो घोर्णा की है उस घोर्णा 
में 400 यतूनट तक का डोमेजस्टक बबजली का बबल हॉफ करने की घोर्णा की है। क् या आप चार लाख 
ककसानों का बबजली बबल हॉफ करेंगे? 

सभापतत महोिय :- शमाा जी, उजाा ववभाग पर इसमें बोल लीजजए।  

श्री मोहन मरकाम :- सभापतत महोिय, इसके पास बोलने के शलए कुछ नहीां है।  

श्री सेवकराम नेताम :- शमाा जी, कोई नई बात बताईये। कोई नया सझुाव िीजजए। 
श्री शशवरतन शमाा :- माननीय सभापतत महोिय, चतिुा ववधानसभा में माननीय धनेन् र साहू जी 

जब भार्ण िेत ेिे तो भार्ण में उल् लेख होता िा कक सरकार 15 लाख -16 लाख ककसानों का धान 
खरीि रही है, छत् तीसगढ़ में ककसानों की सांख् या 36-37 लाख है बाकी ककसानों का क् या होगा? मैं आपके 
माध् यम से माननीय मांत्री जी से जानना चाहता हूां कक चतिुा ववधानसभा में माननीय साहू जी जो भार्ण 
िेत ेिे उस भार्ण का कुछ पालन आपकी पाटी के आिरणीय कृवर् मांत्री जी करेंगे क् या? आप कुल 15 
लाख 17 लाख का कर रहे हैं । मैं तो आपके माध् यम से माननीय मांत्री जी से तनवेिन करना चाहता हूां 
कक बाकी ककसानों का क् या होगा?  आपने 15-17 लाख ककसानों का कजा माफ ककया है बाकी ककसानों 
को छोड़ दिय?े  इसके शलए कोई एस.आई.टी. का गिन करेंगे क् या?  (व् यवधान)  

 श्रीमती रशशम आशीर् शसांह :- सभापतत जी, बाकी लोग कजाा नहीां शलये िे। 
 श्री शशवरतन शमाा :- सभापतत जी, श्री कवासी लखमा जी िारू वाले। (व् यवधान) 
 श्री अमरजीत भगत :- सभापतत जी, आपका कजाा माफ हुआ कक नहीां हुआ।  
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 सभापतत महोिय :- माननीय ककस् मत लाल नांि। आप तो बिै गये िे। शमाा जी हो गया बस 
समाप् त करो। (हांसी)  

 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय सभापतत महोिय, आपका आिेश शशरोधाया है। पर एक तनवेिन है 
सभापतत जी, आपसे भी हाि जोड़ के। माननीय सांसिीय काया मांत्री ववशरे् रूप से ध् यान िेंगे। चतिुा 
ववधानसभा में माननीय सभापतत जी जब यहाां बिैत ेिे और जब वो बोलने खड़ ेहोत ेिे तो परूा सिन का 
माहौल बड़ा खुशनमुा और हल् का हो जाता िा और आज माननीय सभापतत जी, जब बोलने खड़ ेहोत ेहैं 
तो परेू सिन का माहौल कुछ और हो जाता है। इसके शलए भी आप कोई एस.आई.टी का गिन कर िेना। 
ताकक क् या कारण है ये भी पता चल जाये? ये तनवेिन आपसे करना चाहता हूां। ये ककसान सरकार ववरोधी 
सरकार है, ये सरकार ककसानों को धोखा िेने वाली सरकार है।  

 श्री मोहन मरकाम :- सभापतत जी, क् या भलाई करने वाली सरकार है।  

 श्री अमरजीत भगत :- माननीय सभापतत महोिय, लकेकन जजतने हल् के ि़ांग से एस.आई.टी को ल े
रहे हो ककसी दिन भारी पड़ने वाला है बता रहा हूां। (हांसी) 
 श्री ककस् मत लाल नांि :- माननीय सभापतत महोिय, मैं ववत् तीय वर्ा 2019-20 के अनिुान माांगों 
की सांख् या में माांग सांख् या 28,29,13,14,16 के बारे में चचाा करने के शलए खड़ा हूां। वपछली सरकार ने 
15 वर्ा के िौरान इन् होंने ककसानों के ऊपर कोई ध् यान नहीां दिया। अांत में पररजस्िततयाां ये तनशमात हुई 
कक बहुत सारे ककसानों ने कजा से िब कर आत् महत् या कर ली। एन.सी.आर.बी की ररपोटा अगर हम िेखें 
तो हजारों ककसानों ने छत् तीसगढ़ में कजा से िब करके आत् महत् या की है। इस सब चीजों से प्ररेरत होकर 
हमारी सरकार ने माननीय मखु् यमांत्री जी ने 16 लाख 65 हजार ककसानों का कजाा माफ ककया और उनके 
खात ेमें 6100 करोड़ रूपये जमा हुए। बाि में कृवर् ऋण के बारे में भी 4100 करोड़ रूपये उनके खात ेमें 
भेजा गया है। इस प्रकार मैं छततीसगढ़ की जनता की ओर से मैं माननीय मखु् यमांत्री महोिय को और 
माननीय कृवर् मांत्री महोिय को बधाई िेता हूां। इसी के सांबांध में मैं बताना चाहता हूां कक ये जो कृवर् 
ववभाग से जो मेतनककट्स ववतररत ककये जात ेहैं, उसमें बहुत सारे घदटया ककस् म के बीज भी बीज ववकास 
तनगम से भेज दिया जाता है। इस पर सधुार ककया जाना चादहए। जो लघ ुऔर सीमाांत ककसानों को दिया 
जाता है उसमें कुछ पररजस्िततयाां ऐसी तनशमात होती है कक केवल लघ ुसीमाांत ककसान को नहीां शमल पाता 
और जो बड़ ेककसान हैं जो समक्ष हैं, उनको शमल जाता है तो इस पर सधुार ककया जाना चादहए। मैं कृवर् 
ववभाग और हाटीकल् चर के सांबांध में कुछ सरकार को सझुाव िेना चाहता हूां। एक एग्रीकल् चर एक् सटेंशन 
आकफसर जो होता है, वो 4 गाांव 5 गाांव 10-10 गाांव को वो िेखता है वो कृवर् के सांबांध में हायर 
टेक् नोलाजी के बारे में जो शासन की नीततयाां जनता तक पहुांचना चादहए, वो वास् तव में नहीां पहुांच पाता। 
उसका प्रचार प्रसार िीक स ेनहीां हो पाता। ये हाटीकल् चर और एग्रीकल् चर में जो कमाचाररयों, अथधकाररयों 
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का स् रेंि है उसको बढ़ाया जाना चादहए। कृवर् क्षेत्र में हम जैसे सभी सिस् य पक्ष और ववपक्ष के लोग 
बोलत ेहैं कक छत् तीसगढ़ एक धान का कटोरा है इसके ववपररत मैं एक चीज और कहना चाहता हूां कक 
छत् तीसगढ़ एक धान का कटोरा जरूर है लेककन जो पानी की दिनों दिन कमी होती जा रही है, इस पर 
सरकार को ववचार करने की आवश् यकता है। सरकार इस पर गांभीरता स ेववचार करें, कक हम कम से कम 
पानी में ऐसी कौन सी फसल लें और एग्रीकल् चर के माध् यम से आम जनता तक, इसको जन जागरण के 
माध् यम से इसको पहुांचाया जाये कक हम कम से कम पानी में कामशशालय फसल कैसे लें। इसके शलए 
एक ववशरे् जनजागरण चलाने की जरूरत होगी क् योंकक ककसानों के मि में केवल एक ककसान धान के 
प्रतत उत् सादहत रहता है लेककन धान में सबसे ज् यािा पानी होता है। जब राजस् िान का एक ककसान 1400 
लीटर पानी को ऊां ट पर लािकर एक स् िान से िसूरे स् िान में ले जाकर खेती कर सकता है तो 
छत् तीसगढ़ में ककसान ऐसा क् यों नहीां कर सकता? वाय सडू नॉट बी कम् प् लायेंस इन िी छत् तीसगढ़ स् टेट। 
ये हो सकता है इसको भी एग्रीकल् चर के माध् यम से ककसानों को तनिेशशत करने के शलए एक जन 
जागरण चलाया जाना चादहए।  

माननीय सभापतत महोिय, िसूरी चीज मछली पालन के बारे में अपने क्षते्र में भ्रमण के िौरान 
मैंने िेखा है कक बहुत सारे ककसानों ने अपने खिु के पसेै से तालाब तो खुिवाया है, बाि में उसकी 
सब् सीडी राशश है, वह राशश आज तक उनको नहीां शमल पा रही है। उन लोग बैंक और अथधकाररयों के 
चक् कर लगा रहे हैं। इस पर भी मैं ध् यानाकवर्ात करना चाहता हूूँ। आपने मझुे बोलने का मौका दिया, 
उसके शलए आपको बहुत-बहुत धन् यवाि।  

 सभापतत महोिय :- धन् यवाद्। माननीय नेता प्रततपक्ष।  

 नेता प्रततपक्ष (श्री धरमलाल कौशशक) :- माननीय सभापतत महोिय, माननीय रववन् र चौबे जी 
हमारे कृवर् मांत्री जी ने जो यहाां पर बजट माांगें प्रस् ततु की है  तनजश्चत रूप स ेएक वररष् ि मांत्री हैं और 
खासकर के कृवर् के क्षेत्र में उनकी जो पकड़ है ऐसा लगता िा कक बहुत सारी अपेक्षाएां इस बजट के 
माध् यम से परूी होनी हैं और ककसानों की जो अपेक्षाएां हैं, वह भी परूी होंगी।  

माननीय सभापतत महोिय, हमारा भारत और छत् तीसगढ़ कृवर् प्रधान िेश है।  आज भी 
छत् तीसगढ़ में 76 प्रततशत से अथधक कृवर् के ऊपर हमारा पररवार तनभार है और साि ही यदि हम 
रोजगार की दिशा में बात करें तो सबसे ज् यािा रोजगार ये कहीां िे सकत ेहैं तो हम कृवर् के क्षेत्र में िे 
सकत ेहैं। इसशलए हमारी जो अिाव् यवस् िा में सबसे बड़ी भागीिारी और दहस् सिेारी है, वह हमारे कृवर् और 
कृवर् से सांबांथधत जो सहायक सभी ववर्य हैं। ककां त ु कृवर् को पानी चादहए। जब तक हम पानी की 
व् यवस् िा नहीां करेंगे, हम शसांचाई की व् यवस् िा नहीां करेंगे तब तक हम कृवर् के ऊपर आत् मतनभार नहीां बन 
सकत ेऔर आज यदि हम केवल उनका लोन को पटाकर या कजा माफी करके, हम ककसानों को कहें कक 
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हमने अपने परैों पर खड़ा कर दिया तो ये ममुककन नहीां है। कृवर् पर आधाररत हमारी व् यवस् िा मजबतू 
हो, इसके शलए सबसे पहले हमारे शस ांचाई की योजना होनी चादहए। छत् तीसगढ़ राज् य का तनमााण हुआ तो 
उस समय हमारी 23 प्रततशत शसांचाई की क्षमता िी और इस दिशा में लगातार वहृि, मध् यम और साि 
ही लघ ुशस ांचाई की योजनाएां िीां। छत् तीसगढ़ राज् य के तनमााण में जो लगातार काम हुए हैं और उसका 
नतीजा आया है कक आज 36-37 प्रततशत हमारे ककसानों की शस ांचाई की सवुवधा में वदृ्थध हुई है, उसमें 
न केवल हमारे नहरों के माध् यम से डमे के माध् यम से बजल्क उसमें शस ांचाई पम् पों का बड़ा योगिान है। 
हम सब को ये लगता िा कक ये बजट के माध् यम स ेहम जजस तजेी के साि में शस ांचाई के क्षते्र में किम 
रखे हैं और उसी तजेी के साि में हम नये पायिान पर किम रखेंगे। लेककन बजट आने के बाि में मझु े
अफसोस के साि ये कहना पड़ रहा है कक आज उसमें कहीां न कहीां हमारा अवरोध होगा, हमारी गतत में 
रूकावट आएगी और ककसानों के खेतों में जो पानी पहुांचाने का काम है, उसमें कहीां न कहीां गतत में कमी 
आएगी। हम तो उम् मीि करत ेिे कक माननीय चौबे जी जब कृवर् मांत्री हैं तो तनजश्चत रूप से ककसानों की 
जो अपेक्षाएां हैं कक हमारी शस ांचाई की सवुवधा िगुनुी होगी, लेककन ऐसा बजट में कहीां पर प्रावधान नहीां 
दिख रहा है जजससे वह िगुनुी दिखायी िे।  

 कृवर् मांत्री (श्री रववन् र चौबे):- माननीय नेता प्रततपक्ष जी, आने वाल ेसमय में इस सेक् टर में क् या 
कुछ होना चादहए। बजट में प्रावधान ककन चीजों का और होना िा। इसके डवेलपमेंट के शलए और क् या 
कुछ आप सझुाव िेना चाहें, इस दिशा में भी कुछ बात जरूर कदहयेगा।  

 श्री धरमलाल कौशशक :- जी। बबल् कुल।  

श्री रववन् र चौब े:- क् या है कक अब अजय जी ने कह दिया कक नरवा, घरुवा, बाड़ी, आप शलख 
दिये।  

श्री धरमलाल कौशशक :- मैं इसमें नहीां बोल रहा हूूँ। नरवा, घरुवा, बाड़ी से बहुत िरू हूूँ।   

श्री रववन् र चौबे :- माननीय शशवरतन जी ने परूा भार्ण केवल एक ही लाईन में िे दिया। अरे 
भई, जब आप कृवर् के क्षते्र में सझुाव िेना चाहत ेतो मैं उम् मीि करता हूां, अजय जी से भी मेरे को 
उम् मीि िी, शशवरतन जी से तो बहुत ज् यािा उम् मीिें नहीां हैं, लेककन आपसे उम् मीि है। सौरभ जी ने 
शरुूआत में बहुत अच् छी बात कही, इस सेक् टर में और क् या कुछ होना चादहए, अभी तो सरकार की 
शरुूआत है, आप कुछ बतायें न। 
 श्री धरमलाल कौशशक :-माननीय सभापतत महोिय, इसशलए जब तक हम शसांचाई के क्षते्र में 
वदृ्थध नहीां करेंगे, उन सारे ववकल् पों पर हम ववचार नहीां करेंगे, शस ांचाई के क्षते्र में वदृ्थध करने के शलए 
हमको क् या-क् या और करने की आवश् यकता है, तो एक तो मैं माननीय मांत्री जी से आग्रह करना चाहूांगा 
कक जो हमारी शस ांचाई योजनायें चल रही हैं और यह जो हमारी योजनाओां के काया अभी तक 50-60 
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प्रततशत परेू हुए हैं यदि इसको परूा करने के शलए फां डडग की उथचत व् यवस् िा होगी, इन योजनओां को मतूा 
रूप िेंगे और परूा करेंगे तो मझुे परूी उम् मीि है कक आने वाले समय में हमारे कृवर् क्षते्र में शस ांचाई के 
क्षेत्र में वदृ्थध होगी। अरपा भैंसाझार योजना, जब मैं ववधानसभा का अध् यक्ष िा, उस समय हेमचांि यािव 
जी मांत्री िे, उस समय अरपा भैंसाझार योजना को स् वीकृतत शमली। उसका शशलान् यास हुआ, शशलान् यास 
के बाि में उसके डायवसान के हैं और उसके बाि में नहरों के जो काम प्रारांभ हुए हैं, मझु ेलगता है कक 
इसमें िोड़ा तजेी लाने की आवश् यकता है। उसमें प्रारांशभक स् तर पर 67 हजार एकड़ जमीन की शस ांचाई 
होंगी। हमारी जो बहृि लांबबत शसांचाई योजनाओां के काया चल रहे हैं, इसको यदि परूा करेंगे तो तनजश्चत 
रूप से हमारे ककसानों को बड़ा लाभ शमलेगा। मेरे ववधानसभा क्षेत्र में मतनयारी, पिररया बरैाज का काम 
चल रहा है, उसमें बरैाज के साि में नहरों के तनमााण का भी काया चल रहा है। ऐसे ही लगभग परेू प्रिेश 
में जो काया चल रहे हैं, इसके शलए बजट की कमी न हो, इसको आगे बढ़ाने की आवश् यकता है, हम उस 
दिशा में एक कारगर किम उिा सकत ेहैं, कारगर पहल कर सकत ेहैं। हमारी नदियाां सखू गई िीां, नदियाां 
सखूने के बाि में एनीकट का काांसेप् ट आया, आज प्रिेश में लगभग 700 स ेज् यािा एनीकट बने हुए हैं। 
इस एनीकट के माध् यम से क् योंकक खास करके बरसात में एक पानी के शलए हमारी फसल सखू जाती है, 
यदि इस एनीकट के शलए केवल हम बबजली का तार बबछाने का काम कर िें और बबजली की लाईन 
बबछा करके व् यवस् िा िे िें तो हमारे ककसान उस एनीकट का उपयोग कर सकत ेहैं, उसके आसपास के 
जो हमारे जल क्षेत्र हैं, उसका उपयोग कर सकत ेहैं और बरसाती पानी जो बह करके चला जाता है, यदि 
इस पानी का हम उपयोग करेंगे तो मझु ेपरूा भरोसा है कक हमारे ककसानों क्षेत्र में अततररक् त शसांचाई की 
सवुवधा हम उसके माध् यम से सजृन कर सकत ेहैं और खरीफ फसल को बचाने में सफल हो सकत ेहैं। 
इसी के साि में हमारे कई क्षेत्रों कों माननीय मांत्री जी िेखे हैं, उनका परुाना जजला है, मैं खास करके 
बेमेतरा, नवागढ़ की बात करूां गा। हमारे इस प्रिेश में वजृष्टछाया के क्षेत्र हैं, इस वजृष्टछाया क्षते्र के 
अांतगात में हमारे लगभग 5-6 जजले प्रभाववत हैं। वह 2002 की है, मझुे लगता है कक उसकी एक बार 
समीक्षा करने की आवश् यकता है। नवागढ़, मारो क्षते्र और आसपास के परेू और भी कई जजलों में 500, 
1000 कफट में बोररांग, नलकूप खनन करने के बाि में इस बात की कोई गारांटी नहीां है कक हमको पानी 
प्राप् त हो। जजसके कारण से ककसानों के शलए शसांचाई की सवुवधा नहीां है बजल्क वहाां के शलए पेयजल के 
पानी की व् यवस् िा से लेकर के और बाकी चीजों के शलए आज जो एक भयावह जस्ितत उत् पन् न हो रही है, 
मझुे लगता है कक इसको समीक्षा करने के बाि में हमारे वजृष्टछाया के क्षते्र में उसमें क् या पररवतान करने 
की आवश् यकता है, उसमें हम क् या नया किम उिा सकत ेहैं, मझुे लगता है कक यदि उस दिशा में काम 
करेंगे तो तनजश्चत रूप से उसका लाभ हम सबको शमलेगा। इसशलए उसमें काम करने की आवश् कयता मैं 
महससू करता हूां। आज जब हम कृवर् के क्षते्र में बात कर रहे हैं, हमारा जो प्रिेश है, बस् तर से लेकर 
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सरगजुा तक िेखेंगे तो हमारा मिैानी एररया का एक बहुत बडा क्षेत्र है, जजसमें हमारे राजनाांिगाांव से 
लेकर के जाांजगीर और रायगढ़ तक की उसमें बात कर सकत ेहैं  । िसूरा हमारा बस् तर का जो क्षते्र है 
जजसमें हमारे िांतवेाड़ा से लेकर काांकेर तक की जो जस्ितत है और उसी प्रकार से हमारे जशपरु से लेकर 
हमारा परूा जो सरगजुा क्षते्र है । इन क्षेत्रों में आप िेखेंगे कक वहाां का जलवाय,ु वहाां पर हमारी खेती की 
जो पररजस्िततयाां हैं, वहाां का जो क् लाईमेट है यह हमारे प्रिेश के तीनों अलग-अलग हैं । मिैानी एररया के 
अलग हैं, बस् तर के हमारे अलग हैं और सरगजुा के हमारे अलग हैं । आज वहाां पर प्रशशक्षण कें र भी 
खोला गया है लेककन उस प्रशशक्षण कें र में मझुे लगता है कक आज वहाां पर नये ररसचा करने की 
आवश् यकता है । सरगजुा क्षेत्र में हमारी अनकूुल पररजस्िततयाां क् या हो सकती हैं, वहाां की फसल के शलये, 
गन् ने के शलये या फल के शलये अनकूुल पररजस्िततयाां हमारे कृवर् के शलये क् या होगी और उसी दहसाब स े
हमारे बस् तर के जो क्षेत्र हैं वहाां की हमारी प्रॉयररटीज अलग हो सकती हैं इसशलये परेू प्रिेश का एक 
आधार न बनाकर यदि हम इसको तीन दहस् सों में बाांट कर उस दिशा में हम शोध का काम करें, उस 
दिशा में हम ररसचा करें तो मझुे ऐसा लगता है कक वह हमारे ककसानों के शलये ज् यािा उपयोगी शसद्ध 
होगा । वहाां पर हमारे जो रेतन ांग सेंटर बनाये गये हैं, रेतन ांग सेंटर में भी अथधकाररयों की जो पोजस्टांग 
होती है, मझु ेलगता है कक यहाां पर ववभागीय की बजाय यदि सशमतत को िे दिया जाये, जो वहाां का 
प्रबांधन कर रहे हैं, हमारे यहाां पर जो प्रशशक्षण रायपरु में हैं कक वास् तववक में वहाां ककस बात का प्रशशक्षण 
िेने की आवश् यकता है, उस दिशा में हम आगे क् या सोचना चाहत ेहैं, क् या करना चाहत ेहैं और उस दिशा 
में यदि हम कोई िोस किम उिाने का प्रयास करेंगे या पहल करेंगे तो तनजश्चत रूप से उसका लाभ न 
केवल हमारे ककसानों को बजल्क कम खचा में हम ज् यािा उत् पािन करके ववशभन् न एजेंशसयों को हम यहाां 
पर नये क्षेत्रों में जाकर के हम और नये स्रोत करके हम उसमें और नयी-नयी फसलों को ले सकत ेहैं 
जजससे ककसानों को हम लाभ पहुांचा सकत ेहैं । 
 माननीय सभापतत महोिय, मैं जब बीज तनगम का अध् यक्ष िा । उस समय मैंने यहाां पर 
हाईबिड के शलये प्रारांभ ककया िा । बीज का जो यहाां पर उत् पािन करत ेहैं तो सामान् यत: यहाां जो ककसान 
हैं वह िसूरे के ऊपर आथश्रत है और उस समय हाईबिड ले रहे िे तो उसमें ककसानों को कम रेट पर बीज 
उपलब् ध कराने में हम सफल हुए िे लेककन बाि में जो पररजस्िततयाां बनी होंगी और उसके कारण वह बांि 
कर दिये गये । आज मझु ेऐसा लगता है कक आज अगर हम िसूरी जगह से लेत ेहैं तो एक तो हमको 
ज् यािा रेट में बीज उपलब् ध हो पा रहा है, िसूरी इस बात की कोई स् योररटी नहीां होती कक जो बीज 
ककसान महांगे िर पर खरीिकर लेकर के आये हैं उसका जशमानेशन िीक हो और जशमानेशन के बाि में 
उसका उत् पािन िीक हो तो इसशलये मैं माननीय कृवर् मांत्री जी से आग्रह करना चाहूांगा कक हाईबिड की 
ओर हमारे ककसान ज् यािा उत् पािन करना चाहत ेहैं । 
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 श्री अमरजीत भगत :- वह तो डॉ. रमन शसांह जी का जशमानेशन खत् म हो गया िा, इधर िीक   
है । अच् छा जशमानेशन है । 
 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- श्री अमरजीत जी, ऑगेतनक प्रोडक् शन का ऑगेतनक सदटाकफकेशन सेंटर भी 
कहाां है यह बता िेना, ककतने हैं । 
 वाखणजज्यक कर मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- वे क् या बोल रहे िे उसको िोड़ा बोल िेना । श्री 
अजय चांराकर जी के चक् कर में तो परूी सरकार गयी ऐसा बोलत ेहैं । 
 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- श्री कवासी जी, आप तो कड़कनाि की थचांता करो वह साफ होने वाला है । 

श्री सौरभ शसांह :- कड़कनाि तो जगिलपरु आ गया, बस् तर आ गया, कड़कनाि की कुछ यहाां भी 
व् यवस् िा करवाईये । 
 श्री धरमलाल कौशशक :- माननीय सभापतत महोिय, मैं जो बीज की बात कर रहा िा कक हमारे 
ककसानों को हम कम रेट पर, सस् ते िर पर आसानी के साि में बीज और समय पर कैसे उपलब् ध करा 
सकें  । इस दिशा में मझुे लगता है कक आगे बढ़ने की आवश् यकता है और यह सांभव हुआ है और आज 
भी सांभव होगा लकेकन हम इस दिशा में यदि आगे बढ़कर के काम करें तो तनजश्चत रूप से हम अपने 
ककसानों को कम रेट पर और समय पर बीज उपलब् ध कराकर उनके उत् पािन में हम वदृ्थध कर सकत ेहैं 
जजससे हमारे ककसानों को यहाां पर लाभ शमलेगा । इसके साि ही साि मैं माननीय मांत्री महोिय जी स े
एक बात का आग्रह करना चाहूांगा कक यह जो हमारा जल स् तर लगातार नीचे जा रहा है, यह लगातार 
नीचे जाने के बाि में हम िेख रहे हैं कक अभी भी चाहे पीने का पानी हो और बाकी चीजों के शलये जो 
दिक् कत अभी आ रही है आखखर यहाां हम उसको कैसे ररचाजा करें । मैं बजट में िेख रहा िा कक 100 
तालाबों के शलए प्रावधान रखा गया है । हमें ऐसे टैंकों का तनमााण करना चादहए जजससे ररचाजा भी हो 
सके । मैं इसमें आग्रह करना चाहूांगा कक इतने बड़ ेप्रिेश में यदि आपने परकुलेशन के शलए 100 टैंकों 
का प्रावधान रखा है तो मझुे लगता है कक यह बहुत कम है । इसमें हमें आगे जाकर बढ़ाने की 
आवश् यकता है । यदि हम इसे बढ़ाकर काम करेंग ेतो आने वाले समय को िेखत ेहुए, जैसा कक हमारा 
वाटर लेवल डाउन हो रहा है । हमारा जल स् तर जो नीचे जा रहा है ।  आखखर हम इसे कैसे ऊपर ला 
सकत ेहैं ? यदि हमने समय रहत ेइस दिशा में ध् यान नहीां दिया तो तनजश्चत रूप से जस्ितत खराब होती 
जाएगी । हम वर्ाा के बाि में अभी तक की जो जस्ितत िेख रहे हैं ।  यह बहुत अच् छी जस्ितत नहीां है । 
इस दिशा में हमें िोस पहल करने की आवश् यकता है और इस दिशा में हम काम करें। आज बहुत सारे 
ववर्य आए हैं ।  
 मैं हररत क्राांतत के बाि श् वते क्राांतत की बात करना चाहता हूां । सभापतत महोिय, श् वेत क्राांतत की 
दिशा में हमारे पास असीम सांभावनाएां हैं । ककां त ुहम जजतनी सजब्सडी िे रहे हैं और जजतनी यतूनट की 
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व् यवस् िा है । 12 लाख एक इकाई के शलए होगा । मझुे ऐसा लगता है कक आज के समय में इसे बढ़ाने 
की आवश् यकता है । यह िेखा जाना चादहए कक िधू का कन् जम् शन कैसे बढ़े ? लोग गाय पालने के शलए 
तयैार हैं, लेककन इसके बाि िधू तनकालने की जो लागत है, लागत के बाि में बाजार में उसे िधू का रेट 
शमल सके । उस ेइतना रेट शमले कक वह लॉस की तरफ न जाए, वह प्रॉकफट की तरफ जाए । वह अपने 
िधू को सही रेट में बाजार में कैसे बेच सके, हम प्रिेश में िधू की खपत को कैसे बढ़ा सकें  ? इस दिशा 
में अनेक सांभावनाओां के साि काम करने की आवश् यकता है ।  एक तो यतूनट कास् ट और उसके साि 
हमने जजतने एनीकट बनाए हैं, इतनी सरी हमारी नदियाां हैं जो बारहों महीने पानी से भरी हुई हैं । 
आखखर हम उसमें कोई ररांग बनाकर, कक हम उन सशमततयों को को-ऑपरेदटव सके् टर में या अन् य 
सोसायटी बनाकर कक एक व् यजक्त उसको बाजार तक पहुांचाए तो लागत ज् यािा आएगी लेककन यदि हम 
समहू बनाकर काम करेंगे तो समहू में काम करने से लागत कम आएगी और वे अपने िधू को बाजार 
तक आसानी से पहुांचा भी सकें गे । ऐसी व् यवस् िा परेू प्रिेश में हम कहाां कहाां कर सकत े हैं, इसका 
परीक्षण कराने की आवश् यकता है ? परीक्षण के बाि यदि आगे ले जाएांगे तो मझुे लगता है कक श् वेत 
क्राांतत की दिशा में छत् तीसगढ़ एक कीतत ामान स् िावपत करने में सफल होगा । 
 आज के इस अवसर पर बहुत सारे ववर्यों पर हमारे वक् ताओां ने ध् यान आकवर्ात ककया है । आज 
भी हमारा प्रिेश फूलों के मामले में िसूरे राज् यों पर आथश्रत है । बाहर के राज् यों से फूल जाकर 
छत् तीसगढ़ में उसका उपयोग ककया जाता है । उस दिशा में यदि ज् यािा अनिुान िेने की आवश् यकता पड़ े
तो अनिुान दिया जाना चादहए । मैं बस् तर से लेकर सरगजुा तक के क् लाइमेट की बात कर रहा िा । 
फ्लोरीकल् चर के शलए कौन से स् िान उपयकु् त हैं, जहाां हम फूलों की पिैावार को बढ़ा सकत ेहैं । यदि हम 
इस दिशा में काम करेंगे तो हमारे प्रिेश के ककसानों की आमिनी बढ़ेगी और वे मजबतू होंगे । इस दिशा 
में सािाक पहल करने की आवश् यकता है । आज के इस अवसर पर मझुे तो ऐसा लगता िा कक कृवर् 
बजट में कटौती के बजाय हमारे कृवर् ववभाग के शलए मखु् यमांत्री जी ज् यािा पसैा िेंगे । क् योंकक हमारे 
कृवर् मांत्री अनभुवी हैं, उनके अनभुवों का लाभ हमारे ककसानों को शमलेगा ।  
 श्री भपेूश बघेल :- अध् यक्ष महोिय, अब इससे बड़ी बात और क् या हो सकती है कक नेता प्रततपक्ष 
जी कहत ेहैं कक इससे भी ज् यािा बजट िेना चादहए । तो कफर ये कटौती प्रस् ताव वापस ले लें । 
 श्री धरमलाल कौशशक :- जो व् यवस् िा है वह चलेगी लेककन हमारा कटौती प्रस् ताव है तो क् या आप 
हमारे कटौती प्रस् ताव के कारण उन् हें बजट िेना बांि कर िेंगे, चौबे जी पर आपको ववश् वास नहीां है । 
आपको लगता है कक चौबे जी आपके पसैे का िरुूपयोग करेंगे ।  
 श्री भपेूश बघेल :- मैं तो िेने को तयैार बिैा हूां लेककन आप कटौती प्रस् ताव वापस ले रहे हैं क् या 
(हांसी) । 
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 श्री शशवरतन शमाा :- सभापतत जी, हम लोग अपने कटौती प्रस् ताव वापस कर लेंगे बशत ेइन् होंने 
जन घोर्णा पत्र में जजन शसांचाई योजनाओां को पाांच साल में डबल करने की बात की है, उतना बजट 
प्रावधान करने की घोर्णा यहाां कर िें और ककसानों की बबजली हाफ कर िें तो हम अपना कटौती प्रस् ताव 
वापस ले लेंगे ।  
 श्री अजय चन् राकर :- सवासम् मत से पाररत । बबल् कुल वापस ले लेंगे ।   

 श्री शशवरतन शमाा :- आप शसांचाई को डबल करने के शलए बजट में प्रावधान कर िो और ककसानों 
का बबजली बबल हाफ कर िो। हम अपना कटौती प्रस् ताव वापस ले लेंगे।  

 श्री अजय चन् राकर :- सवासम् मत से अभी पाररत कर िीजजए  

 श्री मोहन मरकाम :- बबजली बबल तो हाफ हो ही गया।  

 श्री अजय चन् राकर :- हम तो तयैार हो गये हैं कटौती प्रस् ताव वापस लेने के शलए। सवासम् मतत 
है।  

 श्री मोहन मरकाम :- शमाा जी, इतना हाफ कर दिये कक अब बोलने लायक नहीां रह गये।  

 श्री शशवरतन शमाा :- शस ांचाई के बजट में भी इन् होंने कटौती कर िी अब इनकी मजबरूी है...।   

 सभापतत महोिय :- चशलए, माननीय नेता जी का भार्ण होने िीजजए।  

 श्री धरमलाल कौशशक :- मखु् यमांत्री जी चपु बिै गये हैं, वापस लेने की बात पर (हांसी) 
 श्री अमरजीत भगत :- सबुह टाइम नेता जी बोले िे। ककस सांिभा में बोले िे  नहीां जानता लेककन 
यहाां िो िोक उल् ल ूहैं करके। यहाां िो उल् ल ूहैं।  

समय : 
5:56 बजे                    (अध्यक्षमहोदय(डॉ.चरणदासमहंत)पीठासीनहुए) 

 

 श्री धरमलाल कौशशक :- मैं इसीशलए तो बोल रहा हूां। चौबे जी अभी बिेै हुए हैं और चौबे जी का 
अभी बजट पाररत नहीां हुआ है। अभी भी मखु् यमांत्री जी चौबे जी को बोल िे या मखु् यमांत्री जी स् वयां 
घोर्णा कर िे कक आपने ककसानों के शलए जो...।  

 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष जी।  

 श्री भपेूश बघेल :- यह गलत बात है।  

 श्री कवासी लखमा :- यह अपने नेता को पीछे स ेबिैात ेहैं। इनको नेता भी नहीां मानत ेहैं। यह 
क् या हुई बात। नेता को खीांच खीांच कर बिैा रहे हैं। यह तो नेता ही नहीां मान रहे हैं। रोज िबाकर 
खीांचकर।  

 श्री िीपक बजै :- शशवरतन जी आप नहीां मान रहे हो नेता। पकड़कर बिैा रहे हो नेता जी को।  

 श्री मोहन मरकाम :- नेता प्रततपक्ष को िबाकर आगे बढ़ना चाह रहे हैं।  
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 श्री अमरजीत भगत :- नेता प्रततपक्ष को सांरक्षण की ववशरे् जरूरत है क् योंकक ये लोग िबा रहे हैं।  

 श्री कवासी लखमा :- हम हमारे नेता जी का समिान करत ेहैं। ये नेता जी को पीछे खीांच खीांच 
कर बता रहे हैं। यह तो िगुातत हुआ। आपको उन पर कुछ कायावाही करनी चादहए।  

 श्री धरमलाल कौशशक :- आपको नेता प्रततपक्ष की थचांता करने की आवश् यकता नहीां है। मेरे बहुत 
सारे लोग यहाां बिेै हुए हैं। इसशलए आपको थचांता करने की आवश् यकता नहीां है।  

 श्री कवासी लखमा :- नहीां, ये खीांच-खीांच कर बिैा रहे हैं। आपको शोभा नहीां िे रहा है। खतरा है 
तमु् हारे शलए। हम तो समिान कर रहे िे।  

 श्री अमरजीत भगत :- नेता जी उन् हीां स ेतो भाग रहे हैं।  

 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- कवासी जी, आप थचांता मत कररए। कड़कनाि की सांख् या बढ़नी चादहए 
बस। इस चीज का मनन कररए आप।  

 श्री धरमलाल कौशशक :- मखु् यमांत्री जी बिैै हुए हैं। आज उन् होंने ककसानों के सांिभा में घोर्णा पत्र 
में जजन बातों का उल् लखे ककया। आज हम बजट में िेख रहे हैं कक उसमें ककतनी ववर्मता है। हम सोच 
रहे िे कक बबजली बबल हाफ है। ककसान हमारे अन् निाता हैं और जो केवल अपने शलए नहीां, छत् तीसगढ़ 
के शलए नहीां बजल्क इस िेश के बहुत सारे ऐसे लोग हैं, जजनके उिरपतूत ा के शलए मेहनत करत ेहैं, पररश्रम 
करत ेहैं और अन् न उपजात ेहैं। हमको ऐसा लग रहा िा कक शायि उनका बबजली बबल हाफ होगा लेककन 
इस सरकार ने बता दिया है कक ककसानों के प्रतत आपके मन में ककतनी सहानभुतूत है और आपने उनके 
बबजली को को माफ नहीां ककया है, हाफ नहीां ककया है, माफ नहीां ककया है। यह सरकार परूी वािाखखलाफी 
पर उतर गयी है। 400 यतूनट की बात हुई है लेककन चुनाव जीतने के बाि वािाखखलाफी करना है, यह 
सरकार को सीखना चादहए। सरकार को िेखना चादहए कक कैसे इनकी किनी और करनी में अांतर है।   

 श्री मोहन मरकाम :- 400 करोड़ (व् यवधान)  

 श्री िीपक बजै :- नेता जी 400 करोड़ माफ हुआ है। (व् यवधान) 
 श्री भपेूश बघेल :- नेता जी, ककसान आपके ब हकावे में आने वाले नहीां हैं। आपको 15 साल िेख 
शलये। अब ककसान काांग्रेस के पक्ष में है।  

 श्री मोहन मरकाम :- 15 दिन में, 15 दिन में।  

 श्री धरमलाल कौशशक :- आप थचांता मत करो। ये वही ककसान हैं जो 15 साल तक मखु् यमांत्री डॉ. 
रमन शसांह को बनाये िे । लेककन आप थचांता मत करो कक आप आ गये हैं। तो आने के बाि में यदि 
ककसान को धोखा िेंगे तो आप भी रहने वाले नहीां हैं। इस बात को आप नोट करके रख लीजजए।  

 श्री िीपक बजै :- आप लोगों जैसे हम धोखा नहीां िेंगे।  

 श्री धरमलाल कौशशक :-जो ककसान के साि जो छलावा ककये हैं। ये ककसान सब समझ रहे हैं।  
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 श्री भपेूश बघेल :- आपने मान शलया न। आप छलावा ककये हैं। उनके साि धोखा ककये हैं। (हांसी)  

 श्री धरमलाल कौशशक :- मैं नहीां। मैं आपको बोल रहा हूां। वे तो 15 साल तक मखु् यमांत्री रहे हैं। 
15 साल तक। यदि ज् योतत बस ुके बाि में 15 साल तक ज् योतत बस ुडॉ. रमन शसांह हैं। जो उन् होंने 15 
साल तक सरकार चलाई है।  

 श्री भपेूश बघेल :- आने वाले 25 साल तक (व् यवधान) थचांता मत करो। हम ककसान के लोग हैं। 
हम ककसान के ििा को समझत ेहैं। 

 एक माननीय सिस् य :- और 15 साल में 15 सीट तक शसमटकर रह गये।   

 श्री शशवरतन शमाा :- छत् तीसगढ़ की जनता मई में ही उसको िरू कर िेगी। हम 11 के 11 सीट 
जीतकर आने वाले हैं।  

 श्री मोहन मरकाम :- वह हमारे शलए लाग ूहोगा। वह हमारे शलए है।  

 श्री िीपक बजै :- शशवरतन भयैा, सीधी बोल रहे हो कक उल् टा बोल रहे हो।  

 श्री मोहन मरकाम :- उल् टा बोल रहे हैं।  

 श्री िीपक बजै :- आप जो भी बोलत ेहो इधर हो जाता है।  

 श्री कवासी लखमा :- 65 प् लस, अशमत शाह क् या बोले िे 65 प् लस।  

 श्री अमरजीत भगत :- िरअसल नेता जी, आप लोगों ने जो कृवर् मांत्री बनाया िा, वह गलत 
बनाया िा। उद्योगपतत अग्रवाल जी को आप लोगों ने कृवर् मांत्री बना दिया। वह खेती-बाड़ी को क् या 
जानेगा ? हमारे कृवर् मांत्री सही हैं। रेक् टर चलात ेहैं।  

 श्री धरम लाल कौशशक :- माननीय अध्यक्ष महोिय, माननीय चौबे जी से बहुत सारी अपेक्षाएां हैं। 
लेककन इस बजट को िेखन ेके बाि लोगों की अपके्षाओां के ववरूद्ध तनराशा ही हाि लगी है। इसशलए मैं 
कटौती प्रस् ताव का समिान करता हूूँ और माननीय सांसिीय कायामांत्री, कृवर् मांत्री द्वारा जो अनिुान माांग 
रखा गया है, मैं उस पर असहमतत व् यक् त करता हूूँ। अध् यक्ष महोिय, आपने बोलने का समय दिया, 
धन् यवाि।  

 अध् यक्ष महोिय :- माननीय मांत्री जी (मेजों की िपिपाहट) 
 श्री अजय चन् राकर :- िेखखये साहब, टेबल हमने भी िपिपाई है।  

 कृवर् मांत्री (श्री रववन् र चौब)े :- माननीय अध् यक्ष महोिय, आपको धन् यवाि भी िूांगा। लगभग 6 
घांटे सारे ववभागों और माांगों पर सभी माननीय सिस् यों ने अपनी राय व् यक् त की। माननीय सौरभ शसांह 
जी, आिरणीय भयै्या धनेन् र साहू जी, माननीय अजय चन् राकर जी, अमरजीत जी, भाई नारायण चांिेल 
जी, आिरणीय प्रकाश जी नायक, रजनीश शसांह जी, श्रीमती ममता चन् राकर जी, केशव चन् रा जी, िीपक 
बजै जी, श्रीमती इांि ूबांजारे जी, श्रीमती रजश्म आ शीर् शस ांह जी, प्रमोि जी शमाा, लालजीत शसांह जी, डॉ0 
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रेणु जोगी जी, सम् मातनत शलैेर् पाण् डये जी, ववनय भगत जी, मोहन मरकाम जी, आिरणीय भाई कुां वर  
शस ांह तनर्ाि जी,  भाई ववनोि चन् राकर जी, द्वाररकाधीश यािव जी, श्रीमती सांगीता शसन् हा जी, 
आिरणीया लक्ष् मी ध्रुव जी, श्रीमती अतनता योगेन् र शमाा जी, भाई शशवरतन जी, ककस् मत लाल नांि जी 
और हमारे नेता प्रततपक्ष आिरणीय भयै्या धरम लाल कौशशक जी।  

 माननीय अध् यक्ष जी, सभी माननीय सिस् यों ने बहुत सझुाव भी दिए। हो सकता है कक उधर बिेै 
हैं तो सझुाव, आलोचनात् मक स् वरूप में रहा हो। इधर सब सझुाव रचनात् मक स् वरूप में रहा हो।  लकेकन 
हमने सभी के सझुावों को नोट ककया है। एक-एक करके 6 घांटे तक आपके सझुाव आये हैं तो जवाब िेने 
में भी काफी वक् त लगेगा। लेककन जो ववभागीय बातें हैं, उनको मैं आपके सामने बताना चाहता हूूँ।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, सबसे पहले तो आप सबको धन् यवाि। इस प्रिेश के ककसानों को सबस े
पहले आभार और धन् यवाि करना चाहता हूूँ कक आज यह जो ववधान सभा का स् वरूप दिखाई िे रहा है, 
यहाां के ककसानों के अपेक्षाओां के अनरुूप है। आज यह जो सांख् याबल दिखाई िे रहा है, यहाां छत् तीसगढ़ के 
ककसानों ने जो हमसे उम् मीिें रखी हैं, जो वपछल े15 सालों में उनकी उम् मीिों पर आप खरे नहीां उतर 
पाये। उन् होंने हमसे भारी अपेक्षाएां की है। हमने जन घोर्णा-पत्र में उनके साि कुछ वायिे भी ककए हैं। 
हमने अपनी नीततयाां भी बनाई है और उन ककसानों ने आिरणीय भपेूश जी के नेततृ् व में छत् तीसगढ़ में 
काांग्रेस की नीततयों को स् वीकार ककया, इसशलए यहाां सारा बहुमत दिखाई िे रहा है। ( मजेों की 
िपिपाहट) मैं सबसे पहले अन् निाताओां को बहुत-बहुत धन् यवाि करना चाहता हूूँ। 
 माननीय अध् यक्ष जी, बजट के प्रावधानों के बारे में माननीय सिस् यों की बड़ी थचांता है। अभी 
आिरणीय नेता प्रततपक्ष जी कह रहे िे कक कृवर् ववभाग के बजट में कटौती की गई है, कमी की गई है। 
माननीय अध् यक्ष जी, बजट के प्रावधान के बारे में कुछ आकड़ें बता िेता हूूँ, जो परूा बजट का प्रावधान 
है। कृवर् ववभाग में इस साल का जो बजट है, वह 6,935 करोड़ है, जो वपछले साल की तलुना में यह 
79 प्रततशत अथधक है।  जवै प्रौद्योथगकी के बारे में लगभग 310 करोड़ का प्रावधान है, जो वपछले साल 
की तलुना में 146 प्रततशत अथधक है। एग्रीकल् चर यतूनवशसाटी के बजट में लगभग 172 करोड़ वपछल े
साल की तलुना में 2 प्रततशत अथधक है, उद्यातनकी के बजट में 493 करोड़ वपछले साल की तलुना में 
लगभग 19 प्रततशत अथधक है, वपछले साल का आशय 2018-19 से है, पश-ुपालन ववभाग में 663 करोड़ 
वपछले साल की तलुना में लगभग 18.44 प्रततशत अथधक है और मत् स् य पालन में 126 करोड़, जो 
वपछले साल की तलुना में लगभग 10 प्रततशत अथधक है । आशय समझ रहे हैं न । इस सरकार ने 
जनता के साि और ककसानों के साि जो वायिा ककया है, माननीय भपेूश जी ने इस साल के परेू बजट 
में कृवर् का प्रततशत इतना बढ़ाकर रखा है कक हम उन वायिों को परूा करेंगे, नीततयाां बनाएांगे, 
कक्रयाजन्वत करेंगे और ये बजट का जो आथधक् य है, आिरणीय नेता प्रततपक्ष जी, वह इस बात को सांकेत 
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करता है कक छत् तीसगढ़ में कृवर् के क्षेत्र में, उद्यातनकी के क्षेत्र में, मत् स् य पालन और पश-ुपालन के क्षेत्र 
में बजट की कोई कमी नहीां है । इसीशलए जब अजय जी शरुूआत कर रहे िे, तब मैंने कहा कक हमें और 
आगे ककस दिशा में जाना चादहए, हमें ववभागों में ककस प्रकार से और तनयांबत्रत करके आग ेबढ़ना चादहए, 
योजनाओां का कक्रयान् वयन ककस प्रकार से करना चादहए, नई योजनाएां ककस प्रकार से लानी चादहए, आप 
सझुाव िीजजए । परेू ववभागों के जो महत् वपणूा काया है, मैंने तो बजट प्रावधान के बारे में अभी आपको 
अवगत कराया । जो सबसे महत् वपणूा काया आपने कजा माफी के बारे में कहा, आप तो बबजली के बबल 
हाफ करने तक पहुांच गए िे, हालाांकक माननीय मखु् यमांत्री जी के ववभाग में जब चचाा होगी तो शायि इस 
बारे में आप चचाा करेंगे, लेककन ये सीधा ककसानों से जुड़ा मसला है । को-आपरेदटव बैंक के 6100 करोड़ 
के कजे माफ हुए, नेशनलाईज् ड बैंक के कजे लगभग पौने पाांच करोड़ के माफ हुए और लगभग 25 सौ 
रूपया जक्वांटल िेने में 5 हजार करोड़ रूपये ककसानों के खात ेमें अभी ककसी ने पछूा कक आपने कर दिया 
क् या, खात ेमें पहुांच गया क् या, उनको नो ड्यशू सदटाकफकेट शमल रहा है क् या? आप सब तो ववद्वान 
सिस् य हैं, अभी बजट पर चचाा हो रही है, माांगों पर चचाा हो रही है, हमने प्रावधान ककया है । जजस दिन 
ववतनयोग ववधेयक पाररत हो जाएगा तो ये अपने आप उनके खात ेमें जाना शरुू हो जाएगा । इसमें ककसी 
को सांशय नहीां होना चादहए, लेककन आिरणीय नेता प्रततपक्ष जी, इस सिन के माध् यम स ेमैं कहना 
चाहता हूां कक लगभग 17 से 18 हजार करोड़ रूपए ककसानों के खात ेमें जाएगा, अगर ये करने और 
कहने की दहम् मत है तो हमारे आिरणीय मखु् यमांत्री जी श्री भपेूश बघेल जी में है । (मेजों की िपिपाहट) 
आपको इसके शलए बधाई और धन् यवाि िेना चादहए । छत् तीसगढ़ के ककसानों के पास अगर 18 से 19 
हजार करोड़ रूपए जा रहा है...। 

 नेता प्रततपक्ष (श्री धरम लाल कौशशक) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय चौबे जी, मखु् यमांत्री 
जी भी बिेै हैं, बजट भार्ण में आप जवाब भी िे रहे हैं । हमने उस दिन भी कहा िा कक यदि आप 
ककसानों की बात कर रहे हैं तो केवल अल् पकालीन में क् यों रूक गए ? हम लोग तो बोले ि ेकक हम लोग 
अभी भी बधाई िेना चाहत ेहैं, ककसानों के शलए हम लोग अभी भी सरकार को, माननीय मखु् यमांत्री जी 
को बधाई िेना चाहत ेहैं । आप िीघाकालीन ऋण और मध् य कालीन ऋण में आज माफ करने की भी 
घोर्णा कर िें, हम लोग इसी मांच में स् वागत कर िेंग े। 
 उद्योग मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- 15 सालों में ककतना ककये, वह भी तो िेखो । 
 श्री शशवरतन शमाा :- घोर्णा आप लोग ककये हो, उसको परूा करो न । हमारे कहने से िोड़ी 
घोर्णा ककये हो।  

 श्री कवासी लखमा :- ये लांिन से नहीां खाड़ी वाला क् या होता है ? 
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 श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष महोिय, 2003 में भी आप लोगों ने घोर्णा की िी, उसको भी तो 
याि रखखए ।  

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष महोिय, माननीय नेता प्रततपक्ष जी, िोड़ी िेर पहल ेआप कह रहे ि े
कक अगर आप इसको कर िें, शस ांचाई क्षमता िोगनुी कैसे करेंग े। आपने क् या प्रावधान ककया है ? बबजली 
के बबल के बारे में आप कह रहे िे तो आप अपनी कटौती प्रस् ताव कह िेत,े मैं तो धन् यवाि िेना चाहता 
िा कक इस बजट को कम से कम कृवर् ववभाग को सवासम् मतत स ेपाररत करत,े यहाां सवाल इस बात का 
नहीां है कक शाटा टमा लोन माफ क् यों ककया गया ?  लान् ग टमा लोन के बारे में आपने ववचार क् यों नहीां 
ककया गया, ककसी ने करने का प्रयास तो ककया ? शरुूआत तो ककया ? 93 हजार करोड़ के बजट में 
अगर 21 प्रततशत राशश केवल और केवल ककसानों के खात ेमें डायवटा कर दिया जाये, इसको आप कम 

मानत ेहैं, तो इस प्रिेश का िभुााग् य है ।  

 श्री शशवरतन शमाा  :- जनघोर्णा पत्र आप लोगों ने बनाया िा । जब आपने जन घोर्णा पत्र 
बनाया, आपको स् पष् ट कर िेना िा कक हम अल् पकालीन ऋण माफ करेंगे । हम 400 यतूनट तक बबजली 
माफ करेंग े। हम ककसानों का बबजली हाफ नहीां करेंग े। जन घोर्णा पत्र बनाये हो, आपने इस प्रिेश की 
जनता को जनघोर्णा पत्र पर जनािेश िेने के शलए इस सिन में धन् यवाि ज्ञावपत ककया है, आप 
जनघोर्णा पत्र का पणूा पालन तो करो ।  

 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष महोिय, वर्ा 2013 को याि कररये । 2100 रूपये समिान 
मलू् य िेंगे, बोले ि े। पाांच साल हो गये, क् या हुआ ?  

 श्री िीपक बजै :- इन लोग बोलत ेहैं कक पहल करेंगे । 

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, ककसने कहा कक जनघोर्णा पत्र के वािे हम परूा नहीां करेंगे । 
क् या हमने कहा िा कक पहली बजट में परूा करेंगे ? पहली बजट में हमारी यह शरुूआत है । हमने इस 
प्रिेश में बहुत सारे सांकल् प पत्र िेखे हैं ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- आप इस सिन में कह िीजजए कक हम मध् यमकालीन और िीघाकालीन ऋण 
को माफ करेंगे, हम इसे स् वीकार कर लेंगे । आप सिन में बोल िीजजए ।  

 श्री रववन् र चौबे :- हमने जनघोर्णा पत्र में जो वायिे ककये िे, वह सारे वायिे आप परूा करेंगे । 
मैं इस बात को कफर से कह रहा ह ू ां । (मेजों की िपिपाहट)  

 श्री कवासी लखमा :- आपका पन् रह लाख कहाां है ?  

 श्री अजय चन् राकर :- आप अच् छा भार्ण िे रहे हैं । अपनी प्रततष् िा के अनरुूप भार्ण िे रहे   
हैं ।  

 श्री कवासी लखमा :- इस् तीफा कब िे रहे हो साहब ? ितुनया िेख रही है ।  
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 श्री अजय चन् राकर :- कजाा माफी का ववभाग आयेगा तो इस् तीफा में बोलूांगा ।  

 श्री कवासी लखमा :- कजाा माफी तो हुआ है, नहीां हुआ है क् या ? इस् तीफा िेना, ज् यािा बातें मत 
करना । बोलो ? कुरूि की जनता िेख रही है ।  

 श्री अजय चन् राकर :- पाांच साल का आपका घोर्णा पत्र है, मान शलया । लेककन उन् होंने कहा कक 
स् पशेसकफक घोर्णा कर िीजजए कक परेू को नहीां, शमड टमा और लाांगटमा लोन को हम माफ करेंगे । चाहे 
पाांच साल में करो, चाहे पाांच दिन में करो । यह आपकी स् वायत् ता है । हम करेंगे ऐसा नहीां । आप 
सांसिीय काया मांत्री भी हैं । आपके ववभाग का मखु् य  काम आश् वासन भी है । आप िेख लीजजए । 
 डॉ.शशवकुमार डहररया :- झिूा आश् वासन िोड़ी िेना है, जो आप करत ेरहे हो ।  

 श्री अजय चन् राकर :- सांसिीय काया में आश् वासन है । आश् वासन के कक्रयान् वयन की जजम् मिेारी 
भी आपकी है । आप आश् वासन िे िीजजए कक साहब मैं िोनों को परूा करूां गा, भले पाांच साल में करे । 
 श्री अमरजीत भगत :- आप रमन शसांह को ऐसे ही सलाह िे-िे कर उनका बरुा हाल कर दिये । 
आपके सलाह को क् यों माने ?  

 श्री रववन् र चौब े :- अध् यक्ष जी, कफर स ेमैंने कहा कक जनघोर्णा पत्र में ककय ेगये न केवल 
ककसानों के शलए, हमने इस प्रिेश में जजतने भी वायिे ककये हैं, उसको हम परूा करेंगे । माननीय अजय 
जी, आपको थचन् ता करने की जरूरत नहीां है । माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं कह रहा िा कक छत् तीसगढ़ 
में ककसानों के पास अगर 17 से 18 हजार करोड़ का फलो हुआ, आज सराफा आप िेख रहे हैं ? आज 
बाजार िेख रहे हैं ? आज राजधानी की रौनक िेख रहे हैं ? यह हमारे उन ककसानों के कारण है, आिरणीय 
भपेूश बघेल जी के चमत् काररक नेततृ् व में इस मांबत्रमण् डल ने ककया है और इनकी सरकार ने ककया है । 
क् या जस्ितत िी ? ववधायक लोग कह रहे िे, आप ही के क्षेत्र में गये िे, धनेन् र जी ने अपनी बात की 
शरुूआत की िी, ककसानों की आत् महत् याओां पर जब चचाा होती िी, सिन में उत् तर आपका क् या होता  
िा ? ककसान ककतने परेशान हुआ करत ेिे ? एक बार तो कम से कम ववपक्ष में बिेै हैं, सांख् या भी केवल 
15, आप कदहये ना कक बहुत अच् छा सरकार ने काम शरुू ककया है । आप आगे माांग कर सकत ेहैं । 
आिरणीय अध् यक्ष महोिय, 2500 रूपये प्रतत जक्वांटल के दहसाब से धान की खरीिी हमने शरुू की है । 
माननीय अध् यक्ष महोिय, इस बजट में प्रावधान ककया गया है । 355 रूपये प्रतत जक्वांटल के दहसाब स े
गन् ने  की खरीिी हमने शरुू की है । शस ांचाई टैक् स बकाया, लगभग 207 करोड़ हमने माफ ककया । आप 
इररगेशन की बात कर रहे िे, अभी शस ांचाई ववभाग के बजट में आग ेआऊां गा, नदियों का इांटरशल ांक करने 
का हमने बजट प्रावधान ककया हुआ है । असािरणीय अध् यक्ष महोिय, लगभग 411 छोटी शस ांचाई 
योजनाओां के सांधारण और नवीनीकरण के शलए हमने बजट में प्रावधान ककया हुआ है। लगभग 226 
शसांचाई योजनाओां के गपै कफशलांग के शलए जो कक आप कह रहे िे कक डडजाईन के अनसुार एरीगेशन 
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शस ांचाई नहीां कर पा रहा है। 226 छोटी शस ांचाई योजनाओां को हमने इस बजट में प्रावधान ककया हुआ है। 
पश ुऔर्धालय के बारे में ककसी माननीय सिस् य ने कहा, हमने इस बजट प्रावधान में 20 नये पश ु
और्धालय खोलने का तनणाय शलया है और इसके शलए बजट प्रावधान ककया है। हाटीकल् चर यतुनवशसाटी 
छत् तीसगढ़ की सबसे बड़ी जरूरत िी। बहुत दिन से हम लोग इसकी आवश् यकता महससू कर रहे िे। 
आप तो िोनों प्रकार की बात कहे। आपने अपने भार्ण में कहा कक धान का रकबा बढ़ेगा। धान में उतना 
उत् पािन होगा, ककसानों को ककतना लाभ होगा, हमें हाटीकल् चर की दिशा में आगे बढ़ना चादहए। अभी 
कोई माननीय सिस् य कह रहे िे कक उत् तर की अलग जलवाय ुहै, मध् य की अलग और बस् तर की अलग 
जलवाय ुहै। जब हमारी हाटीकल् चर यतुनवशसाटी आयेगी तो कहाां ककस तरीके से उद्यातनकी लगेगी, कहाां 
ककस तरीके से फलोद्यान  लगेगा, कहाां उसका डवे् हलपमेंट होगा, कहाां उसका ररसचा होगा, कहाां उसकी 
माकेदटांग होगी और कहाां उसकी पकेैजजांग होगी, ककस प्रकार उसका एक् सपोटा ककया जा सकेगा, सारे 
ररसचा, सारे एजुकेशन उस दिशा में आगे बि़ेंगे। इसशलए हमने इस बजट में हाटीकल् चर यतुनवशसाटी और 
िो एग्रीकल् चर कालेज का प्रावधान रखा हुआ है। प् लग शीड नसारी यतूनट का भी हमने प्रावधान ककया 
हुआ है। मांडी के बारे में ककसी माननीय सिस् य ने कहा कक एक ही मांडी को एडवाांस क् यों बनाया जा रहा 
है, आप और प्रस् ताव िीजजए मांडी बोडा के पास पसैे की कोई कमी नहीां है। जजन मांडडयों में जरूरत होगी 
उसकी पतूत ा की जायेगी। मांडी अच् छे और एडवाांश तरीके से चलें, वहाां तकनीकी का उपयोग हो और 
ककसानों को लाभ हो सके इस दिशा में काम करेंगे। फुड प्रोसेशस ांग की बातें हो रही िीां। अभी हमारे 
आिरणीय नेता राहुल गाांधी जी आये िे, बस् तर से हमने मक् का के प्रोसेशस ांग की शरुूआत की है। हमने 
शरुूआत की है और आने वाले समय में पाांच फुड पाका  की स् िापना की जायेगी। मक् का प्रोसेशस ांग 
कोंडागाांव में है। 
 श्री अजय चन् राकर :- आपने मुांगेली, कोंडागाांव में आधारशशला रखवाई। कोंडागाांव औद्योथगक क्षते्र 
पहले से तनशमात है उसके एक पाटा को मेगा फुड पाका  का िजाा पहले दिया जा चुका िा। मुांगेली में भी 
एक पाटा को भी पहले िजाा दिया जा चुका िा, हमारे धमतरी जजले में एक मेगा फुड पाका  बन रहा िा। 
तो आप नई चीज का शशलान् यास नहीां करवाये बजल्क आपने उनको अांधेरे में रखा। मैं यह कहना चाहता 
हूां कक आप नई चीज शरुू करत,े आपने जो पाांच बजट में रखा उनमें से एक का शशलान् यास करवात ेतो 
मैं उसको मानता।  

 श्री रववन् र चौबे :- अब आपने क् या योजना बनाई, क् या कक्रयाजन्वत ककया, लोगों के सामने 
ककतना आ पाया, कहीां शरुूआत कर पाये या नहीां कर पाये ये आप ही जानें। छत् तीसगढ़ में एग्रीकल् चर 
बेस् ड इांडस् री लगाने की जरूरत है। और सबसे पहले काांगे्रस की सरकार ने ही सगुरकेन का कवधाा का 
शक् कर कारखाना स् िावपत ककया। इन 15 सालों में आप केवल एक पांडररया की शरुूआत कर पाये िे। 
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केवल एक पांडररया की। बालोि भी हमने शरुू ककया िा, अांबबकापरु भी हमने शरुू ककया िा। आप 
बबल् कुल नहीां कर पाये िे और आप आत् मप्रशांसा में अपनी पीि िपिपायेंगे तो उसे हम क् या कहें। लेककन 
जो शरुूआत हुई उसके शलए आपको प्रशांसा करनी चादहए। हमने न केवल बजट में प्रावधान ककया हुआ है, 
हमारी कोशशश है कक प्रिेश में इस तरीके से जैसे अभी ककसी भार्ण में जजक्र हुआ हम लोगों के इलाके 
में टमाटर की खेती होती है। जशपरु, पत् िलगाांव के बारे में अभी धरमजयगढ़ के बारे में भाई लालजीत 
शसांह कह रहे िे, हम करेंगे। हम फुड प्रोसेशस ांग इकाईयाां छत् तीसगढ़ में लगायेंगे, हमारा यह सोचना है कक 
छत् तीसगढ़ में एग्रीकल् चर बेस् ड इांडस् री लगना ही चादहए और उसी से रोजगार जनरेट होगा। एग्रीकल् चर 
बेस् ड इकानॉमी को हमें सदुृढ़ करना है। रोजगार के अवसर वहीां शमलेंगे। हमारा ककसान अपने परैों पर 
खड़ा होगा, उसको माकेट शमलेगा इसशलए इस बजट में इस प्रकार की सारी व् यवस् िाएां हम लोगों ने की 
हैं।  

 अध् यक्ष महोिय, ववथध ववभाग में लॉयर अकािमी बनाने के शलए हमने बजट में प्रावधान ककया 
हुआ है। आने वाले समय में एक अच् छा सांस् िान छत् तीसगढ़ में आपको िेखने को शमलेगा। कुछ नये कोटा 
के भी प्रावधान हमने ककये हैं । आपने कहा न कक शसांचाई में आपने क् या ककया, पश ुपालन में क् या 
ककया, एग्रीकल् चर में क् या ककया ये सारे प्रावधान आने वाले समय में करेंगे। सांसिीय काया ववभाग की 
बड़ी चचाा हुई। आिरणीय जी, आपने माननीय ववधायकों के बारे में कुछ कही, सांसिीय ववभाग के बारे में, 
हम सतुनजश्चत करेंगे कक माननीय ववधायकों के सचुारू काया सांचालन के शलए जो िोड़ी िोड़ी आवश् कयता 
है, माननीय मखु् यमांत्री जी से चचाा करके हम लोगों ने तय ककया है, आने वाले समय में इसका प्रावधान 
करेंगे। सबसे पहले एक सझुाव आया, ककसी माननीय सिस् य ने कहा कक जो ब् याज अनिुान गाड़ी के शलए 
10 लाख रूपये है, उसको बढ़ा करके 20 लाख रूपये ककया जा रहा है अब जो गाड़ी खरीिी करने का 
ब् याज अनिुान है। (मेजों की िपिपाहट) िसूरा माननीय सिस् यों की एक माांग है कक अभी एक एक 
कम् प् यटूर आपरेटर और ववभाग से अटैच करके उनके साि अशभशलवपकीय सवुवधा परुाने समय से िी जा 
रही है उसको दिया जायेगा। (मेजों की िपिपाहट) तीसरा मेडडकल फैसशलटी के बारे में आिरणीया भाभी 
जी ने अपनी कुछ बातें कही, हम लोग िेखेंगे कक पाशलायामेंट में जैसी व् यवस् िा है, वो कैस ेहो पाये। 
सिस् य सवुवधा शाखा में ले जा करके, उसको शमदटांग करके चचाा करेंगे। अगर सांभव हो, चूांकक िेना ही है, 
तो उसको ककया जा सकता है ये तीन प्रकार के और िसूरा जब सत्र का काल है जन सांपका  ववभाग स े
सभी माननीय सिस् यों के क् या कुछ कह रहे िे ....। 
 श्रीमती रजश्म आशीर् शसांह :- अध् यक्ष महोिय, मोहन भयै्या कह रहे िे..। 
 श्री मोहन मरकाम :- अध् यक्ष महोिय, जन सांपका  बढ़ा िेत ेतो अच् छा होता। (हांसी) वपछल ेबार 
सािे़ तीन िी 6 की घोर्णा हुई है और िो साल तक हमको शमला भी नहीां है।  
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 डॉ. कृष् णमतूत ा बाांधी :- अध् यक्ष जी, मोहन जी, 10 तक के है, 10 तक के। बबल् कुल आप ही स े
उम् मीि है।  

 श्रीमती रजश्म आशीर् शसांह :- अध् यक्ष महोिय, भाभी जी की एक बात में सनुवाई की, 10 लाख 
बोली हैं।  

 श्री सांतराम नेताम :- अध् यक्ष जी, 2 करोड़ बढ़ा िेत ेहैं।  

 श्री धनेन् र साहू :- अध् यक्ष महोिय, इसी सिन में मखु् यमांत्री जी ने 6 लाख की घोर्णा की िी। 
 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, सांसिीय काया में बोलत ेहुए मैंने सबुह एक बात कही िी कक 
साहब ववधान मांडल और सांसिीय काया के शलये जो भी अच् छा आप कर सकत ेहैं कररये तलुना मत 
कीजजये कक इसने ककया, उसने ककया, जो आप अच् छा कर सकत ेहैं कररये। उसमें क् या प्राब् लम है? 

 श्री रववन् र चौब े:- अध् यक्ष जी, नहीां आप क् या कह रहे िे।  

 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, मैंने जो जो ककया है वो यहाां कहाां बोलूांगा आपको कभी 
बताऊां गा। वो ऐततहाशसक है और कई बार ककसी भी ववधान मांडलों में नहीां हुआ वो यहाां हुआ। इस ववधान 
मांडल में सिस् यों के शलए।  

 श्री रववन् र चौब े :- माननीय अध् यक्ष जी, माननीय ववधायक लोगों की सवुवधाएां बढ़नी चादहए 
जनप्रतततनथध हैं, वो जनसांपका  के बारे में माननीय मखु् यमांत्री जी जजस दिन अपने ववभाग की चचाा करेंग े
उस दिन बतायेंगे। अध् यक्ष जी, बहुत चचाा हुई हमारे सजुक्त वाक् य के नरूवा, गरूवा, घरुूवा, बाड़ी ...। 
 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, आप समाचार पत्रों के बारे में कुछ बोल रहे िे।   

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, वो नहीां बोल पाया क् या? माननीय अध् यक्ष जी, एक आखखरी और 
ववधानसभा सत्र काल में सभी माननीय  ....। 
 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, उसको हमेशा कररये साहब, उसमें पसैा ककतना खचाा आयेगा। 
सभी सिस् यों को यदि पेपर शमलता है, यहाां के बहस का स् तर भी उिेगा।  

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, नहीां कर िेत ेहैं। उिारता से माननीय मखु् यमांत्री जी ने कहा कक 
और जैस ेआपने माांग ककया। आप धन् यवाि िेना भी सीखखए। (हांसी)   

 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, साहब आप जो जो अच् छा करेंगे सबके शलए धन् यवाि अभी स े
ले लीजजए। अभी वास् तव में आलोचना का मन ही त् याग िें आप 60 दिन के और उसके जब जब मैंने 
बात शरुू की तब आपके शलए कही कक आपमें क्षमता है आप कर सकत ेहैं अभी िेखेंगे। लेककन आप 
दिखायेंगे क् या ये गभा में है?  

 श्री रववन् र चौब े :-  अध् यक्ष जी, माननीय मखु् यमांत्री जी के तनिेश के अनसुार जैसे माननीय 
सिस् यों ने कहा िो अखबार, सभी माननीय सिस् यों को, िो ही कहा न।  
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 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, आधा अधूरा धन् यवाि। (हांसी) उसको चार अखबार कररये और 
एक नेशनल डलेी पाांच ऐसा कररये उसको।  

 आबकारी मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- अध् यक्ष जी, माननीय मांत्री जी, उनके चक् कर में मत 
फां सना रमनशसांह.......। 

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, नरूवा, गरूवा, घरुूवा, बाड़ी के बारे में पता नहीां ककस प्रकार से 
आप लोगों की सोच है। माननीय शशवरतन जी ने पछू दिया कक बजट का प्रावधान क् या है?  

 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, ये जो आप बोल रहे हैं कौन से ववभाग के डडमाांड माांग में है, 
कहीां दिखता नहीां। आप उसमें अनावश् यक क् यों बोलेंगे ? आपके बजट प्रावधान में नहीां दिखता। आप 
बजट में बोल रहे हो ? आपके प्रततवेिन में नहीां है। कहीां पर नहीां दिखता तो उसमें बोलने की जरूरत क् या 
है ? तो आप ककस चीज में बोलना चाह रहे हैं ?  

 श्री रववन् र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, तो आपने पहले कफर आजू बाजू में क् यों नहीां  
बताया ? (हांसी) अगर वे प्रश् न नहीां करत ेतो मैं उत् तर नहीां िेता।     

श्री अजय चन् राकर :- आप चूांकक बजट पर बोल रहे हैं इसशलए मैं कह रहा हूूँ। हमने जो बजट 
भार्ण में माननीय मखु् यमांत्री जी और माननीय राज् यपाल जी के एरसे में िा, उस पर उस ववर्य को 
उिाया। आपके बजट डडमाण् ड पर उस ववर्य कोड ककया गया कक िोनों में माननीय मखु् यमांत्री जी ने 
उल् लखे ककया है।    

 श्री रववन् र चौब े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, अच् छा कौन ने कोड ककया ?    
श्री अजय चन् राकर :- मैंने भी ककया, आपने भी ककया।    

 श्री रववन् र चौब े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, तो मैं उत् तर तो उसी का िे रहा हूूँ।    
श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, नहीां। आप बजट में उत् तर िीजजए। आपके बजट 

में नहीां है, हमने उसका कोड ककया िा।  

आबकारी मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- आपको बोलने का अथधकार है, इधर स ेबोलने का अथधकार 
नहीां है ?   

 श्री रववन् र चौब े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, बहुत आराम से बहुत जल् िी कर लेंगे।  

श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, बबना बजट के..।   

 श्री रववन् र चौबे :-माननीय अध् यक्ष महोिय,  ये बहुत महत् वपणूा योजना है। ककसने कहा कक बगरै 
बजट के होगा ? मैंने कफर से कहा कक क् या इसमें पसैा नहीां लगेगा ?   

श्री कवासी लखमा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इनकी कुसी में कुछ कीड़ा है क् या ? आप िोड़ा 
जाांच करवाईये, ये बार-बार उित ेहैं। इस पर जाांच सशमतत बिैाईये।(हांसी)  
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 श्री रववन् र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, ये अलग-अलग ववभागों का कॉडडनेट करके, ये 
योजना चलाना है। आप लोगों ने अपने कायाकाल में बार-बार हमारे आिरणीय कवासी लखमा जी बोलत े
हैं कक - अब डीजल नहीां खाड़ी से अब डीजल शमलेगा बाड़ी से।  

 आपने बजट में ककतना प्रावधान रखा िा, नहीां रखा िा, इसकी चचाा बाि में करेंगे। लेककन कभी 
एकाध बार पलट कर िेखखएगा। आपने इतना रतनजोत लगाया िा। अांबबकापरु जजले का कुल रकबा उससे 
ज् यािा अांबबकापरु जजले में प् लाांटेशन कर दिया िा। ये वसैी योजना नहीां है। इस योजना से छत् तीसगढ़ में 
गाांवों की सांस् कृतत से सीधा जोड़ने का प्रयास है। अभी बहुत सारे माननीय सिस् य थचांता कर रहे ि।े 
गौमाता, गौशाला के बारे में बहुत सारी चचााएां होती हैं। सभी लोग चचाा कर रहे ि।े आपकी तरफ से और 
इधर से भी चचाा कर रहे िे। वपछली बार इस ववधान सभा में गौशाला के बारे में बहुत सारी चचााएां हुईं। 
अभी हम सब लोग ककसान हैं। आखखर 29 सिस् यों ने अपनी बात कही। तो ये सारे ककसान हैं और 
सबको मालमू है कक गोधन का ककस तरीके से िरुूपयोग हुआ? काांजी हाऊस का शसस् टम बांि हो गया। 
गायें बाहर घमू रही हैं। गोिान के मरम् मत के शलए अगर रूलर डवेलपमेंट से पसैा लग जाएगा, अगर 
परकोटा हो जाएगा। अगर हम वहाां चारे, शडे की व् यवस् िा करेंगे, अगर चरवाहे को रोजगार गारण् टी स े
पसैा शमल जाएगा, ये ड ेकेयर जैसा सेंटर गौमाता के शलए खोल दिया जायेगा  तो मैं समझता हूूँ कक 
आपको इसमें आपवत्त नहीां होनी चादहए? आपको तो अच् छा कहना चादहए। आपको प्रशांसा करनी चादहए। 
उसकी व् यवस् िा और आगे की बात माननीय मखु् यमांत्री जी ने अपने भार्ण में कही है कक जब वहाां 
गौमाता रहेगी तो उसके गोबर का भी उपयोग ककया जायेगा। उसके गोबर गसै का सांयांत्र भी लगाया 
जायेगा, उसमें कम् पोस् ड और वमीकम् पोस् ड जैस ेखाि की भी व् यवस् िा की जायेगी। इससे क् या होगा? परेू 
छत् तीसगढ़ में ककसानों ने फें शस ांग के नाम से ककतना कजा लेने की प्रकक्रया है, आप जानत ेहैं ? एक गाांव 
में अगर गौ माता एक जगह सरुक्षक्षत हो जाएगी तो ककसानों के भी खचे कम होंगे। ककसानों को भी 
सवुवधाएां शमलेंगी। गौ माता की भी रक्षा होगी और आने वाले समय में चराई कम होगी, फसल की क्षतत 
नकुसान कम होगी। इसशलए ये कॉन् सेप् ट रखा गया है। आप बार-बार चचाा करत े हैं गोबर गसै और 
गोिान में आप रोजगार िेने वाले हैं। अजय जी ये हास् य व् यांग का ववर्य नहीां है। ये हमारी इकॉनामी से 
जुड़ा हुआ सवाल है। ये गाांव की अिाव् यवस् िा से ....।  

 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष महोिय, मैं इस चचाा को टाल दिया िा। मैं बहुत गांभीर 
हूूँ। इस अवधारणा को जानने के शलए मैंने 139 की चचाा लगायी है कक आपका कॉन् सेप् ट तो आये। आप 
तो अभी एक तरफा बबना बजट के बोल रहे हैं, आप उस दिन बोशलएगा, जब हमारी, सबकी बात हो 
जाएगी। 139 की चचाा में सब भाग लें।    
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 श्री रववन् र चौबे :- यदि 139 की चचाा आएगी। माननीय अध् यक्ष महोिय, ग्राह्य कर लेंगे तो 
उसमें भी चचाा करेंगे। लकेकन बार-बार केवल इसी बात को लेकर की ये हर बार इस तरीके स ेनारा दिया 
जाता है, ये सारा काम होगा, होगा। 
 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, इस ववर्य में जब माननीय मखु् यमांत्री जी का 
उद्बोधन हो रहा िा तो मैंने अपनी तीन शांकायें व् यक् त की िीां। आप गौिान बनाना चाहत ेहो, प् लेटफामा 
बनाकर बाउण् रीवाल रखना चाहत ेहो, यह बहुत अच् छी बात है, परेू छत् तीसगढ़ का ककसान स् वागत करेगा, 
हम भी स् वागत करेंगे। पर जो व् यावहाररक परेशानी है, 50 प्रततशत गाांव ऐसे हैं जजनमें गौिान की 3 
एकड़ जमीन नहीां हैं। उसमें अततक्रमण हो गया है, उसको कैस ेखाली करायेंगे? माननीय मखु् यमांत्री जी ने 
कह दिया कक ग्रामसभा करेगी, क् या यह सांभव है? िसूरा गोबर गसै प् लाण् ट के माध् यम से आप रोजगार 
िेने की बात कर रहे हैं, 90 परसेन् ट सजब्सडी स ेजो प् लाण् ट बने, वह आज अनसक् सेस हैं, परेू छत् तीसगढ़ 
में बांि पड़ ेहैं। तीसरा आप बाड़ी का काांसेप् ट रखत ेहो, आप चार से छ: महीने बाड़ी में पानी पालने के 
शलए फसल में पानी पलाने के शलए कहाां से लाओगे? इसशलए हम इस  ववर्य को रखत े हैं कक ये 
व् यावहाररक रूप से सांभव नहीां हो पायेगा। हम इस योजना के ववरोधी नहीां हैं। आप एक काम कररय ेकक 
आप कोई माडल डालकर आि-िस गाांव तय कर लो और उसी को करके िेख लो, अगर आप सफल होत े
हो। 

श्री अजय चन् राकर :- आप ककस तजेी से चल रहे हैं, उसका एक उिाहरण बता रहा हूां। आप 
बोलत ेहैं कक मजाक बनात ेहैं, मैं तो बबल् कुल मजाक नहीां बनाता। अब वह घरुूआ में चचाा परूी नहीां हुई 
है, अब उसका एक स् टेप आगे स् माटा घरुूआ हो गया। अब हम उसको कैसे चचाा करेंगे। कल आप बोल 
िोगे कक ई-घरुूआ होगा। अब हम उसमें कैसे चचाा करेंगे? ... (व् यवधान)... परूा एक बार काांसेप् ट आ जाये 
कक ऐसा करेंगे। 

श्री मोहन मरकाम :- आपकी सरकार ने नहीां सोचा, हमारी सरकार सोच रही है और आगे बि़ेंगे। 
 मखु् यमांत्री (श्री भपेूश बघेल) :- माननीय अध् यक्ष महोिय, जब फोन स् माटा हो सकता है, शहर 
स् माटा हो सकता है तो घरुूआ स् माटा क् यों नहीां हो सकता? 

श्री अजय चन् राकर :- आप उसको रखखये, हम स् वागत करेंगे। 
श्री भपेूश बघेल :- हाां कर रहे हैं, िेखखयेगा। 5 साल में स् माटा शसटी तो बना नहीां पाये। 
श्री रववन् र चौब े :- आप िेखना चाहत े हैं तो शरुूआत तो होने िीजजए न। हम लोगों ने हर 

ववकासखांड में पायलट प्रोग्राम जैसा इसको शलया हुआ है, हमने सारी कमेदटयाां बना िी हैं, कलेक् टर को 
अिाररटी बना दिया है, वह प्रत् येक ववकासखांड में कोआडड ानेशन करेगा। मैं तो आपसे भी माांगता हूां, आप 
सझुाव िीजजए न जहाां तीन एकड़ जमीन है और वहाां बताईये कक ककस तरीके से होगा, हम नहीां करेंगे तो 
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आप कदहयेगा। हम दिखायेंगे। माननीय अध् यक्ष जी, इसमें कोई प्रश् न नहीां हैं, योजना है, अभी शरुूआत 
कर रहे हैं। नरूआ के बारे में अभी आप ही प्रश् न कर रहे हैं कक पानी कहाां से आयेगा। अभी आप बेमेतरा 
और नवागढ़ का कह रहे िे कक एक हजार कफट में पानी नहीां है, क् या इसके शलए योजना नहीां बनानी 
पड़गेी? अगर हम सांधारण करत ेहैं, चेकडमे बनात ेहैं, स् वायल कां जरवेशन के काम करत ेहैं, नमी बरकरार 
रखत ेहैं, एनीकट बनात ेहैं, नाला को जीववत करत ेहैं, पानी का लेवल मेन् टेन करने की कोशशश करत ेहैं 
तो इसमें प्रश् न कहाां हैं? यह योजना जो है, आपकी सोच है और परेू प्रिेश की सोच है। आप भले यहाां 
कुछ बोल लें, लेककन प्रिेश के ककसान इसको सोचकर खुश भी हैं। गाांवों में चरवाहा नहीां शमलत।े अगर 
हमारे मखु् यमांत्री जी ने कह दिया कक गौपालन के शलए रोजगार गारांटी से हम चरवाहा की व् यवस् िा करेंग े
तो आप जाकर िेख लीजजयेगा। इसमें गावों के लोगों में प्रसन् नता है। आप पानी की समस् या कह रहे हैं 
और स् माटा घरुूआ बनाने की बात कह रहे हैं, स् माटा का आशय क् या है? आपने तो रायपरु को स् माटा बना 
दिया, शहरों को स् माटा बना दिया। स् माटा का आशय यह है कक जब गौिान में व् यवस् िा करेंग ेतो उसके 
कां पोस् ट, खाि, वमी कां पोस् ट का, अगर इस प्रकार स ेगोबर गसै की व् यवस् िा करेंगे, चार लोग रोजगार 
पायेंगे तो गावों में िोड़ा सधुार होगा। मैं सरपांच िा, मैं समझता हूां कक बहुत सारे लोग सरपांच रहे होंगे। 
पहली बार जब हम लोग ग्राम पांचायतों में सरपांच हुआ करत ेिे तो पांचायत की आमिनी केवल गोिान 
नीलामी ही हुआ करती िी। आप पांचायत मांत्री रहे हैं, उसको इतना हल् के में मत लीजजए। हम लोग परूी 
पांचायत को उस गोिान से चलात ेिे। उस जमाने में राजीव गाांधी जी के आने के बाि, पांचायती राज 
आने के बाि इस िेश में 73वें और 74वें सांशोधन के बाि पसैा आना सीधा शरुू हुआ, उसी के बाि स े
पांचायतों की जस्ितत सधुरी है वरना आप जजस गौिान की बात कर रहे हैं न उस समय पांचायतों का 
आधार-मलू वही हुआ करता िा इसशलये इस काांसेप् ट पर ककसी को थचांता नहीां करनी चादहए । 
 आिरणीय अध् यक्ष महोिय, मैंने धान खरीिी के बारे में बता दिया 5 हजार करोड़ का बजट 
प्रावधान । अब इसमें तो आप नहीां बोलेंगे कक बजट में नहीां है करके।  

 श्री अजय चांराकर :- माननीय मांत्री जी, उसमें तो मैं शरुू से बोल रहा हूां कक को-ऑपरेदटव ववभाग 
आयेगा तब बात करेंगे करके लेककन अब फ्लटेररांग की हि तक जाकर प्रशांसा करनी है तो उसमें मैं क् या 
कर सकता हूां ?  जजस ववभाग में हैं उस ववभाग में बात नहीां करके प्रशांसा ही प्रशांसा कर रहे हैं । िेखखये 
आज एक ववशरे् घटना घट रही है कक आप मौशलक बात कर रहे हैं, िेख-िेखकर बात नहीां कर रहे हैं यह 
असली शासन है । लोगों की बात को समझकर बोल रहे हैं यह असली बात है और इसकी प्रशांसा मैं 
दिनभर कर िूांगा । अब आप यह कहेंगे कक साहब िेख-िेखकर पढ़ रहे हैं जजसमें हम लोगों की ककसी 
बात का ही उल् लखे नहीां है उसकी भी प्रशांसा कर िो तो मैं कैसे प्रशांसा कर िूांगा ?  
 श्री रववन् र चौबे :- नहीां, आपकी बात का उल् लखे है । मैंने तो अभी शरुूआत आपकी बात से ही 
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की । आपकी बात से, श्री शशवरतन जी की बात से, आिरणीय धरमलाल कौशशक जी की बात से, अभी 
तो मैं माननीय सिस् यों में आया ही नहीां हूां। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, कृवर् ववभाग के अांतगात छोटे तालाब योजना के शलये चेक डमे तनमााण 
और शासकीय भशूम में छोटे तालाब तनमााण के शलये लगभग 25 करोड़ का बजट प्रावधान ककया गया   
है । बजट के बारे में, गन् ना खरीिी के शलये भी 50 करोड़ का प्रावधान, 355 रूपया प्रतत जक्वांटल के 
दहसाब से कें र द्वारा तनधााररत न् यनूतम वधैातनक मलू् य से ज् यािा, कृवर् यांत्र सेवा कें र की स् िापना के 
शलये प्रत् येक पटवारी हल् का में हम इस प्रकार से कें र स् िावपत करेंगे उसके शलये 10 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है । कृर्क समग्र योजना के अांतगात बीज उत् पािन, िलहन-फसल के बीज उत् पािन पर 1000 
रूपया प्रतत जक्वांटल और ततलहन बीज उत् पािन ववतरण पर 1000 रूपया प्रतत जक्वांटल का अनिुान दिये 
जाने का प्रावधान है । इसके शलये बजट में लगभग 77 करोड़ रूपये की राशश का प्रावधान ककया गया   
है । छोटी शस ांचाई योजना, शस ांचाई पम् प के शलये 75 परसेंट कृर्कों के अनिुान के शलये 10 करोड़ रूपये 
का बजट प्रावधान शाकम् बरी योजना के अांतगात ककया गया है । प्रधानमांत्री फसल बीमा योजना के बारे 
में बहुत सारी चचााएां हुईं, वपछले बीमा में ककतने ककसानों को लाभ शमल पाया, नहीां शमल पाया । बीमा 
की राशश ककतनी गयी और ककतने ककसानों को उसका लाभ शमल पाया यह चचाा का ववर्य है । आगामी 
दिनों में उसकी समीक्षा करेंगे लेककन इस वर्ा इस योजना के शलये राज् याांश प्रीशमयम राशश लगभग 300 
करोड़ रूपये का बजट प्रावधान ककया गया है । कृवर् श्रशमकों की िक्षता उन् नयन के शलये भी जो प्रावधान 
ककये गये हैं, उनको ककट ववतरण ककया जाता है, 5 करोड़ 49 लाख का प्रावधान ककया गया है । वॉटर 
शडे, एकीकृत जलग्रहण क्षते्र के प्रबांधन कायाक्रम के शलये माननीय नेता प्रततपक्ष जी पछू रहे िे कक अभी 
ककतने तालाब बनाये जायेंग ेतो 200 करोड़ का बजट प्रावधान....। 

 श्री अजय चांराकर :- क् या आपने शसांचाई में बातचीत शरुू कर िी ? 

 श्री रववन् र चौबे :- नहीां, मैं अभी उसमें कहाां आया हूां । मैं अभी एग्रीकल् चर में आया हूां, उसमें 
अभी आ जाता हूां इसीशलये जल् िी कर रहा हूां । जलग्रहण क्षेत्र प्रबांधन काया के शलये 200 करोड़ रूपये का 
प्रावधान ककया गया है । कृवर् याांबत्रकीकरण को प्रोत् साहन िेने के शलये लगभग 68 करोड़ 65 लाख का 
प्रावधान ककया गया है । सकू्ष् म शसांचाई कायाक्रम को प्रोत् साहन िेने के शलये कें र द्वारा तनधााररत अनिुान 
सीमा लघ ुसीमाांत कृर्कों को 15 प्रततशत, अन् य कृर्कों को 5 प्रततशत टॉपअप अनिुान राज् यशासन 
द्वारा दिया जायेगा इसके शलये वर्ा 2019-20 के बजट में 30 करोड़ का प्रावधान ककया गया है । 
स् वाईल हेल् ि कॉडा के शलये लगभग 21 करोड़ का प्रावधान, िलहन-ततलहन क्षेत्र ववस् तार के शलये टारगेटेड 
राईसफेलो एररया योजना के अांतगात लगभग 95 करोड़ 45 लाख का प्रावधान ककया गया है ।  
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आिरणीय अध् यक्ष महोिय, राज् य के कृर्कों के सहकारी सशमतत के माध् यम से पयााप् त मात्रा में 
उवारक की उपलब् धता हेत ुउवारक पररवहन के शलये 5 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है । सोयाबीन 
उत् पािन प्रोत् साहन योजना के अांतगात लगभग 10 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है । सचूना 
प्रोद्योथगकी को इस ववभाग में सदुृढ़ीकरण और कायाप्रणाली को शासकीय कायों में अथधक पारिशशाता लाने 
के शलये सचुारू सांचालन हेत ुलगभग 1 करोड़ का प्रावधान ककया गया है । कृवर् ववश् वववद्यालय के बारे 
में कम चचाा हुई । लगभग 23 शासकीय, 25 तनजी महाववद्यालय और 17 अनसुांधान कें र तिा 25 
कृवर् ववज्ञान कें रों के माध् यम स े ये जजम् मिेारी इांदिरा गाांधी कृवर् ववश् वववद्यालय रायपरु को सौंपी गई   
है । जहाां शशक्षण, अनसुांधान एवां प्रसार के काया होत ेहैं । इस वर्ा एक नया कृवर् ववज्ञान केन् र कोंडागाांव 
जजले में स् िावपत ककये जाने का प्रस् ताव है ।  

अध् यक्ष महोिय, उद्यातनकी के सांिभा में, उद्यातनकी एवां खाद्य प्रसांस् करण को बढ़ावा िेने के 
शलए  राज् य में नवीन ववश् वववद्यालय की स् िापना की जाएगी । अभी आपने बजट प्रावधान के बारे में 
कुछ प्रश् न ककया कक इसमें केवल 10 लाख ही आवांदटत क् यों ककया गया है । मैं कहना चाहूांगा कक  बजट 
का नया मि स् िावपत ककया गया है । अब उसमें कायावाही शरुू करेंगे और आने वाले समय में 
छत् तीसगढ़ में हाटीकल् चर की दिशा में, हाटीकल् चर और फारेस् री को जोड़त ेहुए एक नए ववश् वववद्यालय 
की स् िापना करेंगे । अध् यक्ष महोिय, उद्यातनकी ववभाग का बजट वपछले वर्ा की तलुना में लगभग 19 
प्रततशत की वदृ्थध करत ेहुए 494 करोड़, 29 लाख रूपए का प्रावधान ककया गया है । बहुत सारी चचााएां 
हुईं, इस ववभाग के सांचाशलत अनिुान के ववर्यों पर सारे माननीय सिस् यों ने अपनी अपनी बातें कही । 
इस योजना में अभतूपवूा पररवतान ककया जा रहा है । पवूा में अनिुान योजनाएां वेंडर पेंमेंट केजन्रत िीां 
इसी के कारण, जजतने माननीय सिस् यों ने अपनी बात कही, ये अनिुान कृर्कों को न करत े हुए, उन 
वेंडरों के माध् यम से व् यापाररयों और कां पतनयों को अनिुान चला जाता िा । हम लोगों ने तनणाय शलया है 
कक इसे समाप् त करत े हुए सभी प्रकार के अनिुान डीपीटी के माध् यम से नगि या सामग्री के रूप में 
दहतग्राही को दिये जाएांगे । ये बहुत अभतूपवूा पररवतान है । 
 श्री अजय चन् राकर :- बद ़़ि़या । 
 श्री रववन् र चौब े:- अध् यक्ष महोिय, आपतूत ा हेत ुबीज कृवर् ववकास तनगम । नेता प्रततपक्ष जी कह 
रहे िे, कां पनी या प्रिायकों से अनबुांध ककया जाएगा ।  प्रबांध सांचालक राज् य बीज एवां कृवर् ववकास 
तनगम के अध् यक्षता में कमेटी बनी है । कृवर् ववश् वववद्यालय के वजै्ञातनक और बीज प्रमाणीकरण सांस् िा 
के प्रतततनथध इसमें रहेंगे । दहतग्राही कृर्क द्वारा योजनाओां में अनशुांशसत कृवर् आिानों का क्रय वधै 
लायसेंसधारी तनजी ववके्रता या राज् य बीज ववकास तनगम से अनबुांथधत प्रिायक कां पनी या माका फेड से 
ककया जाएगा । इसमें िो-तीन बातें हुई हैं । 
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 श्री अजय चन् राकर :- इसमें जो ककसान प्रोग्राम लेत ेहैं और जो अनबुांध ककसान से बीज उत् पािन 
के शलए करत ेहैं । एक तो उसका जो भगुतान है उसको तनयशमत करवाइ्ए । और िसूरा जो अनबुांध है, 
वह डडमाांड के आधार पर करवाइए । जब डडमाांड के आधार पर पतूत ा हो जाती है तो ररजेक् ट ककस आधार 
पर ककया गया, क् यों ककया गया, उसको कैसे सधुार कर करे, इसके बारे में शसफा  प्रबांधक ही जानता है 
और उस ककसान को भगुतान कब शमलेगा ? आप एक बार भगुतान के बारे में चेक कर लीजजए । कई 
बार तो 8-8 महीने तक, एक-एक साल तक भगुतान नहीां शमलता है । इसको िीक करवाइए । 
 श्री रववन् र चौब े :- ये गड़बड ़़डयाां िीां । इसके आगे भी बहुत सारी गड़बड ़़डयाां िी। लेककन आपने 
सझुाव दिया । हमारी कोशशश होगी कक ककसान खिु, अनिुान तो उनको सीधा शमले । अभी सामग्री क्रय 
के बारे में ।  
 श्री अजय चन् राकर :- नहीां, नहीां । जो अनबुांध करत ेहैं ना, बीज प्रोग्राम के शलए तो अनबुांध में 
जब धान जमा कर लेत ेहैं तो भगुतान बहुत लांबी अवथध तक नहीां शमलता, एक । िसूरा, जजस इलाके में 
जजस तरह के बीज का है, बीज ववकास तनगम के द्वारा वहाां उस तरह का प्रोग्राम बनाया जाना चादहए 
कक यहाां सरना की जरूरत है, यहाां 1010 की जरूरत है, उस तरह की बीजों का उत् पािन वहाां हो ऐसे 
प्रोग्राम बनाएां। वो कुछ भी प्रोग्राम िे िेत ेहैं ।  
 श्री रववन् र चौबे :- तनजश्चत रूप से, मझुे ऐसा लगता है कक ऐसा कुछ भी प्रोग्राम नहीां होता  
होगा । छत् तीसगढ़ में मखु् यत: जजस बीज की जरूरत होती है । ककसान उसी का प्रोग्राम लेत ेहैं । एक 
बार हुआ है । 
 श्री अजय चन् राकर :- आपके पास लगभग 27 क्षेत्र हैं । आप उसका अध् ययन करवा लीजजए   
ना । मैंने कोई एलीग्रेरी बात नहीां कही है ।  
 श्री रववन् र चौब े:- मैं आपकी बात से सहमत ।  
 श्री सत् यनारायण शमाा :- बजृमोहन जी से करा नहीां पाए । बजृमोहन जी से क् यों नहीां करा  
शलया ? अब यहाां भार्ण पले रहे हो (हांसी) । 
 श्री अजय चन् राकर :- अब आपकी पारी परूी हो गई महाराज । परूी सहानभुतूत है, अब आपकी 
बात को अन् यिा नहीां शलया जाएगा ।  

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, इसमें हमने एक और सधुार करने का तनणाय शलया है। क् वाशलटी 
ककसान तय करेगा कक सामग्री क्रय करना है। जजस कां पनी का भी भी लेना है वह खुि तय करेगा। हमने 
ववभाग को तनिेशशत ककया है। अभी ककसी माननीय सिस् य ने कहा। अपने भार्ण में उल् लेख ककया शायि 
शरुूआत में सौरभ जी ने ही कहा िा कक कीमत लगभग िेवड़ा और िगुनुा लग जाता है। हमने कहा है 
कक नेगोशशयेशन करने का भी अथधकार ककसान को रहेगा और यह जानकारी िेने के शलए जजस ककसान 
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के द्वारा पहले ऑनलाइन पहले एप् लाई ककया जाएगा। सबसे पहले उस ककसान के हािों में ये ये कर 
सकत ेहैं, ये अथधकार उनको हैं कक आप क् वाशलटी चेक कर सकत ेहैं। आप कां पनी चके कर सकत ेहैं। 
च् वाइस आपके द्वारा होगा।  गारांटी या वारांटी आपको तय करना है और उसके बाि इसमें अगर 
नेगोशशयेशन हो सकता है कक इस िकुान की कीमत उसी क् वाशलटी का सामान िसूरे िकुान में अगर कम 
कीमत में शमलता है तो यह ककसान को अथधकार रहेगा। हमने ववभाग को कहा है और तनिेश ककया हुआ 
है और मैं ऐसा समझता हूां कक इसमें सधुार की गुांजाइश है। उसके बाि भी माननीय सिस् य जजस प्रकार 
से सझुाव िेंगे, उसको हम लोग कक्रयाजन्वत करेंगे लेककन व् यजक्तगत रूप से हमारा सोचना है, व् यजक्तगत 
रूप से सरकार का सोचना है कक करोड़ों के बजट का यह ववभाग हॉदटाकल् चर ककसानों के दहतों में अनिुान 
के शलए अगर यह कायाक्रम चलाया जाता है तो तनजश्चत रूप से ककसानों को सीधे लाभ होना चादहए। 
मौसम आधाररत फसल बीमा के शलए भी लगभग इस वर्ा 10 हजार हेक् टेयर क्षेत्र में उद्यातनकी क्षेत्रों में 
फसल का बीमा कराये जाने का लक्ष् य रखा गया है। लगभग 4 करोड़ का प्रावधान पनुगादित राष् रीय बाांस 
शमशन के शलए बाांस वकृ्षारोपण के साि-साि बाांस आ धाररत उद्योगों को प्रोत् सादहत करने के शलए भी 
रखा गया है। प् लक टाइप यतूनट की इस वर्ा 2019-20 में 3 प् लक टाइप स् टेबल सीडशलांग यतूनट का 
स् िापना ककया जायेगा। इसके शलए बजट में 3 करोड़ का प्रावधान रखा गया है। बाड़ी ववकास योजना, 
अभी आप पछू रहे िे कक इसके शलए ककतना प्रावधान है ? 10 लाख का प्रावधान, 5 लाख कृर्कों के 
अपनी बाड ़़डयों में साग-सब् जी उत् पािन करने वाले ककसानों के शलए रखा गया है। और्थध एवां सगुांथधत 
फसलों के क्षेत्रवार ववकास की योजना के शलए भी बजट में प्रावधान ककया गया है। जैववक खाि प्रोत् साहन 
उत् पािन प्रोत् साहन योजना के शलए भी बजट में इस साल 10 लाख की व् यवस् िा की गई है। आिरणीय 
अध् यक्ष जी, मांडी बोडा की भी आने वाले समय की बहुत योजनाएां हैं। कृवर् उपज मांडी में जो भांडारण 
क्षमता है, उसका ववस् तार ककया जाएगा। जहाां आवश् यकता होगी, कुल चेंबर बनाया जाएगा। जहाां-जहाां 
मांडी में प्रस् ताव होगा। गे्रडड ांग, सादटिंग एांड पकैकां ग के प् लाांट लगाये जाएांगे। हम लोगों ने तय ककया है कक 
प्रोसेशस ांग इकाई लगाने के शलए भी अथधसथूचत क्षेत्र की मांडडयों में प्रस् ताव आमांबत्रत ककये जायेंगे और मांडी 
में सांयकु् त उपक्रम से प्रोसेशस ांग इकाई लगाये जाने की योजना बनाई जाएगी। कुछ क्षेत्रों में इसके शलए 
हम लोग अभी प् लान कर रहे हैं। छत् तीसगढ़ जैव प्रौद्योथगकी की पाका  की स् िापना बायो इन् क् यबूेशन 
सेंटर की स् िापना इांदिरा गाांधी कृवर् ववश् वववद्यालय में ककया जाएगा। जजसके शलए बजट में 3 करोड़ का 
प्रावधान रखा गया है। पशधुन ववकास के बारे में बहुत सारी चचााएां हुईं। पशुधन और कुक् कुट पालन, 
डयेरी के बढ़ाव इन सबके शलए वपछले साल की तलुना में लगभग 16 प्रततशत अथधक ग्रामीण कुक् कुट 
पालन के क्षेत्र में लगभग 115 प्रततशत अथधक पश ुसांवधान के क्षेत्र में पश ुपालकों की आय की वदृ्थध के 
शलए भी बजट का प्रावधान ककया गया है। पश ुथचककत् सा सवुवधा के ववस् तार के शलए लगभग 20 नवीन 



 
 

Uncorrected and unedited/Not for Publication     February 18, 2019 

 

155 

पश ुऔर्धालय खोलने का भी तनणाय सरकार ने शलया है। नवीन कुक्कुट पालन क्षेत्र में िांतवेाड़ा में नवीन 
कुक् कुट पालन प्रक्षेत्र स् िावपत ककया जा रहा है । उसके शलए लगभग 47.23 लाख रूपये की व् यवस् िा की 
गई है। पशधुन ववकास के शलए भी कामधेन ु ववश् वववद्यालय के वेटनरी पॉलीटेक् नीक महासमुांि, 
जगिलपरु, सरूजपरु में क्षते्रीय पशधुन प्रािशमक उपचार प्रशशक्षण केन् र की स् िापना के शलए लगभग 
91.72 लाख की व् यवस् िा इस बजट में ककया गया है। राज् य के पशधुन ववकास अशभकरण के शलए भी, 
उसके सदुृढ़ीकरण के शलए पश ुप्रजनन प्रक्षते्र अांजोरा िगुा के ववकास के शलए लगभग 931.85 लाख रूपये 
की व् यवस् िा की गई है।  आिरणीय अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ राज् य पशधुन ववकास अशभकरण द्वारा 
नेशनल प्रोग्राम फार बोववन िीडड ांग (National programmee for bovine breading) के अन् तगात लगभग 
300 प्रायवेट कृबत्रम गभााधान कायाकतााओां के शलए, उनके प्रशशक्षण के काया के शलए 240 लाख का 
प्रावधान ककया गया है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, मछली पालन के बारे में भी बहुत सारी चचााएां हुईं। हमारे बहुत सारे 
आिरणीय सिस् यों ने, भाई कुां वर शस ांह तनर्ाि जी ने इतनी सारी मछशलयों के नाम का जजक्र कर दिया, 
वह नाम मझुे शलखना-पढ़ना पड़गेा। लेककन छत् तीसगढ़ में लगभग 77,857 ग्रामीण तालाब और उसका 
जल क्षते्र लगभग 01 लाख 11 हजार हैक् टेयर तिा शसांचाई तालाब 1,770 और उसका जल क्षते्र लगभग 
82.82 लाख हैक् टेयर मछली पालन के शलए उपलब् ध है। उपलबध जलाशयों में से लगभग .938 लाख 
हैक् टेयर ग्रामीण जल क्षेत्र, .801 लाख हैक् टेयर शस ांचाई जलाशय मछली पालन के अन् तगात आता है। 
भाभी जी,  आपने कल-परसों एक प्रश् न ककया िा। हमने ववभाग को तनिेशशत ककया है, न केवल वहाां, ये 
जजतने जल क्षेत्र हैं, उसमें पहला अथधकार छत् तीसगढ़ के उन मछुआरों, उन सशमततयों को है।  अभी 
आिरणीय कुां वर तनर्ाि जी ने बबलासपरु जजले के खूटाघाट बाांध का जजक्र ककया कक वहाां स् िानीय 
मछुआरों को शायि काम नहीां दिया गया।  हम ववभाग के अथधकाररयों को तनिेशशत करेंगे कक हमारे जो 
स् िानीय मछुआरें हैं, उन् हीां को वहाां उस प्रकार से मछली पालन के शलए काम शमलना चादहए। राज् य का 
मत् स् य बीज उत् पािन लगभग 294 करोड़ स् टैण् डडा पर है। राज् य का मत् स् य उत् पािन 4.57 लाख मीदरक 
टन है।  मत् स् य उत् पािन में राज् य का स् िान छिवाां है। राज् य में केज कल् चर स ेमछली पालन ककया जा 
रहा है। तनजी क्षेत्र में भी मछली पालन के शलए अनिुान की सारी व् यवस् िा है। मछली पालन छत् तीसगढ़ 
में एक नये उद्योग का रूप आने वाले समय में लनेे वाला है। आने वाले समय में बजट का जजतना 
प्रावधान है और यहाां पर जजस प्रकार से जल क्षेत्र उपलब् ध है, हमारे ववभाग के द्वारा नीलकाांतत योजना 
इसमें लाग ू ककया गया है। इसमें सामान् य क्षेत्र के दहतग्रादहयों को लगभग 40 प्रततशत और अनसुथूचत 
जातत और जनजातत के दहतग्रादहयों के शलए 60 प्रततशत के अनिुान पर तालाब तनमााण, सकुा लर हेचरी, 
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फीड मील की स् िापना हेत ुव् यवस् िा की जाती है। इसके शलए भी लगभग 6 लाख रूपये फुटकर मछली 
ववके्रताओां के शलए ररटेल आऊट लटे खोलने के शलए, इस प्रकार से बजट का प्रावधान ककया गया है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, इसके बाि जल सांसाधन ववभाग महत् वपणूा ववभाग है। यह छत् तीसगढ़, 
हम लोग पां0 श् यामाचरण शकु् ल जी को हमेशा याि करत ेहैं। छत् तीसगढ़ में बहुत बड़ी पररयोजना शस ांचाई 
के शलए उनकी िेन है। महांत बबसाहू िास जी को हसिेव बाांगो शमनीमाता की पररयोजना के शलए याि 
करत े हैं।, माननीय अध् यक्ष महोिय, आिरणीय चांि ू लाल जी चन् राकर को स् मरण करत े हैं, जो 
छत् तीसगढ़ में इस प्रकार के शस ांचाई योजनाओां के सन् िभा में हमेशा न केवल थचांततत रहत ेिे, अण् डर 
ग्राउण् ड वाटर के बारे में भी उनकी सोच हुआ करती िी। अध् यक्ष महोिय, छत् तीसगढ़ में जजस तरीके स े
पानी का िोहन ककया जा रहा है, अगर हम इसका सांधारण नहीां करेंगे, इसके शलए योजना नहीां बनायेंगे 
तो हमाने उन नेताओां ने छत् तीसगढ़ के बारे में, छत् तीसगढ़ राज् य बनने के पहले इस प्रकार से क ल् पना 
की िी, तो आने वाले समय में इस सरकार के द्वारा भी छत् तीसगढ़ में इस प्रकार स ेशस ांचाई के क्षते्र में 
ववकास करने की हमारी योजना होगी। 
 श्री अजय चन् राकर :- माननीय, जब आप कृवर् ववभाग में बोल रहे िे कक 77 प्रततशत बढ़ा है, 
तो आपका चेहरा कुछ चमक रहा िा।  जल सांसाधन ववभाग के बारे में बोल रहे है तो उसको इमोशनल 
टच िे दिए कक इनकी पररकल् पनाएां हैं। हम भी मान शलए उनकी पररकल् पनाएां हैं। बबलकुल छत् तीसगढ़ के 
महान सपतू हैं। तो बजट ककतना कम हुआ है, आप उसको बताओ न ? कौन-कौन से मि में ककतना 
प्रततशत बजट कम हुआ है, आप उसको बताओ न ? यहाां से शरुू कररये। जैसे वहाां बजट बढ़ा है, कहकर 
आप शरुू ककए िे तो इसमें कम हुआ है, उसको भी आप बताओ।  

 श्री रववन् र चौब े:- माननीय अध् यक्ष महोिय, उसमें तछपाने की क् या बात है ? बजट की ककताब 
आपके पास है, प्रशासकीय प्रततवेिन आपके पास है और आप जानना चाहत ेहैं तो मैं िोहरा िेता हूां । इस 
साल जल सांसाधन ववभाग में 2872.81 करोड़ का प्रावधान ककया गया है, वपछले साल स ेलगभग 200 
करोड़ रूपए कम है, आयाकट ववभाग में वपछले साल की तलुना में लगभग 121.89 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है, वपछले वर्ों में 2018-19 में आपने 300 करोड़ रूपए के 481 काम शलए िे, जजसकी 
प्रस् ताववत शसांचाई  हेक् टेयर िा, वह 80 हजार हेक् टेयर िा । इस साल इस सरकार ने इस योजना में 
300 करोड़ रूपये की ही व् यवस् िा की है, एक रूपए की कटौती नहीां की है, 411 प्रस् ताववत काया 2019-
20 में शलए गए हैं और वपछले साल जो प्रस् ताववत शसांचाई का हेक् टयर िा, वह 80 हजार हेक् टयर िा, 
इस साल 1,35,390 हेक् टेयर की व् यवस् िा की गई है । कुल शमलाकर लगभग 20 लाख, 88 हजार 
हेक् टेयर छत् तीसगढ़ में शस ांचाई क्षमता की वदृ्थध होगी । कुल शमलाकर कुल सजृजत इकाई डडजाईन जजतनी 
शस ांचाई है, आपने बजट की बात कही, उसमें कोई तछपाने की बात नहीां िी । 100-200 करोड़ तो टेण् डर 
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की पाईप लाईन से तनकल जाता है, आप उस बात को समझ रहे हैं न कक मैं क् या कहने जा रहा हूां ? 
इसीशलए बजट में कोई कटौती नहीां हुई है, लेककन आपको मानना चादहए कक एग्रीकल् चर सके् टर में जो 
79 प्रततशत वदृ्थध हुई है और आपने एरीगेशन का पछूा तो आपको समझ में आ जाएगा कक आिरणीय 
मखु् यमांत्री जी की सोच एग्रीकल् चर और एरीगशेन के शलए क् या है ? इसशलए बजट की कटौती नहीां है, 
आपका आशय मैं समझ रहा िा कक कजा माफी और धान की कीमत और 18 हजार करोड़ की व् यवस् िा 
आपने कहाां की होगी, ये सरकार का ववत् तीय अनशुासन है । इसशलए ये सब व् यवस् िा हो पायी, बजट में 
बहुत ज् यािा कटौती नहीां हुई है ।   

श्री अजय चन् राकर :- गहृ ववभाग का जब बजट भार्ण हुआ तो हमने  माननीय ताम्रध् वज साहू 
जी को बार-बार पछूा कक ककतनी कटौती हुई है । वे ये भी नहीां बोल पाए कक ववत् तीय अनशुासन है, 
ककतना है, क् या है ? आपने स् वीकार ककया, इसके शलए बधाई । वे इधर-उधर िेखत ेिे, लेककन उन् होंने 
आखरी तक नहीां बताया । आपने बता दिया, उसके शलए धन् यवाि ।  

उद्योग मांत्री (श्री कवासी लखमा) :- अध् यक्ष जी, ये हर बात का उत् तर लेने का अथधकार शलये हैं 
क् या ? 

अध् यक्ष महोिय :- माननीय मांत्री जी, आप िोनों में कोई साांि-गाांि हुआ है क् या कक वे हर बात 
के शलए आपसे बात करत ेहैं, मेरी तरफ िेखत ेभी नहीां, आप उसका जवाब िेत ेहैं । (हांसी) 

श्री अजय चन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, क्षमा चाहता हूां ।  

श्रम मांत्री (डॉ. शशवकुमार डहररया) :- माननीय अध् यक्ष जी, उनको िोड़ा डाांदटए, उनको आपकी 
तरफ मखुाततब होकर इधर बात करना चादहए ।  

श्री रववन् र चौब े:- अध् यक्ष जी, मैं तो आपको ही िेख रहा हूां । 
अध् यक्ष महोिय :- वे तो नहीां िेख रहे हैं । (हांसी)    

श्री अजय चन् राकर :- मैंने क्षमा माांग शलया है । 
 नेता प्रततपक्ष (श्री धरम लाल कौशशक) :- अध् यक्ष महोिय, एक शमनट। िोड़ा करेक् ट कर िेंग े। 
माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मांत्री जी कृवर् के बारे में बता रहे िे । माांग सांख् या-13, 41, 45, 54, 
64 पनुरीक्षक्षत 2018-19 में कुल शमलाकर 10829 करोड़ रूपए िा । इस बार 2019-20 में जो प्रावधान 
रखा गया है, वह 7600 करोड़ रूपए है । इसको िोड़ा करेक् ट कर िेंगे । या तो उसको आप सधुार िेंगे, 
जो मैं बोल रहा हूां ।  

 श्री रववन् र चौब े:- माननीय अध् यक्ष जी, मैं अभी उसमें आता हूां । जल सांसाधन का उत् तर िे िूां, 
कफर कृवर् ववभाग का बताऊां गा । आपने उसको पढ़ा तो मैं बहुत आगे तनकल गया िा ।  
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 माननीय अध् यक्ष जी, मैं जल सांसाधन ववभाग में अभी अपनी बात कह रहा िा । इस साल 
2019-20 में कुल 2872 करोड़ का प्रावधान जल सांसाधन ववभाग में ककया गया है, जजसमें आदिवासी उप 
योजना क्षते्र के शलए 616.48 करोड़, अनसुथूचत जातत उपयोजना के शलए 237.70 करोड़ का प्रावधान 
ककया गया है । इस सरकार के बनने के बाि हमारा सबसे बड़ा तनणाय 26 जनवरी, 2019 को कृवर् 
प्रयोजन एवां अांतर जल कर के रूप में कृर्कों से वसलूी योग् य बकाया राशश 207 करोड़ रूपये को माफ 
करने की घोर्णा की गई है, उसके शलए बजट प्रावधान इसमें ककया गया है ।  

 श्री शशवरतन शमाा :- माननीय अध् यक्ष महोिय, माननीय मांत्री जी ने अभी  जल सांसाधन ववभाग 
का बजट बताया । इनके जन घोर्णा पत्र में 5 साल में शस ांचाई योजना को डढ़ेहा करने का उल् लेख है । 
अब पाांच साल की शस ांचाई योजना एक दिन में तो परूी नहीां होती तो ककतनी शस ांचाई योजना की वदृ्थध 
करने के शलए आपने नया प्रयोजन ककया है, जजसस ेककतना रकबा बढ़ेगा, इसको जरा स् पष् ट कर िें तो 
ज् यािा अच् छा होगा ।  

 श्री मोहन मरकाम :- माननीय अध् यक्ष जी, वपछले पन् रह सालों में आपने  

मात्र 11 परशेंट ही वदृ्थध ककया है । आप यह क् यों भलू रहे हो ? जब छत् तीसगढ़ राज् य बना, 23 परशेंट 
िा । आज 34 परशेंट है, मात्र 11 परशेंट आपने बढ़ाया है। 15 साल राज करने के बार भी 11 परशेंट  
है । आप यह क् यों भलू रहे हो ?  

 श्री रववन् र चौबे :- कभी हमारे जनघोर्णा पत्र की थचन् ता करत ेहैं तो अपने सांकल् प पत्रों को कभी 
याि करत ेहैं ?  

 श्री शशवरतन शमाा :- हमारे सांकल् प पत्र को याि करके हम यहाां आ गये । अब तो हम आपके 
जनघोर्णा पत्र को याि करके आपको पाांच साल याि दिलात ेरहेंगे ।  

 श्री अजय चन् राकर :- अध् यक्ष महोिय, इससे ज् यािा बेबाक जस्ितत क् या होगी, यह बताईये ? 
आपको उसी बेबाकी से बोलना चादहये ? जजस बेबाकी से हमने स् वीकार ककया, उसी बेबाकी से आपको 
बोलना चादहये ।  

 

 श्री शशवरतन शमाा :-जनघोर्णा पत्र आपके सिस् यों को याि नहीां होगा, हम लोगों को परूा याि हो 
गया है । 
 श्री कवासी लखमा :-घोर्णा  पत्र याि आत ेरहेगा क् या ? 

 श्री अजय चन् राकर :- महेश गागड़ा जी, आऊट हो गये । अब खुि को खुि ही िेख रहे हो । 
पहले महेश गागड़ा जी की थचन् ता करत ेिे ।  

 श्री कवासी लखमा :- इस् तीफा कब होगा, हम वही िेख रहे हैं । छत् तीसगढ़ की जनता िेख रही 
है, इस् तीफा कब होगा ? इतना बड़ा जुमलाबाजी ।  
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 श्री अजय चन् राकर :- माननीय अध् यक्ष जी, यही है सांसिीय कायामांत्री । इनके ववभाग में टोका-
टाकी नहीां होगी तो ककसके ववभाग में होगी ? इनके में ही सबसे ज् यािा होगी ।  

 श्री रववन् र चौबे :- अध् यक्ष जी, मैं जवाब िेने की कोशशश कर रहा ह ू । जजतने भी प्रश् न आपने 
उिाये हैं, जजतने भी प्रश् न माननीय अध् यक्ष जी उिाये हैं, नेता प्रततपक्ष जी उिाये हैं, शशवरतन जी पता 
नहीां कह रहे हैं कक पाांच साल में डढ़े गनुा करने का आपने प्रस् ताव रखा है । आप क् या यह मानकर चल 
रहे हैं कक 3000 करोड़ के बजट में हम लोग डढ़े गनुा कर िेंगे ?  

 श्री शशवरतन शमाा :- यही तो मैं जानना चाह रहा िा ?  

 श्री रववन् र चौबे :- परूा सतुनये ना, हमारी योजनाओां को सतुनये । अभी तो पहला बजट पेश हुआ 
है । इसके बार अनपुरूक आयेगा, कफर अगले साल आयेगा।  

हम को काम करने का वख् त िीजजए । लगातार बजट बनायेंगे । आप पन् रह साल रहे तो हम लोग 30 
साल बजट बनायेंगे । आने वाले समय में ककस तरह से करना है, यह आपको बतायेंगे । अध् यक्ष जी, 
छत् तीसगढ़ में वतामान में 8 वहृत, 38 मध् यम, 2430 लघ ुशस ांचाई योजनायें तिा 712 एनीकट तनशमात   
है । वतामान में 4 वहृि, 398 लघ ुऔर 141 नये एनीकट और बराज तनमााणाधीन है । माननीय अध् यक्ष 
महोिय, माननीय सौरभ जी ने प्रश् न उिाया कक लगभग सकू्ष् म शसांचाई योजनाओां के शलए ककतना बजट 
प्रावधान ककया गया है, उसके शलए भी 9 करोड़ के आसपास की राशश सोलर प्रणाली से जो निी ककनारे 
जैसा आपने कहा, कैनाल शसस् टम में, आप में से ककसी सौरभ भाई ने प्रश् न उिाया िा, उद्योगों को 
जलप्रिाय करने के सांिभा में मीटररांग की व् यवस् िा क् यों नहीां की गई है । आने वाले समय में इस दिशा 
में भी हम लोग काया करेंगे । यह हम लोग सजृजत और वास् तववक शसांचाई योजना के बारे में शशवरतन 
जी बार-बार प्रश् न कर रहे हैं कक गपै कफशलांग कैसे होगी, एस पर डडजाईन जो एररगेशन के शसस् टम है, 
वह एररगेशन क् यों नहीां कर पा रहे हैं, 226 योजनाओां को इसी बजट में आप पढ़ेंगे, 226 योजनाओां को, 
शस ांचाई की इस गपै कफां शल ांग के शलए हम लोगों ने इसमें शाशमल ककया है । आिरणीय अध् यक्ष महोिय, 
ककसी माननीय सिस् य ने परैी के बारे में िोड़ी चचाा की, माननीय अजय भाई ने परैी के बारे में चचाा की, 
वपछले 15 सालों में परैी के बारे में कोई सोच डवेलप नहीां हुआ। छत् तीसगढ़ की तकिीर को बिलने वाला 
योजना होगा ।  

 श्री अजय चन् राकर :- साहब, 15 सालों में नहीां हो पाया, चशलये यह बात मैंने मान ली । मैंने 
उसको 14 साल 15 साल थगनती के शलए नहीां कही िी । मैंने यह कही िी कक एम.आर.पी. का परूा 
उपयोग तभी होगा, जब सोंिू़र और बारूका के बीच में राजनीततक दृजष्टकोण बनेगा और सब लोग इसमें 
राजनीतत नहीां करेंगे तो सहमतत की ओर बढ़ेंगे ।  
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 श्री रववन् र चौबे :- सहमत, आपकी बात से सहमत । इसमें सहमतत बनाने की जरूरत है । परैी 
के पानी का उपयोग करना छत् तीसगढ़ के ककसानों के शलए सबसे बड़ी आवश् यकता है । हम लोग जानत े
हैं, हम लोगों के इलाके में साजा, धमधा, कवधाा, लोरमी, कुछ मुांगेली, हम लोगों के क्षेत्र में एक भी एकड़ 
जमीन खाली नहीां है। एररगशेन के ककतने शसस् टम है या नहीां है, लेककन ककसानों में खुशहाली है । अकेले 
हमारे धमधा और िगुा के इलाके से 300 करोड़ का टमाटर तनकलता है, लेककन आपके इलाके में? 

 श्री अजय चन् राकर :- मैंने बार-बार और आग्रहपवूाक इसशलए कहा कक एम.आर.पी. में पेयजल 
जब पहले िा, आज आवांटन िेखखए, उद्योग मतलब बी.एस.पी. के शलए उसके एग्रीमेंट हैं। तो धीरे-धीरे 
िारूका नहीां बनने से या ववकशसत नहीां होने से, सोंिू़र की परूी क्षमता इस् तमेाल नहीां होने स ेशस ांचाई के 
पानी नीचे तक ही जाने में, पानी उपलब् ध होने के बाि भी परेशानी है और वह बढ़ेगी, इसशलए उसके 
शलए सहमतत या दृजष्टकोण मैंने कहा िा। 
 श्री रववन् र चौबे :- माननीय अध् यक्ष महोिय, अजय जी जजस दिशा में थचन् ता  व् यक् त कर रहे हैं 
ये छत् तीसगढ़ की जरूरत है। लगभग 26 प्रततशत आबािी अबान एररया में रहती है। आखखर रायपरु, िगुा, 
शभलाई, भाटापारा तक पानी हमको िेना ही होगा, वॉटर सप् लाई करना ही होगा। उद्योगों का जजतना 
हमारा एग्रीमेंट है हमें वह िेना ही होगा। इसशलए जरूरत है। हमारा वतामान में एम.आर.पी. शसस् टम का 
जजतना पानी है उसके अलावा हमारे वॉटर सोसेस में जजतना जल भराव क्षमता है उसके अलावा भी 
छत् तीसगढ़ की आवश् यकता है। और अभी प्रमोि जी अपने प्रश् न में कह रहे िे ना, उनके कुम् हारी 
जलाशय की बात हो रही िी, उनके सारे जलाशयों की बात हो रही िी। माननीय मखु् यमांत्री जी स् वयां गये 
िे, उन् होंने कहा कक शशवनाि का पानी ल ेजायेंग ेऔर अभी यदि तत् काल व् यवस् िा नहीां हो पायेगी तो 
समोिा से या एम.आर.पी. से थ्र ूजी.एम.आर. के पाईप से हम कैसे पानी की व् यवस् िा कर सकत ेहैं ये 
सारे ववचारणीय मदु्िे हैं। लेककन इसके शलए आवश् यक है कक हम सबको नीतत बनाने की जरूरत है, 
योजना बनाने की जरूरत है। इसशलए परैी के सांिभा में इस सिन की सहमतत भी बनाने की आवश् यकता 
है। परैी के पानी के एक-एक बूांि का कैसे उपयोग ककया जा सके, टोपोग्राकफकली ऐसा महससू होता है कक 
परैी के पानी को परूा एम.आर.पी. में डाला जा सकता है। आपका जो  नेटवका  है, आपका जो कैनाल 
शसस् टम है उससे उपयोग करके हम पानी को बलौिाबाजार तक बढ़ा सकत ेहैं, हम एक् वाडक् ट बनाकर 
पानी को बबल् हा तक भी ले जा सकत ेहैं। परैी में बहुत पानी है। आने वाले समय में उसका ककस तरह से 
उपयोग हो, लेककन मैं चाहता हूां कक हमारे परेू सिन की सहमतत इस प्रकार की योजना बनाने में हो। 
अरपा-भैंसाझार की बात हुई, आिरणीय धरम लाल कौशशक जी अपनी बात कह रहे िे, आिरणीय भाभी 
जी भी अपनी बात कह रही िीां, तनजश्चत रूप स ेसमय ज् यािा लगा इसशलए उसको पनुरीक्षक्षत करना पड़ा 
है और आने वाले समय में पररयोजना के तनमााण काया का शीर्ा काया 98 प्रततशत और  नहर का काया 
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लगभग 70 प्रततशत पणूा कर शलया गया है। इस ववत् तीय बजट में हमारी कोशशश है, माननीय मखु् यमांत्री 
जी भी चाहत ेहैं कक जजन योजनाओां के 80 प्रततशत से अथधक काया हो चुके हैं उसमें बजट का परूा 
प्रावधान ककया जाए। इसशलए आिरणीय भाभी जी, इस बजट में भी 127 करोड़ रूपये अरपा भैंसाझार में 
प्रावधान ककया गया है और हमारी योजना है। वपछले ववधानसभा के ककसी प्रश् न में हमने उत् तर भी दिया 
है कक इस योजना को इसी आगामी सत्र में पणूा करके हम शसांचाई के शलए उपलब् ध करायेंगे। िसूरी 
महत् वपणूा योजना वहृि जल केलो जलाशय की है। इसमें 175 ग्रामों की लगभग 22810 हेक् टेयर जमीन 
में इसकी शस ांचाई सवुवधा उपलब् ध होगी तिा रायगढ़ शहर के शलए 4.4 शमशलयन घनमीटर और वहाां की 
इांडस् री के शलए 4.44 शमशलयन घनमीटर पानी की व् यवस् िा की जायेगी। इस ववत् तीय वर्ा में इसके शलए 
लगभग 30.10 करोड़ का बजट प्रावधान ककया गया है। समोिा-तनसिा व् यपवतान योजना के शलए भी इस 
बजट में 30.20 करोड़ का प्रावधान ककया गया है। सोंिू़र, जजसकी चचाा हो रही िी, आिरणीया डॉ. लक्ष् मी 
ध्रुव जी अपनी बात कह रही िीां, शसहावा ववधानसभा के अांतगात ये सोंिू़र का काम लगभग प्रगतत पर है। 
इसकी जो पनुरीक्षक्षत लागत है ये 34.45  करोड़ की है। इससे शसहावा आदिवासी बाहुल् य क्षते्र के 66 
गाांवों में शस ांचाई सवुवधा प्राप् त होगी और इसके शलए भी लगभग 85 करोड़ रूपये का बजट प्रावधान इसी 
ववत् तीय वर्ा में ककया गया है। इसका मतलब है कक जो काया अभी ककये जायेंगे, जो पणूाता की ओर है 
उसके शलए पयााप् त  बजट प्रावधान ककया गया है। इस सिन में हमेशा छ: बरैाज की चचाा हुई है। 
समोिा, बसांतपरु, शमरौनी, साराडीह और कलमा, ववत् तीय वर्ा में 175 करोड़ का बजट प्रावधान इसके 
शलए भी ककया गया है। इन बरैाजों के शलए 18 उद्योगों को लगभग 684.29 शमशलयन घन मीटर जल 
आबांदटत है। पवूा से एग्रीमेंट है, उसमें इसके द्वारा राशश की व् यवस् िा की गई है। साि ही साि हम पानी 
तो िेंगे उन उद्योगों के द्वारा 25 हजार 291 मेगावाट ववद्यतु का उत् पािन प्रस् ताववत है और अपने 
स् वयां के साधनों से आसपास के ककसानों के द्वारा लगभग 3 हजार हेक् टेयर क्षेत्र में इसमें शस ांचाई सवुवधा 
उपलब् ध होगी। आिरणीय अध् यक्ष जी, ......। 
 श्री अजय चांराकर :- अध् यक्ष जी, आप ये कहे उसके शलए धनयवाि, क् योंकक आपके लोग कह रहे 
िे कक आपने उद्योगों के शलए बबराज बना दिया, ककसानों के शलए नहीां बनाया। जब उधर का भार्ण हो 
रहा िा तो, ...। 
 श्री रामकुमार यािव :- अध् यक्ष महोिय, उसके शलए मैं माननीय भपेूश बघेल जी, उस समय 
मखु् यमांत्री नहीां बने िे तो मआुवजा के शलए भी सांघर्ा ककये है, श्री राहुल गाांधी जी के यहाां चले गये ि े
और सही में उद्योग के शलए पानी बना है तभी तो योजना बना के उसको ककसानों के शलए ककये हैं। 
 श्री रववन् र चौब े :- माननीय अध् यक्ष जी, एक और वहृत शसांचाई योजना केलो योजना का 
पनुरीक्षक्षत प्रशासकीय स् वीकृतत 972 करोड़ का प्रस् ताव केन् रीय जल आयोग को प्रवेर्त ककया गया है। वर्ा 
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2017-18 में इसके शलए 81.21 करोड़ का प्रावधान ककया गया िा जजसके शलए अभी टेंडर और तनवविा 
की कायावाही प्रावधातनत है। ववत् तीय वर्ा इस वर्ा में इसके शलए 48 करोड़ रूपये का बजट प्रावधान ककया 
गया है। खारांग शस ांचाई पररयोजना के शलए भी इस ववत् तीय वर्ा में लगभग 17 करोड़ रूपये का प्रावधान 
ककया गया है। इस योजना से 8 हजार 300 हेक् टेयर क्षेत्र में शस ांचाई प्रस् ताववत है। मतनयारी शस ांचाई 
पररयोजना के अांतगात लगभग 11 हजार 515 हेक् टेयर में इसके शलए लगभग 45.37 करोड़ रूपये का 
टोटल स् वीकृतत है। 2019-20 के बजट में माननीय नेता प्रततपक्ष जी आप धन् यवाि िेंगे, लगभग 30 
करोड़ रूपये का इसके शलए बजट प्रावधान ककया गया है। नाबाडा के द्वारा भी प्रिेश में ववत् तीय सहायता 
प्राप् त 17 शसांचाई योजनाएां लगभग पणूा हो चुकी है। कुल 112 शसांचाई योजनाएां स् वीकृतत की गई है, 67 
हजार 779 हेक् टेयर क्षते्र में शस ांचाई क्षमता का ववस् तार ककया जायेगा। इन नवीन कायो के शलए इस बजट 
में 100 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है। शमशन अमतृ योजना के अांतगात राजनाांिगाांव, 
जगिलपरु, अांबबकापरु और बबलासपरु के शलए लगभग खरखरा, इांिावती, घनूघूांटा और खारांग जलाशय 
इनके पेयजल आबांटन की प्रिाय की स् वीकृतत िी गई है। इांटर शल ांककां ग योजना जजसके बारे में आप बहुत 
थचांता कर रहे िे, प्रिेश के ववशभन् न नदियों, के तनशमात पररयोजनाओां को पणूा जल ग्रहण के पश् चात 
अततररक् त जल का समथुचत उपयोग करने के शलए इांटर शल ांककांग पररयोजना के अांतगात यिा महानिी, 
ताांिलुा शल ांक पररयोजना, परैी महानिी शल ांक पररयोजना, रेहम अटेंप शल ांक पररयोजना, अररहांत खारांग शल ांक 
पररयोजना, बहुत माननीय सिस् य अररहांत को जोड़ने के बारे में चचाा कर रहे िे कक अररहांत का पानी 
खारांग से ला करके बबलासपरु तक माननीय शलेैर् जी आपने अपनी बात में इसका जजक्र ककया िा, तो 
उन योजनाओां को हम आने वाले समय में टेकप करेंगे । महानिी ताांिलुा शल ांक पररयोजना के शलए 30 
करोड़, परैी महानिी शल ांक पररयोजना के शलए 1.55 करोड़, कोडार ननैी के शलए 5 करोड़ का पवूा में बजट 
प्रावधान िा। ववत् तीय वर्ा 2019-20 में हसिेव अरपा शल ांक नहर हेत ुलगभग 50 लाख रूपये और रेहम 
अटेंप शल ांक पररयोजना हेत ु 50 लाख रूपये का बजट प्रावधान इस बजट में ककया गया है। माननीय 
अध् यक्ष जी, सबसे महत् वपणूा कुछ योजनाओां को मैं आपके माध् यम से सिन को अवगत कराना चाहता 
हूां। आने वाले समय में छतीसगढ़ के ववकास के शलए ये बहुत महत् वपणूा किम होने वाला है। बजट की 
उपलब् धता और आने वाले समय में ककस प्रकार से इसका सवे का काम होगा और ककन क्षेत्रों में शस ांचाई 
की सवुवधा उपलब् ध होगी? लेककन मैं ऐसा महससू करता हूूँ कक अगर आप आने वाले समय में माननीय 
सिस् य इन योजनाओां पर सझुाव िेंगे, ववभाग की तयैारी है कक उन क्षते्रों में व् यिा वर्ाा का पानी जो बह 
जाता है उसको कमी वाले क्षेत्रों में कैसे उपयोग करना है ? सबसे पहले मोंगरा शशवनाि निी का लगभग 
परूा पानी मोंगरा एक डमे साईड िा। बरैाज बनाने के बाि उस परेू पानी का उपयोग हम लोग नहीां कर 
पात।े हम लोगों ने योजना बनायी है कक मोंगरा को मोहड़ होत ेहुए खरखरा से जोड़ने, परैी वपकअप ववयर 
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को रूरी बरैाज से जोड़ने, जोंक निी से बलार शमडडयम प्रोजेक् ट को जोड़ने की, जअ रहन खारांग शलांक 
पररयोजना बनाने, कोडार ननैीनाला की पररयोजना को जोड़ने और महानिी ताांिलुा शल ांक पररयोजना 
बनायी है। महासमुांि जजले के केशवा नाला के माध् यम से बम् हनी निी स ेउसको जोड़ने की योजना, ये 
सारी योजना बनायी है और रायपरु जजले में माननीय प्रमोि जी के क्षेत्र में आिरणीय मखु् यमांत्री जी ने 
घोर्णा है कक शशवनाि के पानी को कुम् हारी जलाशय से जोड़ने की जो हमारी योजना है आने वाले समय 
में आप इन सारी योजनाओां को मतूा रूप लेत ेिेखेंगे। इसके शलए हम लोग प्रावधान करेंगे।  

माननीय अध् यक्ष महोिय, वर्ा 2019-2020 के बजट में कुगिामडु़पार जल सांवधान काया हेत ु50 
लाख रूपये, शशवनाि निी से तरेुटोला मोहर जल आवधान के शलए 50 लाख रूपये, अररहन से गागरी 
नाला जल सांवधान हेत ु50 लाख रूपये, बलार से जोंक निी जल सांवधान काया हेत ु2.50 करोड़ रूपये, 
मदटया मोती जल आवधान काया हेत ुलगभग 1 करोड़ रूपये बजट का प्रावधान ककया गया है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, सौर और सकू्ष् म शसांचाई योजनाओां के शलए अभी बहुत सारी बातें हुईं। 
इससे कृर्कों को सीधा लाभ होगा। इस योजना के अांतगात 23 योजनाएां स् वीकृत की जा रही हैं। सकू्ष् म 
शसांचाई योजना हेत ुलगभग 26.60 करोड़ रुपये, 15 सौर, सकू्ष् म शसांचाई योजनाओां हेत ुलगभग 8.20 
करोड़ रुपये, तीन उद्वहन शसांचाई योजना के तनमााण हेत ु1.70 करोड़ रूपये, 8 तनशमात उद्वहन शसांचाई 
योजनाओां के जीणोद्धार हेत ु4.50 करोड़ रूपये का इस साल के बजट में हम लोगों ने प्रावधान ककया है। 
इसमें भािागाांव, अांजोरा, चांगोरी जैसी उद्वहन शसांचाई योजना शाशमल है।  

माननीय अध् यक्ष महोिय,  वतामान में शस ांचाई लगभग 13 लाख हेक् टेयर की होती है। जबकक 
सजृजत डडजाईन 21 लाख हेक् टेयर की है। ये 9 लाख हेक् टेयर की कमी को हम आने वाले समय में कैस े
िरू कर सकें  ? इसकी वदृ्थध धीरे-धीरे ककस प्रकार से हो सके ? नालों के स् िान पर पाईप लाईन स ेशस ांचाई 
िक्षता को कैसे वदृ्थध कर सकें  ? इसके शलए ये कायाक्रम शलया गया है। इसके शलए बजट प्रावधान भी 
ककया गया है। सजृजत एवां वास् तववक शसांचाई को अांतर करने के शलए 226 योजनाओां में काम ककया 
जायेगा। इसके शलए इसमें 154 करोड़ रूपये की राशश रखी गई है। 185 नई योजनाओां में शस ांचाई का जो 
सजृन ककया जायेगा, इसके शलए 145 करोड़ रूपये का प्रावधान ककया गया है। 17 सकू्ष् म शसांचाई 
योजनाओां के शलए 26 करोड़ रुपये का प्रावधान ककया गया है। 15 सौर सकू्ष् म योजनाओां के शलए 8.20 
करोड़ रुपये और 03 नई उद्वहन शसांचाई योजनाओां के शलए 8.70 करोड़ रुपये और जल सांवधान की 05 
योजनाओां के शलए 05 करोड़ रुपये की व् यवस् िा की गई है।  

 माननीय अध् यक्ष महोिय, वर्ों से जल सांसाधन ववकास नीतत के बारे में चचाा होती है। जल एक 
प्राकृततक सांसाधन है और आने वाले समय में इसको िलुाभ भी कह सकत ेहैं। इसको सरुक्षक्षत रखना 
जरूरी है। जो जीवन, जीववका और खाद्य सरुक्षा के शलए हमारे ववकास का आधार है। छत् तीसगढ़ राज् य 
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की 80 प्रततशत आबािी केवल कृवर् और कृवर् आधाररत गततववथधयों पर अपनी जीववका हेत ुतनभार है। 
प्रिेश में सवािंगीण ववकास एवां जल सांसाधनों के िक्ष िोहन हेत ुएक प्रभावी व् यावहाररक जल सांसाधन 
ववकास नीतत अत् यांत आवश् यक है। आने वाले समय में आप इस नीतत को मतूा रूप होत ेिेख सकें गे। 
 माननीय अध् यक्ष महोिय, आयाकट ववभाग के शलए 121.89 करोड़ का बजट प्रावधान ककया गया 
है, इसके शलए राज् य में जो फील् ड चैनल का तनमााण होता है, काडा नाशलयों के द्वारा शमट्टी और 
लाईतन ांग का काम होता है, इसशलए काडा के शलए 2019-20 के बजट में 121 करोड़ के बजट का 
प्रावधान ककया गया है। कुल शमलाकर कहने का आशय यह है कक कृवर् के बाि जल सांसाधन सबसे 
महत् वपणूा ववभाग है। हमारी सरकार की भी सोच है छत् तीसगढ़ की नदियों का, सतही जल सत्रोत का हम 
ककस तरीके से उपयोग कर सकें । हमारी सरकार ने बहुत स् पष् ट नीतत तय ककया है। माननीय मखु् यमांत्री 
भी चाहत ेहैं, इस प्रिेश के ववकास में जजस प्रकार से अभी हमने अपने परुाने नेताओां को स् मरण ककया। 
अगर हम रववशांकर पररयोजना की चचाा करत ेहैं तो पांडडत श् यामाचरण शकु् ल जी का नाम अनायास ही 
हम लोगों को स् मरण हो जाता है। हम जब हांसिेव बाांगों, शमनीमाता डमे की चचाा करत ेहैं तो माननीय 
बबसाहू िास जी महांत को याि करत ेहैं। इसशलए जजन प्रश् नों का अभी माननीय प्रततपक्ष के साथियों ने 
यहाां प्रश् न उिाया, हमारे सभी माननीय सिस् य, लगभग 30 सिस् यों ने अपने सझुाव दिये। इसका मतलब 
है कक अगर हम कृवर् के क्षेत्र में ववकास करेंगे तो आवश् यक है कक इस प्रिेश का जो सतही जल है, 
नदियों के पानी का उपयोग है, बरसात के पानी का उपयोग है, इसको हम पणूा रूप से कर सकें । इसशलए 
सारे ववभागों में बजट के आवांटन ककस प्रकार से हुए, यह तो समय-समय पर सिन में चचाा होगी, 
लेककन मेरे एग्रीकल् चर, इरीगेशन डडपाटामेण् ट में माननीय मखु् यमांत्री जी ने पयााप् त धनराशश की व् यवस् िा 
की। आपके सामने मैंने सारी योजनाओां का जजक्र ककया कक नदियों का इांटरशल ांक कैसे होगा, नहरों से हम 
ककस प्रकार से जोड़गेे और पानी का सिपुयोग ककस प्रकार से खेतों में पहुांचायेंगे। मैं समझता हूां कक सभी 
माननीय सिस् यों को इस प्रकार की जो हमारी योजनाएां हैं, उसके शलए मैं ऐसा समझता हूां कक आप सब 
लोगों को आने वाले समय में, मैं जानता हूां कक बहुत सारे माननीय सिस् यों ने और प्रकार के भी प्रस् ताव 
दिये हैं। अभी ववभागीय चचाा में जल सांसाधन ववभाग में, सभी ककसान सिस् य हैं, अगर 100, 200 एकड़ 
की भी शस ांचाई पररयोजना ककस तरीके से बन सके, ये ककसानों की इच् छा है तो आने वाले समय में मैं 
आप सबसे सझुाव आमांबत्रत करूां गा। आज मझुे बहुत अच् छा लगा कक बस् तर से आिरणीय िीपक बजै जी, 
मोहन मरकाम जी, आिरणीय सभी माननीय सिस् यों ने बस् तर की शस ांचाई से सांबांथधत छोटी-छोटी 
योजनायें के शलए इस सिन में अपने प्रस् ताव दिये, आने वाले समय में उन सारी योजनाओां को हम 
कक्रयाजन्वत भी करेंगे और शसांचाई सवुवधा का ववस् तार भी करेंगे। 
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 माननीय अध् यक्ष जी, मेरे पास ववथध ववभाग भी है। आने वाले समय में नये न् यायालयों की 
स् िापना के शलए 2019-2020 में कुल बजट का प्रावधान लगभग 911 करोड़ रुपये का ककया गया है। 
मैंने अपने भार्ण में उल् लखे ककया छत् तीसगढ़ में एक लायर एकाडमी की स् िापना करने का तनणाय 
माननीय मखु् यमांत्री जी ने शलया है, बजट में भी इसका प्रावधान ककया गया है। जजला एवां अधीनस् ि 20 
न् यातयक भवनों के शलए 45 करोड़ रुपये की बजट में व् यवस् िा की गई है। माननीय उच् च न् यायालय 
बबलासपरु में 7 नये कोटा रूम के शलये बजट में 10 करोड़ का प्रावधान ककया गया है। राज् य में लांबबत 
न् यातयक प्रकरणों की सांख् या 2,67,309 है, वतामान में स् वीकृत पिों की सांख् या 468 है। राज् य सरकार 
सकक्रय भागीिारी और सहयोग से आने वाले पाांच, सात, िस वर्ों के बीच में लांबबत प्रकरणों की सांख् या जो 
कम हुई है, वह अन् य राज् यों की तलुना में कम है। कुछ नये न् यायालय प्रारांभ करने का भी तनणाय राज् य 
सरकार ने शलया है। इसके शलए भी बजट में पयााप् त प्रावधान ककया गया है। कुछ न् यायालयों के बारे में 
माननीय सिस् यों ने यहाां प्रस् ताव दिये, लेककन नये न् यायालय प्रारांभ करने, ए.डी.जे. कोटा और उसके शलए 
कुछ ऐसी बातें होती हैं, माननीय उच् च न् यायालय की अनमुतत की आवश् यकता होती है, लेककन जो 
प्रस् ताव सिन में आये हैं ववभाग के माध् यम से उसमें ककस प्रकार से और क् या कुछ ककया जा सकता है 
और करेंग े। माननीय अध् यक्ष महोिय, अांततम सांसिीय कायाववभाग चूांकक मेरे पास है उसकी शरुूआत में 
माननीय अजय चांराकर जी ने अपनी चचाा में सांसिीय काया ववभागों के बारे में उन् होंने अपनी बात कही 
िी इसशलये माननीय ववधायकों के शलये, उनके काया के शलये, उनके सचुारू सांचालन के शलये, सिन के 
गररमापणूा सांचालन के शलये और सांसिीय कायाववभाग में मझु ेकाम करना रहता है लेककन सांरक्षण तो 
आपका रहता है इसशलये उसमें न तो बजट की कोई कमी होगी और न माननीय सिस् यों को काम करने 
में, मैं जानता हूां हम लोगों ने भी ववधायक के रूप में काम ककया है, ववधायकों की थचट्िी के बारे में 
कभी चचाा होती है । सिन में ववधायकों के सम् मान के बारे में कभी चचाा होती है, अगर प्रशासतनक 
अथधकाररयों के पास जात ेहैं, बहुत सारी बातें होती हैं लेककन हम लोग जानत ेहैं कक ववधातयका सवोपरर 
है । कायापाशलका के ऊपर है और ववधातयका के माननीय सिस् यों का सम् मान हमेशा बरकरार रहना 
चादहए । (मजेों की िपिपाहट) उसके शलये आवश् यक जो भी सांसाधन महैुया कराना है हम लोग करेंगे । 
मेरी बातों को आप सब लोगों ने ध् यानपवूाक सनुा, मेरी माांगों को, मैं समझता हूां कक सवासम् मतत से जैसा 
अभी नेता प्रततपक्ष जी कह रहे िे, वे कटौती प्रस् ताव भी वावपस ले लेंगे (हांसी) अगर ववभागों की चचाा में 
कहें । मैं सभी माननीय सिस् यों स ेआग्रह करूां गा कक मेरे सभी ववभागों की माांगों को सवासम् मतत स े
स् वीकार करें । (मेजों की िपिपाहट) 

 अध् यक्ष महोिय :- मैं, पहल ेकटौती प्रस् तावों पर मत लूांगा ।  
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 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक माांग सांख् या- 29, 13, 14, 16, 54, 23, 40, 45 एवां 75 
पर प्रस् ततु कटौती प्रसताव स् वीकृत ककये जायें । 
                                     िटौतीप्रथतािअथिीिृतहुए। 
 

 अध् यक्ष महोिय :- अब, मैं माांगों पर मत लूांगा । 
 अध् यक्ष महोिय :- प्रश् न यह है कक- दिनाांक 31 माचा, 2020 को समाप् त होने वाले वर्ा में राज् य 
की सांथचत तनथध में से प्रस् ताववत व् यय के तनशमत् त राज् यपाल महोिया को :-  

माांग सांख् या  –  28 राज् य ववधान मण् डल के शलये-अड़सि करोड़, इकतालीस लाख, इकसि 
    हजार रूपये,  

माांग सांख् या - 29 न् याय प्रशासन एवां तनवााचन के शलये- पाांच सौ अन् िानबे करोड़, उनसि 
    लाख, नब् ब ेहजार रूपये,  

माांग सांख् या - 13 कृवर् के शलये- तीन हजार नौ सौ बयासी करोड़, छ: लाख, चौवन हजार 
    रूपये,  

माांग सांख् या - 14 पशपुालन ववभाग स े सांबांथधत व् यय के शलये- पाांच सौ चालीस करोड़, 
    चौहत् तर लाख, चौिह हजार रूपये,  

माांग सांख् या - 16 मछलीपालन के शलये- उनहत् तर करोड़, अट्िाईस लाख, उनतीस हजार 
    रूपये, 
माांग सांख् या - 54 कृवर् अनसुांधान एवां शशक्षा से सांबांथधत व् यय के शलये- एक सौ इकसि 
    करोड़, पचास लाख रूपये,  

माांग सांख् या - 23 जल सांसाधन ववभाग के शलये- एक हजार उनहत् तर करोड़, उनतीस लाख, 
    चार हजार रूपये,  

माांग सांख् या - 40 आयाकट ववभाग से सांबांथधत व् यय के शलये- एक सौ इक् कीस करोड़, 
    नवासी लाख, उनचालीस हजार रूपये,  

माांग सांख् या - 45 लघ ु शस ांचाई तनमााण काया के शलये- चार सौ सत् ताईस करोड, सत् ताईस 
    लाख, बाांसि हजार रूपये तिा  

माांग सांख् या - 75 जल सांसाधन ववभाग स ेसांबांथधत नाबाडा स ेसहायता प्राप् त पररयोजनाएां 
    के शलये- सात सौ करोड़ रूपये तक की राशश िी जाये ।   
         मांगोंिाप्रथतािथिीिृतहुआ। 

      (मेिोंिीिपिपाहट) 
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अध् यक्ष महोिय :- सभा की कायावाही मांगलवार, दिनाांक 19 फरवरी, 2019 को 11.00 बजे दिन 
तक के शलये स् िथगत । 

 

(सायं 7 िििर 30 शमनट पर विधानसभािीिायविाहीमगंलिार, ददनांि 19फरिरी, 2019 

(माघ30,ििसिंत्1940)िेपिूावह्न11.00ििेददनतििेशलएथिचगतिीगई। ) 
 

                       चन्रििेरगगंराड े
रायपरु (छत् तीसगढ़)                                सचचि 

दिनाांक : 18 फरवरी, 2019                            छत्तीसगढ़विधानसभा 
 


